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 लोक  सभा  बजे  म०  पू०  पर  समवेत

 (  भ्रध्यक्ष  महोदय  पोठासीन  हुए  )

 प्रश्नों  क ेमोखिक  उत्तर

 रुपए  के  झवमल्यन  का  प्रस्ताव

 |
 भी  हरि  किशोर  सिह  )

 :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *101,  ओऔी  भनोरंजन  सुर  |

 प्रमुख  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राओं  के  मुकाबले  रुपये  के  हाल  के  अवमूल्यन  का  हमारे
 वेदेश  विदेशी  भुगतान  सन््तुलन  की  स्थिति  और  अनिवासी  भारतीयों  के  मुद्रा

 की  आवक  पर  क्या  प्रभाव  पडने  की  संभावना  और

 हमारा  विदेश  व्यापार  कौन-कौन  सी  अनन््तर्राष्ट्रीयं  मुद्राओं  में  होता

 विस  संल्ालय में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  ओर  एक  विवरण  संदन  के
 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 1  जुलाई  तथा  3  जुलाई  1991  को  रुपये  के  विदेशी  भूल्य  में  भारतीय  रिजर्य

 द्वारा  किये  गये  समायोजनों  से  अल्पावधि  में  भुगतान  सन्तुलन  की  स्थिति  ही  स्थिर  होगी  तथा

 मध्यावधि  में  ब्यापार  सस्तुलन  की  स्थिति  में  सुधार  इन  समोयोजनों  से  विदेशी

 ऋण  के  विदेशी  मुद्रा  मूल्य  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  लेकिन  रुपये  के  रूप

 विदेशी  ऋण  प्रत्येक  ऋण  के  सम्बन्ध  में  मुद्रा  फे  मूल्य  वर्ग  के  आधार  पर  21  से  23

 भ्रतिशत  तक  बढ़  सकता  इन  समायोजनों  से  हमारे  निर्यातों  की  लाभकारिता  में

 थुद्धि  गैर  जरूरी  आयातों  में  कमी  गैर  कानूनी  रूप  से  पूंजी  की  विदेशों  में  भेजा
 जाना  कम  होगा  और  हसके  परिणाभस्वरूंप  हमारे  भुगतान  सम्तुलन  में  सुधार  होगा  इससे
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 मौखिक  उत्तर  19  1991

 अनियासी  भारतीयों  का  भारतीय  अथे  व्ववस्था  में  विश्वास  पड़ेगा  कर  अनिवासी  भारतीय
 स्नोतों  से  विदेशी  मुद्रा  के  प्रवाह  में  वृद्धि

 भारत  के  विदेशी  व्यापार  से  सम्बन्ध  प्रमुख  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राओं  में  अमरीकी
 पौड  ड्यूश  मार्क  और  जापानी  येन  शामिल

 भरी  हरि  किशोर  सिंह  :  अध्यक्ष  सरकार  के  वक्तव्य  और  इसके  सम्बन्ध  में  बहुत
 कुछ  लिखा  जा  चुका  है  और  कहा  जा  चुका  लेकिन  एक्सप्रैसਂ  नई  दिल्ली  के

 13  जुलाई  के  संस्करण  में  वल्ड  बैंक  की  एक  रिपोर्ट  का  उद्धरण  दिया  गया  उसका  छापा  गया
 उसमें  लिखा  है  कि  15  परसेंट  से  अधिक  रुपये  का  अवमूल्यन  करना  यह  सन्

 87  की  रिपोर्ट  है  ।  रुपये  के  अवमूल्यन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  देश  को  विश्वास  में  नहीं
 लिया  ।  अवमूल्यन  दो  बार  करना  पहले  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  दो  दफा  अवमूल्यन  करने
 की  क्या  आवश्यकता  थित्त  मंत्री  जी  नामी-गिरामी  अर्थंशास्त्री  अन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति
 प्राप्त  अधेशास्त्री  मैं  इनको  जानता  हूँ  और  इनका  आदर  करता  लेकिन  सरकार
 को  गया  जरूरत  पड़  गई  कि  रुपये  का  दो  दफा  अवमूल्यन  करें  ?  पहले  जो  किया  अपने
 मन  से  किया  और  दूसरा  जो  किया  कि  वह  विश्व  बैंक  झौर  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  दबाव
 में  किया  ।

 वित्त  मंत्री  सलमोहन  :  अध्यक्ष  में  पूर्ण  रूप  से  सच्चे  मन  से  यह
 कह  रहा  हूं  कि  जो  भी  कदम  उठाया  गया  वह  देश  के  हित  में  उठाया  गया  है  तथा  इसे
 दो  चरणों  में  करना  एक  पूर्व-निर्धारित  नीति  में  सदन  के  सामने  यह  स्पष्ट  करना

 चाहूंगा  कि  इसे  दो  चरणों  में  क्यों  करना

 हम  चल  मुद्रा  की  दुनिया  में  रह  रहे  रुपए  की  उचित  विनिमय
 दर  क्या  इसके  बारे  में  कोई  नहीं  यह  एक  अनुमान  का  खेल  पिछले  महीने
 के  दोरान  यह  अफवाहें  रहीं  कि  वर्तमान  भुगतान  स्थिति  में  रुपए  फे  मूल्य  को  स्थिर  नहीं
 रखा  जा  सकता  ।  वास्तव  में  पिछली  सरफार  के  वाणिज्य  मंत्री  ने  प्रैस  के  सामने  यह
 विचार  व्यक्त  किए  कि  रुपए  की  उचित  विनिमय  दर  30  रु०  ऐसे  वातावरण  में  कौन

 यह  विश्वास  कर  सकता  थी  कि  रुपए  पर  इसका  असर  नहीं  होगा  ?  इसलिए  जैसे  ही  हमारी
 सरकार  सत्ता  में  मैने  यह  देखा  कि  अस्थिर्ता  काफी  हद  तक  बढ़  गई  है  तथा  इस
 अस्थिरता  से  एक  बहुत  ही  विपरीत  स्थिति  हो  सकती  है  क्योंकि  अनिवासी

 कर्ताओं  में  काफी  घबराहट  वे  काफी  मात्रा  में  धन  देश  से  बाहर  ले  जा  रहे  उस

 स्थिति  थोड़ी  सी  अवधि  में  ही  हमने  यह  निर्णय  लिया  कि  कुछ  करने  की  आवश्यकता

 है  ।  कल  भूतपूर्व  प्रधान  मन्त्री  ने  यह  कहा  कि  हमने  यह  सब  बहुत  जल्दी  में  मेरे

 विचार  में  इस  रूदन  को  हमें  बधाई  देनी  चाहिए  कि  हमने  इस  स्थिति  के  प्रति  एक
 तेज  तथा  निर्णायक  रुख  अगर  आप  अपने  देश  में  विनिमय  दर  के  इतिहास  को

 देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  विनिमय  दर  पर  वर्ष  1964  से  1966  तक  चर्चा  होती
 सरकार  के  आपसी  मतभेदों  के  कारण  33  उसे  वर्ष  व्यर्थ  गंवा  दिए  गए  और  अन्त  में

 9



 28  1913  मौखिक  उत्तर

 जब  कार्यवाही  करने  का  समय  आया  तो  उस  सम्बन्ध  में  निर्णय  लेने  की  भावना  लुप्त
 इस  बार  हमने  निर्णायक  कार्यवाही  की  हमने  जानबूस्त  कर  इसे  दो  चरणों  में  किया  ओर
 ऐसा  हमने  क्यों  किया  इस  सम्बन्ध  में  मैं  आपको  वस्तुस्थिति  स्पष्ट  करता  पहले  तो  हमें
 यह  शान  नहीं  था  कि  बाजार  का  वास्तविक  सन््तुलन  क्या  इसलिए  हमने  सोचा  पहले
 बाजार  को  परख  लेते  हूँ  ।  पहले  दिन  हमने  रिज्वं  बैंक  के  गवर्नर  को  रुपए  का  अवमूल्यन
 करने  को  कहा  ओर  स्वयं  चुपत्नाप  बैठे  मैंने  यह  कहा  कि  रिज़र्व  बेंक  ने  सामान्य
 रूप  में  अपने  अधिकारों  का  प्रयोग  करते  हुए  बास्कट  प्रणालीਂ  का  उपयोग  किया  है  ।
 इसके  पश्चात्  बाजार  में  इस  बात  पर  गौर  किया  गया  कि  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  तथा
 सामान्य  भावना  यह  थी  कि  रुपया  सनन््तुलन  की  स्थिति  में  नहीं  पहुंचा  है  परन्तु  कुछ  समय
 के  लिए  इस  8  से  9  प्रतिशत  अवमूल्यन  के  पश्चात्  और  अवमूल्यन  नहीं  इस  प्रकार
 समय  बीतता  एक  समय  लोगों  ने  यह  विश्वास  करना  आरम्भ  कर  दिया  कि
 विनिमय  दर  बनी  यद्यपि  समय  के  साथ-साथ  इसमें  गिरावट  आती  हमने
 असन्तुलन  की  अटकलों  को  नियन्त्रित  किया  ।  रुपए  के  पीछे  भागदौड़  समाप्त  हो  चुकी
 दो  दिन  के  पश्चात्  एक  शरारतपूर्ण  समाचार  प्रकाशित  क्योंकि  विदेशों  में  भारत  के
 कई  दुश्मन  इसलिए  एक  राष्ट्रीय  समाचारपत्र  में  एक  समाचार  प्रकाशित  हुआ  कि  स्टेट
 बैंक  आफ  इंडिया  अपने  अन्तर्राष्ट्रीय  उत्तरदायित्वों  को  निभाने  में  असफल  रहा  है  ।  मैं  पूरी
 ईमानदारी  से  यह  बात  कह  रहा  हूं  कि  जब  प्रातः  मैंने  यह  समाचार  पढ़ा  तो  क्योंकि  हम
 पहले  ही  दूसरे  चरण  की  कार्यवाही  कुछ  दितों  में  करने  का  निर्णय  ले  चुके  थे  तो  मैंने  सोचा
 कि  यह  समय  कार्यवाही  करने  का  है  क्योंकि  जब  बाजार  खुलेगा  और  अगर  यह  समाचार

 पहले  ही  फैल  गया  कि  स्टेट  बैंक  आफ  इंडिया  अपना  उत्तरदायित्व  निभाने  में  असफल  रहा  है
 तो  अनिवासी  भारतीय  जमाकर्ता  तुरन्त  अपना  पैसा  निकलवाने  के  लिए  इसलिए
 प्रधानमन्त्री  तथा  उनके  साथियों  से  सलाह-मशविरा  करने  फे  पश्चात्  मैंने  यह  निर्णय  लिया
 कि  यह  समय  कायवाही  करने  का  है  तथा  इस  प्रकार  रिजरव  बैंक  को  यह  हिदायत  दी
 कि  बाजार  खुलने  से  पहले  नई  विनिमय  दर  निर्धारित  की  इस  प्रकार  यह  सब
 सोची  नीति  के  अनुसार  ही  किया  गया  ।  यह  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  निर्देश  पर  नहीं
 किया  ।  यह  आरोप  निराधार  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  ने  हमेंਂ  कहा  कि  पहली
 कार्यवाही  पर्याप्त  नहीं  इसलिए  हमें  दूसरी  बार  कार्यवाही  पड़ी  ।  यह  उस  एकमुस्त

 कार्यवाही  का  हिस्सा  था  जिसे  मैंने  प्रधानमन्त्री  तथा  उनके  सहयोगियों  सेਂ  विचार-विमर्श  के
 बाद  तय  किया

 ..  .  .

 को  हरि  किशोर  सिंह  :  अध्यक्ष  जो  पिछली  सरकार  थी  जिसको  कांग्रेस  पार्टी  के

 साथियों  ने  बनाया  था  भर  जिसकी  ख्याति  बिकाऊपन  की  राष्ट्रीय  और  अन्तरर्राष्ट्रीय
 बाजार  में  उसके  प्रभाव  के  कारण  क्या  हमारी  मुद्रा  पर  असर  अगंर  पड़ा  तो  कितना

 मुद्रा  की  स्थिति  पर  कौर  अन्तरराष्ट्रीय  बाजार  में  उसका  क्या  प्रभाव  कल  का

 समाचार  है  कि  91  पैसा  फिर  पौंड  और  स्टरलिंग  के  बराबर  हमारे  रुपए  में  गिरावट  आई

 है  ।



 मौखिक  उत्तर  19  1991

 भारतीय  कृषि  क्षेत्र  का  एक  बड़ा  हिस्सा  इस  विश्वास  से  पूरी  तरह  छोड़  दिया

 गया  था  कि  कृषि  सिर्यात  का  कोई  भविष्य  नहीं  आज  हमने  जो  किया  है  वह  निर्यात  को  विए
 जाने  वाले  प्रोत्साहनों  में  एक  आम  सुधार  है  और  मुझे  विश्वास  है  इसके  भारत
 का  कृषि  निर्यात  विशेषकर  प्रसंस्करित  वस्तुओं  का  जिसकी  अच्छी  संभावनाएं  है  में  वृद्धि
 होगी  ।  मैं  यह  नहीं  बता  सकता  कि  उसका  कितना  प्रभाव  पड़ेगा  ।  मैं  सोचता  हूं  कि  मेरे
 माननीय  वाणिज्य  मंत्री  ने सरकार  के  निर्यात  संबंधी  विचारों  पर  इस  सभा  में  या  दूसरी  सभा  में

 एक  वक्तव्य  दिया  अगर  आप  मुझे  पूर्व  सूचना  तो  में  उस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  कों  भी
 तैयार  हूं  ।

 भरी  निर्मेल  कांति  चट्जों  :  अध्यक्ष  कम  से  कम  मेरे  तो  श्री  मनमोहन  सिंह
 को  यह  तक  देते  हुए  सुनना  अत्यन्त  दुखदायी  है  कि  गरीबों  के  लिए  ऋण  माफी  योजना  से
 भारत  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  विश्वास  प्रभावित  हुआ  कम  से  कम  उनसे  तो  मैंने  यह  आशा  नहीं

 मैं  उनसे  इस  प्रश्न  का  उत्तर  चाहूंगा  कि  पूर्व  में  किए  गए  अवमूल्यनों  का  क्या  अनुभव  रहा
 है  ?  मैं  वह  सब  जानना  चाहूंगा  जो  हमने  उस  समय  अपेक्षाएं  की  थी  और  जो  अनुभव

 भाग  में  यह  पूछा  गया  है  कि  इन  गैर-जरूरी  आयातों  का  उपभोक्ता  कौन
 क्या  उनके  पास  50  प्रतिशत  और  70  प्रतिशत  भण्डार  के  लिए  पर्याप्त  पूंजी  क्या  यह
 सत्य  है  अथवा  नहीं  कि  मारुति  कार  की  बिक्री  घरेलू  रूप  से  कम  नहीं  हुई  है  ?  इन  वस्तुओं
 का  आयात  मूल्य  कम  करने  के  लिए  कितने  मूल्य  बढ़ाने  चाहिए  ?

 अगर  कोई  मात्रा  में  कमी  हुई  वह  मूल्य  वृद्धि  आयात  लागत  से  निष्क्रिय  हो
 चीन  के  अतिरिक्त  क्या  यह  अन्य  देशों  का  भी  अनुभव  नहीं  रहा  जिनका  आयात--निर्यात
 व्यापार  पर  एक  दृढ़  नियंत्रण  है  ।

 शी  सममोहन  सिंह  :  में  सिर्फ  बता  रहा  मैं  ऋण  माफी  योजना  की  आलोचना

 नहीं  कर  रहा  मुझस  यह  प्रश्न  पूछा  गया  था  कि  ऐसी  कृन  सी  बातें  हुई  जिनसे  कमजोर

 हुआ  ।  मेरे  विचार  इस  विशेष  योजना  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  भारत  का  विश्वास
 कम  कर  दिया  >  .

 ओऔी  राम  माईक  :  क्या यह  आपका  विचार  है  था  सरकार  का  विचार  है  ?

 भरी  सममोहन  मैं  सरकार  की-ओर  से  बोल  रहा  हूं  ।  इसका  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  मैं

 किसी  की  आलोचना  कर  रहा  हूं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  पूछा  कि  अबमूलयन  का  पिछला  अनुभव  क्या  रहा  है  ।

 माननीय  सज्जन  उस  दल  से  संबंध  रखते  हैं  जिसका  एक  वैचारिक  आधार

 झी  बूटा  सिंह  :  हम  माननोय  सदस्य  हैं  और  माननीय  सज्जन  नहीं  है  ।

 इथ्यक्ष  सहोदय  :  एक  माननीय  सदस्य  एक  सज्जन  भी  होता  है  ।
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 थी  मधमोहन  सिह  :  विनिमय  दर  के  इस  मामले  मुझे  अपने  देश  में  वाममार्गियों  और
 दक्षिण  पंथियों  में  एक  अजीव  षड़यंत्र  मिलता  दोनों  सोचते  हैं  कि  विनिमय  दर  में
 हस्तक्षेप  करना  कुछ  अनेतिक  मेरे  विचार  से  भारतीय  संग्राम  की  यह
 परम्परा  नहीं  थी  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  यह  कोई  वैचारिक  प्रश्न  नहीं  है  ।

 ओी  मनमोहन  सिंह  :  उन्होंने  फिर  1966  के  अनुभव  के  घारे  में  पूछा  ।  1966  का  अनुभव
 निम्नलिखित  कारणों  की  वजह  से  दोहराया  नहीं

 ह्ड

 1966  में  हमारा  उत्पादकता  आधार  अत्यन्त  कम  आज  हमारा  70  प्रतिशत
 निर्यात  उत्पादक  निर्यात  अगर  पर्याप्त  प्रोत्साहन  दिए  ज।एं  तोये  निर्यात  और
 उस  समय  भारत  की  कृषि  अथव्यवस्था  भी  अवस्थायी  अर्थव्यवस्था  थी  ।  भारत  की  वृषि
 व्यवस्था  भी  हो  गई  प्रोत्साहन  मिलने  कृषि  निर्यात  भी  आपको  यह
 चिंता  करन  की  जरूरत  नहीं  है  कि  1966  दाग  अनुभव  दोहराया  जाएगा  ।

 श्री  बूटा  सिह  :  अध्यक्ष  सरकार  द्वारा  दिए  गए  विवरण  में  रुपये  के  अवमल्यन  के
 प्रभाव  की  विशेषताएं  एक  अच्छे  लक्षण  को  दर्शाती  उनके  अनुसार  इस  उपाय  से  हमारे
 निर्यात  से  होने  वाले  लाभ  में  वृद्धि  इससे  गैर-जरूरी  आयात  हतोत्साहित
 विदेशों  में  गैर-कानूनी  रूप  में  पूंजी  जमा  कराने  की  प्रवुत्ति  में  कमी  आयेगी  ।  और  इससे

 हमारे  भुगतान  संतुलन  में  सुधार  होगा  ।

 में  भद्रपुरुष  और  माननीय  वित्त  मंत्री  से  जानना  चाहुंगा--जब  तक  वह  माननीय  सदस्य  नहीं
 वह  भद्रपुरुष  अब  भी  वह  भद्गपुरुष  हीं  हैं---हम  माननीय  सदस्य  मैं  जानना  चाहता  हूं

 भारत  सरकार  ने  विदेशों  में  गैर-कानूनी  ढंग  से  |  पूँजी  जमा  कराने  की  प्रवृत्ति  को  हतोत्साहित
 करने  के  लिए  क्या  विशेष  उपाय  किए  हैं  ।

 हाथ  ही  में  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  चर्चा  में  हिस्सा  लेते  हुए  श्री  जसवन्त  सिंह  ने

 कहा  था  कि  भारतीय  मुद्रो  दूसरे  देशों  में  भेजी  जाती  हैऔर  वही  मुद्रा  देश  में  वापस  आकर

 युवा  वर्ग  के  सर्वनाश  का  कारण  बनती  है  ।
 यह  नशीली  दवाओं  और  स्वचालित  हथियारों  के

 रूप  में  यहां  आती  है  ।

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  रुपये  का  अवमूल्यन  करने  के
 बाद  खतरनाक  व्यापार  जो  हवाला  के  माध्यम  से  और  ट्ूकों  में  सीमा  पार  मुद्रा  ले  जाने  के
 माध्यम  से  किया  जा  रहा  इसकों  प्रभावी  ढंग  से  रोकने  के  लिए  क्या  विशेष  उपाय  किये
 गये  हैं  ।  सरकार  द्वारा  किये  गये  सामान्य  उपायों  से  जो  पहले  ही  किये  जा  चुके  मैं  संतुष्ट
 नहीं  हूं  ।

 में  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  इस  प्रकार  हमारी  अमूल्य  मुद्रा  के  विदेशों  में  भेजे
 जाने  की  प्रवृति  की  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  विशेष  उपाय  किये  हैं  ।
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 हो  सममोहन  अध्यक्ष  इस  तरह  गैर-कानूनो  ढंग  से  पूंजी  बाहर  भेजे  जाने
 को  हंतोत्साहित  करने  के  लिए  एक  उपाय  किया  गया  है  ।  विनिमय  दर  के  आकषर्ण  के
 स्वरूप  जो  लोग  पूंजी  बाहर  ले  जाते  हैं  चूंकि  वे  लोग  काले  बाजार  के  मध्यम  से  और  अधिक
 घन  बनाने  के  लिए  मुद्रा  का  विनिमय  करते  हैं  ।  उन्हें  अब  कम  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  में

 आपसे  ईमानदारी  से  दहता  हूं  कि  यही  सारे  उपाय  नहीं  हैं  जिनसे  सुधार  माननीय
 सदस्य  द्वारा  दिया  गया  सुझाव  मैंने  नोट  कर  लिया  है  ।  मेरे  पास  अभी  उत्तर  नहीं  है  ।

 यदि  मुझे  उचित  रूप  से  पूर्वसूचना  दी  जायेगी  तो  में  इस  सभा  में  उपस्थित  हो  कर  इस
 विषय  में  यथोचित  उत्तर  दूंगा  ।

 ]

 ओ  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  अध्यक्ष  मेरा  सवाल  अथंशःस्त्र  से  सम्बन्धित  नहीं

 है  और  न  ही  अन््तेराष्ट्रीय  व्यापार  वगरह  से  निकलने  वाला  है  ।  में  इस  देश  की  गरीब  जनता
 के  बारे  में  सवाल  कर  रहा  हूं  जो  इस  अवमूल्पन  से  सम्बन्धित  है  ।  मंत्री  जी  ने  अभी  बताया

 कि  जो  अवमूल्यन  हुआ  उससे  स्थिरता  में  सुधार  विदेशी  मुद्रा  मूल्य  में  कोई  कमी

 नहीं  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोनकर  आपको  पढ़ना  नहीं  सीधे  प्रश्न  पूछिये  ।  वक्त  नहीं

 है  क्योंकि  अभी  बहुत  लोग  पूछने  वाले  हैं  ।

 औ  राजनाथ  सोनकर  इस  अवमूल्यन  के  बहुत  से  फायदे  उन्होंने  बताये  ।

 हम  यह  देखते  हैं  कि  1949  में  और  फिर  1966  में  भी  यहां  मुद्रा  अवमूल्यन
 किया  गया  था  और  अब  भी  फिर  दो  बार  अवमल्यन  हुआ  ।  उस  समय  पूरे  देश  अवमूल्यन

 से  महंगाई  बढ़  और  सोने  के  भाव  बहुत  ऊंचे  हो  गये  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से
 शासकीय

 दायरे  से  निकल  कर  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि इस  समय  भी  सोने  का  मूल्य  बहुत  ज्यादा

 हो  गया  है  और  इस  अवमूल्यन  से  देश  में  महंगाई  भी  बढ़  रही  क्या  इस  महंगाई  पर

 माननीय  मंत्रो  जी  नियंत्रण  कर  कैसे  करेंगे  और  सोने  के  मूल्यों  को  कंसे  नियंत्रित

 जिसका  कि  गरीब  से  सीधा  सम्बन्ध  है  ।

 इाध्यक्ष  महोदय  :  सोने  से  ?

 झी  राजनाथ  सोनकर  शास्जी  :  देहात  की  आम  जनता  और  गरीब  लोग  शादी

 विवाह  के  अवसर  पर  सोना  काफी  मात्रा  में  खरीदते  हैं  ।  ।

 ]
 शो  मनभोहन  सिह  :  मैने  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  हम  1949  की

 स्थिति  में  नहीं  हम  1966  की  स्थिति  में  भी  नहीं  इसलिए  1949  के

 1966  के  अनुभव  यह  नहीं  बताते  कि  1991  में  क्या  होगा  ।  मैंने  भारत  के  आध्िक  ढांचे

 क्री  भिन्नता  का  हवाला  दिया  है  जो  कि  हमारी  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  से  पिछले  44  वर्षों  में  हुआ

 है  और  सभा  को  भी  1966  की  स्थिति  को  याद  रखना  चाहिए  |  जब  हम  विदेशों  पर

 निर्भर  थे  ।  हमारे  देश  में  खाद्यानों  का  उत्पादन  कंम  लेकिन  शुक्र  है  कि  देश  में  खाद्यान्न
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 के  उत्पादन  में  गढ़ि  हुई  जिसके  परिणामस्वरूप  आज  हमारे  पास  खाद्यानों  का  काफी  बड़ा
 भष्यर  है  ।  किसी  को  इस  बात  का  डर  गहीं  होना  चाहिए  कि  मूल्यों  पर  कोई  नियंत्रण

 नहीं  रहेगा  ।
 ह  |

 जी  चमालीत  यादव  :  मुझे  वित्त  मंत्री  द्वारा  अवमूल्यन  जेसे  आशावादी  उपाय
 को  करने  के  लिए  उनके  प्रयासों  की  प्रशंसा  करनी  भांहिए  ।  लेकिन  भह  शायद  मुझसे  सहमत
 होंगे  कि  हमारी  अथंव्यवस्था  में  सुधार  करने  तथा  हमारी  मुद्रा  में  स्थिरता  लाते  का  केवल

 यही  उपाय  नहीं  है  ।  .

 क्यो  वित्त  मंत्री  इस  सभा  को  विश्वास  में  लेंगें  और  सूचित  करेंगे  कि  उन्होंने  अन््तेराष्ट्रीय
 बाजार  में  भारतीय  अथंव्यवस्था  तथा  भारतीय  मुद्रा  में  .  स्थिरता  लाने  और  हमारी  अधंब्यवस्था
 में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  हैं  ।

 थी  मनमोहन  सिंह  :  अध्यक्ष  मेरे  पास  एक  योजना  है  एक  विश्वसभीय
 क्र  लेकिन  अभी  बजट  पेश  करने  में  पांच  विम  शेत्र  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  बजट  बहले
 विन  जब  में  सभा  के  सम्मुख  तब  मामनीय  सदस्यों  को  विश्वास  दिला  दूंगा  कि  हमारे
 पास  ऐसी  योजना  है  जो  कारगार  सिद्ध  होगी  ।

 थौ  के०  पी०  रेड्डम्या  :  मेरे  दो  विशिष्ट  प्रश्न  हैं  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  दो  केवल  एक  ।

 भी  के०  पी०  रेड्डम्या  :  मेरा  प्रश्न  भाग  तथा  में  है  ।  मौजूदा
 सरकार  के  सम्मुख  मुख्य  समस्या  भुगतान  संतुलन  तथा  रुपये  का  ब्रवमूल्यन  मैं  माननीय
 वित्त  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  46  ठन  सोना  बेचने  से  प्राप्त  राशि  भुगतान
 संतुलन  के  संकट  को  दूर  करने  के  लिए  पर्याप्त  रहती  ।  अगर  यह  राशि  एक  वर्ष  के  भुगताव
 संतुलन  की  स्थिति  के  लिए  पर्याप्त  तो  सरकार  को  रुपये  का  अवमूल्यन  स्थगित  कर  देता
 चाहिए  था  क्योंकि  हम  पहले  ही  46  टन  सोना  तो  बेच  ही  चुके  थे  ।

 प्रधष्यक्त  महोदय  :  कृपया  प्रश्न  कीजिए  ।  में  इस  प्रश्न  पर  पहले  ही  आधा  घंटा  दे

 चुका  हूं  ।

 श्री  के०  पी०  रेड्डमप्या  :  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  सारा  देश  केवल

 मूल्यन  से  चिन्तित  है  |  मेरे  जैसा  साधारण  आदमी  जो  गांव  से  सम्बन्धित  यह  डर

 है  कि  हमारे  ऋण  ०००७०

 भ्रध्यक्ष  आप  फिर  से  भाषण  देने  लगे  ।  कृपया  केबल  प्रश्न॑  ही

 शी  के०  पी०  रेड्डब्या  :  अवमूल्यन  के  कारण  बहुत  से  लोगों  को  मह  सन््देह  है  कि

 इससे  एक  लाख  करोड़  रुपये  का  ऋण  बढ़  कर  1.6  6  साख  करोड़  रुपये  हो  गया  क्या

 सरकार  अममूल्यलण  को  स्थगित  कर  सकती  थी  ?  हम  भुगतान  संतुलन  के  संकट  का  समाधान

 पहले  ही  कर  चुके  हैं  ।
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 दूसरा  मुद्दा  यह  जिन  भारतीयों  ने  गैर-कानूनी  या  कानूनों  रूप  से  स्थिस  बैक
 इत्यादि  में  अथाह  धन  राशि  जमा  करा  रखी  क्या  मानवीय  वित्त  मंत्री  के  उन्हें  झाम
 माफी  देने  के  बारे  में  कोई  योजना  है  ?

 झध्यक्ष  महोदय  :  में  अपको  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  .।  ये  असम्बद्ध  प्रश्न
 आप  एक  प्रश्न  के  बाद  दूसरा  प्रश्न  कर  रहे  हैं  ।  *  ॥

 भी  कें०  पी०  रेड्डप्या  :  रुपये  के  अवमूल्यन  से  बचा  जा  सकता  था  ।  अत्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  कोष  तथा  विश्व  बैंक  की  बजाए  ये  लाभ  भारतीयों  को  मिलने  चाहियें  |  क्या  यह

 सही  है  ?

 भी  मनमोहन  सिंह  :  मैं  मानवीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि  काफी  भारतीय  धनराशि

 गैर-कानूनी  रूप  में  विदेशों  में  जमा  है  ।  लेकिन  मैं  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  अगर

 हमारी  आर्थिक  व्यवस्था  की  व्यवहायंता  तथा  भारत  की  अथंव्यवस्था  की  कारगरता  पंर  सन्देह
 है  तो  यह  धनराशि  वापस  नहीं  आएगी  ।  ये  अन्य  बातें  कारगार  सिद्ध  हों  इससे  पहले  मुझे
 भारतीय  अथंव्यवस्था  में  विश्वास  उत्पन्न  करना  हम  विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार  कर

 रहें  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  प्रश्न  पर  मुझ  से  अधिक  न  पूछें  ।  यह  सभी
 बातें  विचाराधीन  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  क्या  आप  मुद्रा  दर  में  परिवर्तन  को

 स्थगित  कर  सकते  थे  ?  मैं  सभा  को  यह  पहले  ही  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि  हम  जिस  परिस्थिति
 में  उसके  तहत  हम  इसे  स्थगित  नहीं  कर  सकते  थे  और  अगर  हम  ऐसा  करते  तो  मेरे
 विचार  से  हम  देश  की  अत्यधिक  हानि  हम  ऋण  अदायगी  में  चूक  जाते  और  इसके
 अत्यंत  धंभीर  परिणाम  होते  ।

 सी  जसबस्त  अध्यक्ष  मैं  अत्यंत  संक्षेप  में  दो  प्रश्न  कर  रहा  हूं  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  सुझाया  है  कि  विगत  सरकार  की  ऋण  माफी  योजना  के  फल -
 स्वरूप  भारत  का

 ह्रष्यक्ष  सहोदय  :  हमें  इस  वेचारिक  वाद-विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहिए  ।  कृपया  अपना
 प्रश्ण  कीजिए  ।

 शी  जसवन्त  सिह  :  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  बात  कही  इसीलिए  में  कहना
 बाहता  था  ।  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  लेकिन  मैं  आपके  विनिर्णय  का  उल्लंघन  नहीं
 करूंगा  ।  अवमूल्यन  के  प्रश्त  पर  जैसा  कि  स्थिति  विभिन्न  मुद्राओं  की  तुलना  में  रुपये  की
 विनिमय-दर  अस्थिर  रहती  इस  बदलती  विनिमय  दर  के  शुरू  होने  से  लेकर  इस  पहले
 औपचारिक  अवमूल्यन  तक  रुपये  का  वास्तव  में  कितना  अवमूल्यन  हुआ  है  ?

 शी  सममोहत  सिंह  :  मेरे  पास  यह  आंकड़े  नहीं  हैं  क्योंकि  मेरे  विचार  से  रुपये  में

 यह  बदलाव  1972  में  शुरू  हुआ  था  ।  उसके  बाद  से  विश्व  की  सभी  मुद्राओं  की  विनिर्मय
 दर  अस्थिर  रही  है  और  अवमूल्यन  अथवा  कमी  का  कोई  स्पष्ट  तरीका  नहीं  आपकी

 मुद्रा  एक  मुद्रा  की  तुलना  में  महंगी  हो  सकती  जबकि  दूसरी  मुद्रा  की  तुलना  में  सस्ती  हो
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 सकती  है  ।  फिर  भारत  के  प्रतियोगी  भी  इस  आंकड़ों  को  एकन्त  करना  सरल  नहीं

 कुछ  प्राककलत  हैं  और  इसके  लिए  मुझे  पूर्व  सूचना  दी  हम  यह  जानकारी  माननीय

 सदस्य  को  भेज

 झौमती  मालिनी  भट्टाचायय  :  मुझे  आम  आदमी  का  एक  प्रश्न  करना

 एक  सासंनीय  सदस्य  :  एक  आम  महिला  का  प्रश्न  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  आदमी  में  महिला  भी  शामिल  हैं  ।

 )
 झीमतो  मालिनों  भट्टाआायय  :  पूर्व  सरकार  के  बर्ताव  के  फलस्वख्य  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थाओं

 में  उत्पन्न  विश्वास  के  संकट  पर  अभी  कुछ  देर  पहले  माननीय  मंत्री  बोले  मैं  क्या
 माननीय  मंत्री  महोदय  से  भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  सोने  को  कथित  रूप  से  गिरवी  रखे
 जी  भारतीय  रिजवं  बैंक  तथा  बैंक  आफ  इंर्लैण्ड  के  बीच  हुई  कार्यवाही  को  एक  परौक्ष
 बिक्री  की  बजाय  गिरवी  ही  कहा  गया  के  बारे  कुछ  पूछ  सकती  हूं  ?  जब  एक
 व्यक्ति  गिरवी  रखता  है  और  इसके  तत्काल  बाद  उस  गिरवी  वस्तु  को  ऋणदा।ता  के  घर
 भेजने  की  जल्दबाजी  करता  हैਂ  Bo  '.

 *  *  **  क्या  इससे  ऋणदाता  के  विश्वास  का  पता  चलता

 )
 प्रष्यक्ष  महोदय  :  इस  गिरवी  रखी  वस्तु  का  प्रलेखन  नहीं  किया  गया  है  ।

 यही  प्रश्न  है  ।

 थरी  मनमोहन  सिह  :  मैं  पूर्ण  विश्वास  के  साथ  यह  कह  सकता  हूं  कि  हमने  जो  कुछ
 किया  उसने  अन्तर्राष्ट्रीय  ऋण  हमारे  अन्तर्राष्ट्रीय  ऋणदाताओं  तथा  इस  देश  के
 अनिवासी  भारतीयों  को  आश्वस्त  कर  दिया  है  कि  यह  देश  अपने  अत्तर्राष्ट्रीय  दायित्वों  को
 अत्यंत  गंभीरता  से  लेता  है  |  पूरे  विश्व  भर  में  भारत  के  प्रति  विश्वास  फिर  आ  गया  है

 इ्रध्यक्ष  सहोदय  :  अब  अगला  प्रश्न  ।

 )
 ओर  पथन  कुसार  बंसल  :  मुझे  एक  अनुरोध  करता  आपने  दूसरे  पक्ष  के  सदस्यों

 को  प्रश्त  करने  की  अनुमति  दी  कृपया  इस  पक्ष  से  भी  मुझे  एक  प्रश्न  करने  की  अनुमति
 दें  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाइए  ।

 स्वो  हति  हेतु  लंबित  महाराष्ट्र  की  परियोजनाएं
 “102.  भी  प्रकाशबाप्  बसंतराब  क्या  जल-सूतत  परिवहन  मत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  कौन-कौन  सी  परियोजनाएं  और  योजनाएं
 स्वीकृति  हेतू  लंबित  और  ह
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 |  प्रत्येक  भामले  में  अभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 रा

 जल-भूतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  टाईटलर  )  :  महाराष्ट्र
 सरकार  से  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  अन्तगंत  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  निर्माण  कार्यों
 के  लिए  कुल  156.03  करोड़  रुपये  के  17  परियोजना  11  सड़कों  की  नए
 राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  रूप  में  घोषित  सम्बन्धी  प्रस्ताव  और  कुछ  359,  82  करोड़
 रुपये  की  801  स्कीमों  से  सम्बन्धित  भ्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 वर्ष  1991-92  के  नियमित  बजट  के  पारित  होने  के  पश्चात्  ही  परियोजना
 प्राककलनों  को  स्वीकृति  दे  पाना  संभव  होगा  ।  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप

 दिए  जाने  के  पश्चात्  ही  नए  राष्ट्रीय  राजमार्गों  से  सम्बन्धित  निर्णय  लिया  इन
 स्कीमों  स्वीकृति  के  लिए  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  अन्तर्गत  विचार  नहीं  किया  जा  सका
 क्योंकि  निधि  में  अभी  वास्तविक  वृद्धि  नहीं  हुई

 ही  अकाशलापू  बसंतराय  बाटोलस  :  अध्यक्ष  पैट्रोल  और  डीजल  के  ऊपर  जौ
 टैक्स  कलैक्शन  ब्रढ़ा  है  उसमें  से  5  प्रतिशत  टैक्स  स्टेट  गवरन॑मेंट  को  देने  का  वादा  1988  से

 सेन्ट्रल  गवनं॑मेंट  ने  किया  1988  से  अब  तक  तीन  सालों  में  स्टेट  गवनंमेंट  की  कुछ
 भी  पैसा  सेंट्रल  गव्मेंट  से  नहीं  आया  उसके  बारे  में  मंत्री  महोदय  क्या  कहना  चाहते

 हैं  ?  अभी  तक  जो  रोड्स  और  ब्रिजेज  के  महाराष्ट्र  में  मेजर  वक््सं  चालू  हैं  उसके  बारे  में

 अभी  तक  क्या  कायेवाही  की  है  ?

 |
 भी  जगदीश  टाईटलर  :  1988  में  संसद  के  दोनों  सदनों  द्वाया  लिए  गए  निर्णय  को

 वित्त  मंत्री  ने  अभी  तक  स्वीकार  नहीं  किया  इसलिए  मुझे  धनराशि  नहीं  मिली  है  ।

 )
 ह

 हरी  लोकनाथ  चोधरी  :  सभा  की  सिफारिश  के  बावजूद  ऐसा  हुआ  पूर्व  प्रधान

 मंत्री  ने  यह  वचन  विया  था  कि  वे  तुरन्त  इस  धनराशि  को  जारी  करेगे  ।

 शी  जगदीश  टाईटलर  :  कया  आप  मुझे  अपना  उत्तर  पूरा  करने  देंगे  ?  सभा  ने  जो

 निर्णय  लिया  था  उसी  को  पुनः  कार्यान्वित  करने  के  लिए  मैं  इसे  बापस  मंत्रिमंडल  के  समक्ष
 पेश  कर  रहा  हूं  ।  मेरे  पास  चार  प्रमुख  सड़क  परियोजनाएं  हैं  जो

 बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  और  इनके  बारे  में  यहां  पर  म्रौजूद  पूर्व  मुख्य  मंत्री  यह  जानकर  खुश
 होंगे  कि  बम्बई  के  लिए  पुनरुद्धार  भुगतान  किया  जा  रहा  जिसके  बारे  में  वे  कहते  रहे  हैं
 और  माननीय  सदस्य  इसका  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  में  यह  बताना  चाहूगा  कि  यह  कुल  60
 किलोमीटर  लम्बी  सड़क  है  और  पिछले  वर्ष  दिसम्बर  में  हमने  लगंभग  17  करोड़  रुपये

 की  धनराशि  मंजूर  की  थी  और  कांये  की  प्रगति  काफी  अधिक  केवल  10  किलोमीटर
 का  काम  शेष  बचा  है  ।
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 शी  प्रकाश  बापु  बसंतराव  पाटिल  :  अध्यक्ष  महाराष्ट्र  गवनंमेंट  ने  रोडस
 के  प्राइवेटाइजेशन  के  बारे  में  बहुत  सारे  प्रस्ताव  सेंट्रल  गव्नमेंट  को  भेजे  हैं  उनमें  सेंद्रल
 गवनंमेंट  उनकी  क्या  मदद  कर  सकती  है  ?  मंगलवेढाजत-बेलगांव  रोड  को  सबशन  जल्दी
 देने  के  बारे  में  आप  क्या  सोच-विचार  कर  रहे  हैं  ?

 ]
 क्री  जगदीश  टाईटलर  :  यह  अधिनियम  को  बदलने  का  प्रश्न  निजीदरण  करने

 से  पूर्व  अधिनियम  में  परिवर्तत  करना  जरूरी  है  और  मैं  रुमझता  हूं  थिः  हम  इसी  सत्त  के
 दौरान  यह  करेंगे  ।  अन्यथा  अगले  सत्र  में  तो  हम  अवश्य  ही  निजीकरण  के  बारे  में  कार्यवाही

 जो  विचार  हमारे  सम्मुख  मेरी  इसमें  अत्याधिक  रूचि  है  और  मेरा  मंत्रालय

 सड़कों  के  निजीकरण  के  पक्ष  में  है  ।  ह॒
 ्ि

 क्री  सुधोर  सावन्त  :  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  कोंकण  क्षेत्र  जो  कि  एक  तटीय
 क्षेत्र  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  क्षेत्र  में  पिछले  40  वर्षों  से  विकास  की प्रक्रिया

 एकदम  ठप्प  है  और  इसका  मुख्य  कारण  वहां  संचार  सुविधाओं  की  कमी  वहाँ  एक  ही
 सड़क  है--मुम्बई-गोवा  जिसे  राज  मार्ग  तो  कह  ही  नहीं  सकते  क्योंकि  उसमें  कुछ
 दूरियों  तक  तो  सड़क  ऐसी  है  कि  हम  केवल  20  किलोमीटर  प्रति  घंटे  की  रफ्तार  से  ही
 गाड़ी  चला  सकते  हैं  ।  माननीय  मंत्री  की  सर्वप्रथम  प्राथभिकता  तो  यही  होनी  चाहिए  कि

 वह  इस  राज  मार्ग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  करें  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  ने  ग्यारह  सड़कों  को  शकप्ट्रीयः  राज  मगं  बनाने
 का  प्रस्ताव  दिया  था  ।  में  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहूंगा  कि  क्या  इसे  कुछ  प्राथमिकता
 दी  जा  रही  है  और  क्या  तटीय  इलाके  के  पिछड़ेपन  की  वजह  से  पश्चिमी  तटीय  राज  मागें
 को  पहली  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।

 श्री  जगदोश  टाईटलर  :  मुझे  महाराष्ट्र  सरकार  से  17  प्रस्ताव  मिले  जिनमें  से
 11  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  हर  चीज  बजट  पेश  होने  पर  ही  निर्भर  क्योंकि

 तभी  तो  पता  चलेगा  कि  हमारे  मंत्रालय  को  कितना  पैसा  मिला  है  ।

 भ्रष्यज्ष  महोदय  :  यह  महाराष्ट्र  से  संबंधित  प्रश्श  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  महाराष्ट्र
 के  सदस्य  प्रश्न  पूछें  ।

 शी  शाम  अध्यक्ष  ये  जो  17  प्रोजेक्ट्स  का  एस्टिमेट  तैयार  किया
 गया  उसमें  ऐसा  बताया  गया  कि  मुम्बई-अहमदाबाद  जो  राष्ट्रीय  राजमार्ग  उसमें
 दहिसर  से  मनोर  तक  लगभग  178  किलोमीटर  सड़क  को  फोर  ट्रैक्स  करने  का  प्रस्ताव 0  331]
 क्या  यह  प्रस्ताव  इसमें  सम्मिलित  है  ?  यदि  तो  उसकी  कास्ट  कितनी  है  ?
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 भरी  जयदीश  टाईटलर  :  मेने  अभी  आपको  बताया  था  कि  मुझे  17  प्रस्ताव  मिले  है
 जिममें  से  ।]  प्रस्ताव  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  में  केबल  तभी  निर्णय  ले  सेकता  हुं  जब

 मुझे  यह  जागकारी  हो  कि  कितना  पँसा  उपलब्ध

 भी  राम  कृपया  मेरी  बात  पर  ध्यान  मैने
 बाद  राजमार्ग  के  बारे  में  पूछा  था  कि  क्या  इसे  चार  मार्गों  में  178  किलोमीटर  तक  चौड़ा
 करने  का  प्रस्ताव  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  इसे  सन्दर्भित  ।  परियोजनाकों  में
 शामिल  किया  गया

 भी  अयदीश  टाईटलर  :  मुम्बई-अहमदाबाद-नान्देड-जमशेदपुर  मार्ग  660  किलोमीटर
 में  इस  समय  यह  नहीं  बता  सकता  हूं  कि  जिस  मार्ग  की  आप  बात  कर  रहे  हूँ  उसे

 शामिल  किया  गया  है  या  नहीं--यदि  यह  इस  सड़क  का  हिस्सा  है  तो  अवश्य  ही  इसे  इसमें
 शामिल  कर  लिया  गया

 शो  मुकुल  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जान  सकता  हूं  कि
 केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  महाराष्ट्र  का  पिछले  दो  वर्षों  में  कया  योगदान  रहा  है  और  इस
 केन्द्रीय  सडक  निधि  में  से  महाराष्ट्र  को  पिछले  दो  वर्षों  में  राज्य  में  सड़कों  की  दशा  सुधारने
 हेतु  कुल  कितना  प्रत्शिन  धन  दिया  गया  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मन्त्री  महोदय  के  पास  आंकड़े  हों  तो  वे  इन्हें  बाद  में  पंश  कर
 सकते  है  ।

 भी  जगदोश  टाईटलर  :  में  उन्हें  इसके  आंकड़े  बाद  में  दे

 व्यापार-अभ्रन्तर

 *103.  थी  संयद  शाहबहीन  है  कक  जल
 शो  गोजिन्दराव  निकस  ॥

 :  क्या  बालिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 गत  तीन  वित्तीय  वर्षों  के  दौरान  प्रतिवर्ष  रुपयोंएस०  डी०  आर०  में  आह

 वास्तविक  व्यापार-अन्तर  का  ब्यौरा  क्या  है

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  रुपयों  तथा  एस०  डी०  आर०  में  अलग-अलग
 कितने  मूल्य  का  निर्यात  और  कितने  मूल्य  का  आयात  किया  गया  है  तथा  वर्ष

 1989-90  की  तुलना  में  प्रत्येक  में  कितने  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई

 1990-91  के  दोरान  विभिन्न  वस्तुणं  के  भायात  में  मात्रा  तथा  मूल्य  की

 दृष्टि  से  वृद्धि  होने  क ेकया  कारण  भोर

 ऐसे  क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  जिनसे  1991-92  के  दौरान  कम  मूल्य
 का  और  कम  मात्रा  में  आयात  किया  जाए  ?
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 वाजिज्य  प्ंत़्ालय  के  राज्य  मंत्री  :  से  एके
 पत्र  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 विवरण
 पिछले  तीन  वित्तीय  वर्षी  के  दौरान  रुपयों  और  विशेष  आहरण  अधिकार
 में  व्यापार  अन्तर  के  वर्ष-वार  आंकड़े  निम्नानुसार

 ब्यापार  अन्तर

 |  ह॒
 एस०  डी०  आर०

 1988-89  .  .  *

 1989-90  .

 1990-91  .  .  --4283

 अनन्तिम )
 वाणिज्यिक  जानकारी  एवं  सांख्यिकी  निदेशालय

 वर्ष  1989-90  की  तुलना  में  वर्ष  1990-91  के  दौरान  भिर्यात  एबं  आयात
 के  अनन्तिम  आंकड़े  रुपए  और  एस०  डी०  आर०  में  निम्नलिखित  हैं  :--

 (1)  रुपए  में  :

 1990-91  प्रतिशत  वृद्धि

 निर्यात  गि  27681  32527  +17.5  5

 आयात  वि  वि  35412  43171  +21.9
 व्यापार  अन्तर  .  +37.7

 एस०  डी०  आर»
 एस  डी

 प्रतिशत

 निर्यात  वि  12954  13090  +1.0

 आयात  वि  16572  17373  +4.8

 ,  व्यापार  अन्तर  वि  --4283  +18.4  4
 |

 दर  वर्ष  1989-90  के  दौरान  प्रति  एस०  डी०  आर०  21.  368  रुपए
 ४  ओर  1990-91  दौरान  प्रत्ति  एएई०डी०  आर०  24.849  849  रुपए  ह

 जानकारी  एवं  सोख्यिकी
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 वर्ष  1990-91  के  दौरान  आयात  बिल  में  वृद्धि  पैट्रोलियम  एवं  पैट्रोलियम
 खाद्य  लुग्दी  और  रही  परियोजना  कोक  और
 धात्विक  लौह  अयस्क  भौर  घातु  गत्ता  तथा  उससे  विनिर्भित

 अपरिष्कृत  आदि  जैसी  मदों  के  ऊंचे  आयात  के  कारण  हुई

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  आयात-नियंत्रण  के  लिए  सरकार  द्वारा  किए  गए
 उपायों  में  शामिल  निर्यात  के  लिए  पी०ओ०  खाद्य  तेल  आदि  जैसे
 आवश्यक  आयातों  को  छोड़कर  सभी  आयातों  को  निर्यात  से  जोड़ते  हुए  निर्यात-आयात
 नीति  में  दूरगामी  परिवतेन  और  पूरक  लाइसेन्सिंग  एवं  अवशिष्ट  खुला  सामान्य  लाइसेन्स

 सुविधा  को  समाप्त  इसके  अतिरिक्त  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा  नकद  राशि  की

 न्यूनतम  सीमा  और  जमा  राशि  की  अपेक्षायें  बढ़ाकर  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  तथा

 उपलब्ध  ऋण  के  अनुसार  पूंजीगत  माल  का  आयात  सीमित  कर  देने  से  भी  आयात  कम

 इसके  अलावा  हाल  में  मुख्य  मुद्राओं  की  तुलना  में  रुपए  के  अवमूल्यन  से  भी  आयात

 कम  होने  की  आशा

 श्री  संयद  शाहबदोन  :  अध्यक्ष  मेंने  जानबूझकर  रुपये/एस०  डी०  आर०  में  वास्तविक
 व्यापार  संतुलन  के  बारे  में  पूछा  मैने  देखा  है  निः  1970  से  चल  राजस्व  दर  का  निरन्तर  ह्ास  हो
 रहा  था  ।  में  इसे  अवमूल्यन  लेक्नि  मे  अपने  माननोय  दित्त  मंत्री  के  जो  कि  मेरे  अच्छे  मित्र

 खिलाफ  नहीं  जाऊंगा  ।  इस  अधोमुखी  समायोजन  के  कारण  समायोजन  से  वाणिज्य  मंत्री

 को  निर्यातों  में  बढ़ोतरी  के  दावे  को  दुढ़ता  मिली  लेकिन  जहां  तक  वास्तविक  रूप  से  इसकी
 मात्रा  की  बात  है---उस  हद  तक  इसमें  बढ़ोतरी  नहीं  हुई  उनका  दावा  है  कि  रुपये  के  मूल्य  के

 अधोमुखी  समायोजन  के  कारण  निर्यात  में  रुपये  को  देखते  हुए  17.5  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई
 मेरे  हिसाब  से  यह  सभा  में  आंकड़ेबाजी  की  एक  चाल  चली  गयी  मेरा  बहुत  ही

 बुनियादी  प्रश्न  है  कि  क्या  माननीय  वाणिज्य  मंत्री  एक  ऐसी  पद्धति  लायेंगे  जिसके  तहत  प्रासंगिक

 आंकड़े  और  निर्यात  आंकड़े  इस  तरह  से  पेशबिये  जायें  कि  राष्ट्र  और  रुभा  के  समक्ष  एक  पूर्ण
 तस्वीर  उभर  उन्हें  गलत  तस्वीर  पेश  नहीं  करनी  चाहिए  ताकि  हम  रुपये  के  अधोम्खी

 अवमूल्यन  की  वजह  से  इसमें  शामिल  अति  इब  की  दृष्टि  से  इसे  जान  बजाय

 इसके  कि  इसका  बे.वल  दावा  क्या  जाये  या  इसे  साख  पत्न  या  20  प्रतिशत  या  15  प्रतिशत

 बढ़ोतरी  के  हिसाब  से

 शी  पी०  खिदस्वश्म  :  में  इस  बात  पर  सहमत  नहीं  हू  कि  जो  आंकड़े  दिये  गये  वे

 झठ  उत्तरोत्तर  सरकारों  द्वारा  भी  यही  परम्परा  जारी  रही  है  कि  भारतीय  रुपये  में  आंकड़े
 दिये  व्येषि  भारत  के  ले.ग  इस  आंद  ड़ो  को  रुमझ  सकते  में  समझता  हूं  कि  माननीय

 सदस्य  भी  भारतीय  रुपये  में  आंकड़े  जानना  चाहेंगे  |  लेबिन  जब  से  मेने  पदभार  ग्रहण  किया  है
 पिछले  तीन  रुप्ताहों  से  प्रत्येक  अवसर  पर  मेने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  में  इन  आंकड़ों  की

 दुलंभ  मुद्रा  के  रूपमें  देना  चाहुदा  जब  मैने  इस  वर्ष  के  लिए  लक्ष्य  याआंकड़े  दिये  तो  मेने

 मे लक्ष्य न बे.वल भारतीय मुद्राओं में बल्कि संबद्ध दुर्लभ मुद्राओं में भी
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 मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहवत  हूं  कि  हमें  आफड़े  दुलेभ  मुद्राओं  में  भी  जानने
 चाहिएं  लेकिन  भारतीय  मुद्राओं  में  इन  आंकड़ों  को  नकारना  गलत  है  और  संबेद  में  इससे
 सहमत  नहीं  हूं  ।

 शो  सेयद  शाहबुद्दीन  :  मेने  कहा  थाकि  आप  गुमराह  कर  रहे  हैं  देश  को  गलत  तस्वीर
 पेश  कर  रहे  हैं  ।  )

 मेरा  पूरक  प्रश्त  यह  है  कि  हम  आवश्यक  आयातों  की  बात  करते  पी०  ओ०
 एल  ०  खाद्य  तेल  के  कुछ  उदाहरण  दिये  गये  अब  में  जानता  चाहूठा  हूं  कि  माननीय  मंती
 किसे  अनावश्यक  आयात  समझते  हैं  और  हमें  जो  धव्रात  संजंदी  ऑफड़े  दिये  गये  हैं  उसमें  रुपये  की

 दृष्टि  से  इन  आवश्यक  आयातों  का  क्या  योगदान

 और  फिर  समाचार  पत्रों  की  रिपोर्ट  क ेअतुपार  इक्ते  एक  अन्य  प्रश्त  उठता  है  कि  हमने
 शायद  संस्थागंत  और  वाणिज्यक  आधार  के  फलस्वरूप  विदेशों  से  मिलने  वाले  धन  का  जिसे
 विशेष  परियोजनाओं  में  लगाने  की  बात  उपयोग  नहीं  कर  पाये  और  इसकी  वजह  से  हमारा
 निर्यात  रक्त  यद्यपि  यह  घन  उयजब्ध  रहा  था  ।  में  माननीय  मंत्री  से  उन  कारणों  को
 जानना  चाहता  हूं  जिनकी  वजह  से  यह  हुआ  ।

 को  पी०  चिदस्थरम  :  आपके  प्रश्न  का  दूसरा  भांग  क्या  है  ?

 श्री  सेपद  शाहबुह्दीन  :  मेरे  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  यह  हम  इस  बात  पर  तकं-वितक  करते

 रहे  कि  हम  अपने  आयात  बिलों  का  भुगतान  करने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  और  हम  आवश्यक
 और  अतावश्यक  आयातों  में  विभेद  करते  जहां  तक  आवश्यक  आयातों  का  सवाल  है  ऐसी  खबर
 थी  कि  संस्थागत  तिधियां  जिन्हें  पहले  से  ही  देते  की बात  अब  उपलब्ध  हैं  ।  हम  उसका
 उपयोग  नहीं  कर  सके  और  सश्कार  इत  उत्रार  की  रकम  पर  ब्याज  देती  रही  है  |  शायद

 यह  इस  वजह  में  हुआ  क्योंकि  उन्होंने  इसने  किसी  एक  विशेष  परश्योजना  अथवा  किसी  विशिष्ट
 देश  से  पूंजीगत  माल  को  आपूर्ति  के  संत्ंत्र  में  रब्रा  हुआ  मैं  मतनीय  मंत्री  से  यह  विशेष
 कारण  जातता  चाहता  हूं  जिपकी  वजह  से  आयात  के  लिए  उप्न  निधि  का  इस्तेमाल  नहीं  किया
 गया  ।:

 श्रो  पी०  चिदत्बरत  :  प्रश्व  को  दूपरा  भाग  वाणिज्य  मतालव  से  संबद्ध  नहीं
 में  साझत  हूं  कि  इते  वत्त  मंत्रों  को  पल्लो  जल  किवरा  जाता  वह  हमें  बता  सकेंगे  कि

 क्या  कोई  ऐसा  ऋण  है  जो  किसी  विशेष  प्रयोजन  के  लिए  रखा  गया  है  या  नहीं  ।  जहां  तक

 प्रश्त  के  पहले  भाग  की  बात  है  इस  देश  में  अवावश्यक  वस्तुओं  का  आयात  किया  जा  रहा

 श्रो  सेवद  शाहबुद्दीत  :  मझे  प्रसन््तता  है  कि  आपने  इसे  स्वीकार  किया  ।

 क्रो  पो०  चिदम्बरम  :  इसी  लिए  पिछली  सरकार  ने  आयात  सीमित  करने  के  लिए  कई  उपाय

 किय ेथे  झौर  जिनके  फलस्वरूप  आयात  संक्चन  को  स्थिति  आयी  इस  वर्ष  हम  लगभग  2000

 करोड़  रुपये  के  आयात  को  सीमित  करने  की  आशा  करते  हैं  ।  अनावश्यक  आयातों  के  दो

 श्रकार  हैं  ।  में  अपनी  बात  बहुत  संक्षिप्त  में  कहूंगा  ।  ह

 17



 बोद्षिक  उत्तर  19  1991

 पहली  बाठ  ग्रह  है  कि  यह  एक  ऐसी  बस्त्  है  जिसे  हमें  आयात  करने  की  बिलकल  भी
 श्यकता  नहीं  है  क्योंकि  भारत  में  महू  मुल्य  की  दृष्टि  झ्ौर  गण  दोनों  में  काफी  किफायती  है  ।
 इसका  आयात  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 अन्य  प्रकार  का  गैर  आवश्यक  आयात  यह  है  कि  यदि  आप  किसी  विशेष  स्तर  पर  श्रौर  विशेष

 खपत  के  लिए  आयात  कर  रह ेहैं  तो  यह  स्तर  से  खਂ  तक  चजा  मेरा  मत  है
 कि  ओर  खਂ  के  बीच  का  अन्तर  गेर  आवश्यक  आयात  हमें  इस  खपत  पर  अंकूश  लगाना

 चाहिए  और  हमें  केवज  अवश्यक  वस्तुओं  का  ही  आयात  करना  चाहिए  क्योंकि  आयात  का

 स्वर  आवश्यक  नहीं  है  ।  )
 श्री  संयद  शाहबुद्वीन  :  एशो  आराम  की  वस्तुओं  का  क्या  हुआ  ?  )
 ओ  मानो  सट॒टाचायय  :  मंत्री  महोदय  ने  अपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  पूंजीगत  वस्तुओं  का

 ही  आयात  करना  चाहिए  ओर  वह  भी  उपलब्ध  ऋण  तक  ही  और  इस  तरह  से  भी
 आयात  में  कमी  होगी  ।

 में  मंत्री  महोदय  से  अन्य  वस्तुएं  जो  आबश्यक  समझी  जाती  «  आयात  को  कम
 करने  के  बारे  में  उत्तर  देने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  मेरे  विचार  से  आप  गैर  आवश्यक  आयात
 को  कम  करने  के  लिए  विचार  नहों  कर  रहे  हैं  ।  क्या  आप  बतायेंगे  कि  इसके  परिणाम  क्या

 रहे

 करी  लिर्मल  करॉंति  पिछले  तीस  महीनों  के

 भरी  वामो  लद्टाचाय  :  पिछले  तीन  महोनों  के  दौरान  क्या  परिणाम  रहा

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  केवल  एक  प्रश्न

 गे  तासी  सहढाचा्म  :  मुल्य  बृद्धि  सभा  ब्रिदेशी  विस्मिय  के  कारण  भी  आयात  में  कितसी

 कमी  जुई  है  ?

 शो  पौ०  चिदस्थरस  :  पूर्व  सरकार  ह्वारा  आयात  को  कम  करने  के  उपायों
 से  वर्ष  1989-90  की  तुलना  में  1990-91  के  दौरान  वास्तविक  उपभोक्ता  लाइसेस्सों  में

 24  प्रतिशत  की  हुई  हे  और  प्रंजीकृत  निर्यातकों  सें  एक  प्रतिशत  वया  अस्य  श्रेणियों  में

 स्थारह  प्रतिशत  की  कद्ी  हुई
 मेरे  बिच्चार  से  आवश्यक  बस््तुओं  के  भाग्रात  में  कोई  कमी  सहीं  भाई  आवश्यक

 वस्तुओं  के  आयात  में  कमी  करने  का  हमारा  कोई  इरादा  तहीं  भप्रेरे  के  इस
 वर्ष  आयात  में  कमी  करने  के  सम्बंध  में  जो  उपाय  किये  गये  हैँ  उससे  लगभग  3,000  करोड़
 रुपये  मूल्य  का  आयात  कम  हुआ  मेरे  विचार  से  भारतीय  विशेष  रूप
 उंत्थादम  दींत  में  लगभग  3,600  करोड़  रुपये  के  आयात  में  कमी  हुई  मेरे  विचार  से
 शऔ  गिमंले  कॉँति  चेटजी  पिछलितोम  महीतों  के  बारे  में  जानने  के  उत्सुक
 अप्रैल  सपयों  में  कुल  आयात  11.6  6  प्रसिशत  तक  घंट  तेल  के  अलोबा  अन्य

 वस्तुओं  में  आयात  15  प्रतिशत  तक  घट

 -  18
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 नई  पिछले  वर्ष  की  मई  की  तुलना  कुल  आयात  में  केवल  1.  2  प्रतिशत
 की  वृद्धि  हुई  आबात  में  कमी  प्रभावकारी  रही  गैर-तेल  आयात  13.7  7  प्रतिशल
 तक  कम  हुआ  |  आयात  में  कमी  आई  है

 छोटे  पत्तनों  का  विकास

 +104.  श्री  अर्जुन  चरण  सेठी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  में  विकसित  किये
 जाने  वाले  छोटे  पत्तनों  का  ब्यौरा  क्या

 उन  कुल  कितनी  धन  राशि  खर्च  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 क्या  उड़ीसा  सशकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  सिफारिश  की  है  कि  उक्त  अबधि
 के  दौरान  गोपालपुर  छोटे  पत्तन  का  विकास  किया  और

 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रलय  के  राज्य  मंत्री  जयदोश  ओर

 लघु  पत्तनों  के  विकास  की  जिम्मेदारी  संबंधित  राज्य  सरकार  की  केन्द्र  सरकार
 के  पास  इस  समय  किसी  लघु  पत्तन  का  चमन  अथवा  विकास  करने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव

 नहीं

 और  उड़ीसा  सरकार  से  1988  में  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ
 मुख्य  परियसेजित  ट्रैफिक  शर्मंण  कोल  पाणदीप  पत्तन  में  मोजूदा  ओर  प्रस्तावित
 धाओं  को  महे  नजर  रखते  केन्द्र  सरकार  कर  महू  स्त  है  कि  अआउठवीं  य्रोजम  के  दोखन
 और  कम  से  कम  बौंबी  योजना  अवशि  के  मध्य  तक  पारादीप  के  आस-प्रस  थर्मल  कोल  के
 लिए  दूसरे  निद्मस  की  असवश्यकलाा  नहीं

 भरी  अर्जुन  चरण  सेठो  :  अध्यक्ष  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  आपठठब्रीं  पंचवर्षीय
 योजना  अवधि  के  दोरान  विभिन्न  राज्यों  में  विकसित  किए  जाने  वाले  छोटे  पतनों  का  ब्यौरा
 क्या  उत्तर  है  कि  यह  राज्य  सरकार  कौ  जिम्मेदारी

 झुखर  के  दूसरे  भाग  में  उनन््होंम  कहा  है  कि  राज्य  शशकार  से  एक  प्रस्ततथ
 प्राप्त  हुआ  यदि  यह  राज्य  सरकार  की  जिम्मेदरी  है  सो  स्पा  प्रस्थाव  शऋ
 कर  दिया  गया  *

 *  मैंने  एक  स्पष्ट  प्रश्न  पूछा  है  कि  क्या  प्रस्ताव
 प्राप्त  हुआ  है  या  नहीं  ।  उत्तर  के  प्रथम  भाग  में  वह  कहते  हैं  कि  यह  राज्य  सरकार  की
 जिम्मेदारी  है  और  दूसरे  में  बह  कहते  यद्यपि  एक  प्रस्ताव  फ्रप्त  हुमा  में  मंत्री  बोशय
 से  जानना  चाहता  हू  कि  कुल  कितनी  राक्षि  खत्ते  की  जायेगी  ।  जेसाकि  मेंने  अपने  प्रश्न

 के  लਂ  भाग  में  पूछा
 ४ਂ

 '  मस्रढ़ोदय  उन्हें  मेरे  प्रशश  का  उत्तर
 देना  चाहिए  ।
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 श्री  जगदीश  मैं  माननीय  सदस्य  को  सूचित  कंरना  चाहूंगा  कि  में  उन
 प्रश्नों  का  उत्तर  देने  में  समर्थ  नहीं  हु  जो  इस  मंत्रालय  से  सम्बंधित  नहीं  यह  राज्य
 सरकार  से  सम्बंधित  एक  प्रस्ताव  गोपालपुर  पत्तन  के  लिए  प्राप्त  हुआ  लेकिन

 हमने  देखा  है  कि  यह  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  हमें  पारादीप  पत्तन  पर  पहले  ही  सुविधाएं
 प्राप्त  हैँ  ।

 श्री  श्र्जुन  चरण  सेठी  :  यदि  यह  राज्य  सरकार  की  जिम्मेदारी  है  तो  क्या  प्रस्ताव
 अस्वीकार  किया  गया

 श्री  जगदीश  टाईटलर  :  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  करने  का  प्रश्न  नहीं  मैं  दूसरे  पत्तन
 पर  पहले  ही  अन्य  सुविधाएं  दे  रहा  हूं  ।

 श्री  श्रोवल्लभ  पा  णग्रही  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  उड़ीसा  में  पारादीप
 पत्तन  से  थर्मल  कोल  की  ढुलाई  के  लिए  विद्यमान  तथा  प्रस्तावित  कौन-कौन  सी  सुविधाएं
 हैं  ताकि  इस  उद्देश्य  के  लिए  एक  और  छोटे  पत्तन  का  विकास  करने  की  आवश्यकता  नहीं
 पड़े  ।  में  उड़ोसा  से  हूं  और  इसलिए  मैं  जानता  हूं  कि  पारादीप  पतन  पर  सुविधाएं  अपर्याप्त

 में  यह  भी  जानना  चाहूंगा  क्या  उड़ीसा  से  दक्षिण  के  लिए  पारादीप  पत्तन  के  माध्यम
 से  थर्मल  कोल  की  ढुलाई  करने  की  व्यवस्था  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है  या  नहीं  और
 क्या  उस  पत्तन  पर  विद्यमान  सुविधाएं  पर्याप्त  यदि  नहीं  तो  क्या  वह  वहां  आवश्यक

 सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  पर  विचार  कर  रहे  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  से  दक्षिण
 के  लिए  काफी  अधिक  मात्रा  में  कोयला  भेजना  पड़ता  है  क्योंकि  वहां  अनेक  थर्मल  पावर  संयंत्र

 हैं  ।  -

 श्रो  जगदोश  टाईटलर  :  पारादीप  पत्तन  पर  पहले  ही  से  बनियादी  सुविधाओं  को  ध्यान
 में  रखते  हुएं  और  थर्मल  कोल  को  ढुलाई  करने  के  लिए  पत्तन  सुविधाओं  के  बड़े  पैमाने  पर _
 हुए  विस्तार-योजना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  विचार  किया  गया  है  कि  वहां  दूसरा  पत्तन
 जरूरी  नहीं  है  जिसके  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने  कहा  लंकिन  में  सदन  को  एक  मुद्दे  के
 बारे  में  सूचित  करना  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  पारादीप  पत्तन  से  लगभग
 30--35  मिलियन  टन  थर्मल  कोल  की  दढुलाई  की  जा  सकती  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण

 ने  एक  परियोजना  बनाई  है  कि  सन्  2000  तक  दक्षिण  भारत  के  तथांप्र  थर्मल  पावर
 स्टेशन  के  लिए  तालचेर  कोयला  खानों  से  निर्यात  32  मिलियन  टन  तक  कोयला  भेजा  जायेगा
 ओर  मात्रा  3३५  मिलियन  से  भी  अधिक  हो  सकती  अतः  वहां  35  मिलियन  टन  कोयला
 तक  की  दुलाई  की  सुविधाएं  प्राप्त  हैं  ।

 जल  सेना  के  लए  वजैेमानवाहुक  पोत

 +$ 108.  प्रो०  के०  बीं०  यामस
 :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  इृपा  रंगे  दि  :

 क्या  भारतीय  जल  सेना  के  लिए  तीसरे  पोत  क॑  नि्मण  के  लिए
 कोई  निर्गय  लिया  गया  भौर
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रो०  के०  बी०  थामस  :  आठवीं  लोक  सभा  में  जब  इस  सदन  में  यही  प्रश्न

 पूछा  गया  था  तब  रक्षा  श्री  के  ०  पंत  ने  उत्तर  दिया  था  कि  तीसरा  विभानवाहक
 पोत  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ग्लरोट  ह्तमान  दो  विगानवाहक  पोत  विशेषतया  आई  ०

 एन  ०एफ०  विक्रान्त  पुराने  हो  चुके  मैं  जानता  चाहगा  कि  सुरक्षा  को  श्यान  में  रखते

 हुए  क्या  भारतीय  नौ  सेना  के  लिए  तीसरा  विमानवाहक  पोत  लेने  पर  सरकार  विचार  कर

 रही

 श्रो  शरद  एयरक्राफ्ट  कैरियर  का  अधिक  मूल्य  होने  के  कारण  हम  तीसरा

 विमानवाहक  पोत  लेने  की  स्थिति  में  नहीं  हमने  निर्णय  लिया  है  कि  केवल  दो  विमानवाहक
 पोत  का  उपयोग  करते  रहेंगे  और  इस  समय  यही  पर्थाप्त

 एक  स'ननीय  सदस्य  :  सैनिक  एक  रंक  एक  वेतन  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  विमानवाहक  पोत  स॑  सम्बंधित  है  आपका  अनुपूरक  प्रश्न  संगत

 नहीं  कृपया  बैंठ  जाइये  ।

 इलक्ट्रानक  बोटिग  मशीन  का  उपयोग

 "107.  श्री  लाल  कृष्ण  प्राडवानी  क्या  न्याय  और  कम्पनी  कार्य  मत्री  यह
 थ्री  श्रटल  वाजपेयी  |  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  मत-पेटियों  एवं  मत-पत्रों  पर  आने  वाली  लागत  को  खत्म
 गणना  के  दौरान  कदाचारों  को  दूर  करने  और  चुनाव  के  खर्च  को  कम  करने  आदि  के  लिए
 चुनावों  में  इलैक्ट्रानिक  मशीनों  का  उपयोग  फरने  के  सुझाव  प्राप्त  हुए  है  ;

 उस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  और  यदि  इस  बारे  में  कोई
 योजना  तेयार  की  है  तो  वह  क्या

 निर्वाचत  आयोग  कितनी  इलैक्ट्रानिंक  वोटिंग  मशीनें  ले  चुका  है  ओर  उन  पर
 कितना  खर्चा  आया  और

 आयोग  ने  अब  तक  कितनों  बाशई  इन  मशीनों  का  उपभोग  किया

 संसदोव  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तया  न्याय  झोर  कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  कुमार  जी
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 951  में  घाशा  61  क  अठःस्थापित  की

 गई  है  जिससे  कि  आयोग  ऐसे  निर्शाचत  क्षेत्र  या  निर्वाचत  क्षोत्रों  जेब  प्रत्येक

 मामले  की  परिस्थिति  के  विहिंद  करे
 शक्ति  प्राप्त  हो  सके  |  बह  धारा  15-3-1989

 वारीख  31-3-90

 इलैक्ट्रानिक  वोटिंग  मशीनें  प्रयोग  करने  की
 में  प्रवृत्त  हुई

 निर्वाचन  आयोग  ने  झगभग  75  करोड़  रुपए  मूल्य  की

 1,  5  लाख  इलैक्ट्रानिक  वोटिंग  मशीनें  खरीदी  इसमे  पहले  निर्वाचन  आयोग  ने  वष

 सर्वप्रथम  1982  में  केश्ल  में  परूर  निर्वाचन  क्षेत्र  के
 और  उसके  पश्चात  विभिन्न  धाज्या  में  10  और

 1982-84  की  अवधि  के  दौरान  लगभग  25  लाख  रुपए  मुल्य  की  444  मशीनें  खरीदी  थीं  ।

 50  पोलिग  स्टेशनों

 नर्वाचत  क्षेत्रां  जिनका  ब्यौरा  सदन

 के  पटल  पर  रख  विवरण  में  दिया  गया  इलैक्ट्रानिक  वोटिंग  मशीनों  का  प्रयोग  दिया

 गया

 विवरण

 राज्य  का  नाम  निर्वाचन  की  निर्वाचन  क्षेत्र  की  सं०  और  निर्वाचन  का  प्रगमोए  की  गई

 प्रकृति  नाम  जहां  इल॑क्ट्रनिक  मतदान  मास  और  मशीनों  की

 मशीमों  का  प्रयोग  किया  रयर  कय  संख्या

 1.  केरल  साधारण  वि०  नि०  1982  589
 2-  नागालैंड  अगामी  1982  12

 3.  आंक्  प्रदेश  126
 विवनि०

 4.  कर्ताटक  1983  75*
 वि  ण्नि  °

 5.  तिपुरा  12°
 6.  दिल्ली  नगर  म  ०प०  26*
 १.  बिल्ली  फाकिट  983  27*

 मण्पर०
 $.  दिल्ली  छावबी  म  ०प०  1983  25*
 9.  अरुणांचल  प्रदेश  उप  चुनाव  वि  «नि  ०  1983  25
 10.  बिहार  .  वि०्नि  ०  %,1983  159
 11.  त्रिपुरा  वि०नि  ०  19*

 पयि  ०-विशयोल  सभा  निर्यालन  केत्र  भ  ०५  ०--अहानभर  परियद
 *एक  ही  परिसर  में  स्थित  दो  मतदान  केर्द्र
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 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 रक्षा  कर्सियों  के  लए  समान  रेंक  समान  वेतन

 * 106.  लो  बी०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  रक्षा  क्यों  के  मामले  में  समान  रेंक  समान  वेतन

 लागू  करने  का

 यदि  तो  इसे  कब  कक  लागू  किए  जाने  की  सभावना

 क्या  रक्षा  बलों  के  समग्र  सामान्य  कर्मियों  की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए
 कोई  व्यवस्था  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  मंत्रो  शरद  पव/र)  :  जी  नहों  ।

 प्रश्न  नहीं
 झ्रार  एक  विवरग  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 विवरण

 1.  नौसेना  और  वायुसेना  अधिनियमों  और  रक्षा  सेवा  विनियमावली  के  उपबन्धों
 के  अन्तर्गत  रक्षा  सेनाओं  के  सभी  कामिकों  की  शिकायतों  का  निवारण  करने  की  एक  प्रणाली

 कामिकों  की  शिकायतों  को  दूर  करने  की  प्रणाली  का  विवरण  सेना  अधिनियम
 1950  की  धारा  26  और  27,  नौसेना  अधिसियभ  1957  की  धारा  23  और  वायुसेना

 अधिनियम  1950  की  घारा  26  और  27  में  दिया  हुआ  इस  धाराओं  का  उद्धरण
 17  हथा  ॥ा  में  दिया  गया

 2.  उपर्युक्त  उपबस्धों  में  की  गई  व्यवस्था  के  अनुसार  जब  कभी  कोई  अधिकारी/कार्मिक
 यह  महसूस  करता  है  कि  उसे  मिजी  तर  पर  उत्पीड़ित  किया  जा  रहा  उसके  साथ  अन्याय

 हो  रहा  दुग्येबहार  आदि  किया  जा  रहा  है  तो  वह  अपने  वरिष्ठ  अधिकारी  को
 लिखित  शिकायत  कर  सकता  इन  किभियमों  में  इस  तरह  को  शिकॉर्थयेत  को  केन्द्रीय
 ख़र्कार  को  भेजने  की  लाधस्था  है  ओर  छह  माप  के  भीतर  का  अस्तिम  उत्तर  प्राप्त
 ने  होने  पर  अगले  उच्च  अधिकारों  को  सीधे  अपील  कौ  जा  सकती  है  ।

 26.  (1)  आफिसर  से  भिन्न  इस  अधिनियम  के  अध्यधीन  का  कोई  भी  जो  यह
 समझता  है  कि  किसी  वरिष्ठ  या  अन्य  आफिसर  द्वारा  उसके  साथ  अन्याय
 किया  गया  उस  दशा  जिसमें  कि  बह  किसी  ट्रप  या  कैंम्पनी  से  संत

 नहीं  है  उस  आफिसर  जिसके  समादेश  या  आदेक्षों  के  अधौन  वह  सेवा  कर

 रहा  पश्चथिव  कर  पस्केवा  और  उस  दशा  में  जिसमें  बह  किसी  ट्प  या  कम्पनी
 से  संशक्त  है  उसका  समादेशन  करने  वाले  आफिसर  से  प्रेयाद  कर
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 है  जिससे  कोई  परिवाद  उपधारा  (1)  के  अधीन  किया  जाना  तब
 व्यधित  व्यक्ति  उस  आफिसर  के  अगले  वरिष्ठ  आफिसर  से  परिवाद  कर  सकेगा  |

 (3)  हर  जिसे  ऐसा  कोई  परिवाद  प्राप्त  हो  परिवादी  को  पूरा  प्रतितोष
 देने  के  लिए  यावतसंभव  पूर्ण  अन्वेषण  करेगा  या  जब  आवश्यक  हो  परिवाद
 वरिष्ठ  प्राधिकारी  को  निर्देशित  कर

 (4)  ऐसा  हर  परिवाद  ऐसी  रीति  से  किया  जाएगा  जो  उचित  प्राधिकारी  द्वारा
 समय  पर  विनिदिष्ट  की

 (5)  थल  सेनाध्यक्ष  द्वारा  उप  धारा  (2)  के  अधीन  किए  गए  किसी  विनिश्चय  को
 केन्द्रीय  सरकार  पुनरीक्षित  कर  फिन्तु  उसके  अध्यधीन  रहते  हुए
 सेन  का  विनिश्चय  अंतिम  होगा  ।

 उत्पोड़त  अ्रधिकारेवों  को  शिक्रायतों  का  नवारण  करना  :
 27.  कोई  आफिसर  जो  यह  समझता  है  कि  उसके  कमान  आफिसर  या  किसी  वरिष्ठ

 आफिसर  द्वारा  उसके  साथ  अन्याय  किया  गया  है  और  जिसको  अपने  कमान  आफिसर  से
 सम्यक  आवेदन  करने  पर  ऐसा  प्रतितोब  प्राप्त  नहीं  होता  जिसका  वह  स्वयं  को  हकदार
 समझता  वह  केन्द्रीय  सरकार  से  ऐसी  रीति  से  परिवाद  कर  सकेगा  जो  उचित  प्राधिकारी
 द्वारा  समय-समय  पर  विनिदिष्ट  की

 ..  ॒  अन्  2
 उत्पीड़ित  व्यक्तियों  को  शिकायतों  का  निवारण  :

 23.  (1)  यदि  कोई  अफसर  अयवा  नौसैनिक  यह  समझता  है  कि  फिसी  वरिष्ठ  ऑफिसर
 द्वारा  उसे  व्यक्तिगत  रूप  से  सताया  गया  साथ  अन्याय  किया  गया
 है  अथवा  उसके  साथ  अन्य  कोई  अभद्र  व्यवहार  किया  गया  है  तो  उस  दक्शा
 में  वह  इस  अधिनियम  के  अधीन  बनाए  गए  विनियमों  के  अनुसार  परिवाद  कर
 सकेगा  ।  .

 (2)  उपधारा  (1)  में  उल्लिखित  विनियमों  में  यह  व्यवस्था  की  जाएगी  कि  यदि
 शिकायतकर्ता  अपने  परिवाद  पर  दिए  गए  निर्णय  से  संतुष्ट  न  हो  तो  उस  दशा
 में  उक्त  शिकायत  केन्द्रीय  सरकार  को  उनके  विचारार्थ  अग्रेषित  कर  दी
 जाएगी  ।

 3

 उत्पोड़ित  वायु  सेलिकों  को  का

 26.  (1)  कोई  भी  वायुसनिक  जो  यह  समझता  है  कि  किसी  वरिष्ठ  या  अन्य  आफिसर
 द्वारा  उसके  साथ  अन्याय  किया  गया  उस  दशा  जिसमें  कि  वह  किसी
 यूनिट  या  टुकड़ी  से  संलग्न  नहीं  है  उस  आफिसर  जिसके  समादेश  या
 आदेशों  के  अधीन  वह  सेवा  कर  रहा  है  परिवाद  कर  सकेगा  और  उस  दशा
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 (2)

 27.

 में  जिसमें  वह  किसी  यूनिट  या  दुकड़ी  से  संलग्न  है ओर  उसका  समादेशन  करने
 वाले  आफिसर  से  परिवाद  कर

 जब  कि  वह  आफिसर  जिसके  विरुद्ध  परिवाद  किया  गया  ऐसा  आफिसर

 है  जिससे  कोई  परिवाद  उपधारा  (1)  के  अधीन  किया  जाना  तब
 व्यथित  वायु  सैनिक  उस  आफिसर  के  अगले  वरिष्ठ  आफ़िसर  से  परिवाद

 सकेगा  और  यदि  वह  स्वयं  यह  समझता  है  कि  ऐसे  वरिष्ठ  आफिसर  उसके

 साथ  किया  गया  उस  दशा  में  वह  वायुसेनाध्यक्ष  से  परिवाद

 कर  सकेगा  ।

 हर  जिसे  ऐसा  कोई  परिवाद  प्राप्त  हो  परिवादी  को  पूरा  प्रतितोष

 देने  के  लिए  यावत  संभव  पूर्ण  अन्वेषण  करेगा  या  जब  आवश्यक  हो  परिवाद

 वरिष्ठ  प्राधिकारी  को  निर्देशित  कर

 ऐसा  हर  परिवाद  ऐसी  रीति  से  किया  जाएगा  जो  उचित  प्राधिकारी  द्वारा

 समय  पर  विनिदिष्ट  किया

 वायु  सेनाध्यक्ष  द्वारा  उपधारा  (2)  के  अधीन  किए  गए  किसी  विनिश्चय  को
 केन्द्रीय  सरकार  पुनरीक्षित  कर  किन्तु  उसके  अध्यधीन  रहते  थल
 सनाध्यक्ष  का  विनिश्चय  अंतिम  होगा  ।

 उत्पीड़ित  अधिकारियों  का  निवारण  करना

 कोई  आफिसर  जो  यह  समझता  है  कि  उसके  कमान  आफिसर  या  किसी  वरिष्ठ
 आफिसर  द्वारा  उसके  साथ  अन्याय  किया  गया  है  और  जिसको  अपने  कमान
 आफिसर  से  सम्यक  आवेदन  करने  पर  ऐसा  प्रतितोष  प्राप्त  नहीं  होता  जिसका

 वह  स्वयं  को  हकदार  समझता  वह  केन्द्रीय  सरकार  से  ऐसी  रीति  से  परिवाद
 कर  सकेगा  जो  उचित  प्राधिकारी  द्वारा  समय-समय  पर  विनिदिष्ट  की

 केरल  में  मेन  सेंट्रल  रोड को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करना

 * 108.  भओो  रमेश

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बसाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  अंगमल्ली  से  तिवेन्द्रम  तक  जाने  वाली  मेन  सेंट्रल  रोड  को  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  घोषित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 जल-भूतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगवीश  नहीं  ।

 प्रशश  नहीं  उठता  ।
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 ----++  -  --++-++>  —  या

 भ्तरतीय  बायु  सेना  के  विमानों  का  हुघंटलाश्रस्त  होनों

 *109.  डा०  लक्ष्मीनारायण  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर

 क्या  भारतीय  वायुसेना  में  विमानों  के  दुषंटनाग्रस्त  होने  की  दर  विश्व  में  सबसे
 अधिक

 यदि  तो  इसके  क्या  कारग  और

 गत  दो  वर्षों  के  दोरान  हुई  ऐसी  दुर्घटनाओं  के  तुलनात्मक  आंकड़े  क्या  हैं  ?
 रका  मंत्री  शरद  से  :  विभिन्न  देशों  की  वायुसेनाओं  से  संबंधित  हवाई
 दुर्घटनाओं  की  संडथा  और  उनकी  दर  के  बारे  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  इसलिए  भारतीय  वायुसेता  से
 संबंधित  हवाई  दुर्बवृट4ओं  को  दर  से  उपकी  तुलता  करता  सम्भत्र  नहों  है  ।  अतः  यह  निष्कष॑  निकालने
 का  कोई  आधार  नहीं  है  कि  भारतीय  वायुसेता  से  संबंधित  हवाई  दुर्घटनाओं  की  दर  विश्व
 में  सबसे  अधिक

 निर्यात  नीति  का  पुनरनिर्धारण

 |  110.  थ्रो  वो  ०  ओनिवास  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  एम०  बो०  चन्द्रशवर  मूर्ति  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  निर्यात  को  ययासप्म्भव  बढ़ाने  के  लिए  निर्यात  नीति
 को  पुननिर्धारित  करने  का

 यवि  तो  इस  संबंध  में  कया  कदम  उठाने  का  विचार  और

 इसके  परिणामस्वरूप  निर्यात  में  कितनी  वृद्धि  होने  की  आशा

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  :

 और  जी  सरकार  ने  दिनांक  4  91  को  निम्नलिखित

 उद्देश्यों  के  प्रयोजन  से  एग्ज्िम  नीति  में  महत्वपूर्ण  ढांचागत  परिवर्तन  किए

 लाईसेंतिग  में  कम्मो  लाना  अथवा  उप्ते  समाप्त  करना  और  अधिकाधिक  स्वचालन
 लाना  ;

 निर्यात

 अनुकूलतम  आयात  कटौती  |:

 किए  गए  परिवर्तनों  की  मुख्य  विशेषताएं  इस  प्रकार  हूँ  :--

 (1)  निर्यात  से  संबंधित  आयात  के  लिए  प्रतिपूर्त  लाइसेंसिंग  योजना
 अब  प्रमुख  साधन  हो  गई  इसे  अब  स्क्रिप्टਂ  कहा  जाएगा  जोर  |
 इसके  तहत  मुक्त  रूप  से  व्यापार  किया
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 (2)  प्रत्येक  निर्यात  पर  एफणोबी  मूल्य  के  5%  से  20%  की  बतंमान  दरों  की
 में  अब  30%  की  एक  समान  आरईपी  दी  किन्तु  रत्न  तथा
 कतिपय  धातु-आधारित  हस्तशिल्पों  और  समाचार-पत्रों।पत्र-पक्रिकाओों  आदि
 पर  विशेष  दरें  जररी  ।

 (3)  निर्वातकों  को  अधिकतम  प्रोत्स।हन  देने  की  नई  अआरईपी  जिनका  आयात
 तीव्रता  कृषि  निर्याता  की  तरह  कम

 (4)  अग्रिम  लाइसेंसिंग  योजना  जिसके  अन्तगंत  निर्यात-संबद्ध  आयात  की  अनुमति
 दी  जाती  और  अधिक  संरलीकरण  ओर  सुदृढ़ीकरण  किया  जा  रहा  अतिम
 लाइसेंस  निर्यात  पर  आरईपी  की  दर  निवल  विदेशी  मुद्रा  के  10%
 से  बढ़ाकर  निवल  विदेशी  मुद्रा  के  20%  कर  दी  गई

 आयात-निर्यात  नीति  में  परिवर्तत  के  परिणामस्वरूप  निर्यात  बढ़ने  की  संभावना

 है  ।

 कपड़ा  नोति  की  पुनरीक्षा

 ]
 श्री  गिरधारों  लाल  भागंव  :  क्या  वस्त्र  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सिन्थेटिक
 भौर  विभिन्न  स्तरों  के  प्रबन्धकों  की  समस्याओं  से  निपटने  के  लिए  कपड़ा  नीति  की  पुनरीक्षा
 की

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ;

 क्या  कपास  का  रिकार्ड  उत्पादन  होने  के  बावजूद  किसानों  को  कपास  का
 कारी  मूल्य  नहीं  मिल  रहा

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ;

 क्या  सरकार  ने  आबिद  हुसैन  समिति  की  रिपोर्ट  का  अध्ययन  कर  लिया  और

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  समिति  की  किन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया
 गया  है  और  उन्हें  कब  तक  लागू  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 वस्ख  संतरालय  के  राज्य  मंत्री  प्रशोक  से  सरकार  ने
 1985  की  वस्त्र  नीति  के  क्रियान्वयन  की  प्रगति  की  समीक्षा  करने  के  लिये  श्री  आबिद

 हुसैन  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  गठित  की  थी  ।  इस  समिति  ने  1990  मे

 अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ।  सरक।र  अ।बिद  हुसेव  समिति  की  रिपोर्ट  की  सिफारिशों
 पर  राज्य  सरकारों  तथा  वस्त्र  उद्योग  के  विभिन्न  हितों  भौर  संबंधित  केन्द्रीय  मंत्रालयों

 आदि  के  पराभर्श  से  सक्रिय  रूप  से  बिचार  कर  रही  सरकार  सबिति  की  सिफारिशों
 पर  बचासंभव  शीक्र  ही  अपने  लिर्णयों  की  घोषणा  कर  देयी  ।
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 सरकार  कपास  की  न्यूनतम  समर्थन  कीमत  की  घोषणा  करते  समय  विभिन्न  निविष्टियों

 की  लागत  के  साथ-साथ  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखती  है  कि  इससे  किसानों  को  उचित  आय

 प्राप्त  हो  ।  वर्ष  1990-91  के  मौसम  के  दौरान  कपास  उगाने  वाले  किसान  अपनी  उपज

 न्यूनतम  समर्थन  कीमत  से  अधिक  कीमत  पर  बेचने  में  समर्थ  रहे  हे  ।

 रुपए  का  अ्रवम्ल्यन

 [  प्रनुवाद ]  न
 तो  का  नि  मंत्री यह  >  पे

 श्री  धमंण्णा  मोंडिय्या  सादुल  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  मुद्रा  का  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  अवमूल्यन  करने  से  पहले  सरकार  ने

 किन  बातों  पर  विचार  किया  और

 प्रत्येक  दुलंभ  मुद्रा  के  मामले  में  किये  गये  आकलन  का  ब्यौरा  क्या

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  भुगतान  संतुलनों  की  स्थिति
 में  रुपए  की  वास्तविक  प्रभावी  विनिमय  दर  में  परिवतेनों  द्वारा  प्रतिबिम्बित  हमारे  निर्यातों  की

 अंतरराष्ट्रीय  प्रतिस्पर्धा  हमारे  विदेशी  मुद्रा  भण्डारों  और  बाजार  की  अवधारणाओं  की  स्थिति
 तथा  रुपए  के  विनिमय  मूल्य  से  संबंधित  संभावन।थों  पर  पूर्णतया  विचार  करने  के  पश्चात

 पहली  और  तीन  1991  को  रुपए  के  बाहय  मूल्य  में  समायोजन  किए

 भारत  के  प्रमुख  व्यापारिक  भागीदारों  के  विनिमय  दर  के  रुख  और  भारत
 तथा  विदेशों  में  मुद्रास्फीति  की  दर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  की  वास्तविक  प्रभावी
 विनिमय  दर  में  घटबढ़  के  परिप्रेक्ष्य  में  हाल  ही  में  रुपए  की  विनिमय  दर  में  समायोजन  करने
 का  निर्णय  लिया  गया  जो  अलग-अलग  मुद्राओं  में  घटबढ़  अथवा  द्विपक्षीय  विनिमय  दरों  पर
 आधारित  नहीं

 सेना  कमियों  को  सेवा-निव॒त्ति  को  क्श्रायु

 "113.  प्रो०  प्रेम  धुमाल  :  क्या  रक्षा  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सेना  कर्मियों  के  मामले  में  भी  सेवा-निवृत्ति  की  आय
 को  बढ़ाकर  58  वर्ष  तक  करने  का

 यदि  तो  ऐसा  कब  तक  किया  और
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रला  संत्री  शरद  :  से  रक्षा  सेनाओं  के  सभी  कामिकों  की  सेव।निवत्ति
 की  आयु  58  वर्ष  तक  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  इससे  सेनाओं  का  युवा  स्वरूप
 तथा  उनकी  लड़ने  की  क्षमता  को  बनाए  रखने  की  आवश्यकता  पर  प्रतिकल  प्रभाव
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 पश्चिम  बंगाल  में  जूट  का  बन्द  होना

 114.  ओर  सनत  कुमार  मण्डल  :  क्या  अस्ल्र  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पश्चिम  बंगाल  की  उन  जूट  मिलों  का  ब्यौरा  क्या  है  जो  इस  समय  या  तो  बन्द

 पड़ी  हैं  अथवा  अपनी  क्षमता  से  बहुत  कम  स्तर  पर  कार्य  कर  रही

 इन  मिलों  के  बन्द  होने  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  हुई
 तथा  कितने  कामगार  बेरोजगार  हुए

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  में  बार-बार  यह  अनुरोध
 किया  है  कि  वह  इन  मिलों  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में  ले  और

 यदि  तो  सरकार  का  इस  मामले  को  किस  प्रक।र  से  निबटाने  का  विचार

 वस्ख  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  भ्रशोक  :  )  भोर  पश्चिम
 बंगाल  में  30  जून  1991  की  स्थिति  अनुसार  बन्द  पड़ी  पटसन  मिलों  के  ब्यौरे  नीचे  दिए
 गए  हैं  :-+-

 मिल  का  नाम  कामगारों  की  बन्द  होने  की
 तारीख

 1.  नडिया  कि  4000  2-6-8 8
 2.  बजब्रज  3400  18-  3-8  8

 3.  अगरपारा  3400  13-6-91

 4.  एंग्लो  इण्डिया  5500  20-5-०91

 5.  प्रेम  चन्द  900  17-1  0--9  ७

 वि  17200

 कुछ  पटसन  मिलें  जैसे  कि  ग॑  तिरुपति  पटसन  मिलें  अपनी
 निर्धारित  क्षमता  से  काफी  कम  कार्य  कर  रही  हैं  ।

 इन  मिलों  के  बन्द  होने  के  विदेशी  मुद्रा  की  क्षति  का  अनुमान  लगाना
 सम्भव  नहीं  है  ।

 सरकार  का  यह  विचार  है  कि  रुरण्णता  की  समस्या  का  निवारण  अधिग्रहण|
 राष्ट्रीयकरण  में  निहित  नहीं  है  और  सरकार  नियम  के  तौर  पर  ऐसे  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं

 सरकार  ने  रुग्ण  मिलों  के  पुनरद्धार  के  लिए  अनेक  उपाय  किए  हैं  जैसे  पटसन  उद्योग
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 की  आधुनिकीकरण  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  पटसन  आधुनिकीकरण  निधि  का
 पटसन  अर्यंव्यवस्था  के  निर्माण  के  लिए  विशेष  पटसन  निधि  की
 सीमेंट  तथा  यूरिया  के  लिए  जूट  पैकेजिंग  के  अनिवार्य  प्रयोग  का  कानून

 अनुसन्धान  तथा  विकास  क्रियाकलापों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  तथा  उत्पाद

 विविधीकरम  लागत  जमा  आधार  पर  बी  टिवल  बोरों  की  नियमित  उत्पाद

 शुल्क  की  रियायती  अत्यात  वितरण  सहायता  सुविधायें  प्रदान  करके
 करण  को  प्रोत्साहन  देना  सरकार  ने  रण  औद्योगिक  कम्पनियों  के  पुनरुद्धार  के  लिए

 निर्वेधात्मक  तथा  सुधारात्मक  कदमों  को  सुनिश्चित  करने  तथा  उन्हें  लाग्
 करने  के  लिए  औद्योगिक  तथा  वित्तीय  पुननिर्माण  की  स्थापना  भी  की

 टैक्सी  किराए  में  बुद्ध

 *+115.  थी  उदय  सिह  राव  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  27  1991  के  एक्सप्रेसਂ  में

 ट्रेरी  प्रिपेड  टैक्सी  फेयर  हाइक  एलेज्डਂ  शीबक  से  प्रकाशित  समाचार  की  जोर  दिलाया
 भया  ओर

 यदि  तो  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  क्या  सुधारात्मक  उपाय  किए  जा

 रहेहेः

 जल-पतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदोश  :

 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  निम्नलिखित  सुधारात्मक  उपाय  किए  जा  रहे

 (i)  )  बूथों  के  समीप  प्रमुख  स्थानों  पर  किराया  सूची  लगाई  जाती  है  ।

 (४)  मिलने  वाली  प्रत्येक  शिकायत  पर  तत्काल  कार्रवाई  की  जाती  है  ।

 (iii)  यथा््थता  और  विश्वसनीयता  सुनिश्चित  करने  के  लिए  अब  प्रणाली  का

 फम्प्यूटरीकरण  किया  जा  रहा

 (iv)  दिल्ली  सिस्टमਂ  को  समाप्त  करते  हुए
 प्रणाली  लागू  कर  रही

 (५  )  बूथोंਂ  में  निम्नलिखित  सुविधायें  उपलब्ध  करवाई  जा  रही
 सार्वजनिक  घोषणा  प्रणाली  ।

 टी०  वी  ०-टेलीटैक्सूट  सुविधा  सहित  ।

 सभी  बूथोंਂ  को  महानगर  टेलीफोन  निगम  के  के  साथ
 जोड़ने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  किसी  भी  बूथ  द्वारा  जारी  किए  गए  वाउचर  का
 सुनिश्चित  भुगतान  नगर  स्थित  अन्य  बूथों  पर  हो
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 राज्य  ब्य(प7र  नगम  द्ा(स्वेण्छिक  सेब-.नवत्ति  को  स्थगित  किया  जाना

 *116.  श्री  लोकन/थ  चौधरी  :  क्या  वाणिज्य  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  स्वेच्छिक  सेंवा-निवृत्ति  योज  स्थगित
 करने  तथा  फालत्  कमंचारियों  की  छंटनी  करने  का  निर्णय  किया  है

 क्या  अधिकारी  और  कर्मचारी  स्तर  के  फालतू  कर्मचारियों  के  संबंध  में  कोई
 आफलन  किया  गया  आर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :  स्टेट  ट्रेडिंग  कारपो  रेशन  ने
 स्वेच्छिक  सेंवा-निवृत्ति  योजना  अस्थायी  तौर  पर  स्थगित  कर  दी

 और  एसटीसी  ने  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिवद्  को  यह  काय॑  सोंपा  है  कि

 वे  इस  बारे  में  अध्ययन  करके  यह  पता  लगायें  कि  वहां  कितना  और  किस  प्रकार  का  बेशी
 स्टाफ  है  ।

 झावश्यक  वस्तुओं  की  खरोद  हेतु  ऋणों  कावितरण

 “117.  श्री  सोगेख  कया  विस  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  तथा  अन्य  सरकारी  वित्तीय  संस्थानों  द्वारा  विभिन्न
 आवश्यक  वस्तुओं  की  खरीद  हेतु  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कितनी  धनराशि  के  ऋण  दिए
 गए  हैं  तथा  चालू  वर्ष  के  दोरान  अनुमानतः  कितनी  राशि  के  ऋण  दिए  जाने  का  प्रस्ताव

 क्या  इन  बैंकों  और  वित्तीय  संस्थानों  द्वारा  गैर-सरकारी  थोक  विक्रेताओं  को
 ऋण  देना  बन्द  करने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव  है  ताकि  वे  अपना  व्यापार  चलाने  हेतु  अपने  निजी
 श्लोतों  से  धनराशि

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  वाणिज्यिक  बैंक  आवश्यक

 वस्तुओं  की  खरीद  के  लिए  तथा  थोक  व्यापारियों  के  परिचालनों  के  वित्त  पोषण  के  लिए
 ऋग  प्रदान  करते  निम्तलिडित  सारणी  में  गत  तीत  वर्षों  के  दोरान
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 प्रमुख  तिलहनों  आदि  जैसी  कुछ  चुनी  हुई  आवश्यक  वस्तुओं  के  लिए  बैंकों  द्वारा  दिए  गए

 अपग्नरिमों  की  बकाया  राशि  को  दर्शाया  गया  है  :-+-

 करोड़  रुपए  )

 मार्च  1988  बे  वि  .  नि  1722

 मार्च  1989  हि  .  मर  .  2128

 माच॑  1990  नि  ध  2424

 फरवरी  1991  2400

 उपलब्ध )
 अन्य  सरकारी  वित्तीय  संस्थायें  आवश्यक  वस्तुओं  +  व्यापार  ८  लिए  ऋण  नहीं

 देती

 नहीं  ।

 भौर  :  ये  प्रश्न  पैदा  ही  नहीं

 रेशम  का  उत्पादन

 ]
 18.  डा०  अ्रसीम  बाला  :  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेशम  का  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  आधारभूत  ढांचे  को  मजबूत  बनाने  के

 लिए  क्या  उपाय  किए  गए

 इन  उपायों  से  सीमान्त  और  भूमिहीन  कृषि  मजदूरों  के  हितों  की
 रक्षा  किस  प्रकार  और

 पश्चिम  बंगाल  में  कितनी  ओर  किस  प्रकार  की  परियोजनायें  लागू  की  जा  रही

 उन  पर  अब  तक  कितना  घन  खर्च  हुआ  है  और  परिणामतः  कितना  उत्पादन  हुआ

 वस्त्र  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  झ्शोक  :  भौर  केन्द्रीय
 रेशम  बोड़े  बी  )  ने  देश  में  रेशम  उत्पादन  के  विकास  के  लिए  राज्य  रेशम  उत्पादन
 विभाग  के  प्रयासों  को  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से  उद्योग  को  अनुसंधान  एवं  विस्तार
 प्रशिक्षण  तथा  अवस्थापना  सम्बन्धी  सहायता  देने  के  लिए  देश  व्यापी  एककों  को  नेटवर्क
 स्थापित  करने  के  लिए  कदम  उठाए  उठाए  गए  कदमों  के  परिणामस्वरूप  रेशम  की
 प्राप्ति  में  सुधार  हुआ  है  जिससे  किसानों  को  अधिक  आथिक  आय  होने  लगी  इसके

 मामूली  तथा  भूमिहीन  किसानों  को  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  निम्नलिखित
 योजनायें  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  :---

 50  प्रतिशत  लागत  पर  शहतूत  की  कलमों/पौधों  की

 मामूली  किसानों  को  उपकरणों  को  निशुल्क
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 50  प्रतिशत  लागत  पर  यूजी  फ्लाई  को  नियमित  करने  के  लिए  नायलोन  के
 जालों  की  आपूर्ति  |

 हिफसलीय  रेशमकीट  पालकों  तथा  रीलरो  को  बोनस  ।

 (¥)  किसानों  के  लिए  अध्ययन  दोरे  का  प्रबन्ध

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  की  लागत  पर  किसानों  के  खेतों  से  शहतूत  प्रदर्शन  फार्मे  '

 की स्थापना । रीलरों को कोसों की खरीद के लिए इमदादी ब्याज पर कार्य-शील पूंजी की सहायता । रीलिंग केद्रों पर कोतों की बिक्री के लिए कीटपालकों की विपणन तथा परिवहन सुविधा की व्यवस्था इस समय पश्चिम बंगाल में कार्यान्वित की जा रही रेशम उत्पादन योजनाओं के ब्यौरे निल्तोकतर अनुसार हैं :-+- हु राष्ट्रीय रेशम उत्पादन परियोजना अवधि 5 वर्ष से तक ) परिव्यय रु ०) 4989. 00 व्यय रु ७) 286. 89 तया राष्ट्रीय रंशम उत्प-धन परियोजना पश्चिम बंगाल में झाष्ट्रीय रेशम उत्पादन परियोजना ० एस० पी०)के केन्द्रीय रेशम बोर्ड के संवटप्ा के अन्तगत एफ पी 4 एक पी 3 दो पी 2 तीन मनाज चौदह तकतीऊकी सेया केन्द्र तया एफ प्रदर्शन-सह-प्रशिज्षग केसर की जब तह स्थापना की गई इसके अतिरिक्त चौकी कीटपालन केद्धरों की भी स्थापना की गई इन एफकों ने अभी हाल ही में कार्य करता आरम्भ कर दिया खुततव प्रचार के लिए भारतोर वायुतेतः के विन्तों का उपयोग आओ रजरय सोर हर रासस्जो : क्या रज़ामंत्रो यह बताते की क्या करेंगे किः हाल ही के आम चुनावों के दौरान भूतपूर्व प्रधानमंत्री और उपप्रधानमंत्री द्वारा चुनाव प्रचार के लिए कुत किये घत्टे भारतीय वायुसेदः के विमतों और काप्टरों का इस्तेमाल किया भारतीय वायुसेता के जिमनों और हैलीकाप्टरों के प्रयोग के परिणामस्वरूप भारतीय वायुसेता को कुल कितनी धनराशि देय हो गयी क्या यह धनराशि वसूल कर ली गयी यदि तो विलम्ब के क्या कारण और 33
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 (४)  यह  धनराशि  शीक्ष  वसूल  करने  के  लिए  कया  कदम  उठाए  गए

 रक्षा  मंत्री  शरद  प्रोर  :  पूर्व  प्रधानमंत्री  की  गैर  सरकारी

 यात्रा  के  लिए  2  1991  से  अर्थात्  जिस  तारीख  को  चुनाव  आयोग  द्वारा  राजनीतिक

 बलों  तथा  उम्मीदवारों  के  मार्गदर्शन  के  आदर्श  आचार  संहिता  का  पैरा  श्ञा  जारी  किया

 13  1991  वक  अर्थात्  जिस  तारीख  को  चुनाव  प्रचार  समाप्त  कुल
 1307.10  धण्टों  की  उड़ान  का  प्रयोग  इस  अवधि  दे  लिए  पूर्व  उप-प्रधान  मन्त्नी

 को  गैर  सरकारी  यात्राओं  के  लिए  भारतीय  वायू्  मेना  के  वायुयान  उपलब्ध  नहीं  कराए

 पूर्व  प्रधान  नंत्री  को  गैर  सरकारी  यात्राओं  के  लिए  भारतीय  वायु  सेना  के  वायुयानों
 के  प्रयोग  के  लिए  कुल  लगभग  412  लाख  रुपये  सो  बारह  लाख  की  राशि

 का  भुगतान  करना

 से  वायु  सेना  मख्यालय  को  बिल  भेजने  से  पहले  उसकी  जांच

 के  लिए  3-4  माह  के  समय  की  आवश्यकता  होती

 भारत-पाक  सीमा  पर  नशीली  दवाप्नों  को  तस्करी

 389,  श्री  ग्रशोक  झानन्वशव  देशमुख  :  क्या  जिस  मंद्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारत-पाक  सीमा  पर  नशीली  दवाओं  की  तस्करी  में
 वृद्धि  हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार

 विश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  रामेश्वर  :  प्राप्त  सूचनाएं
 यह  दर्शाती  हैं  कि  भारत  पाक-सीमा  पर  नशीली  दक्षाओं  की  तस्करी  में  कोई  वद्धि

 नहीं  हुई

 झोर  हाल  ही  में  भारत-साक  सीमा  पर  नशीली  दवाओं  की  संस्करी  को
 रोकने  के  लिए  विभिन्न  कदम  उठाए  गए  राजस्थान  में  भूमि--सीमा  को  देखने  के  लिए
 स्वापक  नियंत्रण  ब्यूरो  का  एफ  क्षेत्रीय  एकक  जोधपुर  में  स्थापित  किया  संबा  सीमा  शुल्क
 ने  भी  जोधपुर  अपर  समाहर्ता  के  प्रभार  में  एक  निव।रक  संगठन  की  स्थापत्ता  की  है  जिसमें
 सीमा  के  साथ  निवाशर्क  रेंज  तथा  सेक्टर  भी  शामिल  विभिन्न  प्रवर्तन  एजेंनियों  जैसे---सीमा

 सुरक्षा  सीमा  शुल्क  तथा  पुलिस  के  साथ  उच्च  स्तरीय  उनकी  जांच  निपुणता  को
 तेज  बनाने  के  लिए  आयोजित  की  गई  |  समय-समय  पर  प्रवर्तन  संघटन  को  अवध  व्यापारियों
 द्वारा  अपनाई  जाने  वाली  नवीनतम  मार्ग  तथा  छिपाने  के  तरीकों  के  बारे  में
 अवगत  कराया  जाता
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 दिल्ली  में  झ्राई०  टो०  झो०  के  सिक्ट  अमुना  तदों  पर  दूसरे  पुल  का  निर्माण

 390.  झोमतोी  गोता  मुखर्जो  :  क्या  जल-भूसतल  पारवहन  मंत्री  यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 है
 क्या  दिल्ली  में  आई  ०  टी  ०ओ  ०  के  निकट  यमुना  नदी  पर  दूसरे  पुल  का  निर्माण

 करने  के  लिए  हाल  में  इसका  शिलान्यास  किया  गया

 यदि  तो  वास्तविक  निर्माण-कार्य  कब  तक  आरम्भ  होगा  तथा  निर्माण  के
 विशभिन्न  चरणों  को  पूरा  करने  में  कितना  समय

 क्या  निविदाएं  आमंत्रित  की  गई  हैं  सभा  ठेका  दे  दिया  गया  और

 यदि  तो  किसको  तथा  इसकी  अनुमानित  लागत  कितनी

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश

 अभी  निर्माण  शुरू  होने  का  समय  नहीं  बताया  जा  सकता  क्योंकि  पश्योजना
 को  अभी  संस्वीकृति  दी  जानी  प्रारम्भ  होने  की  तारीख  संचार  बर्षों  के  अन्दर
 पूरी हो  जाने  की  उम्मीद

 नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  कपड़ा  सिंगम  के  कपड़े  को  ससस्तो  दरों  पर  सिल-सलाए
 वस्त्र  बनाने  बाल  उदश्यसियों  को  देने  का  प्रावधान

 |  391.  श्री  भोगेन्द्र  झा  :  क्या  वस्त्र  संत्री  यह  वताने  की  क्रंपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  रटाप्ट्रीय  कपड़ा  निंगस  के  एदाकों  द्वारा  निर्मित  कपड़े  को  बिहार
 के  मधुबनी  और  दरभंगा  जिलों  में  सिले--सिलाए  कपड़ों  ,  निर्माण  में  कार्यरत  स्व-रोजगार

 उद्यमियों  को  उपलब्ध  करने  और  उनकी  वस्तुओं  के  निर्यात  को  सुगम  बनाने  ar  विचार

 यदि  तो  तस्सप्रंधी  ब्यौरा  क्या  औौ

 गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  दाष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  का  ऋल  कितना  उत्पादन  हुआ
 और  इसका  कुल  मृल्य  कितना  था  ?

 '  बस्ख  संत्रालय  के  राज्य  यंत्रों  झशोक  :  और  स्वरोजगार

 ब्राध्त  उद्यम  निर्यात  के  लिए  उले-उलाए  परिधान  का  निर्माण  करने  के  लिए  एन०  टी०  सी»

 से-कणड़े  की  अपनी  मांग  के  अनुसार  खर्र.ददारी  करने  केः  लिए  स्वत-न्त्र  हें
 ।
 फिर  भी  उद्देश्य  के

 लिए  कोई  विशेष  योजना  विद्यमान  नहीं
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 पिछले  तान  ब्षों  के  दौरान  एन  टी  सी  मिलों  हारा  कपड़े  का  उत्पादन

 तथा  मार्कट  यान  और  मल्य  नीचे  दिया  गया

 वर्ष
 _

 उत्पादन  मूल्य

 कपड़ा  मार्केट  रु»

 मीटर  )  कि ०

 _
 ग  88-89...  691.  66  77.11  1097.79  79

 .  662.  24  90.64  1273.07  07

 .  .  .  606.  63  98.87  [पध्रभवाद] 392. staan शाह॒बुह्दीन : क्या

 अश्रवासों  भारतोयों  से  प्राप्त  धनराशि

 392.  श्री  सेयद  शाह॒बुह्दीन  :  क्या  वित  संत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  ओर  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  अप्रवासी  भारतीयों  से  एस  ०  डी  ०

 आर  ०  तथा  रुपयों  के  रूप  में  कितती  धनराशि  प्राप्त  हुई

 क्या  हाल  के  महीनों  में  उल्लेबनीप  आय  में  कमी  निकासी  में  वृद्धि  हुई
 और

 थाद  तो  इसके  फारण  क्या  हैं  तथा  देश  में  धनराशि  के  आगमन  में  वृद्धि
 तथा  निगंमन  में  कमी  ल।ने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई

 वित्त  मंत्रालय  में  र/ज्य  मंत्रों  रमेश्वर  1988-89  से  1990-91
 तक  के  दोरान  अनिवासी  भारतीयों  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  निक्षेपों  में  प्रेषण  धनराशियां  निम्न  प्रकार
 से  है  :--

 अवधि

 tiara
 अनिवासी  )  विदेशी  मुद्रा  अनिवासी

 करोड़  रुपए  मिलियन  करोड़  रुपए  मिलियन
 एस  ०  डी  ०  आर  ०  एस ०  डी  ०  और ०

 1988-89  235  122  2,230  1,158
 )

 1989-90  -~4  ++2  '  2,179  1,020
 अनुमान  )

 1990-91  255  103
 )
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 उपलब्ध  आंकड़ों  से  चलता  है  फि  अल  1991  में  अनिवासी
 और  विदेशी  मुद्रा  अनिवासी  स्क्रीमों  के  अन्तर्गत  अंतर्नुद्दी  प्राप्तियों  में  कमी  सुस्पष्ट  तथा  निबल

 बहिगेमन  अवगम्य  थीं  ।

 भुगतान  संतूलत  पर  दबाव  खाड़ी  संफट  से  अं,र  अधिक  बढ़  गया  था  जिसके
 परिणामस्वरूप  विदेशी  मुद्रा  भंडार  से  धन  निकालप्रे  में  तेजी  आई  ।  प्रमुअ  विदेशी  मुद्राओं  के
 संबंध  में  रुपए  का  अद्योगामी  समायोजन  तथा  व्याप।र  नीति  सुधार  जिसकी  हाल  ही  में  घोषणा
 की  गई  विदेशी  क्षेत्र  में  अउ्तुलन  को  ठीक  करने  के  लिए  कुछ  कदम  उठाए  गए  पर्याप्त

 सुधारात्मक  उपायों  के  शुरू  किए  जाने  सेयह  की  जाती  है  फि  इस  प्रवृत्ति  में  उलट-फेर

 होगी  तथा  अन्त:प्रवाह  की  स्थिति  सामान्य

 से  भक  स्कूल  चिसोड़गढ़  में  कदाशार  को  जांख

 393.  ओरो  गिरधारी  लाल  भागंव  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  फरेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दिनांक  8  1990  को  सैनिक  स्कूल  चित्तौड़गढ़  में
 कद।चार  की  जांच  करने  की  मांग  के  संबंध  में  कोई  ज्ञापन  पेश  किया  गया

 (@)  क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई

 यदि  तो  जांच  का  क्या  निष्फ्य  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  से  सैनिक  चितौड़गढ़  के  पूर्व
 प्रधानाचार्य  पर  कुप्रशासन  और  पद  का  दुष्पपयोग  करने  से  संबंधित  आरोपों  के  बारे  में

 सरकार  को  8  1990  का  पत्र  प्राप्त  उक्त  स्कूल  के  प्रधानाचायें  का  10
 1990  को  स्थानान्तरण  कर  दिया  गया  था  और  सैनिक  स्कूल  के  निरीक्षण  अधिकारी

 ने  मामले  की  जांच  की  थी  ।  जांच  रिपोर्ट  के  बारे  में  स्थानीय  प्रशासन  बोर्ड
 के

 अध्यक्ष  की
 रिपोर्ट  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  बेकों  में  बैदेशों  मुध्रा  को  गड़बड़ी

 394.  ओऔ  राजन/थ  सोनकर  शास्त्री  :  संत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरक,र  का  ध्यान  9  1991  के  टाइम्सਂ  में

 खाइफन्ड  फ्रॉम  बेक््स  फोजंड  डाक्यूमेन्टसਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित
 किया  गया  है  हा
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 बढदि  तो  सरकारी  क्षेत्रों  के  उन  बैंकों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्होंने  अपराधी
 व्यवारियों  को  जाली  दस्तावेज  जारी  किए

 उक्त  जालसाजी
 में

 कुल  कितनी  राशि  की  विदेशी  मुद्रा  की  गड़बड़ी  की  गई में
 और  क्या  इस  हानि/जालसाजी  के  लिए  जिम्मेद।र  किन््हीं  व्यक्तियों/बैंक  कर्मचारियों  के  विरूद्ध
 माम्रसा  दर्ज  किया  गया

 कि
 यदि  तो  दोषी  पाए  गए  व्यक्त्सियों  के  विरूद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  भक्व्यि

 में  इस  प्रकार  की  हानि|जालसाजी  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  मए

 (४)  गत  महीनों  के  दौरान  उपभोक्ता  शिकायत  निब।रण  सेल  को  सरकारी  क्षेत्र
 x  प्रत्येक

 तन  टच  म  a  हम में  प्रत्येक  बंक  के  विरूद्ध  कितनी  शिकायतें  मिली  और

 इन  पर  क्या  कार्य  वही  की  गई  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  शाज्य  मंत्री  इसपर

 हां  ।

 और  भारतीय  रिजर्व  बैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  यूनियन  बैंक  आफ  इंडिया
 की  खण्ड  शाखा  के  खातों  की  मार्च  1991  में  की  गई  छानबीन  से  कुछ  प्रक्रियात्मक  कमियां
 ध्यान  में  आई  हालांकि  बैंक  की  निधि  इसमें  अन्तर्गत  नहीं  थी  तथापि  32  आयात  बिलों

 के  मामलों  में  जाली  आयात  दस्तावेजों  का  प्रयोग  करते  हुए  कपटपूर्वंक  568.  58  लाख  रुपए
 के  बराबर  धन  प्रेषित  किया  बैंक  के  आन्तरिक  लेखाकारों  ने  इस  कपट  का  पता
 बेंक  के  अनुसार  वह  धोखाधड़ी  बाहरी  व्यक्तियों  द्वारा  की  गई

 इस  मामले  की  झानकारी  यूनियन  बैंक  आफ  इंडिया  ने  भारतीय  बैंक  को
 दी  जिसने  इसकी  सूचना  प्रवर्तन  निदेश,लथ  को  भेजी  ।  निदेशालय  ने  जांच  का  कार्य  प्रारम्भ
 कर  दिया  है  ।  बैंक  ने  संबोधत  मुण्य  प्रबंधक  को  स्थानान्तरेत  कर  दियाहै  और  इस  प्रकार  के
 मामलों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  शाखाओं  को  आबात  वसूली  दस्तावेजों  पर  कारंवाई
 हेतु  बैंक  ने  अपने  अनुदेशों/भागनिर्देशों  पर  फिर  से  बल  दिया

 (४)  और  भारतीय  रिजर्व  बैंक  के  केद्रीय  कार्यालय  में  शिकायत  कक्ष  को  बैंकों|
 शालाओं  के  विरूद्ध  ड्रापटं  ८  आरा  ऋणों  की  स्वीकृति  आदि  में  विलम्ब  जैसे  उनके
 कार्यनिष्पादन  से  संबंधित  कुछ  मामलों  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  ।  विगत  छः

 महीनों  1--1--1991  थ॑  30--6-1991  में  प्राप्त  शिकाबतों  की  बेंकवार  स्थिति
 संलग्न  विवरण  में  दी  गई  भारतीय  बैंक  का  शिकायत  कक्ष  स्वयं  ही  कुछ  मामलों

 जहां  अपेक्षित  जांच  पड़ताल  करता  है  तथा  क्षेत्नीय  कार्यालयों  और  सम्बद्ध  बेंकों  संटिप्पणियां
 मंबबाता  जबकि  शेष  मामलों  को  ऐसे  कार्यालयों  को  उपवुकत  कार्रवाई  के  लिए  भेज  विया
 जाता  है|
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 क्र  बैपक्ता  नाम

 लिखित  उलेर

 ._
 ज्राप्तशिकायती उविदे  कार्रवाई  जांछ|टिप्पणी  के

 की  के  लिए  बैंको[भा०  शिए  भारतीय म०
 रि०  बढ़  के  क्षत्रीय  रिजर्व  बेक  के
 कार्यालयों  को  भेजे  क्षेत्रीय  कार्याणय|

 7  गए  बैंकों  को  भेजे  बह
 3. श्ार्तीय स्टेट

 हा
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 2.  स्टेक  बैंक  आफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  10  8  2

 3.  ड्ट्रेट  बैंक  आफ  हैदशाबाद  16  14  2

 4.  स्टेट  बैंक  आफ  इन्दौर  10  9  1

 5.  स्टेट  बैंक  आफ  मैसूर  5  2  3

 6.  स्टेट  बैंक  आफ  पटियाला  14  10  4

 7.  स्टेट  बैक  आफ  सौराष्ट्र  8  4  4

 8,  स्टेट  ब्लैक  आफ  ब्रावणको  <  6  2  4

 9.  इलाहाबाद  बैक  26  20  6

 10,  आनन््ध्रा  बक  ध  26  18  8

 11,  बक  आफ  बड़ौदा  50  27  23

 12.  बैंक  आफ  इंडिया  61  32  29

 13.  बेर  आफ  महाराष्ट्र  31  19  12

 14.  केरशा  बैक  44  27  17

 15.  सैण्ट्रल बैंक  आफ  इण्डिया  23  21  हर

 16.  शारपोरेशन  बैक  25  18  7

 17.  देन  बैंਂ  18  5

 18.  इंडियन  बे  21  13  8

 10.  इंडियल  ओवश्सीज  ब॑  7  26  18  8

 20.  न्यू  आफ  इंडिया  51  45  8

 21.  श्र  स्यटल  बैठा  आफ  कमर्स  23  19  4

 22.  पंजाब  एण्ड  रि/ध  बंक  क्रय  50  प्र

 23.  पंजाब  नेशनल  बैंउः  75  62  13

 24.  सिडिकेट  बे  दा  40  30  10

 25.  यूकों  बंक  ञ  31  10

 26.  बूनियन  बैंक  आफ  इडिया  30  28  ४

 27.  यूनाइटेड बैंक  आफ  इंडिया  18  14  4

 28.  विजया  बंक  69  49  70
 ्ज  एफ

 1,026
 760°

 है



 लिखित  उत्तर  19  1991

 कानपुर  में  पुलिस  प्रधिकारी  द्वारा  चेयरमेन  व  प्रबन्ध  निदेशर

 के  कार्यालय  पर  कब्जा  फिया  जाना

 395.  श्री  बी०  ओ:मिवास  क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे

 क्या  एक  पुलिस  अधिकारी  ने  1991  में  अयवा  1991  के  मध्य  के

 आस-पास  कानपुर  में  उनके  मंत्रालय  के  अधीन  सरकारी  क्षेत्र  की  एक  कम्पनी  के  चेयरमैन  व

 प्रबन्ध  निदेशक  के  दर्यालय  में  पूणे  अवकाश  के  दिन  अवैध  रूप  से  प्रवेश  किया

 क्या  वह  अधिकारी  उस  कार्यालय  में  तीन  अयवा  चार  दित  जब  तक  संबंधित

 संत्ञालय  ने  हस्तक्षेप  नहीं  लगातार

 क्या  वही  अधिकारी  7  1991  से  इसी  कम्पनी  में  फिए  से  उसी  पद  पर

 नियुक्त  हो  गया  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  तब्य  क्या

 बस्तर  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  झरोफ  से  भारत  सरहार  द्वारा
 जारी  किए  गए  संदेश  के  आधार  पर  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सप्फार  ने  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  एक
 अधिकारी  की  सेवाएं  7  1991  को  तिगन  के  अध्यक्ष-पह-प्रबध  निदेश  #  एव

 नियुक्ति  के  लिए  ब्रिटिश  इंडिया  ऋष्पोरेशन  लि०  आई  कानपुर  को  सौंप  दी  थी  फिर
 थी  रांबंधित  अधिटगरी  को  23  1991  को  यह  सूचित  क्रिया  गया  था  हि  जब  तह  सी०

 एम०  ड।०  के  रूप  में  उतकी  नियुक्ति  संबंधी  अधिसूचना  जारी  नहीं  हो  जाती  तब  ठक  वह  भारत
 सरकार  से  आग  के  संदेश  के  लिए  प्रतीक्षा  अधिसूवत्रा  जारी  होने  के  बाद  भारत  सरक्वार
 ने  उक्त  अधिकारी  को  यह  परामशे  दिया  कि  वह  पद  का  कार्य-भार  समाज  उसने  7
 1991  को  पदभार  ग्रहण  कर  लिया  है  ।

 उस्य  न्यायालय  के  न्यायाधीणों  को  उच्चतन

 न्यायालय  में  परोत्नत

 396.  श्री  संयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  न्याय  झौर  कम्पनों  कार्य  मंत्री  यह  बवाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988-89,  1989-90  और  1990-91  के  दौद्ान  उच्च  न्यायालयों  के
 उन  न्यायाधीशों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  उच्चउन  न्यायालय  में  पदोन्नति  दी

 पदोन्नति  की  तारीब  को  न्यायाधीशों  की  अखिल  भारतीव  सूची  में  उनकी
 वरीयता  का  क्रम  क्या

 1  1988,  ।  1989,  1  1990,  और  1  1991
 को  उच्चतम  त्यायालम्र  में  न्यायाधीशों  के  कितने  पद  थे  तथा  इन  तारीखों  को  कितने  पढ  रिक्त

 और

 विद्यमान  रिक्ठ  पदों  को  कब  तह  भरा  जाएगा  ?

 40
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 न्याय  श्रोर  कम्पनों  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  संसदाय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य
 मंत्रों  रंगराजन  :  अपेक्षित  जानकारी  संलग्न  में  दी  गई

 न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  संविधान  के  अनुच्छेद  124  के  निबधनों  के  अनुसार
 की  जाती  है  और  जिस  व्यक्ति  को  उपयुक्त  समझा  जाता  है  उसे  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  में
 घीश  नियुक्त  किया  जाता  उच्च  न्यायालय  न्यायाधीशों  की  कोई  अखिल  भा  रतीय  सेवा  नहीं  है  ।

 अपंक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण-त  में  दी  गई  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  में  न्यायाधीशों  के  विद्वम/न  रिक्त  पदों  को  भरने  के  किए
 विध्ार  विमर्श  की  अ्क्रिथा  चल  रही  है  भौर  यह  ठोक-ठीक  बताना  संभव  नहीं  है  कि  विश्वमान

 न्याय  घीश  का  नाम  उच्चतम  न्यायालय  में  नियुण्ति  की  तारीख

 सं  श्री
 ह

 प्र
 1.  न््ययमृति  एन  ओक्षा  18-01-88
 2.  ए*>थारण  पांडियन  14-1  2-8 8
 3.  डा०  टी०  के०  थोम्मैन  14-1  2-88
 4.  एम०अहमदी  14-1  2-89  8

 5.  के  ७  एन  सैकिया  14-12-88  2-88
 6.  कुलदीप  सिंह  14-12-88  2-8  8

 7.  जगदीश  शरण  वर्मा  03-06-89
 8.  वी०  रामस्व,मी  06-10-89  0-89

 9.  पी०  बी०  सावंत  06-  0-89

 एन  एम  कासलीवाल  06-10-89  0-89
 मदन  मोहन  पूंची  06-1

 13.  के  ०  रामस्व।मी  06-  0-89

 14.  कुमारी  मीरा  साहिब  फात्मिा  06-  0-89
 के०  जे०  रेड्डी

 -  11-01-90

 16.  एस  ०सी०  अग्रव।ल  11-01-90 0
 राम  मनोहर  सहाय  22-0
 योगेश्वर  दय,ल  22-0  वास्तविक

 तारीख  को  स्वीकृत  वास्तविक  संख्या  रिक्त  पद

 1  1988  26  17  9
 1  1989  26  20  _6

 1990  26  25
 1  1991  26  23  3
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 कानपुर  झ्ौर  मेर८  छाबनों  क्षेत्रों  में  पट्ट॑ंदारों  के  कब्जा
 लेने  गौर  उसे  बनाए  रखने  के  श्धिकार  रह  करना

 397.  श्री  एम०  वी०  चष्द्र  शेखर  मूति  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रतिरक्षा  सम्पदा  लब्ंनऊ  था  सरकार  को  उन  पट्टे  वले  भू-स्थलो
 जिनमें  पट्टे  की  अवधियां  समाप्त  हो  चुकी  में  पट्रेदारों  के  कब्जा  लेने  और  उसे  बनाये  रखने
 के  अधिकारों  को  निरस्त  करने  के  लिये  कानपुर  और  मेरठ  छावरनियों  के  निवसियों
 से  पिछले  तीन  महीनों  में  कोई  अभ्य।वेदन  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  भूतपूर्व  पट्टेदारों  को  हटाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  नहीं  ।

 उपर्युक्त  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सशस्त्र  सेनाझों  में  अनुसूचित  जातियोंपनुसू चित  जनजातियों
 की

 398.  ओ  राम  बिलास  पासवान  :

 क्या  श्क्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सशस्त्र  सेनाओं  के  तीनों  अंगों  थल  सेना  कर  में

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  संख्या  काफी  कम  भौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  सशस्त्र  सेनाों  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित
 जनजातियों  को  उपयुक्त  प्रतिनिधित्व  देने  फे  लिये  क्या  कदम  उठाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रक्षा  संत्रो  शरद  :  और  सशस्त्र  सेनाक्षों  के  सभी  रकों  में  सभी
 भारतीय  नागरिकों  की  भर्ती  की  जा  सकती  भले  ही  वे  किसी  समुदाय

 या  धम  के  किसी  जनजाति  या  समुदाय  के  लिए  अलग  से  कोई  आरक्षण
 की  व्यवस्था  नहीं

 यल  सेना  के  हथियारों  का  निर्माण

 399.  थभ्रो  भाग्ये  गोवर्धन  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  पैदल  सेना  को  सुसज्जित  करने  के  लिए  छोटे

 हथियारों  और  गोलाबारूद  के  निर्माण  में  आत्म-निर्भरता  प्राप्त  कर  ली  है  ;

 तो  क्या  इन  हथियारों  की  गुणवता  और  लागत  की
 अन्य  देशों  द्वारा  विकसित  किये  गए  तथा  प्रयोग  में  लाए  जा  रहे  छोटे  हथियारों  से  तुलना
 की  जा  सकती

 इस  संबंध  में  रक्षा  अनुसंधान  तथा  विकास  संगठन  का  क्या  योगदान  है  ;

 42
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 क्या  ऐसे  छोटे  हथियारों  का  निर्यात  बढ़ाने  की  कोई  संभावना  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 रक्षा  मंत्री  शरद  से  की  इंफेन्ट्री  संबंधी  सभी  हथियारों की  जरूरतें
 देश  में  ही  पूरी  की  जा  रही  हैं  ।  इंफेन्ट्री  में  इस्तेमाल  होने  वाले  छोटे  हथियारों  की  वर्तेमाम  श्रृंखला  के
 स्थान  पर  ऐसे  नए  छोटे  हथियारों  की  श्रखला  झो  क्रमिक  रूप  से  लाया  जा  रहा  है  जिनका  डिजाइन
 और  विकास  रक्षा  अनुसंधान  एवं  विकास  संगठन  ने  आयुध  निर्माणियों  के  सहयोग  से  किया

 है  ।  ये  नए  हथिय।र  भ्रयेक्षाकर  अधिक  हठ  +  संविध/जनक  ग्रवरु  हे  तथा  उनकी  फायर
 शक्ति  भी  काफी  वेहतर  यद्यपि  नई  हथियार  प्रणाली  कार्यक्षमता  और  गुणता  की  दृष्टि
 से  अन्य  देशों  की  हथियार  प्रणाली  से  किसी  तरह  कम  नहीं  है  फिर  भी  इन  पर  होने  वाले
 खर्च  की  तुलना  केवल  तभी  की  जा  सकती  है  जब  इनका  बड़ी  माता  में  उत्पादन  करने  की
 व्यवस्था  हो  जाए  ।

 और  देश  की  अपनी  आवश्यकत/भों  की  पूति  होने  के  बाद  ही  इन  हथियारों
 के  निर्यात  किए  जाने  पर  विचार  किया  जा  सकता

 भारतोय  वायुसेना  को  श्राधुनिक  बनाना

 400.  भरी  चन्द्रजोत  यादव  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  वायुसेना  को  आधुनिक  बनाने  तथा  कुछ  श्रेणी  के  शस्त्ास्त्रों  के
 नवीकरण  एवं  प्रतिस्थापन  के  लिए  योजना  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  सरकार  ने  अर्जुन  सिंह  समिति  की  रिपोर्ट  पर  कोई  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 रक्षा  मंत्रों  शरद  :  से  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  आवश्यकताओों  को

 पूरा  करने  के  लिए  वायुसेना  का  आधुनिकीकरण  एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया  रक्षा
 व्यय  से  संबंधित  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिए  श्री  अरुण  सिंह  की  अध्यक्षता  में  एक
 समिति  का  गठन  किया  गया  था|

 एकसमान  नागरिक  संहेता

 401.  श्री  ध्रशोक  राज  उझ्ानन्द  राब  देशभुद्ध  :  कया  स्थाय  धौर  कंपतो  कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सभी  नागरिकों  के  लिए  एकसमान  नागरिक  संहिता  लागू  करने  का
 विचार  कर  रही

 यदि  तो  हसे  कब  तक  लागू  किए  जाने  की  संभावना  धौर
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 ग्याय  झोर  बरप्णनी  कार्य  मंत्र  लय  में  रात्य  मंत्रों  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  रंगराजन  :  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 से  सभी  नागत्कों  के  लिए  समान  सिविल  संहिता  को  लागू  करने
 से  अल्पसंख्यक  समुदायों  की  स्वीय  विधियों  में  आवश्यक  परिवर्तन  करने  सरकार  की

 यह  सर्देव  नीति  रही  है  अल्प्संस्यक  समुदायों  की  स्वीय  विधियों  में  अपनी  ओर  से  तब
 तक  कोई  हस्तक्षेप  न  करे  जब  तक  स्वयं  ऐसे  समुदायों  की  ओर  से  ही  परिवतेन  के  लिए  पहल

 न  की

 राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  झ्रधीन  कपड़ा  को  वत्तोय  स्थित

 402.  थ्रो  सत्यन।रायण

 क्या  अस्ख्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 वित्त  वर्ष  1990-91  के  अन्त  में  पेश  किये  गये  अपने  वाषिक  लेखा-विवरणों  के

 अनुसार  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  अधीन  प्रत्येक  कपड़ा  मिलों  की  राज्यवार  लाभ|हानि  का  ब्यौरा
 क्या  और

 वस्त्र  नीति  के  अन्तर्गत  उन्हें  सक्षम  बनाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम
 उठाये  गये  तथा  उसका  कया  प्रभाव  पड़ा  ?

 बसत्ना  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  अन्तर्गत  राज्य-वार  प्रत्येक
 वस्त्र  एकक  के  अर्नाग्तिम  ल,भ[घाटे  को  दर्शने  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  अधीन  मिलों  के  लाभ  प्रदसा  में  सुधार  करने  के  लिए
 निम्नोबत  कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 -+  आधुनिकीकरण
 --  खर्चीली  भमत,ओं  की  छंटाई  करना
 --  किफायर्ता  क्षमतओं  को  अनुकूल  बनाना

 चुनिदा  आधुनिकीकरण
 —  अधिक  उत्पादकता

 --  श्रमिक  सुव्यवस्थीकरण
 --  कच्चे  माल  की  प्रतिस्पर्धा्मक  खरीद
 --  अधिक  याने  उत्पादन
 --  कम  कपड़ा  उत्पादन
 --  कीमत  को  अनुकूल  बनाना
 --  उत्पाद  उन्नयन

 ३4
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 एन  टी  सीसरकार  द्वारा  किए  गए  उपायों  के  फलस्वरूप  वर्ष  1989-90  के  दौरान
 इन  मिलों  के  घाटे  लगभग  35%  कम  हो  गए  भौर  वर्ष  1990-91  के  दोरान  इसमें  लगभग
 5%  की  और  कमी  है

 ह

 विवरण

 रु०

 राज्य|संघ  शासित  मिल  का  नाम  वर्ष  1990-91  के  दोरान
 राज्य  का  नाम  लाभ[घाटा

 )

 1  2  3

 पंजाब  दयालबाग  स्पि०  एण्ड  वी०  अमृतसर  -  0.04
 2.  सूरज  टैक््सटाइल  मलोौतਂ  ना
 3.  खरड़  टैक्सटाइल  खरड  0.74

 4.  पानीपत  वूलन  खरड़  न

 राजस्थान  श्री  विजय  काटन  विजय॑  नगर  न  0.  26
 2.  उदयपुर  काटन  उदयपुर  ना  0.  38
 3.  महालक्ष्मी  व्यावर  न  0.25
 4.  एडवार्ड  व्यावर  ना  0.08

 दिल्ली  अज्यूध्या  टैक्सटाइल  दिल्ली  -  2.  74

 प०  बंगाल  बंगाल  टैक्सटाइल  मर्शीदाबाद  -

 2.  लक्ष्मी  नारायण  काटन  रिशरा  -  74
 3.  आर्ती  काटन  दासनगर  न

 4.  बंगाल  फाइन  स्पि०  एण्ड  बी०  नं०  2,

 कोटागंज
 --  0.79

 5.  कनो  रिया  कोनानगर  -  ०0.  82

 6.  सैन्द्रल  काटन  हावड़ा  -  4.62
 7.  बंगाल  फाइन  स्पि०  एण्ड  वी०  मिल्स  नं

 कोननगर
 -

 8.  बंगाल  लक्ष्मी  काटन  सेरामपुर  न  3.30
 9.  श्री  महालक्ष्मी  काटन  पलटा  --  3.06

 रामपुरिया  काटन  सेरामपुर  -  3.26
 बंगाश्नी  काटन  सुकचर  -

 ज्योति  वी०  कलकत्ता  -

 मनिन्द्रा  कासिमबाजार  -

 सोदपुर  काटन  सोदपु  -  0.98
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 1  2  3

 बिहार  1.  गया  काटन  एण्ड  जूट  गया  -  1.70
 2.  बिहार  कोआपरेटिव  स्पि०  मोका  मय  न्+  1.15

 उड़ीसा  1.  उड़ीसा  काटन  भगतपुर  --  0.67

 सम  1.  एसोसिएटिड  कामरूप  -  1.31

 तमिलनाडु  1.  ओम  पराशक्ति  कोयम्बटूर  ने  0.04
 2.  कम्बोडिया  कोयम्बट्र  न॑  0.  94
 3.  कृष्णावाणी  टैक्सटाइल  कोयम्बट्र  +  0.60
 4.  श्री  रंगविलास  जि०  स्पि०  एण्ड  बी०

 पैडामेड्
 5.  पंकज  कोयम्बटू्र
 6.  पायनियर  कामुडाकुडी
 7.  कालीश्वरर  मिल्स  यूनिट,कल्यानरकोल
 8.  कोयम्बटूर  म्रूगन  कोयम्धदूर
 9.  सोमासुन्दरम  कोयस्क्टूर

 10.  कालीश्वरर  यूनिट,कोबम्बटूर
 11.  कोयम्बटूर  स्पि०  एण्ड  वी०  कोयम्बटूर
 12.  श्री  शारवा  कोयम्बट्र
 13.  बलराम  वर्मा  टैक्सटाइल  शेनकोट्टा
 14.  कोठाड्म  स्पि०  मदुराइ

 वांडिबेरी  1.  स्वदेशी  काटन  प/ण्डिचेरी

 नी
 की
 की
 की
 का
 कभी
 की

 +
 गी
 के

 eosooonmm

 7”

 जे  ७

 -  0.79
 2.  श्री  भारती  पाण्डिचेरी  —  0.06

 उत्तर  ब्रदेश  रष्ट्रीवकृत
 1.  न्यू  विक्टोरिया  कानपुर  —  7.67
 2.  म्यूर  कानपुर  ना  7.13
 3.  स्वदेशी  काठन  कामपुर  —  9.44
 4.  स्वदेशी  काटन  नैनी  --  1.14
 5.  स्वदेशी  काटन  माऊनाथ  मंजन  --  0.02
 6.  श्री  विक्रम  काटन  लखनऊ  —  1,81
 7.  लाडं  कृष्णा  टैक्टटाइल  सहारनपुर  ना  3.  78
 8.  बिजली  काटन  हाथरस  ना  1.15
 9.  रायबरेली  टैक्सटाइल  रायबरेली  0.59

 प्रबन्धन  लक्ष्मीरत्तन  काटन  कानपुर  -  13.  41
 2.  अथर्टन  कानपुर  न  11,91

 46



 28  1913

 1

 माहे

 कर्नाटक

 अहाराष्ट्र

 आंध्र  प्रदेश

 —

 1.

 2.

 3.

 4.

 ७

 6०७

 3

 9०0

 10.

 ४
 ९७

 हे

 «  आज़म  जाही  वारंगल

 .  अडोनी  काटन  अडोनी

 .  अनन्तापुर  काटन  तादपतरी

 .  नटराज  स्पि०  एण्ड  वी०  निर्मल

 .  मेथा  स्पि०  सिकन्दराबाद

 -  तिरुपति  काटन  रेगीगण्टा

 «  अलगप्पा  टैक्सटाइल्स  अलगप्पानगर

 .  कन्नानूर  स्पि०  एण्ड  वी०  कप्नानूर
 .  केरल  लक्ष्मी  बह्विचुर

 «  पार्वती  क्योलोन

 .  विजयमोहिनी  स्पि०  एण्ड  वी०  तिवेस्म

 .  कन्नानूर  स्पि०  एण्ड  वी०  माहे

 मिनर्वा  बंगलौर

 मैसूर  स्पि०  एण्ड  वी०  बंगलोर

 एम  ०  एस०  के  ०  गुलबर्गा
 श्री  यलम्मा  सी  डब्ल्यू  एण्ड  सिल्क
 वेबनगीर

 .  इंडिया  यूनाइटिड  मिल्स  नं  ०  1,  बम्बई
 .  इंडिया  यूनाइटिड  मिल्स  नं०  2,  बम्बई

 .  इण्डिया  यूनाइटिड  मिल्स  नं०  3,
 »  इण्डिया  यूनाइटिड  सिल्स  नं०  4,  बम्यई

 .  इण्डिया  यूनाइटिड  मिल्स  न॑०  5,  बम्बई
 .  इण्डिया  यूनाइटिड  डाई  बम्बई
 -  माडल  नागपुर
 .  आर  एस  आर  जी  स्पि०  एण्ड  वी०  अकोला

 .  आर  एच  बी  ए  स्पि०  एण्ड  बी०

 हिगनघाट
 सवत्रम  रामप्रसाद  अकोला

 विदम  मिल्स  अचलपुर

 |
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 फाइन  निर्टिंग  अहमदाबाद

 2  3

 .  बर्शी  टैक्सटाइल  बम्बई  +  0.80
 .  अपोलो  टैक्सटाइल  बम्बई  न  0.79

 .  भारत  टैक्सटाइल  बम्बई  -  0.18
 .  विग्विजय  टेक्सटाइल  बम्बई  —  2.02
 .  जूपीटर  टैक्सटाइल  बम्बई  —  3.13

 न्यू  हिन्द  टैक्सटाइल  बम्बई  न  3.41
 -  मुम्बई  टैक्सटाइल  बम्बई  -  3.  38

 .  भौरंगाबाद  टैकसटाइल  भौरंगाबाद  0.82
 .  चालीसगांव  टैक्सटाइल  चालीसगांव  —  0.21

 .  धुले  टैक्सटाइल  धुले  -  0.70
 .  नान्देद  टैक्सटाइल  नान्देद  --  2.  53

 प्रबन्धित  मिले

 एल्फिनस्टोन  स्पि०  एण्ड  वी०  मिल्स  3.13
 .  फिन्ले  मिल्स  --  1.60

 .  गोल्ड  मोहर  मिल्स  -  1.39
 .  जाम  मैन्यूफैक्चरिंग  मिल्स  —  4.56
 .  कोहिनूर  मिल्स  (1,  2  तथा  3)  -  7.62
 .  श्री  मधुसूदन  मिल्स  नਂ  4.89

 न्यू  सिटी  आफ  बम्बई  मिल्स
 -  0.  38

 .  पोह्दार  मिल्स  ना  1.56
 .  पोहार  प्रोसेसर्स  -  0.24

 -  श्री  सीताराम  मिल्स  4.44
 .  टाटा  मिल्स  -  5.69

 राजकोट  टैक्सटाइल  राजकोट  —  1.37
 -  महालक्ष्मी  टैक्सटटाइल  भावनगर  -  2.11

 .  पेटलड  टेक्सटाइल  पेटलड  —  2,  38
 .  अहमदाबाद  न्यू  टैक्संटाइल  अहमदाबाद  —  2०73

 -  अहमदाबाद  जुपीटर  टैक्सटाइल  अहमदाबाद  3.41
 .  जहांगीर  टैक्सटाइल  अहमदाबाद  [-  2.22

 -  राजनगर  मिल्स  नं०  1,  अहमदाबाद
 ।

 _  2.90 .  राजनगर  मिल्स  नं०  2,  अहमदाबाद
 हु

 वीरमगांव  टैक्सटाइल  वीरमगोव  -  2.17
 न्यू  मानकचोक  टेक्सटाइल  अहमदाबाद  —  1.
 हिमाद्वी  टैक्सटाइल  अहमदाबाद  न्+  1.19
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 सध्य  प्रदेश  1.  इंदौर  मालवा  इंदौर  -  4.82
 2.  कल्याणमल  इंदौर  -  2.33
 3.  स्वदेशी  सी  एण्ड  एफ  इंदौर  -  3.51
 4.  हीरा  उज्जेन  4.25
 5.  बुरमानपुर  ताम्बी  बुरमानपुर  -  -  0.62
 6.  बंगाल  नागपुर  काटन  राजनन्दगांव  न  2.23
 7.  न्यू  गोपाल  टैक्सटाइल  भोपाल  -  1.

 सगरों  का  वर्गीकरण

 403.  श्री  मोरेश्बर  साबे  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :--

 नगरों  के  वर्गीकरण  के  लिये  क्या  मानदंड  नियत  किया  गया

 क्या  यह  वर्गीकरण  जनसंख्या  के  अधर  पर  किया  जाता

 यदि  तो  औरंगाबाद  किस  श्रेणी  में  आता

 क्या  सरकार  का  विचार  औरंगाबाद  का  स्तर  बढ़ाने  का  भौर

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  किया  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शांतःराम  और

 मकान  किराया  भत्ता  और  प्रति  पूंति  भत्ता  मंजूर  किए  जाने  के

 प्रयोजन  के  लिए  शहरों/कस्वों  का  वर्गीकरण  नीचे  दी  गई  जनसंख्या  के  आधार  पर

 किया  जाता  है  :--

 शहर  की  जनसंख्या  वर्गीकरण

 16  लाख  से  अधिक  क
 8  लाख  से  अधिक

 किन््त्  16  लाख  से  अधिक  नहीं
 4  लाख  से  अधिक  किन्तु
 8  लाख  से  अधिक  नहीं
 50,000  से  अधिक  किन्तु
 4  लाख  से  अधिक  नहीं  ग

 मकान  किराया  भर्तें  मंजूर  किए  जाने  के  प्रयोजन  के  लिए  शहर  के  नगरपालिका

 क्षेत्र  के भीतर  की  जनसंख्या  और  प्रतियूति  भरे  के  लिए  शहरी-समूह  की  जनसंडया

 जहां  पर  मौजूद  अन्यथा  शहर  के  नगरपालिका  क्षेत्र  की  जनसंख्या  को  हिसाब  में  लिया

 जाता

 49
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 1981  की  जनगणना  के  जनसंख्या  आंकड़ों  के  अनुसार  महाराष्ट्र  में  औरंगाबाद
 श्रेणी  का  शहर

 और  ओरंगाबाद  के  पुनर्वंगीकरण  के  प्रश्न  पर  1991  की  जनगणना
 के  जनसंख्या  आंकड़े  उपलब्ध  होने  के  बाद  ही  विचार  किया  जा  संकता

 पांचवे  बेतन  झायोग  को  निशुक्ित

 404.  भी  सदन  लाल  क्या  विस  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महंगाई  भत्ते  के  पच्चास  प्रतिशत  निशान  पार  करके  वास्तविक  मूल्य  के
 संदर्भ  में  वेतनमान  अपरदित  होने  के  कारण  सरकार  का  पांचवा  वेतन  आयोग  की  नियुक्ति
 करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  और

 क्या  सेवानिवृत्त  होने  वाले  सरकारी  कमंचारियों  को  लाभान्वित  करने  हेतु  सरकार
 का  वर्तमान  महंगाई  भत्ते  को  महंगाई  वेतन  में  परिवर्तित  करने  का  विचार

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शांताराम  :  से  नहीं  ।

 महंगाई  भत्ते  की  मात्रा  में  वृद्धि  होना  नया  वेतन  आयोग  निमुक्क्त  किए  जाने  का
 मापदण्ड  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  परिषद  परामशंदात्री  की  पिछली  बंठक  में  कर्मचारी
 पक्ष  ने  यह  मांग  रखी  थी  कि  पेंशन  को  छोड़कर  सभी  प्रयोजनों  के  लिए  महंगाई  भत्ते  के

 एक  क्षण  को  महंगाई  वेतन  के  रूप  में  माना  यह  मामला  सरकार  के  विचाराधीन

 बिहार  में  मतदान  केन्द्रों  पर  हत्या

 405.  भरी  भोगन्द्र  क्या  न्याय  पश्लोर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 बिहार  में  मतदान  केन्द्रों  लोक  सभा  निर्वाचन  क्षेत्रवार  20  मई  भौर  12
 1991  को  कितनी  हत्याएं  हुईं  ;

 12  1991  को  मधुबनी  लोक  सभा  निर्वाचन  क्षेत्र  के  जेली  ओर  बेनीपट्टी
 विधान  सभा  क्षेत्रों  में  मारे  गये  मतदाताओं  के  नाम  क्या  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  और  यदि  तो  इसके  कया
 कारण
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 स्वाथ  झोर  कम्फती  कार्थ  शंतालय  में  राज्य  मंत्रों  तया  संखदोय  का  संजालय  में  राज्य
 संतों  रंगराजन  :  ओर  जानकारी  एकत्ित  की  जा  रहो
 है  संसद  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 विधि  और  व्यवस्था  बनाए  रखने  का  प्राथमिक  उत्तरदायित्व  संबद्ध  राज्य  सरकार
 का  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  से  संपर्क  बनाए  रखती  है  और  स्थिति  को
 निरंतर  मानीटर  और  उसका  करती  रहती  जब  भी  आवश्यकता  होती
 वह  राज्य  सरकार  को  उपयुक्त  सहायता  प्रदान  करती  तथापि  राज्य  सरकार  को  लिखा
 गया  है  कि  वह  इस  संबंध  में  उसके  द्वारा  उठाए  गए  विनिदिष्ट  कदम  उपदर्शित

 श्रो  राजीव  गांधी  की  ह॒त्पा  के  बाद  हुए  दंगों  के  पीड़ेतों  को  ऋण

 40  6.  श्री  शोभनाव्रोश्वर  राव  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 (1)  क्या  सरकार  ने  भारतीय  रिजर्व  बैक  को  राजीव  गांधी  की  हत्या  के  बाद  हुए
 दंगों  के  ज्ञात्त  पीड़ितों  को  अपनी  आर्थिक  गतिक्धियों  को  पुमः  चालू  फरमे  हेतु  रियाक्ती  दर
 पर  ऋण  सहायता  देने  के  लिए  वाणिज्यिक  बैंकों  को  अनुदेश  जारी  करने  का  आदेश  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  ,

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलललीर  वर्तमान
 प्रथा  के  अनुसार  भारतीय  रिजर्व  दंगों|उपद्रवों  को  स्थितिः  में  सज्य  सरकार  से

 रिपोर्ट|अनुरोध  प्राप्त  होने  पर  और  उपद्रवों  के  स्वरूप  और  व्यापकता  को  ध्यान  में  रखते
 बैंकों  प्राकृतिक  आपदाओं  से  पीड़ित  व्यक्तियों  के  संबंध  में  लागू  होने  वाले

 मार्गनिर्देशों  के  अनुरूप  दंगों  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  पुनरुद्धार  सहायता  प्रदान  करने  की

 सलाह  देता

 यह  प्रश्न  पैदा  ही  नहीं

 भारतोय  रिजवव  बेक  द्वारा  अपनाई  जाने  वाली  वंमान  प्रथा  ऐसी  परिस्थितियों
 को  पर्याप्त  रूप  से  कवर  करती  सरकार  ने  इस  संबंध  में  नये  अनुदेश  जारी  करना
 आवश्यक  नहीं  समझा  ।

 पंजाब  में  प्रत्याशियों  की  हत्या

 407.  भरी  प्रो०  के०  बी०  थामस  :  क्या  स्थवाय  ओर  कस्पनी  कार्य  मंझो  यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  चुनाव  कराने  की  घोषणा  के  पश्चात्  कितने  प्रत्याशियों  तथा  उनके  भ्रंगरक्षकों
 की  ह॒त्याएं  हुई  i

 ह़्व
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 आज किणणजणजणणए  किक

 विधि  न््यय  झोर  कंपनों  कार्य  मंत्रालय  में  र/ज्य  मंत्रों  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्रों  रंगर(जन  कुमार  :  16-7-1991  को  उपलब्ध  जानकारी  के

 अनुसार
 में  मतदान  की  घोषणा  से  अब  निर्वाचन  लड़ने  वाले  23  अभ्यर्यी  और

 अभ्यर्थियों  के  21  अंगरक्षक  मारे  गए

 हु

 केरल  में  सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजव!ग  घोषित  करना

 108.  श्री  बीो०  एस०  विजवर।घवन  :  क्या  जल-भूतल  परिबहन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ह
 क्या  सरकार  का  विचार  केरल  की  वर्तमान  सड़कों  में  से  किसी  को  भी  राष्ट्रीय

 राजमांगं  के  रूप  में  घोषित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  केरल  सरकार  ने  इस  बारे  में  किसी  योजना  क
 सुझाव  दिया  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  तैयार  हो  जाने  के  बाद  द्वी  नथे  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  घोषणा  पर
 विचार  किया  जाएगा  ।

 इस  समय  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 और  केरल  राज्य  सरकार  ने  आठवीं  पंचवर्षीय  में  चार  राज्योय
 सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  ग्रिड  में  शामिल  करने  का  अनुरोध  किया  है  ।  आठवीं  पंचवर्षीय
 योजना  को  अंतिम  रूप  दिए  जाने  के  बाद  ही  इन  प्रस्तावों  पर  कार्यवाही  करना  संभव  है  ।

 कोजीन  के  रबर  बाजार  में  मनन््दो

 409,  श्रो  बी०  एस०  विजवर।घवन  :  वाणिष्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपया  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  को  भारतीय  रिजवं  बैंक  की  ऋण  नीति  में  परिवर्तन  के  कारण
 कोचीन  के  रबर  बाजार  में  आयी  मनन््दी  की  जानकारी  और

 यदि  तो  संकट  का  समाधान  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 बाणिज्य  संत्रालय के
 राज्य  मंत्रो  पो०  :  और  कोचीन  वाजार

 में  रबड़  को  कोई  भरमार  नहीं  है  ।  दिनांक  5  1991  की  स्थिति  के
 कोमतें  आर  ०एम  ०  ग्रेड  के  लिए  2,115|-  रु०  प्रति  क्वि०  और

 लाट  रबड़  के  लिए  1,980|-  रु»  प्रति  क्वि०  पर  चल  रही  थीं  ।  भारतीय  रिजवं  बैंक  की
 ऋण  नीति  में  परिवर्तन  की  घोषणा  से  पहले  की  कीमत  की  तुलना  में  उसमें  कोई  गिरावट
 नहीं  आई  है  ।
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 पाकिस्तान  हारा  प्रक्षेपास्ख  प्राप्त  कश्ना

 410.  श्री  एंम०  वो०  चन्द्रशेखर  मूति  )
 श्री  वी०  श्रीनिवास  प्रसाद  (  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्रो  अर्जज॒  चरण  सेठी

 है

 क्या  पाकिस्तान  द्वारा  हाल  ही  में  अनगिनत  चीनी  प्रक्षेपास्त्र  प्राप्त  करने
 से  भारत  की  सुरक्षा  के  लिए  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  और

 सरकार  का  पाकिस्तान  की  किसी  भी  चुनौती  का  मुकाबला  करने  हेतु  क्या  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  हां  ।

 और  राष्ट्रीय  सुरक्षा  पर  प्रभाव  डालने  वाली  सभी  गतिविधियों  पर  सरकार

 पूरी  तरह  से  नजर  रखती  है  और  पूर्ण  रक्षा  तैयारी  बनाए  रखने  के  लिए  समुचित  उपाय
 करती  है  ।

 सरकारी  परिवहन  प्रणाली  में  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  सहायता

 411.  श्री  एम०  वी०  चन्द्रशववर  मति  )
 मंत्रों * 1.  पशिवहन  यह  बताने  की श्री  बी०  श्रीनिवास  | क्या  जल-भूतल  पारवह  हे

 क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सड़कों  के  निर्माण  और  रख-रखाव  तथा  सरकारी

 वहन  प्रणाली  चलाने  के  लिए  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  प्रोत्माहन  देने  का  है  जैसाकि  भारतीय

 वाणिज्य  और  उद्योग  संघ  ने  सुझाव  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तों  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  और  जी

 हां  ।  निजी  क्षेत्र  पहले  स  ही  सार्वजनिक  परिवहन  प्रणाली  के  अनेक  क्षेत्रों  मे ंसहभागिता  कर

 रहा  देश  लगभग  दो  तिहाई  यात्री  बसें  प्रचालकों  को  है  तथा  उनके  द्वारा

 प्रचालित  की  जाती  हैं  ।  निजी  क्षेत्र  की  निर्माण  कम्पनियां  सरकार  द्वारा  वित्त-पोषित

 सड़कों  और  पुल-निर्माण  परियोजनाओं  में  प्रमुब  भूमिका  अदा  कर  रही  हैं  ।

 सड़क  निर्माण  के  वित्त-पोषण  में  निजी  क्षेत्र  को  शामिल  करने  के  और  तरीकों  की  जांच

 कर  रही  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 अहाशस्ट  में  राष्टीय  राजलार्ग

 412.  भी  धर्मष्णा  मोंडिय्या  साडुल  :  क्या  जज-भूतल  परिवहन  मंत्री  मबह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरझार  टा  विचार  बर्ष  1991-92  भार  1992-93  दौरान  महाराष्ट्र
 से  गुजरने  विशेष  रूप  से  पश्चिमी  महाराष्ट्र  के  पिछड़ेक्षेत्र  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों
 को  चौड़ा  करने  तथा  उनका  विकास  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  (:)  से

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  विकास  एक  सतत  प्रक्रिया  है  और  निर्माण  कार्यों  यातायात
 की  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  मौजूदा  अखिल  भारतीय  आधार  पर
 प्राथमिंकका  और  निधियों  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रख  संस्वीकृति  प्रद्दन  की
 जाती  तदनुसार  वर्ष  1991-92  के  दोरान  मंजूर  fiw  जाने  वाले  विर्भाण  कार्यो
 की  वाधिक  योजना  में  महाराष्ट्र  के  लिए  325.45  करोड़  रुपए  की  लागत  के  निर्माण
 कार्यों  को  शामिल  किया  गया  है  जिनमें  पश्चिमी  महाराष्ट्र  में  53.10  करोड़  रुपए  की
 लागत  के  निर्माण  कार्य  भी  शामिल  हैं  ।  1992-93  के  लिए  इस  तरह  की  वापिक  योजना
 अभी  तैयार  की  जानी  है  ।

 भूतपूर्थ  सेनिकों  के लिए  समान  पद  समान  पेंशन  योजना  को  लाग  करना

 3.  प्रो०  प्रेस  धमाल
 :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  सन््तोष  कुमार
 ह  कं

 क्या  सरकार  का  विचार  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिए  समान  पद  समान  पेंशन  योजना
 को  लागू  करने  का

 यदि  तो  इमे  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना  और

 यदि  तो  उसके  क्या  टारण  हैं  ?

 रक्ला  मंत्री  शरद  :  से  सरकार  ने  सशस्त्र  सेनाओं  के  अफसर

 रेंक  से  नीचे  के  उन  कामिकों  के  म'मले  में  जो  |  1986  से  पूर्व  सेवा  निवृत्त

 हुए  तदर्थ  आधार  पर  पेंशन  में  अनुग्रह  पूर्वक  वृद्धि  किए  जाने  की  एक  योजना

 ।  1990  को  मंजूर  की  थी  ।  अगलो  सरकार  ने  इस  मामले  पर  बिचार

 किया  था  किन्तु  उसने  इस  मुद्दे  पर  निर्णय  को  आस्थगित  कर  दिया  ।  इस  समभ्र  मामले

 वित्तोय  ,  कानूनी  और  अन्य  सम्बद्ध  पहलुओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पुनः  विचार  किया

 जाएगा  ।  *

 54



 28  1913  लिखित  उत्तर

 हिमाचल  प्रदेश  में  कर्मचारियों  को  प्रति  पूि  भत्ता

 414.  प्रो०  प्रेम  धुमाल  :  क्या  बिल  संत्ो  यह  बताने  की  कृपा  ठरेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  कार्यरत  केन्द्रीय  सरकार

 के  कर्मचारियों  और  केन्द्रीय  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कमंचारियों  को  उसी  आधार  पर

 तिपूर्ति  भत्ता  देने  का  है  जिस  आधार  पर  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  कर्मचारियों  को

 जा  रहा  है

 यदि  तो  कब  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  शांताराम  पोतदुखे  )  :  से  हिमाचल  प्रदेश  राज्य

 में  काम  कर  रहे  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  राज्य  सरकार  द्वारा  अपनाए  गए  क्षेत्रों

 के  वर्गीकरण  के  आधार  विशेष  प्रतिपूर्ति  भत्ता  दिए  जाने  के  आदेश

 31-5-1991  को  जारी  कर  दिए  गए  ये  आदेश  सरकारी  क्षेत्र  के  उपत्रमों  के

 कमंचारियों  पर  लाग्  नहीं  होते  हैं  जिनकी  प्रतिपूर्ति  भत्ता  दिए  जाने  के  लिए  अपनी

 स्कीम  है  ।

 सरकारी  तथा  ग॑  र-सरकारी  ऋणों  में  बढि

 415.  श्री  सदन  लाल  खुरामा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  सरकारी  तथा  गँर-सरकारी  ऋणों  में  तने  प्रतिशत

 वृद्धि  हुई  है  और  विदेशी  मुद्रा  में  विदेशी  ऋण  के  नवीनतम  आंकड़े  क्या

 वर्ष  1990  के  दोरान  तथा  31  1991  तह़  विदेशी  ऋण  चुकाने  हेत्  कितनी
 धनराशि  का  भुगतान  किया  जाना  था  और  उसमें  से  कितना  भुगतान  हुआ  था  ;  और

 बकाया  भगतान  की  शर्तों  के  अनुसार  न  कर  पाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  रामेश्वर  पिछले  3  वर्षो  के  दौरान  विदेशी
 ऋणों  में  प्रतिशत  बद्धि|कर्मी  निम्नानुसार  है  :--

 सरकारी  ऋण  मुद्रा  कोप  निजी  ऋण
 को  शामिल  करते  हुए  )

 1988-89  (--+)०.  25  36.  43
 1989-90  8.71  45.62
 1990-91  78.  25  उपयुक्त में सार्बजनिक aa के semi at विक्ताय ae mal द्वारा लिए  गए

 उपयुक्त  में  सार्बजनिक  क्षेत्र  के  उपक्तरमों  और  विक्ताय  संर  बाओं  द्वारा  लिए  गए  उधार
 शामिल  नहीं  हैं  ।  होने  तक  की  स्थिति  के  अनुसार  कुल  बकाया  विदेशी  ऋण

 लाख  अमेरिर्की  डालर  होने  का  अभुमास है  ।
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 विदेशी  ऋण  की  वापसी  अदायगी  के  लिए  दी  जाने  वाली  राशि  और  1990
 से  और  जनवरी  से  1991  के  दौरान  अदा  की  गई  राशि  क्रमशः

 5267  करोड़  रुपए  और  2558  करोड़  रुपए  होने  का  अनुमान  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 न्यायालयों  में  लम्बित  मामले

 416.  थश्रो  राजनाथ  सोनशर  शास्त्रों  :  क्या  न्याय  और  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  उच्चतम  उच्च  केन्द्रीय  प्रशासनिक

 न्याया  धिकरण  और  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  द्वारा  कितने  मामले
 निपटाए

 लम्बित  पड़े  ऐसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  जिनमें  अभी  तक  निर्गेय  की
 घोषणा  नहीं  की  गई  है  जबकि  अनेक  बार  सुनवाई  पूरी  हो  चुकी  है  ;

 लम्बित  मामलों  को  शीघक्ष  निपटाने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कदम  उठाए

 स्थाय  झोर  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्री  तया  संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में
 शज्य  मंत्रों  रंगराजन  कुमार  :

 उच्चतम  न्यायाल्य  ओर  उचक्ष्च  न्यायालय  :
 उच्चतम  न्यायालय  और  उच्च  न्यायालयों  के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  जानकारी  संलग्न

 विवरण  में  दी  गई  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  में  ऐसे  मामलों  की  कुल  संख्या  359  जिनमें  बहस  की
 जा  चुकी  किन्तु  नि्णेय  नहीं  दिए  गए  है  ।  इनमें  से  कुछ  समूहों  में  रखे  गए  मामले
 हैं  भौर  यदि  किसी  ऐसे  समूह  के  मामले  को  एक  मामले  के  रूप  में  माना  जाए  तो  ऐसे  मामलों
 की  संख्या  जिनमें  निर्णय  अभी  दिया  जाना  केवल  121  होगी  ।  उच्च  के
 सम्बन्ध  में  ऐसी  ही  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  प्रस्तुत  कर  दी  जाएगी  ।

 न्यायालयों  में  लंबित  मामलों  के  शीघ्ष  निपटारे  के  लिए  विभिन्न  कदम  उठाए
 गए  हैं  ।  समय-समय  पर  न्यायाधीशों  की  संख्या  बढ़ाई  गई  है  ।  मामलों  के  शीघ्र  निपटारे
 के  लिए  प्रक्रियात्मक  सुधार  और  उपांतरण  किए  गए  हैं  ।  विभिन्न  न्यायालयों  ने  इस  बाबत
 उपर्युक्त  कदम  उठाए  जैसे  विधि  के  समान  प्रश्न  वाले  मामलों  को  एक  समूह  में
 शीघ्र  निय्रटारे  के  लिए  अपेक्षित  मामलों  को  पूविकता  विशेषज्ञीय  न््यायपीठों  का
 आदि  ।  बकाया  विययक  समिति  समिति  )  जिसने  उच्च  न्यायालयों  में  बकाया
 मामलों  की  समस्या  का  अध्यवन  किया  रिपोर्ट

 में
 उल्लिखित  विभिन्न  सभी  संबद्ध

 राज्य  केन्द्रीय  मंत्रालथों  और  सभी  उच्च  न्य,यालथों  को  ऐसी  ही  अनवर्ती  कारंवाई
 के  लिए  भेज  दिए  गए  हे  ।

 उच्चतम  न्यायालय  में  न्यायपीठों  का  गठत  इस  प्रकार  किया  जाता  है  कि  वे  लम्बी
 अवधि  तक  कार्य  कर  सकें  और  इस  प्रकडर  कार्य  अबंटित  किया  जात  है  कि  एक  प्रकार
 के  मामले  एक  ही  न्यायपीठ  के  समक्ष  प्रस्तुत  ।
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 केन्द्रीय  प्रशासनिक  झ्धिकरण  प्र०  भौर  एकाधिकार  तया  भ्रवरोधक  व्यापारिक
 व्यवहार  झ्ायोग  तथा  झ्न०  व्या०

 से  यह  उल्लेखनीय  है  कि  केन्द्रीय  प्रशासनिक  अधिकरण  भौर  एकाधिकार
 तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  न्यायालय  नहीं  हे  बल्कि  ये  विशेषज्ञीय
 करण  हैं  जिनको  संसद  के  विनिदिष्ट  विनियमों  के  प्रशासन  के  अनुक्रम  में  उत्पन्न  होने  वाले
 विवादों  के  न््यायनिर्णयन  के  लिए  स्थापित  किया  गया  है  |  इन  दोनों  निकायों  के  सम्बन्ध  में
 वांछनीय  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  भौर  प्रस्तुत  कर  दी  जाएगी  ।

 विवरण

 न्यायालयों  का  नाम  वर्ष  के  दौरान  निपटाए  गए  मामलों  की  सं०

 1988  1989  1990

 उच्चतम  न्यायालय  44252  48118  56343
 उच्च  न्यायालय

 1.  इलाहाबाद  ॒  वि  60356  51258  26730°
 2.  आंध्र  प्रदेश  .  98675  928  46  75605
 3.  मुबस्ई  .  .  64749  53188  54877
 4.  कलकत्ता  .  .  37468  44672  21104*

 5.  दिल्ली  .  वि  .  30169  37089  32749
 6.  गुवाहाटी  .  .  7246  9642  8655

 7.  गुजरात  .  .  न्  20235  19403  कु

 8.  हिमाचल  प्रदेश  .  .  23327  10915T  उपलब्ध  नहीं  हैं
 9.  जम्मू-कश्मीर  .  17915  15689  उपलब्ध  नहीं  हें

 10.  कर्नाटक  .  वि  -  41468  31949  उपलब्ध  नहीं  हें
 11.  .  *  *  70223  104595  68014

 12.  मध्य  प्रदेश  *  42397  47003  4174"

 13.  मद्रास  .  .  .  64352  99743  103023

 14.  उड़ीसा  .  वि  वि  15878  28364  27560

 15.  पटना  .  वि  वि  37421  43408  नहीं  है

 16.  पंजाब भौर  हरियाणा  .  56327  69555  66622

 17.  राजस्थान  मर  .  26626  26974  28686

 18.  .  सिक्किम  .  ध  96  81  57

 +जानकारी  30-6-1989  को  समाप्त  होने  वाले  अधे  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 कजानकारी  30-6-1990  को  समाप्त  होने  वाले  अर्ध  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  है  ।
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 लत न  वन  न तातन+  न  को नो ली  नमन तन  +  -----_++*

 एस/०-748  एवरो  दिसान  दुघटना

 417.  श्री  राजनाथ  सोमकर  शास्त्री  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  दिनांक  25  1991  को  येलाहन्का  हवाई  पट्टी  पर  हुई  एच०
 748  एवरो  विमान  जिसमें  भारतीय  वायु  सेना  के  28  युवा  अधिकारी  अपनी  जान
 से  हाथ  धो  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच-पड़ताल  की  गई  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ;  ओरਂ

 सरकार  द्वारा  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  क्या
 कदम  उठाये  गये  है  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :

 हां  ।

 दुघेटना  की  जांच  करने  वाली  जांच  अदालत  ने  यह  पाया  है  कि  उक्त  दुर्घटना
 उड़ान  भरने  के  तुरन्त  बाद  विमान  के  दाहिने  इंजन  में  पावर  समाप्त  हो  जाने  के

 कारण  हुई  ।

 दुर्घटनाओं  को  कम  करने  के  प्रयास  निरन्तर  किए  जाते  रहते  हैं  ।  प्रत्येक  दुर्घटना
 की  जांच  विशेषज्ञों  की  जांच  अदालत  द्वारा  करबाई  जाती  है  |  जांच  अदालत  द्वारा  की  गई
 सिफारिशों  के  आधार  पर  अमुवर्ती  कारंवाई  की  जाती  है  ताकि  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  की

 पुनरावृत्ति  न  हो  ।  जब  कंभी  किसी  हानिकारक  प्रवृत्ति  अथवा  कमज़ोरी  का  पता  चलता  है
 तो  समस्या  की  जांच  करने  और  सुधारात्मक  उपाय  करने  के  लिए  विशेषज्ञों  की  सहायता
 से  निर्माताओं  भौर  प्रयोक््ताओं  के  साथ  संयुक्त  रूप  से  विशेष  अध्यग्रन  किया  जाता  है  ।.

 झंपकत  राज्य  व्यापार  कानून  के  301”  प्रावधानों  परं॑  अमरीकी  शिथ्टमण्डल
 के  सात  चर्चा

 ह  '  ह

 भी  इनाजीत  गुप्त  :

 क्या  बालिज्य  मंत्री  यह  बाताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  के  एक  उच्च-स्तरीय  सरकारी  शिष्टमण्डल  ने  भारतीय  अधिकारियों
 के  साथ  बुद्धिजीवी  सम्पत्ति  अधिकारों  से  सम्बन्धित  संयकत  राज्य  व्यापार  कानून  के  स्पेशल
 30  के  प्रावधानों  पर  चर्चा  की  थी  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  उस  चर्चा  का  क्या

 निष्कर्ष निकला ? वाणिज्य मत्रालय के राज्य मंत्री पीਂ : और एक विवरण-पत्र संलग्न है । 58
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 307  के  अन्तर्गत  बातचीत  करने  के  लिए  संथुक्त  राज्य  अमरीका  के  अधिकारियों  के  एक
 दल  ने  1-2  1991  को  नई  दिल्ली  का  दौरा  किया  ।  विचार-विमशं  के
 जो  तकतीकी  स्तर  पर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  दल  ने  पेटेम्ट  ट्रेड  मार्क

 प्रकाशन  धिका  प्रकाशनाधिकार  को  लागू  करने  और  चलचित्ों  के  लिए  बाजार  में  प्रवेश  के
 सम्बन्ध  में  भारतीय  कानूस  और  नीतियों  पर  अपनी  चिन्ता  जाहिर  की  और  उनके  पीछे  जो
 तक  हू  उन्हें  स्पष्ट  किया  ।  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  ने  भारत  में  इन  क्षेत्रों  की  स्थिति  से
 उन्हें  अवगत  कराया  और  उन  ऐतिहासिक  और  विकास/त्मक  परिस्थितियों  और  सार्वजनिक
 नीतियों  को  स्पष्ट  जिन  पर  भारतोय  कानून  और  नीतियां  आधारित

 हालांकि  प्रकाशन  अधिकार  और  उनके  सख्ती  से  कार्यास्वयन  के  मुद्दे  पर  भारत  और
 अमरीका  के  विचारों  में  समानता  लेकिन  पेटेन्ट  और  विदेशी  ट्रेड  मार्क  के  बाजार  में
 प्रवेश  के  मामले  में  धारणाएं  अलग-अलग  थीं  ।  जहां  तक  चलचित्रों  का  सम्बन्ध  अमरीकी
 निर्यातक  संध  तथा  भारतीय  सरणीयन  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  के  बौच  जो
 वर्तमान  समझौता  है  उस  पर  दोबारा  बातचीत  चल  रही  है  ।

 इस  बातचीत  से  दोनों  को  एक  दूसरे  की  शंकाओं  को  समझंने  में  मदद  मिली  ।  आशा
 है  कि  जब  दोनों  सरकारों  के  पास  एक  दूसरे  की  शंकाओं  पर  विचार  करमे  के  लिए  पर्याप्त
 समय  होगा  तो  बातचीत  को  जारी  रखा  जाएगा  ।

 रुपए  का  भ्वमल्यन

 419.  भरी  इन्द्रजीत  ग॒प्त  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रिजर्व  बैंक  ने  हाल  ही  में  प्रमुख  विदेशी  मुद्राओं  की  ढुलना  में  रुपए
 का  अवमूल्यन  कर  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  अवमूल्यन  के  उद्देश्य  क्या  हूँ  ?

 बितत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्बर  :
 पु

 और  भारतीय  रिजर्व  बैंक  ने  1991  से  विनिमय  दर  में
 समायोजन  किया  जिसमें  रुपए  का  मूल्य  प्रमुख  मुद्राओं  अमरीकी  ड्यूश

 येन  भौर  फ्रांसिसी  की  तुलना  में  लगभग  7  से  9  प्रतिशत  तक  गिर  गया  ।
 3  1991  की  विनिमय  दर  में  फिर  समायोजन  किया  गया  जिसमें  रुपए  का  मूल्य
 प्रमुख  मुद्राओं  की  तुलना  में  लगभग  ॥व  प्रतिशत  गिरा  ।  28  जून  भोर  3  1991
 के  बीच  पांच  प्रमुख  मुद्राओं  की  तुलना  में  रुपए  के  मूल्य  में  17  से  19  प्रतिशत  की  गिरावट
 आई  जबकि  रुपए  की  तुलना  में  इन  प्रमुख  मुद्राओं  में  लगभग  21  से  23  प्रतिशत  की  वृद्धि
 हुई  ।  अअथंव्यवस्था  में  बढ़ते  हुए  आन्तरिक  और  बाहा  असंतुलनों  के  कारण  ये  समायोजन
 करने  आवश्यक  हो  गए  थे  ।  भुगतान  संतुलनों  की  स्थिति  बड़ो  नाजुक  हो  गई  थी  जो  प्रारक्षित
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 भंडारों  में  तेजी  से  की  गई  निकासी  से  प्रतिविम्बित  होती  है  ।  1990  भारत  के

 प्रमुख  व्यापारिक  भागीदारों  की  तुलना  देश  में  मुद्रास्फीति  की  अपेक्षाकृत  ऊंची  दर  के
 परिणामस्वरूप  रुपए  की  वास्तविक  प्रभावी  विनिमय  दर  में  वृद्धि  होती  रही  है  और

 हित  विनिमय  दर  में  बहुत  धीमी  दर  पर  मूल्यहास  हुआ  है  जिससे  अर्थव्यवस्था  की  अन्तर्राष्ट्रीय
 प्रतिस्पर्धा  में  हास  हुआ  है  ।  रुपए  की  विनिमय  दर  के  अवबोधन  से  उत्पन्न  हुई  अस्थिर
 बाजार  संभावनाओं  को  रोकना  भी  समान  रूप  से  आवश्यक  है  ।  आशा  है  कि  विनिमय  दरों
 में  किए  गए  इन  समायोजनों  से  अल्पावधि  में  भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  में  स्थिरता  आएगी
 ओर  मध्यावधि  में  ब्यापार  संतुलन  की  स्थिति  में  सुधार  होगा  ।

 फरीोदपुर  )  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  24  पर

 उप-सार्ग  का  निर्माण

 420.  श्री  राजवबीर  सिह  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  संत्रो  17  1988  के  अतारांकित  प्रश्न  915
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  निर्माण  किए  जाने  वाले  उपमार्गों  की  भूची  में  शामिल
 फरीदपुर  होकर  गुजरने  वाले  राष्ट्रीय  राजमार्ग  खंड  पर  भीड़  को  कम  करने  के
 लिए  एक  उप-मार्ग  के  निर्माण  का  प्रावधान  किया  गया

 यदि  तो  इस  उप-मार्ग  का  अब  तक  निर्माण  न  किए  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 और

 सरकार  का  विचार  इस  उप-मार्ग  का  कब  तक  निर्माण  करने  का  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदीश  :

 नहीं  ।

 झोर  )  :  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  प्रदेश  प्रौर  बिहार  में  शब्ट्रीय  राजमार्ग

 421.  भरी  राजबीर  सिह  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृप्प  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  में  वर्षा  तथा  बाढ़  से  प्रभावित
 राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  ब्यौरा  क्या  और

 इसकी  मरम्मत  पर  कितनी  धन-राशि  खर्च  की  गई  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  :

 वर्षा  और  बाढ़  से  प्रभावित  हुए  थे  ।.
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 पिछले  तीन  वर्यों  के  दोरान  इनकी  मरम्मत  पर  खर्च  की  गई  राशि  निम्न  प्रकार
 i

 वर्ष  बिहार  उत्तर  प्रदेश

 1988-89.  .  .  472.  653.  47
 .  .  286.550  440,  87

 174.693  693  293,92
 1991

 जोड़  933.417  1388. .  26

 सड़क  बाहनों  के  निर्माता

 422.  श्री  राजबीर  सिह  :

 क्या  न्याय  झौर  कम्पनो  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  बड़ी  कम्पनियों  के  नाम  क्या  हैं  जो  सड़क  वाहनों  के  निर्माण  में  रत  हैं  ;
 और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उनकी  भामदनी  भौर  ख्  का  ब्यौरा  क्या  है

 स्थाय  झोर  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में
 राज्यमंत्री  रंगराजन  :

 और  उपलब्ध  तुलना  पत्रों  के  अनुसार  सड़क  वाहनों  के  विनिर्माण  में
 कार्यरत  कम्पनियों  के  नामों  भौर  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  उनकी  आय  तथा  व्यय  से  संबंधित
 यांछित  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण
 रु०

 सं०  कम्पनी  का  नाम  समाप्त  वर्ष  आय  व्यय

 1:  2  3  4  5

 1.  मारुति  उद्योग  लि  ०  1990  125396  120137
 1989  98460  95437
 1988  80321  77642

 2.  आम्ध्रा  प्रदेश  स्कूट्स लि  ०  1990  प्रा  437
 1989  36  303
 1988  82  485
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 1  2  3  4  5

 3.  स्कूट्स  इण्डिया  लि०  1990  1032  5069
 1989  1105  4391
 1988  1212  3868

 4.  स्कूटस  केरला  लि ०  1990  96  125
 1989  85  104
 1988  33  57

 5.  तमिलनाडु  मोपेड्ज  लि  ०  1990  93  162
 1989  79  117
 1988  40  132

 6.  टाटा  इंजीनियरिंग  एण्ड  लोकोमोटिव

 लि०  1990  196910  182081
 1989  167642  169129
 1988  .  140255  137050

 7.  अशोक  लेलैंड  लि०  1990  86429  83369
 1988  52910  50852

 1987  42960  42046

 8.  बजाज  टेम्पो  लि०  1990  22121...  20975
 1989  25961  25571

 1987  15600  15392

 9.  डी  ०सी०  एम  ०  टोयंटा लि  ०  1996  10037  9382
 1989  4588  4614

 1988  9279  9850

 10.  महिन्द्रा निशान  एलविन  लि  ०  1990  5248  5557

 हु  1989  2766  3573
 1988  3460  3864

 11.  स्वराज  माजदा  लि०  1990  9154  9030
 1989  9023  9155

 1987  3821  4060

 12.  मंहिन्द्रा  एण्ड  महिन्द्रा  लि०  1990  92161  90324
 1989  99272  97115

 1987  59928  58329
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 13.  आइशर  मोट्स

 14.  हिन्दुस्तान  मोटर्स  लि०

 15.  प्रोमियर  आटोमोबाइल्म  लि०

 16.  स्टैन्डर्ड  मोटर  प्रोडक्ट्स  ऑफ  इंडिया
 लि०

 17.  सिपानी  आटोमोब।इल्स  लि०

 18.  बजाज  आटो  लि०

 19.  काइनेटिक  होंडा  मोटर  लि०

 20.  एल०एम०एल०  लि०

 21.  भहाराष्ट्र  स्कूट्स  लि०

 22.  एस्कार्टस  लि०

 1990
 1989

 1988

 1990
 1989
 1988

 1990
 1989
 1988

 1990
 1989
 1988

 1990

 (15  भाह  :  1-1-89
 से

 31-3-1990) )
 :  1988

 1990
 “1989
 1988

 1990
 1989

 1988

 1990
 1989
 1988

 1990
 1989
 1988

 1990
 1989

 1987
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 4  5

 11415  11069
 9272  9614
 6272  6465

 63171  62930
 53725...  54377
 43219  43488

 56175  54119
 46517  44808
 34700  33370

 11  984

 1954  3667
 3236  5274

 648  457

 359  "358

 106463  96353
 62423...  58923
 55283  51658

 13224  12785
 7110  6953
 3063  3651

 22576.  22532
 18543.  18479
 27267  27872

 12380  10744
 9587  8527
 6562  6087

 76982...  73513
 78336.  76196
 48223.  47134
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 1  2

 23.  एनफील्ड  इंडिया  लि०

 24.  हीरो  होंडा  मोटर्स  लि०

 25.  गुजरात  नर्मदा  आटो  लि०

 26.  टी०वी०एस०  सुजुकी  लि०

 27.  आटोमोबाइल  प्राडक्ट्स

 आफ  इंडिया लि०

 28.  मेजेस्टिक आटो  लि०

 29.  वेस्पा  कार  को०  लि०

 30.  काइनेटिक  इंजीनियरिंग  लि०

 31.  सूरज  आटोमोबाइल्स  लि०

 32.  इंडिया  आटोमोटिफ  लि  ०

 33,  केल्वीनेटर  ऑफ  इंडिया  लि०

 34.  बुक  बॉण्ड  इंडिया  लि०

 64

 3

 1990
 1989
 1988
 1990
 1989

 [1988
 1990
 1989

 1988
 1990
 1989

 1988
 1990

 1989
 1987

 1990
 1989

 1988
 1990

 1989
 1987

 1990
 1989
 1988
 1990
 1989
 1988
 1990
 1989

 1988
 1990
 1989
 1988

 1990
 1989
 1988

 19  1991

 4

 \7318
 5411
 6634

 15262
 10454
 11087

 3748
 3122
 3550

 14373
 17659
 12574
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 2416
 3082
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 3112
 1147

 12450
 8940

 10191
 130
 150
 115

 27
 180

 92
 29758
 23340
 19454
 64952
 55175
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 टिप्पणियां  :

 1.  बड़ी  कम्पनियों  की  ऐसी  कम्पनियों  के  अर्थ  के  रूप  में  लिया  गया  है  जिनके  पास  50
 लाख  रुपये  भोर  इससे  अधिक  प्रदत्त  पूंजी

 2.  सड़क  वाहनों  में  भारी  हलके
 मोटर  साईकिलें  और  मोपेड  आदि  शामिल  किए  गए

 3.  सड़क  वाहन  के  विनिर्माण  में  कार्यरत  कुछेक  कम्पनियां  अन्य  गतिविधियों  में  भी
 कार्यरत  ऐसी  कम्पनियों  की  कुल  आय  में  सड़क  वहहनों  की  बिक्री  और  उनके  द्वारा
 निर्मित  अन्य  म॒दों  दोनों  से  हुई  आय  शामिल  इसी  कच्चे  मल  और  मजदूरी  आदि
 पर  हुआ  व्यय  केवल  सड़क  वाहनों  से  ही  संबंधित  नहीं

 उत्पाद  शुल्क  झोर  सीमा  शुल्क  से  झजित  राजस्व

 423.  श्री  संतोवष  कुमार  गंगवार  :  जिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 उत्पाद  शुल्क्र  और  सीम  शुल्क  में  वृद्धि  के  पश्चात्  1990-91  के  दौरान  कितना
 राजस्व  अर्जित  हुआ  ;

 क्या  इस  वर्ष  के  दौरान  राजस्व  अर्जन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उसे  किस  प्रकार  ठीक  करने  का  विचार

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  र/मेश्बर  :

 1990-91  में  शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  से  हुई  राजस्व  वसूली
 के  अनन्तिम  अनुमानों  के  आंकड़े  निम्नानुसार  हैं  :--

 सीम/शुल्क--20567  .  70  करोड़  रू७

 उत्पाद  65  करोड़  रू०

 ये  आंकड़े  विभागीय  रिकार्डो  पर  आधारित  हैं  तथा  उत्पाद  शुल्क  से  संबंधित  राजस्व
 में  वे  उपकर  शामिल  नहीं  हैं  जिन्हें  राजस्व  विभाग  द्वारा  लागू  नहीं  किया  जाता

 उपर्थुक्त  राजस्व  प्राप्तियों  के  आंकड़े  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  की  तुलना  में
 उत्पाद  शुल्कों  के  मामले  में  9.73  प्रतिशत  की  वृद्धि  और  सीमाशुल्कों  के  मामले  में  85
 प्रतिशत  की  वृद्धि  के  द्योतक

 और  प्रश्न  नहीं

 ग्रामोण  क्षेत्रों  में  बेंक  कर्मचारियों  को  विशेष  प्रोत्साहन

 424.  श्री  संतोष  कुमर  गंगबार  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कार्यरत  बैंक  कमंचारियों  को  विशेष  प्रोत्साहन
 देने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  यह  प्रोत्साहन  कब  तक  दिये  जाने

 को  सम्भावना
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 लिख्वित  उत्तर  19  199%.

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दबलबीर  :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  पैदा  ही  नहीं

 सरकारी  क्षेत्र  के  अंकों  में  भर्तो  प्रक्रिया

 425.  श्री  सन्तोध  कुमार  गंगबार  :  क्या  क्शि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  में  विभिन्न  संवर्गों|श्रेणियों  में  कर्मचारियों  की  भर्ती
 लिये  एक  समान  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  है

 यदि  तो  इस  प्रयोजनाथ  कार्य  कर  रही  एजेंसियों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 यंदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ;
 ह

 क्या  सरकार  का  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  में  सभी  संबर्गों|श्रेणियों  में  भर्ती  के

 लिए  एक  समान  प्रक्रिया  अपनाने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  दलबीर  :

 जी  हां  ।

 से  (४)  28  मरकारो  क्षेत्र  के  बकों  में  अधिकारी  और  लिपिक  वर्गों  को

 नियुक्ति  की  प्रक्रिया  का  काम  15  बैंकिंग  सेवा  भर्ती  बो्डों  ऑर  एक  केन्द्रीय  भर्ती  बोर्ड  को
 सौंपा  गया  इसके  क्षेत्राधिकार  को  अनुबंध  में  दर्शाया  गया

 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  में  अधीनस्थ  संवर्ग  में  रोजगार  कार्यालयों  के  माध्यम  से
 बंक  स्वयं  करते

 विवरण

 अधिकारियों  और  कर्मचारियों  की  भर्ती  के  लिए  वेंकिंग  सेवा  भर्ती  बो्डकेन्द्रीय  भर्ती
 बोर्ड  के  क्षेत्राधिकार  सम्बन्धी  विवरण

 ऋ०सं०  बैंकिंग  सेवा  भर्ती  बोड्डकैन्द्रीय  कर्मचारियों  के  चयन  लिए  क्षेत्राधिकारी
 भर्ती  बोर्ड

 राज्यों|संघ  राज्य  बैंकों  में  अधिकारी
 में  सरकारी  क्षेत्र  28  संवर्ग
 बैंकों  में  लिपिकीय  संवर्ग
 और  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बँकों
 के  सभी  संवर्गों  में  भर्ती

 1  2  3  बे

 1.  बंगलौर  कर्नाटक  केनरा  बेंक
 विजया  बैंक
 कार्पोरेशन  बेंक
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 1
 एड

 फिििििििि)िडएि)िओओ  4
 ह

 2.  बड़ौदा  बैंक  ऑफ  बड़ौदा
 दादस  और  नागर  देना  बैंक

 हवेली
 3.  भोपाल  मध्य  प्रदेश  सन्द्रल  बैंक  ऑफ  इंडिया

 .  भुवनेश्वर  उड़ीसा  न

 5.  बम्बई  महाराष्ट्र  और  बेक  ऑफ  इंडिया

 गोवा  बैंक  ऑफ  महाराष्ट्र
 यूनियन  बंक

 6.  कलकत्ता  पश्चिम  बंगाल  सिविकिम
 और  अंडमान-निकोबार_यूको  बैंक
 द्वीप  समूह

 चन्डीगढ़  हिमाचल  प्रदेश  न
 ह

 और  जम्म्  एंड  कश्मीर
 8.  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  पंजाब  नेशनल  पंजाब

 और  हरियाणा  एंड  सिंध  न्यू  बैंक
 ऑफ  ओरियंटल

 de  बेंक  झॉफ  कामसे
 9.  गुवाहटी

 अरूणाचल  युनाइटेड  बैंक  ऑफ
 इंडिया

 और  मणिपुर
 10.  हैदराबाद  आन्ध्र  प्रदेश  सिडिकेट  बंक

 आन्ध्रा  बंक
 11.  जयपुर  राजस्थान  न

 12.  लखनऊ  उत्तर  प्रदेश  इलाहाबाद  बंक
 13.  मद्रास  तमिलनाडु  और  इण्डियन  बेंक

 पाण्डिचेरी  इण्डियन  ओवरसीज़  बेंक
 14.  पटना  बिहार  नज+

 15.  तिवेद्रम
 लक्षद्वीप  सम्ह

 16.  +क्रेन्द्रोय  भर्ती  बोर्ड  —  भारतीय  स्टेट  बंक  और

 )  उसके  सात  अनष॑ंगी
 बेक

 स्टेट  बेंक  और  इसके  अनुबंगी  बेकों  के  अधिकारियों  की  भर्ती  से  सम्बद्ध  भर्ती
 बोर्ड  को  केन्द्रीय  भर्ती  बोर्ड  कहा  जाता

 हि
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 सेना  में  महिलाझों  को  भर्तो

 426.  भ्री  सन््तोव  कुमार  गंगवार  :  रक्षा  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  महिलाओं  को  आर्मी  मेडिकल  और  मिलिटरी
 नसिंग  सर्विस  के  अलावा  सेना  के  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  भर्ती  करने  का  और

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  कार्यान्वित  किए  जाने  की  सम्भावना

 रक्षा  संत्री  शरद  :

 ध्लोर  सरकार  से  प्राप्त  इस  आशय  के  सुझावों  पर  कि  तीनों  रक्षा  सेनाओं
 की  चुनी  हुई  शाखाओं  में  महिलाओं  की  भर्ती  की  विचार  किया  जा  रहा  है  और
 इन  पर  शीघ्र  ही  निर्णय  ले  लिया

 लक्षद्वीप  के  लिए  तोश्रगामी  नोकाह्ों  को  खरोद

 427.  श्री  पो०  सईद  :  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 योजना  में  किये  गए  प्रावधान  »े  अनुसार  लक्षद्वीप  बे  लिए  अब  तक  कितनी
 तीव्रगामी  नौकाएं  प्राप्त  कर  ली  गई

 उनका  क्रयदेश  किस  देश  की  किस  निर्माण  कम्पनी  को  दिया  गया

 एविएशन  बार  में  तौकाझों  की  निर्धारित  गति  क्या

 सरकार  ने  नौकाओं  की  सुपुदंगी  का  क्या  समय  नियत  किया  है  और  क्या  समय
 की  इस  पाबन्दी  का  पालन  किया  जा  रहा  और

 (=)  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  और  कब  तक  नौकाएं  प्राप्त  होने
 और  काम  में  लगाए  जाने  की  संभावना

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  र/ज्य  संत्री  जगदोश  दो

 मँसस  टाइली  नीदरलैण्ड  को  आड्डर  दे  दिए  गए
 25  समुद्री  मील  )

 इंन  दोनों  फैरीज  की  कोचीन  में  डिलीवरी  की  संविदागत  तारीख  12-9-90
 निर्माताओं  द्वारा  इसका  पालन  नहीं  किया

 विलम्ब  के  मुख्य  कारणों  में  यार्ड  तथा  उनके  उप-ठेकेदारों  द्वारा  ठेके  को
 निष्पादित  न  किया  गलत  वैल्डिग  के  कारण  वेल्ड-जोइन्ट्स  की  विलम्बित
 डिलीवरी  के  संबंध  में  चुकता  क्षति  की  वसूली  और  स्टेज  भुगतान  इत्यादि  जारी
 करने  के  बारे  में  या  के  साथ  विवाद  शामिल  दोनों  फेरीज  अब  शिपमेंट  के  लिए  लगभग
 तैयार  है  और  1991  के  मध्य  तक  इनके  कोचीन  पहुंचने  की  उम्मीद  है  और
 ऐसा  याड  के  साथ  किए  जा  रहे  समझौते  पर  निर्भर  करता  फेरीज  के  डिलीवर
 होते  ही  इनका  प्रचालन  शुरू  कर  दिया

 '  '



 1913  लिखित  उत्तर

 लक्षद्वीप  के  लिए  यंत्रथधालित  मौकाझों  को  प्राप्त  करना

 428.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  जल-भूतल  पररेबहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  :

 क्या  लक्षद्वीप  के  लिए  कुछ  यंत्रवालिद  नौकाओं  को  प्राप्त  किया  जा  रहा

 क्रयादेश  किस  और  कितनी  यंत्रचालित  नौकाओं  के  लिए  दिया  गया

 क्रयादेश  के  अनुसार  माल  प्राप्ति  की  तिथि  क्या

 (

 (

 (

 क्या  नियत  तिथि  को  मल  की  डिलीवरी  नहीं  की

 (४)  क्या  समझोते  में  जुर्मान  का  कोई  प्रावधान

 (  क्या  डिलीवरी  की  समय  बढ़ा  दी  गई  और

 क्या  समय  में  विलम्ब  के  कारण  नीकाओं  के  मूल्य  में  वृद्धि  होगी  जिसके
 यरिण।मस्वरूप  बजट  के  प्रावधान  गड़बड़ा  जाएंगे  ?

 जल-भतल  परिवहन  संत्रालय  के  र/ज्य  संत्री  जगदीश  जी

 300  डो०डब्ल्यू७  टी७  प्रत्येक  की  क्षमता  वाले  चार  कार्गो  बार्जस  के  निर्माण
 और  डिलीवरी  के  लिए  मैसस  अलकाक  एशडाउन  एण्ड  कम्पनी  लि०  भावनगर  को
 30-5-1989  को  आडेर  दिया

 संविदा  के  इन  चार  वार्जस  की  डिलीवरी  की  तारीबें  20-2-91,
 17-4-91,  12-6-91  तथा  7-8-91

 यद्यपि  पहले  तीन  वसलस  की  डिलीवरी  की  संविदागत  तारीखें

 पहले  ही  निकल  चुकी  हैं  तथापि  अभी  तक  वैसल्लस  डिलीवर  नहीं  किए  गए
 चौथे  वेसल  की  डिलीवरी  में  भी  विलम्ब  होने  की  सम्भावना

 याड्े  ने  डिलीवरी  का  समय  बढ़ाने  की  मांग  की  लेकिन  सरकार  हारा
 अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 या  के  साथ  की  गई  संविदाओं  में  संविदा  समंथ  के  दौरान  विनिमय  दर
 में  रहो  बदल  के  करण  मूल्य  में  वृद्धि  के  सिवाय  किसी  बढ़ौतरी  के  लिए  कोई
 प्रावधान  नहीं  तथापि  यार्ड  ने  संविदा  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  सांविधिक
 नियमों  में  परिवर्तत  होने  के  कारण  और  तकनीकी  विशिष्टताओं  को  पूरा  करने  के  लिए
 किए  गए  कुछ  संशोधनों  की  वजह  से  बाजस  के  मूल्य  में  वृद्धि  करने  का  अनुरोध
 किया  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया
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 कपड़ा  मिल  कर्मचारी  पुशर्थात  विधि  योजना

 429.  भी  काशी  रास  राणा  :  क्या  बस्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 19  1991

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  कपड़ा  मिलों  के  आंशिक  रूप  से  बन्द  आंशिक
 रूप  से  खुलने  की  स्थिति  में  भी  कपड़ा  मिल  कर्मचारी  पूनर्वास  निधि  योजना  लागू
 करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 जो  नये  प्रबन्धक  मण्डल  बन्द  कपड़ा  मिलों  को  फिर  से  खोलने  के  इच्छुक
 हैं  उन्हें  ऋण  देन  के  लिए  भारतीय  रिजवं  बैंक  के  दिशा  निदेशों  में  ढील  देने
 के  लिए  गुजरात  सरकार  के  अनुरोध  पर  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  को

 वबस्ख  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  क्ग्रतोक  गहलोत  ):  जी

 निधि  के  दबाव  के  कारण  आंशिक  रूप  से  बन्द  पड़ी  मिलों  पर  इस  योजना
 का  विस्तार  करना  संभव  नहीं  हो  पाया

 ८
 रुग्ण  वस्त्र  एककों  को  कार्यशील  पूंजी  की  स्वीकृति  देने  संबंधी  मानदण्डों

 में  ढील  देने  के  लिए  गुजरात  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  वस्त्र  सचिव  की  बेकिंग
 भारतीय  रिजवं  भारतीय  आद्योगिक  विकास  बंक  तथा  गुजरात  सरकार

 के  प्रतिनिधियों  के  साथ  हुई  बेठक  में  विज्ञार  किया  गया  जबकि  मानदण्डों  में
 सामान्य  ढील  देने  पर  सहमति  नहीं  हो  फिर  भी  भारतीय  रिजवे  बैंक  और
 भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेंक  क॑  प्रतिनिधियों  ने  अलग-अलग  मामले  में
 उसके  गुण-अवगण  के  आधार  पर  मा्गंदर्णी  सिद्धांतों  में  ढील  देने  पर  विचार  करने
 के  लिए  सहमति  प्रकट

 अम्बई  श्ौर  कलकत्ता  में  झायकर  के  छापे

 430.  श्री  मती  गीता  मुखर्जो  :  क्या  वित्त  मरत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1990-91  के  दौरान  आयकर  विभाग  ने  मुम्बई  और
 कलकत्ता  में  छापे

 यदि  तो  जिन  परिसरों  की  तलाशी  लो  जो  गिरफ्तारियां  की
 गई  तथा  जितनी  गुप्त  आय  का  पता  लगाया  गया  उनका  ब्यौरा  क्या

 क्या  तलाशियों  के  दौरान  हथियाए  गए  प्रपत्नों  की  जांच  की  गई  और  दोषी
 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  गया  और

 यदि  हां  तो  तत्सम्बंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जिस  मंडालल  में  राज्य  मंद  राजेश्बर  हां  ।
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 (@)  से  आयकर  विभाग  द्वारा  वित्त  बष॑  1990-91  के  दौरान  वम्बई
 तथा  कलकत्ता  में  ली  गई  तलाशियों  के  ब्योरे  निम्मानुसार  हैं  :--

 स्थान  ली  गई  तलाशियों  अभिगृहीत  की  मई  छिपाई  गई  आय
 की  संख्या  प्रथमदष्टथा  की  जिससे

 बाह्य  परिसम्पत्तियों  तलाशियों  के

 का  मूल्य  दौरान  घोषित
 रु  ०  किया  गया

 रु०

 दिल्ली  814  32.09  15,  85

 बम्बई  1062  61.10  133.  82

 कलकत्ता  .  ह॒  .  668  29.93  8.  76

 ..  प्रथमदृष्टया  लेखाबाह्य  इन  परिसम्पत्तियों  के  अतिरिक्त  की  कायंवाहियों
 के  दौरान  लेखा-पुस्तक  अपराध  आरोपणीय  दस्तावेज  भी  अभिगृहीत  किए  गए

 अभिगृहीत  लेखा-पुस्तकों  तथा  दस्तावेजों  की  संवीक्षा  की  गई  है  तथा  आयकर
 अधिनियम  के  अधीन  यथापेक्षित  अनुवर्ती  कार्यवाही  की  गई

 जिन  व्यक्तियों  के  परिसरों  की  तलाशियां  ली  जातो  हैं  उन  ब्मक्तियों  को  गिरफ्तार

 किए  जाने  के  निरम्त्ति  आयकर  अधिनियम  में  कोई  उपबन्ध  नहीं

 अभियोजन  चलाए  जाने  का  प्रश्न  केवल  कर-निर्धारण  मकम्मल  होने  पर  ही
 उठता

 सो.वय  संघ  के  साथ  रुपयों  में  व्यापार

 431.  Slo  लक्ष्मीनारायण  पांडेय  :  क्या  बाणिम्व  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उनका  ध्यान  दिनांक  ।]  1991  के  इकानामिक  टोइ्म्स  में  ट्रेडरूपी
 पेमेन्ट  एग्रीमेंट  <  आपणशन्स  फार  इण्डिया  शीषंकਂ  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया
 गया

 यदि  तो  सोवियत  संघ  के  साथ  रुपयों  में  होने  वाले  व्यापार  की  वर्तमान
 तथा  भावी  स्थिति  क्या  और

 सरकार  का  विचार  भारत  से  सॉोबियत  संघ  के  अवशेष  को  जारी  करने
 के  लिए  क्या  उपाय  करने  का

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  जी

 अपरिवर्तंनीय  भारतीय  रुपयों  में  भुगतान  के  आधार  पर  व्यापार  करने

 के  संबंध  में  भारत  तथा  सोवियत  संघ  के  बीच  जो  व्यापार  करार  हुआ  है  वह  दिनांक  31

 1995  तक  वंध
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 यह  बकाया  राशि  सोवियत  संघ  की  है  और  वही  भारत-सोवियत  व्यापार  करार  के

 अनुसार  इसका  उपयोग  कर  सकता

 बस्ख  निर्यात  संबधन  निधि  को  स्थापना

 432.  डा०  लक्ष्मीनाशण  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  वस्त्न  निर्यात  संवर्धन  निधिਂ  की  स्थापना  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  निधि  की  स्थापना  करने  संबंधी  आदेशों  की  एक
 प्रति  सदन  पटल  पर  रखेगी  ;

 निधि  के  लिए  धन  का  स्रोत  और  राशि  क्या  और

 अब  तक  वितरित  किए  गए  धन  की  वितरण  की

 उद्देश्य  और  लाभ  ग्रहियों  आदि  का  ब्यौरा  क्या

 बस्त  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  श्रशोक  :  :  सरकार  ने  वर्ष
 1988-90  के  लिए  दोर्चेकालिक  परिधान  निर्वात  हकदारी  वितरण  नीति  बनाते  समय
 खुली  निविदा  योजना  नामक  एक  शुरू  करने  का  निर्णय  लि  इस  योजना  में
 निर्वातकों  द्वारा  प्रस्तावित  प्रोमियम  के  आधार  पर  सुपर-फास्ट  श्रेणियों  के  आंबटन  की

 खुली  निविदा  योजना  के  अन्तर्गत  संकलित  प्रीमियम  (50.02  करोड़
 को  इस  उद्देश्य  के  लिए  बत।ई  गई  बस्त्न  निर्वात  संवर्धन  निधि  में  डाल  गया  वस्त्र
 निर्ात  संवर्धन  निधि  सुजित  करने  के  निर्गेग्र  के  अनुसरण  में  विशिष्ट  निर्यात  संवर्धन

 परियोजन।एं  अभिज्ञात  तथा  प्रतियादित  करने  के  लिए  एक  प्रवर्ततं  समिति  स्थापित
 की  गई  इस  समिति  की  स्थायनता  करने  संबंधी  आदेश  की  एक  प्रति  संलग्न
 वस्त्र  निर्यात  संवर्धन  निधि  से  वितरित  की  गई  कुल  राशि  42.50  लाख  रू०

 यह  राशि  अवैरल  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  को  1989  में  बम्बई  में  दूसरे  भारतीय
 परिधान  मेले  के  लिए  विदेशों  में  प्रचार  के  साथ-पाथ  वर्ष  1988-89  में  विषयपरक
 तथा  सामान्य  प्रचार  करने  के  लिए  रिलीज  की  गई

 झनुलग्नक
 एण्ड  )

 भारत  सरकार

 वस्त्र  मंत्रालय

 नई  दिनाक  15-3-1988  यह fasta लिवा गया है कि

 आदेश

 यह  निर्गय  लिवा  गया  है  कि  ऐसी  विशिष्ट  परियोजन।ओं  को  अधभिज्ञात  तथा
 करने  के  लिज  एक  प्रवतेन  समिति  की  को  जाए  जिसके  लिए  निधिियों
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 की  व्यवस्था  भारत  सरकार  द्वारा  उस  वस्त्र  निर्यात  संवर्धन  निधि  से  की  जाएगी  जिसे
 वर्ष  1988-90  की  परिधान  निर्यात  हकदारी  वितरण  नीति  की  खुली  निविदा
 योजनाओं  के  अन्तर्गत  एकत्रित  प्रीमियम  के  राजस्व  से  स्थापित  किया  गया  यह  प्रवर्तन

 न्रमिति  सरकार  को  अनुमोदन  के  लिए  परियोजनाएं  प्रस्तुत

 प्रवतेन  समिति  का  गठन  निम्नोक्तानुसार  होगा  :---

 (1)  संयुक्त  सचिव  निर्यात  के  प्रभारी  ),  वस्त्र  भरत  सरकार  अध्यक्ष

 (2)  वस्त्र  आयुक्त  का  बम्बई  के  प्रतिनिधि  सदस्य

 (3)  वित्त  वस्त्र  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  सदस्य

 (4)  अपैरल  निर्यात  संवर्धन  नई  दिल्ली  सदस्य

 (5)  अपैरल  निर्यात  संवर्धन  नई  दिल्ली  सदस्य

 (6)  श्री  मोहन  जीत  पूर्व-अध्यक्ष  सदस्य
 अपरल  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  ,  नई  .

 (7)  श्री  सुरेश  केवल  ई  ०पी  ०  सदस्य

 अप रल  निर्यात  संबधेन  बम्बई

 (8)  श्री  अशोक  अपैरल  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  क्षेत्र  सदस्य

 (9)  निदेशक  निर्यात  के  प्रभारी  ),  वस्त्र  मंत्रालय  सदस्य-सचिवन

 समिति  सरकार  के  अनुमोदन  के  लिए  अभिज्ञात  तथा  चुनिंदा  परियोजमाओं  में
 नियमों  तथा  प्रक्रियाओं  को  लागू  करने  के  लिए  स्वयं  निर्णय

 ०  पूर्णानिगम  ),
 निदेशक

 कपास  का  सिर्यात

 433.  थी  राम  क्या  बस्ख  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ह

 1988-89,  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  कपास  के  निर्यातों

 और  मूल्य  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  1991-92  के  दौरान  कपास  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने

 करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 ?
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 शस्ख  संखासयथ  के  राज्य  संत्री  प्रशोक  वर्ष  1988-89  988-89  से
 वर्ष  1990-91  तक  कपास  मौसम  के  दौरान  कपास  निर्यात  का  ब्यौरा  निम्नोक्तानुसार  है  :--

 कपास  मात्रा

 में  प्रत्येक गांठ  170  रु  »

 1988-89...  ँ  0.76.  72.14

 1989-90  13.  71  510.

 1990-91  11.  74
 तक  )  लज-+नतर

 से  देश  से  कपास  निर्यात  सरकार  द्वारा  कपास  मौसम  के  दौरान
 निर्यात  कोटे  जारी  करके  नियमित  किया  जाता  इसलिए  वर्ष  1991-92  के  कपास
 मौसम  के  दौंरान  कपास  निर्यात  की  स्थिति  के  बारे  में  बताना  संभव  नहीं  है  क्योंकि
 कपास  निर्यात  के  कोटे  जारी  करते  समय  सरकार  को  फसल  पर  आधारित  इसकी

 घरेलू  घरेलू  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  स्थिति  आदि  जैसे  महत्वपूर्ण
 कारकों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता

 अताराकित  प्रश्न  संख्या  434

 सासूहिक  निधि  में  ग॑र-सरकारी  क्षेत्र  की  भागीदारी

 434.  करी  रा  क्या  बिस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सामूहिक  निधि  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  भागीदारी
 को  मंजूरी  देने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्बर  और  सरकार  ने
 देश  में  पारस्परिक  भमिधियों  की  कार्यं-प्रणाली  की  जांच  करने  तथा  ऐसी  निधियों

 स्थापना  संयुक्त|निजी  क्षेत्र  में  हो  सहित  पारस्परिक  निधियों  के  विनियमन
 के  विधि  संबंधी  उपयुक्त  तैयार  करने  के  लिए  एक  अध्ययन  दल  का  गठन
 किया

 बल्ज  इकाइयों पर  अकाया  देव  राशि

 435.  डा०  लिख  भोई  :  क्या  जिख  संश्ली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  उत्तर  भारत  की  जिन  वस्त्र  इकाध्यों  ने  वित्तीय
 संस्थानों  को  देय  राशि  का  समय  पर  भुगतान  नहीं  किया  है  उनके  नाम  क्या  और

 बकाया  देय  राशि  का  एककबार  ब्यौरा  क्या
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 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंतजौ  इलथीर  झोर  निप्ठा  एबं
 गोपनीयता  के  बारे  में  बाध्यताओं  संबंधी  कानूनी  प्रावधानों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तथा
 बैंकरों  में  प्रचलित  प्रथाओं  के  वित्तीय  संस्थाओं  के  व्यक्तिगत  ग्राठकों  से
 संबंधित  ब्यौरे  प्रकट  नहीं  किए  जा  उत्तर  भारत  को  उन  वस्त्र
 इकाइयों  की  कुल  संख्या  एवं  अतिदेय  जिन्होंने  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  दी
 गई  सूचना  के  अनुसार  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  इन  वित्तीय  संस्थाओं
 डी०बी०  आई०एफण०्सी०  आई०  सी०  आई०  सी०  आई०  और  आई०  आर

 को  देय  रकमों  की  वापसी  अदायगी  में  चूफ  की  निम्ननुसार
 डे  ——

 संस्था  न/म  बर्य  इक।इयों  की  अतिदेय  रकमें

 भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बैंक  1987-88  22  817.15

 ०डी०बी  ०आई०  )  1988-89  23  1635.10
 15  1606.12

 भारतीय  औद्योगिक  वित्त  निगम

 ०एफ०सी ०  आई  ०  )  1987-88  19  859.67
 15  530.
 14  709.  84

 भारतीय  औद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश

 निगम  32  769.00  00

 ०सी  ०  आई  ०सी  ०  आई०  )  1988-89  28  770.  09
 1989-90  40  1098.  06

 भारतीय  भ्रौद्योगिक  पुर्ननर्माण  बंक  1

 ०आर०्बी०  987-88  6  154.  22
 1988-89  5  238.  93
 1989-90  ह  9  333.  36

 गठ  राष्ट्रीय  र/जमार्ग

 436.  ओी  गो  जिन्द  राज  मिकल  :  क्या  जल-भूलल  परिवहन  भंखी  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  े
 क्या  सरकार  का  विचार  किसी  मार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करने

 वग  भौर
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  पररेबहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदौश  :

 ओर  आठवीं  पंच  वर्यीव  योजना  को  अंतिम  रूप  दिए  जाने  के  बाद  ही  नए

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  घोषणा  के  प्रश्न  पर  विचार  किया
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 कपास  और  बस्तों  का  निर्यात

 437.  भी  गोविस्दराव  निकस  :

 क्या  बसस््त्र  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कितने  मूल्य  के  कपास  तथा  बस्त्रों  का  निर्यात  किया

 क्या  सरकार  का  विचार  वस्त्र  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  कपास  की  अपेक्षा  वस्त्रों
 के  निर्यात  को  बढावा  देने  का  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 बस्ख  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  गहलोत )  :

 वर्ष  1988-89  वर्ष  1990-91  के  दौरान  कपास  तथा  सूती  बस्त्रों  के  निर्यात
 का  ब्यौरा  निम्नोक्तानुसार  हैं  :--

 वर्ष  मूल्य  रु०

 कपास  का  निर्यात  सूती  वस्त्र  का  निर्यात

 1988-89  72.14  1341

 1989-90  610.52  1825

 1990-91  554.  98  2461

 (  की  स्थिति  के  अनुसार  )

 से  सरकार  का  हमेशा  यह  प्रयास  रहा  है  कि  मूल्य  व्धित  उत्पादों  के  निर्यात
 को  बढ़ाया  इसलिए  सरकार  द्वारा  हथकरघा  और  विद्युत  करा  क्षेत्रों  सहित  घरेलू
 वस्त्र  उद्योग  की  मांगों  को  पूरी  तरह  से  पूरा  करने  के  पश्चात्  ही  कपास  निर्यात  कोटे  रिलीज

 किए  जाते  हैं  ताकि  उन्हें  मूल्य  वधित  मदों  का  निर्यात  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  जा
 सके  ।  -

 मुम्बई  शोर  रज्वागिरी  के  बीच  स्टीमर  सेवा

 438.  भरी  गोबिन्द राव  निकस  :
 क्या  जल-भूलल  परवहन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हि  क्या  सरकार  के  पास  मुम्बई  रत्नारगिरि  के  बीच  स््टीमर  सवा  को  सुदृढ़
 करने  का  कोई  प्रस्ताब  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 जलब-मभूतल परिवहन मंत्रालय में राज्य मंत्री जगदोश हां । सरकार ने म्म्बई पणजी मार्ग पर प्रचालन के लिए दो उच्च गति वाले कंकेटामारान रीफॉलिक--नत[र और कंप्रीका्न रीफ-सीकर खरीदने के लिए मैसरस सत्यगिरि कम्पनी को अनुमति दे दी इस शिपिंग कम्पनी ने अब रीफ लिक-तो के संबंध में बिक्रेता को प्रारंस्भिक भुगतान कर दिया है जबकि रीफसीकर को खरीदने की संस्वीकृति तक वध सर र ने मुम्बई-गोवा माग॑ पर प्रचालन के लिए एक कंटामारान खरीदने के लिए मैसर्स लिक-आन--सी-लिक को भी अनुमति दे दी है और यह संस्वी कृति तक वध प्रश्न नहीं उठता । राष्ट्रीय राजमार्ग संख्या 439. आओ गोविस्द राव सिकम : ह क्या जल-भूतल परिवहन मंत्रों यह बताने की कृपा करेंगे कि : क्या राष्ट्रीय राजमार्ग संख्या का विकास और विस्तार करने का कोई प्रस्ताव यदि तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या े क्या पिछले तीन वर्षों में इस राष्ट्रीय राजमार्ग के लिए निर्धारित की गई धनराशि अन्य राष्ट्रोय राजमार्गों की अपेक्षा बहुत कम और यदि तो कया सरकार का चालू वित्त वर्ष के दौरान इस राष्ट्रीय राजमार्ग के लिए निर्धारित घनराशि में वृद्धि करने का प्रस्ताव जल-मूतल परिवहन मंत्रालय के राज्य मंत्रों जगदोश : के दौरान संस्वी कृति के लिए वार्षिक योजना में 27. 95 क्रोड़ रु० की लागत से राष्ट्रीय राजमार्ग सं० के जिसमें इसकी 80 कि ० मी ० लम्बाई को चौड़ा किया जाना शामिल का प्रस्ताव किया गया झौर प्रत्येक राजमार्ग के लिए अलग आवंटन नहीं किया जाता आवंटन राज्यवार किया जाता है । आर्सो बेस दिल्लों केंट में भर्तों किए गए सजदूरों को नियसित किया जाना 440. श्री रामाअय सिह प्रसाद : क्या रक्षा संत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि क्या 505 आमीं बेस दिल्ली में में भारी संझ्या में भर्ती किए गए मजदूरों को अभी तक नियमित नहीं किया गया गा ॥ प्र



 लिकित  19  1991.

 क्या  उसी  अवधि  दोरान  512,  ई  ०
 एस  बर्कशाप  पुणे  में  भर्ती  किए

 गए  मजदूरों  को  पहले  ही  नियमित  किया  जाचुका  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ;

 505  आर्मी  बेस  व्कशाप  में  भर्ती  किए  गए  मजदूरों  को  अब  तक  नियमित  न
 करने  के  क्या  कारण  और

 इन  मजदूरों  को  कब  तक  नियमित  किए  जाने  की  संभावना

 रफा  मंत्री  शरद  :

 अप्रैल  और  के  दौरान  505  आर्मी  बेस  दिल्ली  केन््ट  में  निमुक्त
 किए  गए  कुल  कारण  श्रमिकों  को  अभी  नियमित  किया  जाना

 झौर  आर्मी  बेस  वर्कशाप  पुणे  में  नियुक्त  किए  गए  79,  59
 ओर  गए  मजदूरों  को  सरकार  के  क्रमशः  दिनांक  और

 के  आदेशों  के  अन्तगंत  नियमित  कर  दिया  गया  था  ।

 झोर  (४)  में  भर्ती  पर  लगी  रोक-अवधि  के  दोरान  भर्ती  किए  गए
 505  आर्मी  बेस  वर्कशाप  के  उन  सभी  कमंचारियों  के  संबंध  जिन्हें  अंभी  नियमित  किया
 जाना  अपेक्षित  सूचना  सेना  मुख्यालय  से  प्राप्त  की  गई  है  ताकि  उन्हें  शीघ्र  नियमित
 करने  के  लिए  संबंधित  प्राधिकारियों  का  सामूहिक  अनुमोदन  प्राप्त  किया  जा  सके  ।

 ई०  एम०  ई०  कार्यशालाओों  में  कर्मचारियों  को  संबर्ग-पुनरीक्षा  समिति  की  रिपोर्ट

 अपेक्षित  भी  रासाक्य  प्रसाद  सिह  :

 क्या  रक्षा  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ई  ०  एम  ०  ई  ०  कार्यशालाओं  के  औद्योगिक  और  गैर-औद्योगिक  कर्मचारियों
 के  लिए  एक  संवर्ग  पुनरीक्षा  समिषि  गठित  की  गई

 यदि  तो  क्या  समिति  ने  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ;

 क्या  सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  इन्हें  कब  तक  कार्यान्वित  किया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रह्षा  मंत्री  शरद  :

 हां  ।

 अभी  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।  ..  .
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 निर्यात  संबर्धन  हेतु  लए  लेह

 442.  भी  भाग्य  गोवर्धत  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयात  के  मुकाबले  अधिक  मूल्य  का  निर्यात  करने  के  लिए  किन  बुनियादी  सुधारों  पर
 विचार  किया  जा  रहा  है

 क्या  इलेक्ट्रानिक  समुद्री  चमड़े  का  हीरे  एवं  जवाहरात
 के  निर्यात  पर  बल  देने  से  ही  निर्यात  दर  की  प्रतिशतता  बढ़  और

 ऐसी  कौन  सी  मुख्य  आयतित  वस्तुएं  जिन  पर  कुल  आयात  बिल  का  लगभग
 आधा  खर्ख  होता  है  ?

 बाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :

 सरकार  ने  अभी  हाल ही  में  निर्यात  आयात  नीति  में  दूरगामी  सुधार  किए  हैं  जिंगका
 के  माध्यम  से  नियंत्रण  को  कम  निर्यात  प्रोत्साहनों  को  सुदृढ़  बताना  तथा  व्यापक

 आयात  क्षेत्र  की  आयात  क्षमता  को  निर्यात  अर्जन  स  जोड़ना
 निर्यात  नीति  का  व्यापक  उद्देश्य  अच्छी  निर्यात  संभाव्यता  वाले  उत्पाद  समूहों  को

 अभिज्ञात  करना  तथा  इनके  लिए  इस  प्रकार  की  नीति  का  ढांचा  तैयार  करना  है  जिससे  कि
 निर्यात  बढ़ाने  में  मदद  मिले  ।  विदेशी  धाजारों  में  विशेष  प्रयास  के  लिए  पंद्रह
 (15)  व्यापक  क्षेत्रों  कोअभिगत  किया  गया  परन्तु  उनसे  अन्य  क्षोत्रों  के  बढ़ते  हुए  निर्यात

 में  कोई  कमी  नहीं  आएंगी  ।

 पेट्रोलियम  और  पेट्रोलियम  खाद्य  अलौह
 मय  अयस्क  और  धातु  की  लोहा  और  इस्पात  के  बल्क  आयात  और  मूल्यवान
 तथा  अद्धं-मूल्यवान  रत्नों  क ेआयात  कुल  मिलाकर  वर्ष  1990-91  दौरान  हुए  हमारे
 कुल  आयात  का  पचास  प्रतिशत  से  अधिक

 किसानों  को  ऋण  साफी

 443.  भी  झार०

 झी  बो०  एस०  विजयराधबन  :

 क्या  जिस  खंद्रो  यह॑  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गत  वो  वर्षों  के  दौरान  अब  तक  सरकार  द्वारा
 किसानों  को  दी  गई  कुल  कितनी  ऋण-राशि  राज्यवार  और  बंकयार  माफ्र  की  गई  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबीर सिह  )
 माननीय  सदस्यों  का  आशय  कृषि  एवं  ग्रामीण  ऋण  राहत  1990

 से  है  जिसके  अन्तगंत  दिनांक  15--5-1990  से  किसानों  सहित  पात्र  उधारकर्ताओं  को  सरकार
 हारा  ऋण  राहत  प्रदान  की  गई  कृषि  एवं  ग्रामीण  ऋण  राहत  योजना  के  अन्तर्मत  पात्
 उधारकर्ताओं  को  प्रदान  की  यई  ऋणों  की  माफी  से  संबंधित  सरकारी  क्षेत्र  की  बेंक-बवार  और

 तदानुरुव  राज्य-वार  स्थिति  संलग्न  विवरण  4  और  lg  में  दी  गई

 76७
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 1991:

 |  विजॉक  1-7-1991  को  स्थिति  के  झनुसार कृषि  झोर  ग्रामीण  ऋण  राहत  योजना  के  प्रन्तर्गत

 भारतीय  स्टेट  बैंक
 स्टेट  बैंक  आफ  बीकानेर

 एण्ड  जयपुर
 स्टेट  बैंक  आफ  हैदराबाद
 स्टेट  बैंक  आफ  इन्दौर
 स्टेट  बैंक  आफ  मैसूर
 स्टेट  बैंक  आंफ  पटियाला
 स्टेट  बैंक  आफ  सौराष्ट्र
 स्टेट  बैंक  आफ  त्रावणकोर

 इलाहाबाद  बेंक
 आन्ध्रा  बैंक
 बेंक  आफ  बड़ौदा
 बैंक  आफ  इंडिया
 बैंक  आफ  महाराष्ट्र

 सेंदल  बैंक  आफ  इंडिया
 कारुपोरेशन बैंक
 देना  बैंक
 डूंडियन  बेंक
 इंडियन  ओबरसीज  बंक

 न्यू  बैंक  आफ  इंडिया
 ओरियंटल  बैंक  आफ  कामसे
 पंजाब  नेशन
 पंजाब  एण्ड  सिंध  बैंक
 सिंडिकेट  बैंक

 यूनाइटेड  बैंक  आफ  इंडिया
 यूनियन  बैंक  आफ  इंडिया

 यूको  बैंक
 बेक

 कुल

 सरकारी  क्षेत्र  के  बेंक  जार  स्थिति  को  दशाने  बाला  विवरण

 राशि

 लाख  में  )

 80336

 5275
 ग  8115

 18  96

 धि  4499
 1458
 1483 3

 व  6279
 4577

 वि  1438 0
 धि  .12003

 4667.
 13005

 26763
 2136

 धि  4924
 ध  6626

 11366
 ५  1675

 वि  1410
 .  14212
 .  2269
 ध  13731

 वि  6390

 वि  10798

 वि  12323

 वि  1709
 रन््न्न्ाअ»का मना  कमनक

 ००५७ मकान नि 275922:



 28  1913  लिखित  उत्तर
 _  _  —

 प््ज््प
 दिनांक  1-7-1991  की  स्थिति  के  अनुसार  क्षि  और  ग्रामीण  ऋण  राहत  योजना  के  अंतर्गत
 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  द्वारा  दी  गई  ऋण  राहत  की  राज्यबार  स्थिति  को  दर्शाने  वाला  विवरण  ।

 न्र्०  राशि
 सं०  राज्यकिन्द्र  शासित  प्रदेश  लाख

 1.  आन्ध्न  प्रदेश  ॒  .  वि  .  प  4
 2.  आरुणाचल  प्रदेश  न  दि  .  .  ॒  64
 3.  असम

 ह
 .  ॒  ॒  धि  वि  5,78  78  4

 4.  बिहार  न  .  म  19,  598
 5.  ग्रोवा  .  .  धि  282
 6.  गजरात  ग  .  प  13,803  03
 7.  हरियाणा  .  .  .  8,232

 8.  हिमाचल  प्रदेश  ि  वि  ग  2,  48
 9.  जम्मू  कलर  कश्मीर  ञ  .  *  7  .  439
 10.  कर्नाटक  दि  कि  ॒  ि  .  .  27,610
 11.  केरल  *  .  ा  *  .  -  .*

 6,642
 12.  मध्य  प्रदेश  धि  .  .  न  वि  .  15,738
 13.  महाराष्ट्र  .  .  .  न  धि  .  25,635
 14.  मणिपुर  *  .  *  *  *  *  434
 15.  मेघालय  म  व  .  न्ा  .  धि  644
 16.  मिजोरम  व  ध  .  .  .  98
 17.  .  ग  .  व  हि  618

 18.  उड़ीसा  .  .  ध  .  धि  12,111
 19.  पंजाब  i  .  .  7,68 2
 20.  राजस्थान  वि  :  15,493
 21.  सिक्किम  ॒  *  268
 22.  तमिलनाडु  "23,112
 23.  त्रिपुरा  794
 24.  उत्तर  प्रदेश  28,976
 25.  पश्चिम  बंगाल  16,856  56
 26.  चण्डीगढ़  .  74
 27.  दादरा  ओर  नागर  हवेली  .  15
 28.  दमन  भर  द्वीव
 29.  दिल्ली  नि  452
 30.  लक्षद्वीप  धि  3
 31.  पाण्डिचेरी  कि  ध  न  म  725
 32.  अंडमान और  निकोबारद्वीप  समूह  .  *  36

 |  .  कि  2,75,922.
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 नन्न्नीी

 1990-91  के  दोशान  शह्रायात

 444.  भरी  भाग्य  गोवर्धन  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  सोवियत  संघ  और  जमंनी
 से  पृथक-पृथक  कितने  मूल्य  का  आयात  किया  गया

 1990-91  के  दौरान  उपरोक्त  प्रत्येक  देश  से  कितने  मूल्य  की  मशीनरी  धर

 लोह  और  अलोह  काबंनिक  और  अकाबंनिक  रेजिनूस  और
 प्लास्टिक  तथा  वैज्ञानिक  उपकरणों  का  आयात  किया  गया  ;

 क्या  आयातित  सामधघी  में  से  कुछ  का  स्वदेश  में  निर्माण  से  उत्पादन  किया  जा
 सकता  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भर  यदि  तो  इसके  कारणक्या

 बाजिज्य  मंजालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :

 झौर  एक  विवरण-पत्र  संलम्न

 भोर  आयात  तथा  निर्यात  नीति  1990-93  के  अनुसार  कच्चे
 संघटक  तथा  उपभोक्ता  वस्तुएं  इन  श्रेणियों  के  अन्तर्गत  वर्गीकृत  की  गई  ह  :

 (i)  निधषिद्ध  (ii)  प्रतिबंधित  (11)  सीमित  स्वीकायें  (iv)  सरणीकृत  तथा

 (३)  खुला  सामान्य  लाइसंन्स  |  प्रतिबंधित  सीमित  स्वीकार्य  अथवा  सरणीकृत  सूथ्षी
 दें  आने  वाले  कच्ये  संघटक  तथा  उपभोक्ता  बस्तुएं  देशी  तोर  पर  अलग-अलग  मात्रा
 में  उपलब्ध  हें  ।  विदेशी  मुद्रा  स्रोत  की  स्थिति  को  देखते  हुए  केवल  मांग  जोर  पूति  के
 अन्तर  को  समाप्त  करने  के  लिए  आयात  करने  पर  विचार  किया  जाता  सरणीकृत
 अदों  की  आपूर्ति  सरणीयन  एजेन्सी  से  केवल्ल  तभी  प्राप्त  की  जा  सकती  है  जब  ऐसी  नर्दे
 देश  में  उपलब्ध  न  हो  और  सरकार  ने  सरणीयन  एजेन्सी  के  माध्यम  से  ऐसी  मदों  के  आयात
 का  निर्णय  किया  प्रतिबंधित  सूची  तथा  स्वीकाय  सूची  में  आने  वाली  मदों  के  आथात्त
 की  अनुमति  अनुपूरक  लाइसैन्स  के  जरिए  दी  जाती  सरकार  को  सार्वजनिक

 सूचना  सं०  172  ओई  टी  सी  एन)/|90-93  दिनांक  4-7-91  द्वारा  इस  प्रावधान  में
 संशोधन  किया  गया  है  और  लघु  क्षेत्र  तथा  जीवन  रक्षक  शलोषधियों  और  जीवन  रक्षक
 उपस्कर  के  निर्माण  में  लगी  इकाइयों  के  अलावा  सभी  वास्तविक  प्रयोक्क्ताओं  को  आर  ई  पी
 लाइसैन्सों  के  जरिए  सीमित  स्वीकार्य  सूची  में  दर्शायी  गई  मदों  से  अपनी  आवश्यकताएं  पूरी
 करनी  होगी  ।  ऐसी  मदों  का  आयात  उनके  द्वारा  आर  ई  पी  लाइसन्स  के  आधार  पर  किया
 जाएगा  जो  कि  मुक्त  रूप  से  हस्तान्तरणीय  माने  गए  निर्यात  योजना  के  अन्तंगत  जो
 कतिपय  आपूर्तियां  देशी  तोर  पर  की  जाती  हूँ  वे  आयात  प्रतिस्थापन  का  एक  प्रभावकारी
 रूप  निर्यात  उत्पादन  के  लिए  जितना  आयात-अंश  अपेक्षित  होता  है  उसके  आयात  की

 अनुमति  शुल्क  छूट  योजना  के  अन्तर्गत  गुणावगुण  आधार  पर  शुल्क  मुक्त  ताकि  निर्यातक
 प्रतिस्पर्धी  बनते  के  लिए  उसे  अन्तर्राष्ट्रीय  कीमतों  पर  प्राप्त  कर
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 ह

 विवरण
 वर्ष  1990-91  के  दौरान  विशेष  देशों  से  श्रायात

 :  करोड़

 प्रमुख  आयात  यूएसए  यूएसएसआर  जर्मनी ह
 (४)  मशीनरी  1530  542  1208  59  1254

 (४)  लौह  तथा  इस्पात  427  121  120  13  483

 अलोौह  धातुएं  27  56  20  2  36

 (४1)  कार्बनिक  तथा

 (iv)  अका्बनिक  रसायत  203  96  443  35  254

 (९)  कृत्रिम  रांल  तथा
 प्लास्टिक  सामग्री  75  15  206  3  55

 व्यावसायिक  तथा  221  93  263  188
 वैज्ञानिक  उपस्कर  ह

 योग  अन्य  सहित  3246  2920  5237  2552...  3477

 टेंक  झौरबी०  एच०  पी ०-2  मृड़क  बाहनों का  उत्पादण

 445.  थी  भाग्य  भोजर्थन  :
 क्या  रक्षा  बंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  शास्त्रागार  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  टैंकों  और  बी०  एच०

 युद्धक  वाहनों  का  स्वदेशी  उत्पादन  पर्याप्त

 प्रत्येक  मंद  की  कारखाने  से  बाहर  निकलते  समय  उत्पादन  लागत  कितनी

 उत्पादन  में  यदि  कोई  आयातित  पुर्जों  का  प्रयोग  होता  तो  उनका  ब्यौरा
 क्या  और

 क्या  विध्वंसकता  गतिशीलता  कबच  संचार  और  भू  नोसंचालन  प्रणालियों  के
 रूप  में  ये  टैंक  और  युद्धक  वाहन  अन्य  देशों  में  उत्पादित  टैंकों  युद्धक  वाहनों  की  तुलना  में

 बेहतर

 रला  मंत्रों  शरद  :

 सेनाओं  की  प्रावश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  टेंकों  और  बी०
 एम०  वाहनों  का  निर्माण  किया  जा  रहा

 ः

 1990-91  में  प्रत्येक  टैंक  और  वाहनों  की  उत्पादन
 लागत  245.43  लाल  रु०  ओर  106.2  लाल  रु०
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 यद्यपि  इनका  देश  में  ही  निर्माण  करने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  फिर  भी

 इनके  कुछ  हिस्से-पुज  आयात  किए  जा  रहे

 भार  की  दृष्टि

 सुपए  का  हबस्ल्यत  का  प्रभाव

 446.  ओशो  भाप्ये  गोवर्धन  :

 क्या  जिस  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रुपये  के  अवमूल्यन  से  देश  की  वित्तीय  और  आथ्थिक  गतिविधियों  के  पुनगंठन
 में  किस  प्रकार  सहायता

 क्या  इसके  कारण  चालू  वर्ष  दौरान  आयात  बिल  में  काफी  वृद्धि  और

 यदि  तो  इस  के  कारण  अनुमानतः  कितनी  अतिरिक्त  देयता  बढ़

 वित्त  संजालय  सें  राज्य  मंत्री  शमेश्वर  :

 रुपए  की  विनिमय  दर  में  हाल  ही  में  किए  गए  समायोजनों  से  अल्पावधि  में

 संतुलनों  की  स्थिति  में  स्थिरता  आने  और  मध्यावधि  में  व्यापार  संतुलन  की  स्थिति
 में  सुधार  की  आशा  की  जाती  है  अथ॑व्यवस्था  की  पुनसंरचना  के  लिए  आवश्यक  उपादान
 यथार्थ  विनिमय  दर  है  न॑  कि  पर्याप्त

 और  चालू  वर्ष  के  दौरान  आयात  बिल  में  परिवततंन  वर्ष  के  दोरान  आयातों
 की  मात्रा  और  यूनिट  मूल्य  में  परिवर्तनों  पर  निर्भर  इस  समय  इस  बारे  में  अनुमान
 लगाना  संभव  नहीं

 दिल्ली  में  बेटरी  चालित  बसें

 447.  डा०  सो०  सिलबेश  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहम  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  चालू  वर्ष  के  दोरान  दिल्ली  में  बैटरी  चालित  बसों  के

 बेड़े  में  100  नई  बेटरी  चालित  बसें  शामिल  करने  का

 कया  सरकार  ने  इन  बसों  की  कार्य-निष्पादन  संबंधी  रिपोर्ट  मांगी

 यदि  तो  इन  रिपोर्टों  की  क्या  स्थिति

 क्या  परीक्षा  के  तौर  पर  कुछ  नये  मार्गों  पर  बैटरी  बसें  चलाने  का  निर्णय
 किया  गया

 (३)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इन  मांगों  की  कब  तक  पहचान  की  जायेगी  ?

 84
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 जल-भूतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदोश  टाईटलर  )  हि

 चालू  वर्ष  के  दौरान  दिल्ली  ऊर्जा  विकास  एजेंसी  ई  डी  द्वारा  25
 भोर  बसें  जोड़े  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 झोर  डी  ई  डी  ए  ने  बेटरी  बसों  के  तकनीकी  आथिक  मल्यांकन  के

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद  को  प्रायोजित  किया  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद  ने
 अपनी  रिपोर्ट  पेश  कर  दी

 नहीं  ।

 उपयुक्त  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 रूटों  का  निर्णण  उस  समय  किया  जाएगा  जब  दिल्ली  ऊर्जा  विकास  ऐंजेंसी
 द्वारा  डिलिवरोी  लेने  के  लिए  बसें  तैयार  हो

 ह

 वहत्तर  मुम्बई  में  बन्द  पड़ो  कपड़ा  सिलों  को  फालत्  जसमोन  को  जिक्र

 448.  श्री  राम  नाईक  :

 क्या  वस्ख  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ८

 क्या  सरकार  को  वृहत्तर  मुम्बई  में  बन्द  पड़ी  कपड़ा  मिलों  की  फालतू  जमीन
 बचने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 (a),  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  ऐसी  कपड़ा  मिलों  के  उपलब्ध
 जमीन  और  बेचने  के  लिये  प्रस्तावित  जमीन  का  ब्योरा  क्या  है

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  इन  प्रस्तावों  का  अनुमोदन  कर  दिया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 वस्ख्र  संत्रालय  के  रॉज्य  मंत्री  :

 से  यह  विपय  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  के  अंतर्गत  आता

 श्री  लंका  में  मारे  गए  सेसिक

 449.  भी  झटल  बिहारो  वाजपेयी  :८
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह  भारतीय  शांति  सेना  के  कितने  जवान  और  कितने  अधिकारी  श्रीलंका  में
 अलग  घायल  हुए  और  मारे

 क्या  कुछ  सैनिक  अभी  भी  लापता  और

 यदि  तो  उन्हें  ढूंढ  निकालने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 '>85
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 रक्षा  संत्री  शरद  :
 ह  ह

 1987  में  श्रीलंका  में  कारंवाई  के  दौरान  भारतीय  शांति  सेना  के  जो  जवान
 तथा  अधिकारी  घायल  हुए  तथा  मारे  गए  थे  उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 मारे  गए  .  घायल  हुए

 अधिकारी  55  162

 जूनियर  कमीशन  192

 अधिकारी
 अन्य  रैक  1033  2657

 जो  6  माह  से  अधिक  समय  से  लापता  बताए  गए  थे  उनके  बारे  में  यह  मान  लिया  गया  है  कि
 उनकी  मृत्य  हो  चुकी  है  क्योंकि  सभी  सम्भव  प्रयास  करने  के  बावजूद  उनका  कोई  पता  नहीं
 लगा

 डो०  टी०  सी०  सेवा में  सुधार
 450.  की  भदन  लाल

 बया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष  डी०टी०सी०  बेड़े  में  कुछ  नई  बसे  शामिल  करने  को

 मंजूरी  प्रदान  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  पर  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की
 गई

 क्या  सरकार  को  कमंचारियों  के  लिए  कथित  अशिष्ठ  लापरवाही  से
 गाड़ी  चलाने  तथा  डी०  टी०  सी०  बसों  के  घटिया  रख-रखाव  की  जानकारी  और

 आगामी  महीनों  में  डी०  टी  ०  सी  ०  सेवा  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाए  गए

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :

 और  1991-92  के  दौरान  में  बसों  की  खरीद  के
 लिए  43.  25  करोड़  रु०  का  प्रावधान  यात्रियों  की  बढ़ती  आवश्यकताओं
 को  पूरा  करने  के  लिए  चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  निजी  प्रचालकों  की  54  बसें  भी  शामिल
 की  गई  अलाभप्रद  भाड़े  के  कारण  और  निजी  बसें  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  अआंतगंत
 नहीं  आ  रही

 86
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 अगले  छः  माह  के  दौरान  दि०प०नि०  की  सेवाओं  में  सुधार  के  लिए  निम्नलिखित
 कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 (1)  वैसी-निर्माताओं  की  सिफारिशों  के  अनुरूप  दि०प०नि०  के  वाहनों  का  रख-रखाब  ।

 (2)  पुरानी  बसों  को  नई  बसों  द्वारा  बदलना  ।

 (3)  निजी  बसें  शामिल  करके  दि०  प०  नि०  के  बेड़े  में  वृद्धि

 (4)  कमंचारियों  के  व्यवहार  में  सुधार  और  बेहतर  सेवा  ।

 (5)  दुघंटना  पीड़ितों  और  आपूर्ति  कर्ताओं  इत्यादि  को  शिकायतों

 जग  तुरन्त  निपटान  ।

 (4)  मार्गी  का  युक्तिकरण  ।

 दिल्लो  में  मिजामुद्दीन  पुल  को  सजबूत  ओर  चोड़ा  करन  का
 प्रस्ताव

 451.  शी  एम०  बी०  खमाशखर
 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  में  यातायात  में  हो  रही  भारी  वृद्धि  को  देखते

 हुए  निजामुद्दीन  पुल  को  मजबूत  और  चौड़ा  करने  का

 क्या  वाहनों  के  लिए  पुल  की  दशा  सुरक्षित  और  मंजबूत
 क्या  रात  में  सम्पूर्ण  पुल  पर  अन्धेरा  छाया  रहता  और

 यदि  तो  पुल  पर  प्रकाश  की  समुचित  और  पर्याप्त  व्यवस्था  करने  के  लिए
 क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताथ

 जल-भूतल  परियहन  मंज्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीक्ष  टाईशलर  )  :

 हां  |  इस  संबंध  में  अध्ययन  किए  जा  रहे

 हां  ।  बढ़े  हुए  यातायात  को  देखते  हुए  भार  और  गति  से  संबंधित

 कुछेक  प्रतिबंध  लगाए  गए

 और  नहीं  |  बेहतर  प्रकाश  प्रणाली  की  व्यवस्था  हेतु  विचार

 किया  जा  रहा

 जब्त  किए  गए  सोने  ओर  चाँदो  का  उपयोग

 452.  शी  मोरेश्बर  सावबे  :

 श्री  हरिकेवल  प्रसाद  :

 क्या  जिस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्षवार  तस्करी  का  कितना  सोना  और  चांदी  जब्त
 किया  गया  ;

 67
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 इसे  किस  प्राधिकारी  को  देखरेख  में  रखा  गया  और
 कर

 सरकार  द्वारा  वित्तीय  स्थिति  में  सुधार  लाने  हेतु  किस  प्रकार  उपयोग  किया
 गया

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर सिह  )  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  तस्करी  के  सोने  और  जब्त  की  गई  चांदी
 की  मात्रा  वर्ष-बार  नीचे  दी  गई

 at

 ..
 चांदी

 ०  ग्राम  में  ०ग्राम  में  लगभग  )

 1988  मु  मु  .  6094  6992

 1989  8215  99322

 1990  मु  .  -  5596  2,20,

 जब्त  किया  गया  सोना  और  चांदी  आवश्यक  कानूनी  भौपचारिकताओं
 गी  पूरा  करने  के  बाद  सीमा-शुल्क  कलक्टोरेट  के  कब्जे  से  लेकर  तथा  भारत  सरकार  टकसालों  में

 निपटान  किए  जाने  तक  जमा  करा  दिए  जाते

 भारतीय  रिजर्व  बैंक  और  भारतीय  स्टेट  बैंक  द्वारा  जब्त  किए  -  गए  सोने  का
 उपयोग  सोने  के  आभूषणों  के  निर्यात  संवर्धन  और  आपूरण  योजना  जैसी  महत्वपूर्ण  स्कीमों
 के  संचालन  और  आवश्यक  होने  पर  सोने  की  बिक्री  अथवा  गिरवी  के  जरिए  अर्थव्यवस्था
 को  सुदढ़  करने  के  लिए  किया  जाता  1990  से  जब्त  की  गई  चांदी  घरेलू
 बाजारों  में  घरेलू  कीमतों  पर  बेची  जा  रहो  ।

 किसानों  को  बेंकों  से  ऋण

 453.  श्रो  हरिकेवल  प्रसाद  :  क्या  जिक्त  संत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  किसी  बैंक  ने  किसानों  को  अल्पवधि  ऋण  देने  की  योजना

 लागू  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  किसानों  को  विभिन्न  बैंकों  से  कितनी  राशि  के  ऋण
 प्राप्त  हुए  ;

 क्या  सरकार  का  किसानों  को  अल्पावधि  ओर  दीर्घावधि  ऋण  उपलब्ध  कराने
 के  लिए  कोई  नई  योजना  लागू  करने  का  विचार  और

 (४)  यदि  तो  इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई
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 बिस्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  दलबोर  : _
 रा  तय

 और  (@)  सभी  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंक  निरंतर  अधार  पर  फसल  ऋणों  के
 रूप  में  अल्पावधि  ऋण  देते  किसानों  को  ऐसे  ऋण  खरीफ  और  रबी  दोनों  के  लिए
 मौसमी  फसलों  के  वास्ते  प्रदान  किये  जाते  हैँ  ।  ऐसे  ऋणों  को  मंजूरी  विभिन्न  फसलों  के
 लिए  अनुमोदित  वित्त  की  सीमा  के  अनुसार  की  जाती  कृषकों  को  मंजूर  किये  गये  ऋणों
 को  कृषि  अग्निमों  के  रूप  में  माना  जाता  है  जिसके  लिए  ब्याज  दर  रियायती  हैं  और
 माजिन  एवं  प्रतिभूति  संबंधी  मानदण्ड  भी  उदार  10,000  रुपये  तक  के  अल्पावधि  और

 सभी  कृषि  ऋणों  के  लिए  बैंकों  द्वारा  कोई  माजिन  नहीं  लिया  जाता  ।  10,000
 रुपये  से  अधिक  के  ऋणों  के  मामले  बैंक  ऋण  के  प्रयोजन  और  मात्रा  के  अनुसार  15%
 और  25%  के  बीच  माजिन  ले  सकते  इसके  बैंकों  द्वारा  10,000  रुपये  तक
 के  फसल  ऋणों  और  10,000  रुपये  तक  के  सावधि  ऋणों  के  जिन  मामलों  में  चल
 सम्पत्तियां  सृजित  की  जाती  भूमि  का  दृष्टिब्ंधत  या  भूमि-प्रभार  या  अन्य  पार्टी  गारंटीਂ
 के  रूप  में  संपाश्विक  प्रतिभूति  नहीं  ली  जाती

 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  से  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  बकाया  प्रत्यक्ष  कृषि  अग्रिमों
 की  राशि  निम्नलिखित  है  :--

 की  अंतिम  स्थिति  के  अनुसार  राशि

 रुपये  )
 1989  ॒  .  ५  12833

 1990  15082

 1991  . .  वि  वि  15857

 श्लौर  :  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंक  स्वयं  अपनीं  योजनाएं  तैयार  करते  हैं  और
 विशेष  खाद्यान्न  उत्पादन  बंजर  भूमि  लिकूट  सिंचाई  योजनाओं
 आदि  जैसी  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  योजनाओं  के  अंतर्गत  किसानीं  को  ऋण  संबंधी
 कताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  इनमें  भाग  लेते  हैं  ।

 श्रधिकारियों  द्वारा  विदेशों  दौरे

 [  454.  श्री  हरकेवल  प्रसाद

 क्या  जिस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  खर्बर  पर  सरकारी  अधिकारियों  और  सरकारी  क्षेत्र
 के  उपक्रमों  के  अधिकारियों  के  विदेशी  दौरों  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है

 यदि  तो  गत  6  महीनों  के  दौरान  सरकार  के  और  सरकारी  क्षेत्र  के
 क्रमों  के  कितने  अधिकारी  सरकारी  खर्चे  पर  विदेशी  दौरों  पर  गए  तथा  इनके  दौरों  की

 आवश्यकता  के  कारण  क्या  और

 उन्होंने  विदेशों  के  दौरों  से  क्या  उपलब्धियां  प्राप्त  कीं  ?
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 जिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र  शांताराम  पोतदुछ्  )  :
 पु

 सरकोर  ने  सरकारी  अधिकारियों  के  थिदेशी  दोरों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  है  किन्तु  कुछ
 अपवादिक  मामलों  में  छुट  प्रदान  की  गई  है  जिनमें  अन्यों  के  साथ-साथ  व्यापार  सम्बन्धी

 सहायता  के  लिए  या  विदेशी  नीति  सम्बन्धी  वार्ताओं  के  लिए  दोरे  शामिल  सरकारी
 उच्चम  विभाग  को  भी  कहा  गया  है  कि  वे  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  उपक्रमों  के  बारे  में  इसी

 तरह  की  कारंवाई

 झोर  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  और  यथा  संभव  शीघ्र  सभा  पटल
 पर  रख  दी

 सोने  को  तश्करी  रोकने  के  लिए  जिम्मेदार  भ्रधिकाशियों  के  कार्यकरण  को  पुनरीक्षा

 455.  श्री  हरिकफेवल  प्रसाद  :  क्या  जिस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सोने  की  तस्करी  को  रोकने  के  लिए  जिम्मेदार  अधिकारियों  के
 कार्यकरण  की  पुनरीक्षा  की

 क्या  इस  संबंध  में  सोने  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  जिम्मेदार  दोषी  पाए  गए
 अधिकारियों  अथवा  कर्मचारियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  और

 यदि  तो  इन  अधिकारियों/कर्ंचारियों  के  नाम  तथा  पद  क्या-क्या  हैं  और

 इनके  विरूद्ध  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई

 जिस  संजालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्बर

 से  सूचना  एकत्न  की  जा  रही  है  और  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 जाएगा  ।
 बकाया  उत्पाद  शुल्क

 )

 456.  श्रो  सनत  कुमार  सण्डल  :  क्या  वित्त  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ।  1991  को  किन-किन  ओद्योगिक  कम्पनियों  इत्यादि  पर  ।

 1  करोड़  रुपये  या  इससे  अधिक  की  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  की  राशि  बकाया  और

 वर्तमान  चिन्ताजनक  वित्तीय  स्थिति  को  देखते  हुए  इस  धन  की  वसूली  के

 लिये  क्या  प्रभावी  कदम  उठाये  जा  रहे

 जिस  संदालव  में  राज्य  मंत्री  रामेश्यर  ठाकुर )  :

 लगभग  748.  45  करोड़  रुपए  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  समाहतालिय  में

 एक  रुपए  की  पुष्ट  मांग  पर  आधारित  ।)
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 सम्चित  विधिक  एवं  अन्य  जो  भी  आवश्यक  समझे  जाते
 किए  जाते  रहते

 फिल्म-स्टारों  पर  झ्ायकर  को  बकाया  राशि

 457.  भी  सनत  कुमार  क्या  जिस  संद्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1991  को  म्स्थई  झोर  मद्रास  स्थित  फिल्म  स्टारों  पर  प्रायकर  की
 कितनी  राशि  बकाया  और

 इस  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रहे

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  रामेश्बर

 केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  के  पास  केवल  ऐसे  फिल्मी-सितारों  के  बारे  में  ही
 सूचना  उपलब्ध  जिनमें  से  प्रत्येक  की  तरफ  एक  लाख  रुपये  से  अधिक  का  आयकर  बकाया
 है  ।  दिनांक  1  1991  को  स्थिति  के  अनुसार  बम्बई  तथा  मद्रास  में  स्थित  ऐसे
 सितारों  की  संख्या  69  है  तथा  उक्त  तारीख  को  उनकी  तरफ  कुल  8.24  करोड़  रुपये  का
 आयकर  बकाया

 दिनांक  ।  1991  की  स्थिति  के  अनुसार  मांग  का  एक  बड़ा  भाग  या
 तो  अदायगी  के  लिए  देय  नहीं  बना  था  अथवा  अपीलों  आदि  में  विवादग्रस्त  कुछ  मामलों
 में  न्यायालयों  समझोता  आयोग  ने  अथवा  विभागीय  प्राधिकारियों  ने  या  तो  वसूली  को
 स्थागित  कर  दिया  है  अथवा  रकम  की  अदायगी  क़िस्तों  में  करने  की  अनुमति  दी  अन्य
 मामलों  में  की  गई  कार्यवाही  में  ये  कार्यवाहियां  शामिल  हैं---अदायगी  नहीं  करने  पर  दण्ह

 चूक-कर्त्ता  के  बैंक  ऋणों  आदि  की  कुर्की  करता  तथा  मामले  का  हवाला
 वसूली  अधिकारी  के  पास  भेजना  ताकि  उन्हें  अन्य  कार्यवाहियों  के  साथ-साथ  चूक-कर्ता  की
 परिसम्पत्तियों  की  कुर्की  करने  तथा  उनकी  बिक्री  करने  में  सहायता  मिल  सके  ।  प्रशासनिक
 तौर  बकाया  राशि  के  आधार  पर  मांगों  की  वसूली  के  बारे  में  विधिक  स्तरों  पर  आवधिक
 रुप  से  निगरानी  रखी  जाती  अपीलों  का  शीघ्र  निपटान  करने  के  लिए  भी  उपाय  किए

 जाते

 कलकता  स्थित  ईशापुर  राइफल्स  फंक्ट्री  का  श्राधुनिकीकरण

 458.  ओऔी  सनत  कुमार  सण्डल  :  क्या  रक्ा  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  स्थित  ईशापुर  राइफल  फैक्ट्री  का  आधुनिकीकरण  करने  और

 आजकल  के  सबसे  अद्यतन  बन्दूकों  और  राइफलों  के  निर्माण  करने  की  किसी

 योजना  की  रूपरेखा  बनायी  ग्रयी

 यदि  तो  उसको  मुख्य  विशेषताएं  क्या  हैं  और  उसमें  कितना  पूंजीगत  व्यय

 होने  का  अनुमान  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
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 रक्षा  मंत्री  शरद  :  हां  ।

 एक  नई  लघु  शस्त्र  प्रणाली  का  उत्पादन  करने  के  लिए  नई  क्षमता  सूजित  करने
 के  वास्ते  एक  परियोजना  आरम्भ  की  गई  मौजूदा  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के  लिए  भी

 एक  और  परियोजना  आरम्भ  की  गई  इन  दोनों  परियोजनाओं  पर  होने  वाला
 व्यय  लगभग  84.  79  करोड़  रूपये

 उपर्युक्त  और  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हुगली  नदों  पर  दूसरे  पुल  का  निर्माण

 459  आओ  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  जल-भूतल  पर्रिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता  में  हुगली  नदी  पर  दूसरे  पुल  के  निर्माण  काये  में  काफी  विलंब  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 लागत  मूल्य  वृद्धि  पर  इसका  क्या  प्रभाव  और

 इसका  निर्माण  कार्य  पूरा  करने  के  लिए  क्या  नवीनतम  लक्ष्य  निर्धारित  किया
 गया

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ओर

 हां  ।  कलकत्ता  में  हुगली  पर  निर्माणाधीन  दूसरा  एक  राज्य  सड़क
 पर  आता  इसलिए  इसकी  जिम्मेदारी  पश्चिम  बंगाल  सरकार
 की  इस  पुल  को  प्रारम्भ  में  वर्ष  1985  में  पूरा  करने  की  योजना  किन्तु  इसके

 पूरा  होने  में  देरी  हुई  यह  देरी  अन्य  बातों  के  इन  कारणों  से  हुई  है---हावड़ा
 पाइलोन  इरेकशन  क्रेन  का  अचानक  गिर  सुपरस्ट्रक्चर  के  हिस्सों  के  निर्माण  और
 स्थापना  की  घीमी

 पूर्व-अनुमानित  250  करोड़  रुपये  की  तुलना  में  अब  इस  पुल  की  अनुमानित
 लागत  लगभग  415  करोड़  रुपए

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  इसके  पूरा  होने  की  नवीनतम  लक्षित
 तारीख  1991

 ः

 कानपुर  छावनो  क्षेत्र  में  सफाई  के  प्रवस्ध  संबंधी  समस्या

 460.  थीबी०  झोनिवस  रक्षा  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कानपुर  छावनी  क्षेत्र  के निवासियों  की  ओर  से  वहीं  पर

 उपयुक्त्र  सफाई  तथा  स्वस्थ  जीवन  यापन  संबंधी  प्रबन्ध  करने  में  कानपुर  छावनी  बोर्ड  की  असफलता
 के  विरद्ध  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  इस  संबंध  में  तथ्य  क्या  और
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 समस्याओं  का  पता  लगाने  और  उन्हें  हल  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 है  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  श्री  के०  जो  नेपियर  रोड  शान्ति  नगर
 में  किराएदार  के  रूप  में  रहते  ने  कानपुर  छावनी  बोर्ड  के  कार्यकारी  अधिकारी  को  अपने
 20  1990  के  रजिस्ट्रीशुदा  पत्र  में  यह  प्रस्ताव  रखा  है  कि  उनके  कब्जे  में

 जो  उपर्युक्त  मकान  है  उप्तमें  बने  चार  शौचालयों  को  पानी  की  सुविधा  वाले  शौचालय  में
 परिवर्तित  किया  जाए  और  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  छावनी  बोडं  द्वारा  उन्हें  इस  तरह  परिवर्तित
 करने  पर  किए  गए  खर्च  को  वे  स्वयं  वहन  करने  के  लिए  तैयार  उनके  इस  अनुरोध  पर  पूरी
 तरह  विचार  किया  गया  और  उन्हें  सलाह  दी  गई  कि  ऐसे  शौचालय  निजी  मकानों  में  होते
 हैं  और  उनमें  कोई  भी  परिवर्तन  मकान  मालिक|कब्जेदार  को  अपने  खर्च  पर  करना  होता

 छावनी  बोर्ड  इसे  अपने  हाथ  में  नहीं  ले  श्री  डे  को  यह  भी  स्पष्ट  किया  गया
 था  कि  यदि  कोई  निवासी  अपने  खर्च  पर  शुष्क  शौचालय  को  पानी  की  सुविधा  वाले  शौचालय
 में  बदलने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  भेजता  है  तो  छावनी  बोर्ड  उसे  मंजूर  कर  देगा  और  ऐसे

 प्रस्ताव  उन्होंने  पहले  भी  मंजूर  किए  1991  में  एक  निर्धारित  फामम  में  नक्शे

 के  साथ  अलग  से  आवेदन-पत्र  अनुमेदनाथथ  प्रस्तुत  करने  की  सलाह  की  गई

 सेना  सुख्यालयों  में  प्रागजनी  झौर  चोरियां

 )
 461.  श्री  हरिकेवल  प्रसाद  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेना  मुख्यालयों  में  आगजनी  और  चोरियां  हुई  हैं

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  किन  तारीखों  को  ये  घटनायें  घटी  और
 किन  मदों  की  क्षति

 क्या  इन  घटनाओं  के  लिए  किसी  को  उत्तरदाई  ठहराया  गया  और

 यदि  तत्संबंधी  ब्यौरा  देना  है  और  दोषी  अधिकारियों  के  विरूद्ध  क्या

 कार्यवाई  की  गयी

 रक्षा  मंत्री  शरद  और  पिछले  तीन  वर्षों  (30  1991  को

 के  दोरान  सेना  मुख्यालय  के  किसी  भी  कार्यालय  में  आग  लगने  की  कोई  घटना  नहीं
 हुई  ।  केवल  शार्ट  सकिट  के  कारण  पांच  घटनाएं  हुई  जिउसे  विजती  की  स्विच  बोर्ड  अदि  जल

 गए  थे  ।  इसी  अवधि  के  दौरान  चोरी  की  भी  एक  घटना  हुई  थी  जो  22  1988  को  कार्यालय
 समय  के  बाद  और  26  1988  को  सुबह  9  बजे  से  पहले  में  छुट्टियां

 ई  इसमें  75  फाइलों  की  चोरी  हुई

 झ्ौर  चोरी  की  घटना  के  बारे  में  जांच  अदालत  बिठाई  गई  ओर  उसकी
 सिफारिशों  के  आधार  पर  दोपी  पाए  गए  सेना  का्सिकों  और  सिथिलियन  कर्मचारियों  के

 विरूद्ध  उपयुक्त  विभागीय  प्रशासनिक  कारंवाई  की  गई
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 बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 )  ह
 462.  श्री  सैयद  शाहबहीन  :  क्या  भूतल-परिवहून  संत्रों  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  स्थित  राजमार्ग  की  लंबाई  कितनी  है

 गत  तीन  वर्षों  के  वर्षवार  इसकी  रख-रखाव  और  इसे  चौड़ा
 करने  के  लिए  कितनी  धनराशि  नियत  की

 राज्य  को  कितनी  धनराशि  प्रदान  की  गई  तथा  राज्य
 कितनी  धन  राशि  ख्च  की

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  कितनी  धन-राशि  आवंटित  की  जायेगी
 तथा  किए  जाने  वाले  निर्माण  कार्य  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  क्या  है

 (=)  क्या  बिहार  में  किशन  गंज  में  प्रस्तावित  रेलवे  उपरिपुल  का  निर्माण  काये
 1991-92  के  दौरान  आरंभ  हो  और

 यदि  तो  इस  स्वीकृत  परियोजना  के  कार्यान्वयन  में  विलंब  के  क्या  कारण

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  टाईटलर )  :

 बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  31  की  कुल  लम्बाई  451  कि०्मी०

 और  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  बिहार  में  सभी  राष्ट्रीय  राज  मार्गों  के
 लिए  आबंटित  और  व्यय  की  गई  राशि  और  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  3।  की
 रखाव  और  उसमें  सुधार  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  जारी  तथा  व्यय  की  गई  राशि
 संलग्न  विवरण  पर  दी  गई

 वर्ष  1991-92  के  लिए  बिहार  के  राजमार्गों  के  लिए  अनुमानित
 आबंटन  इस  प्रकार  है  :--

 ऋ०  उपशीषे  अनुमानित  आबंटन॑
 सं०

 1.  रख-रखाव  तथा  .  .  .  743.  98

 2.  मूल  कारये  .  वि  .  .  .  1100.  00

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  राष्ट्रीय  पर  किए  जाने  वाले  बड़े  कार्यों  का
 संक्षिप्त  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  पर  दिया  गया

 भर  यह  परियोजना  अभी  तैयार  नहीं
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 पिछले  तोन  बर्षों  के  दोशन  बिहार  सें  सभो  रहष्ट्रीय  राजमा्गों  तथा

 राष्ट्रीय  राजम।्ग  31  के  लिए  झ्ाब  टेत  जारी  तथा  व्यव  को  गई
 निधयां  दर्शांग  बाला  विवरण

 वर्ष
 ः

 बिहार  में  सभी  रा०रा  ०  रा०रा०-3]--जैसा  कि
 राज्य  ने  सूचित  किया  है

 व्ययकी  गई  जारीकीगई  ब्यय  की  गई

 निधियां  निधियां  निधियां निधियां

 रक्ष-रक्षाव  झोर  मरम्मत

 1988-89  .  *  1168.21  973.96  326.037  326.  037
 .  981.90  974.75  237.00  237.00

 1990-91.  .  1148.83  83  644.15  249.647  249.764  1988-89 . 1200.00

 तक  )
 मूल  कार्य

 *  55.886.  55.  886
 .  *  700.00  699.10  102.226  102.226

 1990-91  800.00  906.61  220.254  220.  254
 पर तक  )

 जिधरण स
 वर्ष  के  दौरान  पर  किए  जाने  वाले  बड़े  कार्य

 कार्य  का  नाम

 1.  133  से  148  कि०मी०  को  खंडों में  सुदुढ़  करना
 295  से  197  कि०  मी०  को प्रथम  चरण में  सुदृढ़

 करना  ..  .  *  *  .
 169-179  कि०  मी०  को  प्रथम  चरण  में  सुदृढ़  करना

 हर

 3.
 4.  भौर  411--420  कि०  मी०  को

 सुदृढ  करना
 5.  218--226 कि  ०मी  ०  को  सुदृढ़  करना
 6.  266  से  273  कि०  मी०  को  सुदृढ़  करना

 370--380  कि०  मी०  को  सुदृढ़  करना

 अनुमोदित  91-92  के

 —_———  लिए  मांग

 अनुमानित
 लागत

 118.  06  20.  66

 64.  35  15.00
 150.  82  35.  0७

 403.02  40.00
 99.  74  20.  00
 98.52  20.  00

 154.  87  15.00

 1089.  .  38  165.  00
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 बकाया  कर

 )  *

 463.  श्री  भोगेख  क्या  विस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  व्यक्तियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्होंने  आयकर  और  अन्य  केन्द्रीय  करों  की
 एक  लाख  से  अधिक  राशि  का  भुगतान  करना  और

 गत  दो  वर्षों  अथवा  इससे  अधिक  अवधि  से  इन  व्यक्तियों  से  उक्त  राशि  की

 वसूली  करने  के  लिए  सटकार  द्वारा  क्या  तात्कालिक  कदम  उठाए  जा  रहे
 वित्त  मंत्रालय  में  राज़्य  मंत्री  (श्रीर:मेश्वर  :  दिनांक  1-7-1990  को
 लगभग  3036  करदाता  ऐसे  थे  जिन  पर  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  का  एक  लाख  रु०  या  इससे
 प्रधिक  देय  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  की  कुल  बकाप्रा  राशि  1027.  61  करोढ़  रु०  बनती
 दिनांक  31-12-90  को  4627  व्यक्ति  ऐसे  थे  जिन  पर  आयकर  कर
 10  लाख  अथवा  उससे  अधिक  बकाया  इन  करदाताधों  से  कुल  3855.  15  करोड़

 रु०  की  मांग  देय

 यथाआवश्यक  समूचित  विधिक  तथा  अन्य  उपाय  किए  जा  रहें
 अधिकांश  बकाया  मामले  अपील  स्तर  पर/न्यायालयों  में  शीघ्र  सुनवाई  और  स्थगन  आदेशों
 को  रह  करवाने  के  लिए  न्यायालयों  में  कारंबाई  की  जा  रही

 जीवन  बीमा  निगम  को  प/लिसियों  का  निरत्त  जाना

 464.  भरी  तेज  न/रायण  क्या  विस  मंत्रों  यह  वताने  की  कृपा  करंगे
 वर्ष  1989-90  के  दौरान  भारतीय  जीवन  वीमा  निगम  द्वारा  राज्यवार  कितनी

 पालिसियां  निरस्त  की

 इसके  क्या  कारण  श्रोर

 जनता  की  शिकायतों  को  कारगर  ढंग  से  निपटाने  के  लिए  भारतीय  जीवन  वीमा
 निगम  और  साधारण  बीमा  निगम  द्वारा  की  गई  व्यवस्था  का  ब्यौरा  क्या

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  भारतीय  जीवन  बीमा
 निगम  राज्यवार  रिकार्ड  नहीं  जोनवार  आंकड़े  नीचे  दिए  गए  हें  :--

 जोन  1989-90  के  दौरान  आगे  न  बढ़ाने
 के  कारण  बन्द  की  गई  पालिन
 सियों  की  संख्या

 उत्तरी  जोन  .  वि  *  .  *  3720

 मध्य  जोन  रि  ॒  कि  प  वि  1676

 पूर्वी  ज्ञोन  दि  .  दि  धि  54

 दातिगी  मध्य  भौर  दक्षिणी  जोन  185

 पश्चिमी  जोन  .  दि  2062

 अखिल  भारतीय  जोड़  .  7897
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 जबकि  पालिसियों  को  रह  करने  का  मुख्य  कारण  प्रीमियम  अद्य  न  करना
 तथापि  बीमाकृत  व्यक्ति  की  तरफ  से  महत्वपूर्ण  तथ्य  छिपाने  के  छुछ  मामलों  का  पता  चला
 जिससे  पालिसियों  को  रह  घोषित  कर  दिया

 शाखा  मंडल  जोनलक्षेत्रीय  कार्यालयों  और  कंन्द्रीय  मुख्य
 कार्यालयों  में  शिकायत  निवारण  कक्ष|समितियों  की  स्थापना  की  गई  बीमा  कराने
 वाली  जनता  की  सुविधा  फे  लिए  शिकायत  निवारण  अधिकाण्यों  की  नियुद्धित  के  संबंध
 में  प्रैस  में  अधिसूचना  देकर  आवश्यक  प्रचार  किया  जाता

 भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  प्रौद्योगिक  रग्जता  का  विश्लेषण

 465.  श्र  तेज  नारायण  सिंह  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा  छरेंगे  हि  :

 क्या  भारतीय  रिजव  बैक  ने  हाल  ही  में  आंद्योगिक  रुग्णता  के  कारणों  का
 विश्लेषण  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उस  विश्लेषण  का  क्या  निष्कर्ष
 निकला  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  सिह  )  :

 (5)  जी  नहीं  ।
 प्रश्न  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 .  मद्रास  में  कम्पनियों  द्वारा  निवेशकों  को  राशि  का  वापस  किया  जाना

 466.  डा०  जो०  एल०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 1990  में  मद्रास  की  किन-किन  कर्।नियों  ने  शेयरਂ  के  सावंजनिक
 निर्मम  के  लिए  आवेदन  पत्र  मांगे  थे  ;  ।

 क्या  कई  आवेदकों  को  शेयर  झ्राबंटन  न  होने  बावजूद  उनकी  पश्र।बेदन  र/शि  प्रभी
 तक  वापिस  नहीं  की  गई

 यदि  तो  ऐसे  कितने  अ.वेदक  हैं  श्रोर  इसके  क्या  कारण  है
 ;
 और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  1990  में

 निम्नलिखिन  कम्पनियों  ने  इक्विटी  शेयरों  के  सावंजनिक  सिर्गम  हेतु  आवेदन  पत्र

 आमंत्रित  किये

 (i)  टी  ०बी  ०एस  ०  व्हरलपूल  लिमिटेड

 (ii)  संटैक्स  पेट्रो  कैमिकल्स  लिमिटेड

 (iii)  डाइनाविजन  लिमिटेड

 (५)  मलाली  पेट्रो  कैमिकल्स  लिमिंटेड
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 उपलब्ध  सूचना  के  सभी  आवेदकों  को  शेयरों  का  आबंटन  न॑  किये
 जाने  के  कारण  उनकी  धनराशि  वापस  लौटा  दी  गई

 उक्त  में  दिए  गए  उत्तर  को  देखते  प्रश्न  नहीं

 जब  कभी  भी  धनराशी  वापस  न  लौटाने  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  होती
 तो  सम्बन्धित  स्टाक  एक्सचेंज  कम्पनियों  को  इन  शिकायतों  पर  उचित  कारंवाई  करने

 लिए  अग्रेषित  किया  जाताਂ

 पनडुब्खी-ठेकों  को  जाँज

 467.  डा०  लक्ष्मीनारायण  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पनडुब्बी-ठेकों  अनिमितदाओं  के  बारे  में  चल  रही  जांच  के  संबंध  में  अब  तक
 तक  कितनी  प्रगति  हुई

 रक्षा  मंद्री  शरद  :  उन्द्रीय  अन्वेवण  ब्यूरो  ने  5  1990  को

 एक  मामला  संख्या  आर०  सी-ा  ए०  सी०  यू०  (1)  सी०  बी०
 नई  दिल्ली  रजिस्टर  किया  था  और  उसवे  बार  में  पड़दाल  की  जा  रही
 उन्होंने  कई  गवाहों  और  कुछ  अभियुक्तों  से  इस  सम्बन्ध  में  पूछताछ  का  काम
 भी  पूरा  कर  लिया  है  ।  उन्होंने  विभिन्न  संबंधित  मंत्रालयों|विभागों  से  एस०  एस०  के

 पनडुब्बी  संविदाओं  से  सम्बन्धित  बहुत  सी  फाइलों  और  दस्तावेजों  आदि  को  अपने
 कब्जे  मे  ले  लिया  है  और  उनकी  जांच  कर  लो  गई  है  ।  इस  मामले  की  आगे  छानबीन
 के  लिए  कूछ  बाहर  के  देशों  और  वहां  के  न्यायालपों  से  भी  सहायता|महयोग  मांगा  गया

 12.  00  मध्पयाह

 [  भनुषाद  |

 हा०  असीम  बाला  :  यद्यपि  रानाघाट  उप-मंडल  में  2  लाख  से  अधिषाम  लोग  रह
 रहे  है  फिर  भी  वहां  संचार  सुविधाओं  के  अभाव  सें  काफी  परेशानी  है  ।  वहां  टेलीफोन  लाइनें

 हैं  लेकिन  वे  हमेशा  ही  खराब  रहती  यह क्षेत्र  बंगलादेश  सीमा  बेःनिकट  वहां  केन्द्र  सरकार
 के  महत्वपूर्ण  जीवन  बीमा  रिगम  के  कार्यालय  और  अन्य  वाई  कार्यालय  यहां  तक
 कि  टेलीफोनों  के  ठीक  ढंग  से  कार्य  न  करने  की  वजह  से  ये  कार्यालय  नहीं  ८लाए  जा  सकते  हैं  ।
 में  माननीय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  मामले  पर  गौर  करें  और  यह  सुनिश्चित
 करें  कि  टेलीफोन  ठीक  ढंग  से  कार्य  करें  !

 झषध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आनन्द  अहिरवार
 ****

 श्री  तारा  सिंह  )  :  तीथे  यात्रियों  की  नृुशंस  हत्या  की  गई  थी  at:  --

 ),
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बंठ  मैंने  श्री  अहिरवार  -  को  बुलाया  मैं  बाद  में  आपसे

 मुखातिब  होऊंगा  ।  **  '**  *  *
 )
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 ह

 ओर  झानन्द  श्हिरवार  :  अध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  में  सागर  जिले  के  ग्राम  पंचायत
 मकरोनिया  में  दिनांक  24  1991  को  रात्रि  8  बजे  से  12.  30  बजे  तक  पुलिस  ने  हरिजन

 बच्चों  एवं  ग्राम  पंचायत  के  पूर्व  सरपंच  राजाराम  अहिरवार  की  जम  कर  पिटाई
 की  व  धमकी  दी  कि  इस  क्षेत्र  के  हरिजनों  का  नामोनिशान  मिटा  दिया  इस  पूरी
 बाही  में  जिला  पुलिस  प्रशासन  की  भूमिका  संदिग्ध  रही  है  तथा  अभी  तक  नागरिकों
 में  भय  ब  असंतोष  व्याप्त  इस  पूरी  घटना  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  उदासीन  रही  मेरा
 माननीय  गृहमंत्री  महोदय  से  निविदन  है  कि  इस  घटना  की  उच्चस्तरीय  सी  ०आई  ०  जांच
 कराई  जाए  और  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  बरखास्त  किया  जाए  ।

 भरी  विलोप  लिह  भूरिया  :  महोदय  इस  तरह  की  भटनाएं  रोजाना
 हो  रही  इस  विषय  पर  नियम  193  के  अधीन  चर्चा  होनी  चाहिए  ।  !

 भरी  भगवान  शंकर  राबत  :  अध्यक्ष  आगरा  से  प्रकाशित  दैनिक  -

 उजालाਂ  में  दिनांक  16-7-1991  के  अंक  में  झांसी  से  हटाया  गया  क्रास  वार
 प्रणाली  आगरा  में  मढ़ने  की  कोशिशਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  के  अनुसार  अत्याधुनिक
 नीक  को  बढ़ावा  देने  की  केन्द्र  सरकार  की  नीतियों  के  अनुसार  आगरा  में  इलेक्ट्रॉतक  टेलीफोन

 एक्सचेंज  स्थापित  किए  जाने  के  स्थान  पर  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  अनुपयोगी  तकनीक  व  अन्यत्र
 प्रयोग  हो  चुके  खराब  सामान  को  प्रयोग  कर  टेलीफोन  विभाग  के  स्थानीय  अधिकारी
 क्रास  बार  टेलीफोन  एक्सचेंज  लगाने  की  कोशिश  कर  रहे  जिसके  कारण  पहले  ही  टेलीफोन
 सेवाओं  की  खराबी  से  त्रस्त  आगरा  के  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  को  भविष्य  में  भी  टेलीफोन

 संबाओं  की  कठिनाई  का  सामता  करना  पड़ेगा  और  शासन  के  धन  का  अपव्यय  हो

 मेरा  माननीय  संचार  मंत्री  जी  से  निवेदन  है  कि  वे  इस  मामले  में  अविलम्ब  हस्तक्षेप  कर

 आगरा  में  इलेक्ट्रॉनिक  टेलीफोन  एक्पचेंज  की  स्थापना  पूर्व  संचार  मंत्री  आगरा  में

 इलेक्ट्रॉनिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  की  स्थापना  की  घोषणा  आगरा  में  कर  चुके  हैं  ।

 श्री  संतोव  कुमार  गंगबार  :  अध्यक्ष  में  आपके  माध्यम  से  केन्द्रीय  सरकार

 को  अवगत  कराना  चाहता  हूं  कि  पिछले  एक  साल  से  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  करीब  तीन  हजार

 करोड़  रुपया  जो  बकाया  दिया  जाना  वह  नहीं  दिया  जा  रहा  पिछले  पूरे  साल  प्रयास  तो  यह

 होना  चाहिए  था  कि  केन्द्र  से  पैसा  मांगा  जो  स्वीकृत  वह  नमांग  कर  सरकार  और
 कामों  में  उलझी  1370  करोड़  स्वीकृत  धन  1990-91  बर्ष  यह  अभी  तक  नहीं

 मिला  787  करोड़  रुपया  स्वीकृत  ऋण  अभी  तक  नहीं  मिल  पाया  139  करोड़  रुपया

 परिवार  कल्याण  पिछले  वर्ष  का  और  वर्तमान  सत्र  का  बकाया  यह  भी  नहीं  मिल  पाया  ।

 इसके  अलावा  700  करोड़  रुपया  अनपारा  परियोजना  का  अभी  तक  नहीं  दिया  गया  है  ।

 इस  प्रकार  यह  रुपया  तीन  हजार  करोड़  से  ज्यादा  इसके  कारण  पूरे  प्रदेश  का  विकास

 रुका  हुआ  में  चाहता  हुं  कि  संसदीय  कार्य  मंत्री  यहां  मोजूद  इस  ओर  विशेष  ध्यान

 दे  और  यह  बताएं  कि  उक्त  रुपया  कब  तक  दिया  जाएगा  ।
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 12.06  06  भ०  प०

 उत्तर  प्रदेश  में  19  तीर्थ  यात्रियों  को  हत्या  के  बारे  में

 ओर  तारा  सिह
 :

 कल  समाचार  पत्र  में  19  तीथ  यात्रियों  की  नृशंस  हत्या  के  बारे
 में  खबर  थी  और  कल  यह  मामला  भी  उठाया  महोदय  यह  बहुत  ही  गंभीर  मसला

 हमें  पता  चला  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  लोग  वहां  बसे  किसानों  को  बाहरं  निकालने  में  लगे
 मेरा  अनुरोध  है  कि  सरेकार  इस  मामले  की  जांच  करे  |

 ,

 ]
 ओर  बूटा  सिह  :  अध्यक्ष  जिस  मसले  को  आदरणोय  तारा  सिह  जी  ने

 रखा  उसके  बारे  में  बहुत  ही  चिन्ताजनक  पहलू  मैं  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  जिन  यात्रियों  को
 मारा  अखबार  में  उनके  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  उनको  पकड  कर  एक  दिन  पहले  उनको
 बस  से  उतार  कर  पुलिस  ने  अपनी  कस्टडी  में  रखा  और  एक  गंस््ट  हाउस  में  उनको  साथ  रख  कर
 मिटिंग  की  और  ले  जा  कर  दो  घाटों  पर  उनको  अलग-अलग  ग्रुप  में  बंधुआ  बना  कर  मार
 दिया  ।

 अध्यक्ष  इस  तरह  से  मासूम  लोगों  को  पुलिस  अपनी  हिरासत  में  लेकर  झूठे
 मुकाबले  बना  कर  उत्तर  प्रदेश  में  नर-संहार  करेगी  तो  इसका  परिणाम  पूरे  देश  भर  में  पंजाब  के  लोगों
 पर  और  सिखों  के  ऊपर  बहुत  भयानक  पहले  ही  हम  पिछले  6-7  सालों  से  नर-संहार
 देख  रहे  इसलिए  मेरा  आपसे  अनुराध  है  अध्यक्ष  जी,कि  यू  ०पी  ०पुलिस,जिसके  ऊपर  विश्वास

 टूट  चुका  उन  अफसरों  को  सस्पेंड  करके  सी  ०  आई  ०  में  जांच  होनी  चाहिए  ताकि  हमें
 इस  का  पता  चले  कि  जो  स्टोरी  छापी  गई  है  यह  बहुत  ही  भयानक  है  और  दर्दनाक
 स्टोरी  इसलिए  आपके  माध्यम  से  और  पूरे  सदन  के  मार्फत  मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि
 खास  तोर  से  इस  हादेस  की  सी  ०  बी  ०  आई  ०  जांच  होनी  चाहिए  और  उसकी  रिपोर्ट  सदन  के  पटल
 पर  रखी  जाए  ताकि  पूरा  सदन  देख  सके  कि  किस  तरह  से  लोगों  को  पकड़  मासूम
 लोगों  को  बसों  से  कर  उनंकी  हत्याएं  की  गई  आगे  परिणाम  ऐसे  न  इसके

 लिए  सी  ०  बी  ०आई  ०  की  जांच  होनी  चाहिए  ।  )

 [  प्रनुषाद  |
 भी  बसुदेव  झाचाय  :  कद  हमने  मांग  की  थी  कि  गृह  इस  संबंध  में

 वक्तव्य  दें  ।
 *  *  '''

 ८  )

 हमे  इसके  बारे  में  चिन्तित  हैं  ।  गृह  मंत्री  को  इस  संबंध  में  एक  वक्तब्य  देंना  चाहिए  ।

 )

 झी  रामाभय  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  किसी  भी  देश  का  ढांचा
 बदलने  के  लिए  देश  में  शिक्षा  का  एक-रुपता  लाना  प्ननिवायं  है  ।  भारत  जैसे  देश  में
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 भिन्न-भिन्न  तरह  की  शिक्षा  दी  जा  रही  जिससे  एक  तरफ  शासक  वर्ग  पैदा  होता  दुसरी  तरफ
 नौकर  वर्ग  पैदा  हो  रहे  जिसके  कारण  विसंगतियां  बढ़ती  जा  रही  देश  का  जनतंत्र

 जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार  की  शिक्षा  से जन  असंतोष  बढ़ता  जा  रहा  देश  में  उग्रवादी  शक्तियाँ
 तेजी  से  फँल  रही  देश  के  गरीब  एवं  पिछड़ी  दलित  जाति  के  लोगों  का  लोकतन्त  पर  से
 विश्वास  उठता  जा  रहा  इसलिए  देश  को  बचाना  चाहत  हैं  तो  देश  में  शिक्षा  की  एक-रूपता
 कायम  करना  होगा  तथा  चुनाव  प्रणाली  को  पूर्ण  रूप  से  सुधा रना  होगा  तभी  देश  बच  सकता  है  ।

 )

 |
 भो  बसुदेव  झ्राचाया  यह  बहुत  गंभीर  मामला  उस  घटना  का  क्या  हुआ  जिसमें  पुलिस

 द्वारा  19  तीर्थ  यात्री  मारे  गए  थे  ?  गह  मंत्री  को  एक  वक्तव्य  देना  मैंने  एक  बहुत
 महत्वपूर्ण  मसले  पर  नोटिस  भी  दिया  था  ।

 ह

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मे  उस  पर  आऊंगा  ।

 |
 भर  राम  बिलास  पासवान  )  :  अध्यक्ष  जो  बूटा  सिंह  जी  ने  कहा  है  वह  बहुत

 यस  मामला  है  ।  इस  पर  सरकार  को  गंभीरता  से  विचार  करना  में  दूसरा  मामला  उठा

 रहाहू  ।  (  व्यवधान  )

 श्री  बटा  सिह  :  अध्यक्ष  आप  गवनंमैंट  को  आदेश  कीजिए  कि  इस  हाउस  में  स्टेटमैंट

 होना  चाहिए  और  आप  संसद  सदस्यों  की  एक  छोटी  सी  टीम  वेहां  टाई्म्स  ऑफ  इंडिया
 में  होरीबल  न्यूज  आई  इसको  पढ़कर  कोई  भी  व्यक्ति  खामोश  नहीं  रह  सकता  |  में  चाहता  हूं
 कि  आप  सरकार  की  तरफ  से  एक  स्टेटमैंट  दिलवाइए  ।

 की  राम  बलास  पासवान  :  अध्यक्ष  यह  वर्ष  बाबा  साहेब  अम्बेडकर  की  जन्म  शती
 के  रूप  में  मनाया  जा  रहा  1990-91  और  1992  का  हम  लंगों  ने  दारगेट
 रखाथा  और  1991  तक  जितना  भी  बेकलाग  है  वह  पूरा  कर  द्विया
 लेकिन  जबमे  हमारी  सरकार  गई  तबस  इस  दिशा  में  कोई  कायंवाही  नहीं  हो

 रही  पिछले  पांच  दिनों  से  बंगलौर  में  इंडियन  इंस्टीब्यूट  ऑफ  साइंस
 के  एस  ०  सी  ०  |एस  ०  टी  ०  वेलफेयर  एसोसिएशन  के  लोग  अनशन  पर  बंठे  हुए  हैं  और  उनके

 लीडर  मुत्त  मनीकम  की  हालत  खराब  आज  अखबार  में  निकला  है  कि  सरकार  ने  नई  भर्ती  पर

 रोक  लगा  दी  मैं  समझता  हूं  कि  यह  वड़ा  क्र  मजाक  होगा  ।  अनएम्पलायमैंट  यूथ  के  प्रति

 सरकार  बिल्कुल  सरकारी  नौकरी  बंद  कर  रही  मैं  जानना  चाहता  हਂ  कि  बैकलांग  का  जो
 टारगेट  था  1991  उसको  पूरा  करने  की  दिशा  में  सरकार  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  हम  इस
 सदन  में  एक  बिल  पेश  करने  वाले  हमारे  अध्यक्ष  जों  मेरी  बगल  में  बैठे  हुए  इन्होंने  कहा
 था  कि  अगले  सेशन  में  बिल  पेश  करें  वह  फार  रिजरवेशनਂ  हम  सरकार  से

 मांग  करना  चाहते  हैं  कि एस  ०  सी  ०  |एस  ०  टी  ०
 क ेलिए  जो  कानून  बनाए  गए  वे  गवनंमैंट  ऑर्डर

 से  उन  पर  किसी  का  ध्यान  जा  सकता  इसलिए  सरकार  लेजिस्लेशन  इस  सदन  के  सैशन  में
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 लाए  और  जो  बैकलाग  का  कोटा  इअर  ऑफ  सोशल  जस्टिस  में  उसको  पूरा  करें  ।  जो  अधिकारी
 दोषी  पाए  जायें  तो  उस  विधेयक  !  में  ऐसा  विधान  '

 होना  चाहिए  कि  उनको  दण्डित  किया  जा  सके
 और  उसके  लिए  जेल  का  प्रावधान  ऐसा  हम  लोगों  ने  विधेयक  तैयार  करके  रखा  सरकार
 को  इसी  संशन  में  पेश  करना  है  और  पास  भी  कराना  )  ।

 ]
 श्री  बटा  सिह  :  अध्यक्ष  में  चाहता  हु  कि आप  भारत  सरकार  को  एक  स्पप्ट  दिशा  दें

 अन्यथा  यह  मामला  सार्वजनिक  आन्दोलन  का  रूप  ले  यह  दिल्ली  में  सबस  बदतर  आन्दोलन
 रहेगा  ।  यह  किसी  एक  दल  का  मामला  नहीं  है  यह  तो  एक  ऐसा  मामला  है  जहां  निर्दोष  लोगों  की

 एक  दिन  हिरासत  में  लेकर  नृशंस  हत्या  कर  दी  गई  )

 सानबव  संसाधन  विकास  मंत्री  अध्यक्ष  श्री  बूटा  सिह  और  सभा
 के  अन्य  प्रतिष्ठित  सदस्यों  द्वारा  उठाए  गए  इस  म।मले  पर  न  केवल  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाना
 बल्कि  इसमें  जो  तथाकथित  तथ्य  उभर  कर  आए  हैं  वे  बहुत  दहला  देने  वाले  यद्यपि  हम
 नहीं  कह  सकते  हैं  कि  हमारे  पास  सभी  तथ्य  और  हम  इस  पर  ए+  वक्तव्य  दे  सकते  हैं  परन्तु  में
 समझता  हूं  कि  इस  मामले  पर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  सभी  तथ्य  एकत्र  करने'की  कोशिश
 करेगी  और  यह  सुनिश्चित  करने  की  कोशिश  करेगी  कि  जो  कुछ  भी  गलत  घटा  उसे  दुरस्त
 किया  जाए  और  यदि  किसी  ब्यक्ति  से  गलती  हुई  है  तो उस  मामले  में  पर्याप्त  और  उचित

 वाही  की  )

 भी  बूटा सिह  :  अध्यक्ष  रूदन  के  माननीय  नेता  इस  बात  से  बाध्य  है  कि  जैसे  ही
 उन्हें  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  तथ्य  मिले  वह  उन्हें  सभा  के  सम्रक्ष  रखें  ।

 मेरी  मांग  है  कि  उन्हें  सभा  के  समक्ष  पेश  किया  जाए  ।

 भ्री  प्र्जुन  सह  :  इस  संबंध  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं  ।  लेकन'ः  यदि  माननीय  अध्यक्ष

 ऐसा  चाहें  एवं  माननीय  सदस्य  ऐसा  समझते हैं  तो  एक  समिति  नियुक्त  जा  रूकती  है  और  हम
 निश्चित  रुप  से  उसमें  सहायता  देंगे  ।

 श्री  लाल  कृष्ण  झाइज्ानों  :  अध्यक्ष  कल  जैसे  ही  मैंने  आफ

 इंडियाਂ  पढ़ा  मुझे  बहुत  चिन्ता  हो  गई  क्योंकि  यह  घटना  शायद  तीन  या  चार  दिन  पहले  हुई  थी  ।
 मेरा  अपना  मत  कि  भले  ही  इनमें  से  कोई  भी  वास्तव  में  तीर्थ  यात्री  नहीं  था  और  बे  आतंदःवादी  थे

 जिनके  ऊपर  इनाम  घोषित  था  फिर  भी  इससे  कोई  भी  हत्या  न्यायोचित  नहीं  ठहराई  जा  सकती  है  ।

 लेकिन  इस  मामले  में  अव  तक  दो  तरह  के  बयान  दिए  गए  में  समझता  हूं  कि  बल  यह  मामला
 उठाने  के  बाद  से  इस  वीच  सरकार  सभा  को  कुछ  बता  सके  ।  एक  तरफ  तो  वहां  पार्टी  का  हमारा  अपना

 आधार  उस्तर  प्रदेश  सरकार  मेरी  पार्टी  के  द्वारा  चलःयी  जा  रही  है  अतः  पार्टी  का  एक  प्रतिनिश्लि

 होने  के  नाते  मेरा  भी  उत्तरदायित्व  इसलिए  हमने  फैसला  किया  है  कि  संसद  रूुदरयों  का  एक
 जांच  दल  तू  रन्त  उन  क्षेत्रों  का दौरा  करे  और  पता  लगाए  तथा  जो  कुछ  भी  तथ्य  एकत्र  कर  सके  करे  ।

 सरकार  ने  सभा  को  यह  भी  आश्वासन  दिया  है  कि  वे  तथ्यों  कापता  परन्त  मैं  कहूंगा  कि  यदि
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 कल  संमाचार  पत  में  जो  बयान  छपा  है  वह  सत्य  है  तो  यह  बहुत  गंभीर  मामला  चाहे  कीई  भी  हो
 उसके  विरूद्ध  उचित  दायेवाही  की  जानी  चाहिए  ।  पंजाब  वाली  स्थिति  जहां  ज्यादतियां  हो  जातो
 हैं  यह  तो  समझ  में  आती  है  --  लेकिन  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  की  बात  है  में  समक्षता  हूं  कि  कुछ  गड़ब ड़
 है  ।  अतः  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।  )

 भरी  घूटा  सिह  :  मेंने  थी  आडवानी  जो  से  भी  वात  की  वह  इस  बयत  से  पूरी  तरह  सहमतठ  थे
 कि  इस  घटना  की  पूर्ण  जांच  होनी  इसका  सबसे  चकित  कर  देने  वाला  पहलू  यह  है  कि  भले
 ही  वे  तथाकथित  रूप  से  आंतकवादी  ही  थे  लेकिन  वे  हत्या  के  एक  दिन  पहले  पुलिस  की  हिरासत  में

 इसलिए  एक  बार  पुलिस  की  हिरासत  में  आने  से  पुलिस  को  यह  करने  का  अखियतार  ही  है  ।
 और  यह  झूठी  म्ठभ ड़  है  क्योंकि  पुलिस  उन्हें  ट्रकों  और  जीपों  में  लायी  तथा  उन्हें  लक्ष्य  बना  कर

 ने  उनकी  नृशंस  हत्या  जैसा  कि  सदन  के  नेता  ने  कहा  है  कि  संसद  सदस्यों
 का  एक  दल  उनके  ही  द्वारा  मनोनीत  किया  जाये  ।

 दूसरी  बात  यह  है  [6  विगत  मे  ए  से  पूर्वीदाह रण  हैं  कि  भारत  सरकार  सभा  में  राज्य  सरकार
 के  द्वारा  एकत्र  किए  गए  तथ्यों  को  पेश  करती  मैं  चाहता  हूं  कि माननीय  सदन  के  नेता  इस  सभा
 को  आश्वस्त  करें  कि  वे  इस  मामले  में  सभा  में  तथ्यपरक  तथ्य  परक  विवरण  दे  ताकि

 हम  सभी  इस  पर  चर्चा  कर  सकें  ।

 प्रध्यक्ष  जो  कुछ  भी  सभा  में  कहा  गया  है  हम  सब  जातते  म॑  समझता  हूं  कि

 यह  अच्छा  होगा  कि  इस  स्थिति  को  देखते  हुए  सरकार  से  एक  विवरण  लिया  जाए  तथा  सधाशी  ध्र
 सरकार  इस  पर  एक  विवरण  विव"ण  मिलने  के  बाद  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  समी  दल  सहमति

 से  एक  दल  एक  समूह  बतायेंगे  ऐसा  क्रिया  जा  सकता  है  ।

 श्री  सनोरंजन  भक्त  :  अध्यक्ष  स्वर्गीय  श्री  राजीव  गांधी  को

 पिछली  सरकार  ने  एक  द्वीप  विकास  प्राधिकरण  गठित  किया  था  ।  स्वय  प्रधान  मत्री  इसके  अध्यक्ष

 थ  और  यह  हमारे  देश  के  द्वीपीथ  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  था  ।  साथ  हो  द्वीय  विकास  प्राधिकरण  द्वारा
 उन  क्षेत्रों  के  संरक्षण  तथा  अन्य  विशेष  समस्वाओं  को  सुलझाथा  जाता  है  यह  कहते

 हुए  खेद  है  कि  जब  श्री  विश्वताथ  प्रताप  सिंह  सत्ता  में  आए  तो  यह  द्वीप  विकास  प्राधिक  रण  समाप्त  कर

 दिया  अब  उन  दृष्स्थ  क्षेत्रों  की  समस्त्ाएं  बढ़ती  ही  जा  रही  यही  कई  सुविधाएं  जो
 कि  लोगों  को  पहले  दो  जा  रहो  थां  विशेप हू  से  जिदात  बग  हेजाकास्टर  नोबहूत  यह
 सब  वापस  ले  ली  गई  हैं  ओर  हाल  हो  में  इस  व्॒त  कान  सरकार  के  आने  से  पोर्टेब्लेयर  से  कलकत्ता
 तक  नौबहन  सेवा  आरम्भ  कर  दी  मई  इससे  पहले  इसे  भी  समाम्व  कर  दिया  गया

 बुसलिए  में  सरकार  से  अनुरोध  करूगा  कि  वह  द्वीप  विकास  प्राधिकरण  को  उसी  तरह  गठित
 करे  जैसे  कि  यह  पहले  था  ताकि  दूरस्थ  द्वीपीय  क्षेत्रों  ओर  पिछड्डे  क्षेत्रों  पर  भी  ध्यान  दिया
 जा  सके  ।
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 भरी  पाला  के०  एम०  मंभ्य  केरल  में  किसानों  के  व्यापक  ओर  तीम्  आन्दोलन  के
 फलस्वरुप  काफी  विस्फोटक  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  ।  ये  किसान  इदकक्की  ओर  _  अन्य

 जगहों  पर  पिछड़  पहाड़ी  जिलों  में  बसे  हुए  पिछले  25  वर्षों  से  जो  ५  नेके  कब्ज  में
 है  वें  उस  प्र  अपने  नाम  का  पटुटा  जाहते  अब  वे  झगड़े  पर  उतर  आए  हूँ  ।  वे  अपनी  उस

 के  संबध  में  जोकि  उनके  अपने  कब्ज  में  25  वर्षो  या  ज्यादा  रूमय  से  है  पूर्ण  कब्जा  चाहते  अब
 केन्द्रीय  धन  विभाग  कठिपय  तकनीकी  अड़चनें  पैदा  कर  रहा  है  जो  कि  वास्तविकता  से  परे  और

 उन्हें  अमान्य  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  इस  संबंध  में  केरल  राज्य  सरकार  को  पूरी  स्वतन्त्रता
 दे  ताकि  रुमस्या  को  संदभावनापूर्ण  तरीके  से  सुलझाया  जा  रुके  इससे  पहले  कि  स्थिति  नियंत्रण  से

 बाहर  हो

 शओीमतो  मालिनों  भटाचाय  भारत  का  आयादित  दकनीक  पर  निर्भर  होना  ,  भी
 विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  पर  काफी  दबाव  डालता  जोकि  हमारे  पास  है  अथवा  नहीं  है  तथा  यह  भी

 क  पेट्रोल  का  घरेलू  उत्पादन  भी  वर्ष  1980  के  आरम्भ  से  अब  तक  बढ़ा  नहीं  ऐसी  स्थिति  में

 यहू  एक  चिस्ता  का  विषय  है  कि  जिन  क्षेत्रों  में  तेल  के  भण्डार  होने  की  संभावना  उनका
 पता  जगाने  में  देरी  ठथा  लापरवाही  की  जा  ही  एक  भूकपीय  प्रमाण  के

 अनुसार  पश्चिमी  बंगाल  के  तीन  दक्षिणी  जिलों  में  10  कि०  मी  ०के  घरे  में  तेल  के  भण्डार  होने  की
 संभावना  है  तथा  1984  से  अब  तक  वहां  पर  दो  बार  तेल  के  कुंआ  का  पता  लगाने  का  प्रयास
 किया  गया  तथा  दौनों  बारही  इसे  छोड़ना  दुर्भाग्यवश  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग
 नें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  उ>ंच  बरवाने  की  कोशिश  नहों  की  कि  इन  प्रयासों  को  त्यागना  क्यों  पडा  ।
 मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  इस  संबंध  में  वह  गंभीरता  से  विचार  करके  यह  जांच  क<वाए
 तथा  यह  सुनिश्चित  करे  कि  जहां  कुएं  हैं  उनसे  तेल  निकाला
 लोगों  का  इसमें  निहित  स्वाथ  है  वे  इसमें  रोड़ा  अटका  रहे  हैं  और  तोड़-फोड़  की  भी  आर्शेंका  बनी

 और  निर्मल  कांति  खटर्जो  :  इस  संबंध  में  बड़े  गभीर  अ।रोप  हैं  ।  कुछ  निहित  स्वार्थी
 ने  इन  क्षेत्रों  में  खुदाई  के  कार्य  को  रुकवा  दिया  यह  कोई  साधारण  मामला  नहीं  है  । एव

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  तेज  नारायण  सिंह  ।

 भरी  तेज  नारायण  सिह  ननीय  अध्यक्ष  बिहार  शज्य में  भोजपुर  जिला  के

 विकास  के  लिए  भारत  सश्कार  की  ओर  से  सिद्धार्थ  योजना  के  अन्तगंत  30  करोड़  रुपया  दिया

 जाना  था  लेविन  अभी  दंक  एक  नया  पैसा  भी  नहीं  दिया  गया  है  |  इसलिए में  भारत  सरकार
 से  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  सिद्धार्थ  योजना  के  अन्तगंत  जिला  भोजपुर  और  बक्सर  के  विकास
 के  लिए  30  करोड़  रुपया  जल्द  से  जल्द  भेजने  की  व्यवस्था की  जाए  ताकि  विकास का  काये  शुरु
 हो  सके  ।
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 भी  चस्ूमाई  देशमुक्ष  अव्यक्ष  मेरे  जिला  भड़ौच  में  कानून  और  व्यवस्था
 की  स्थिति  बिगड़ती  जा  रहो  वबालिया  ओर  झाड़िया  तहड़पोओों  में  दित-द  हु।'ड्डे  खूत-ख  रावा

 हो  रहा  लूटभार  हो  रही  है  आर  वह  अजंक्राद  एवं  नतपरलदाद  फैत्त  रहा
 वालिया  तहसोल  में  डेढ़  करोड़  रुपये  के  पेड़  काटे  जा  चुके  बहुत  सी  शिकायतें  पुलित  में  दर्ज  हुई  हैं
 फिर  भी  आज  तक  फिसी  के  खिलाफ  कारंवाई  नहीं  की  गई  चुताव  के  दौरान  अक्लेश्वर  में
 70  घर  जला  दिए  70  दुठानें  लूटो  गई  और  एक  करोड़  रुपए  का  नुकसान  लोथों  को  पहुँचाया

 गया  मगर  गुजदात  सरकार  ने  एक  पैवा  भी  को  मुआवजा  नहीं  मेरे  भड़ीच  जिले

 में  पुलिस  सबइंस्पैक्टर  की  13  जगह  खाली  अध्यक्ष  वहां  पर  पुलिस  फोसे  भी  बहुत  कम

 वहां  पर  भडोच  जिन्ने  में  एक  साल  में  तीत  कलेक्टर  बदल  दिए  तीनडी०  डी०>ओ०  बदल

 दिए  तीन  बदन  दिए  तीत  एप०  एम०  बदल  दिए

 गए  इसलिए  में  आप  आपके  द्वारा  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  सइकार  उत  लोगों  को  उचित

 मुआवजा  प्रदान  करे  ।

 श्री  रमेश  थे  झतजा  अठ्ान  में  एक  बहुत  हो  गेंभी  र  मुहे  को  सरकार

 की  जानकारी  में  लाना  चाहता  आज  टाइम्सਂ  में  एक  समाचार  प्रकाशित

 हुआ  है  की  हसया  का  षड़यन्तਂ  जिसके  अनुसार

 के  सु  दक्ष  कमेंबररियों  ने  दिच्जों  पु  जय  को  बज्य
 र

 खाववः  के  एह़  ग्रूत्र  के  दिल्ली

 में  संभावित  प्रवेश  के  प्रति  सावधात  किया  है  जिस  ग्रुय  का  नेतृत्व  लैफ्टनेंट  जतरन  धर्त

 विह  कस्तीवाल  कर  रहे  हैं  तथा  जि
 उर  श्य  मुख्य  चुनाव  आयुक्त्र  की  हल्या  करता  है  ।

 श्री  जिन  पर  हि  पंजाब  के  चुनाव  लटकाने  का  आरोप  उनकी  हत्या  के

 बवडवन्त  का  पर्दाफाश  कस्वोठाल  के  दो  विकेट  को  मे  जोठा  पुनिप  द्वारा  गिरफ्तारी

 के  पश्चात  हुआ
 *  “  **'''  बन

 यह  एक  बहुत  ही  गंभीर  मामला  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  यह  एक

 मामले  की  जांच  हरवाए  तथा  मखझ्य  चुनाव  पझ्रायुक्त  को  पूर्ण  सुरक्षा  प्रदात  करे  ।

 श्री  शियाजों  पटलायक  मैं  उड़ीसा  में  हुई  एक  अलग  तरह  की

 हत्या  की  घटना  को  सरकार  की  जानकारी  में  लाना  चाहता  वर्ष  1988  में
 ह

 उच्च  न्यायालय  द्वारा  गठित  किए  गए  एक  सदस्यीय  आयोग  ने  यह  कहा  है  कि
 उडीसा  गर्ग  +

 हा
 उड़ीसा  के  कालाहांडी  जिले  में  व्यापक  स्तर  पर  भूख  से  मौतें  इस  आयोग  के

 सदस्प॒  जो  कि  एक  सेवा  निवृत्त  जिला  न्यायाधीश  उन्होंने  आगे  कहा  है  कि  इन  भूख  से

 हुई  मौतों  को  प्रावः  दवाने  की  कोशिश  की  गई  यद्यपि  मैडिकल  प्रमाण-पत्र  में  मौत  का
 की  |;  ००  श्रमाण

 कारण  खून  की  कमी  दिखाया  गया  है  जो  कि  अपरिहाये  रूप  में  लम्बे  समय  दक  भोजन

 की  कर्मी  का  परिणाम  होता
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 सुधार  नहीं  हुआ  प्रशासन  द्वारा  समर्थित  ठेकेदारों  द्वारा  बनों  की  कठाई  के  कारण

 सूखे  की  स्थिति  बनी  हुई  है  तथा  आन्तरिक  क्षेत्रों  में  लोगों  को  काम  नहीं  मिल  रहा  है
 ओर  जमीदारों  तथा  साहूकारों  द्वारा  लम्बे  समय  तक  इन  लोगों  का  शोषण  किए  जाने
 से  यह  समस्या  स्थाई  बन  गई

 में  माननीय  प्रधानमंत्री  तथा  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इंस  संमस्या
 पर  बांछनीय  तत्परता  से  विचार  करे  तथा  भूख  से  मर  रहे  इन  लोगों  को  तुरन्त
 राहत  प्रदान  इसके  साथ-साथ  राज्य  सरकार  को  तुरन्त  एक  योजना  बनाने  के  लिए
 सहायता  करें  त।कि  स्थिति  को  सुधारा  जा

 श्री  हाराधन  राय  :  कोल  इंडिया  लिमिठेड  के  अन््तगंत  कार्य
 करने  वाली  कम्पनी  ईस्ट  कोलफील्डस  लिमिटेड  कोयले  की  खानों  के  लिए
 दामोदर  नदी  से  अव॑ज्ञानिक  तरीके  से  रेत  निकाल  रही  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप
 दिन-रात॑  व्यापक  स्तर  पर  भूमि  का  कटाव  हो  रहा  है  जिससे  पश्चिमी  वंगाल  के

 अनदाल  एस  बर्देवान  के  सरीमपूर  गांवों  के  बड़ी  संख्या
 में  निवासियों  का  जीवन  और  सम्पत्ति  खतरे  में  पड़  गई  भविष्य  में  इससे  अनदाल  रेलवे
 स्टेशन  तथा  दुर्गापुर  आऔद्योगिक  परिसर  को  खतरा  उत्पन्न  हो  जायेगा  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  एक  संयुक्त  समिति  गठित  को  गई  थी  जिसमें  पश्चिमी  बंगाल  सरकार
 तथा  दूसरे  विशेषशों  का  इस  मामले  पर  गौर  करने  तथा  इसमें  सुधार  के  लिए
 उपाय  तथा  सुझाव  देने  के  लिए  सहयोग  मांगा  गया  था  ।  समिति  ने  कुछ  सुरक्षात्मक
 उपायों  के  बारे  में  सुझाव  दिए  थे  परन्तु  ईस्ट्न  कोलफील्डज  लिमिटेड  ने  इसपर  कोई
 कार्यवाही  नहीं  की  ।

 इसलिए  मैं  कोयला  मंत्री  तथा  पर्यावरण  मंत्रों  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता  हूं
 कि  वे  नदी  के  किनारों  तथा  प्रभावित  गांवों  के  लोगों  के  जान-माल  की  सुरक्षा  के

 लिए  तुरन्त  कुछ  सुरक्षात्मक  कदम

 भरी  बसुदेव  आज्वार्य  विश्व  बैंक  ने  अपनी  1990  की  रिपोर्ट  में
 देश  की  विसीय  तथा  बेकिंग  प्रणाली  के  पुननिर्धारण  के  बारे  में  तीन  उपायों  का  सुझाव
 दिया  भारत  सरकार  बैंकों  के  निजीकरण  तथा  उन्हें  राष्ट्रीयकरण  से  मुक्त  करने
 के  लिए  काफी  जल्दी  में  है  जिनका  कि  वर्ष  1969  में  राष्ट्रीयकरण  किया  गया
 जब  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  था  तो  हम  सब  ने  इसका  स्वागत  किया  रुपए
 के  अवमूल्यय  तथा  सोने  को  विदेशों  में  भेजने  के  सरकार  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा
 कोष  के  मालिकों  को  सन्तृष्ट  करने  के  लिए  अब  रराष्ट्रीयकृत  बैंकों  तथा  सार्वजनिक
 उपक्रमों  का  निजीकरण  करने  जा  रही  है  जोकि  हमारी  अश्ंव्य॑वस्था  के  महत्वपूर्ण
 स्तम्भ  वित्त  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्री  दोनों  यहां  उपस्थित  प्रधान  मंत्री  राष्ट्रपति
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 के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  के  बारे  में  चर्चा  का  उत्तर  देने  वाले  मैं

 we  उनसे  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कि  क्या  विश्व  बैंक  अपना  अन्तर्राष्ट्रीय
 मुद्रा  कोष  से  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  निजीकरण  के  बारे  में  कोई  हिदायत  प्राप्त  हुई  है
 तथा  क्या  सरकार  ने  स्टेट  बेंक  ऑफ  इंडिया  तथा  दूसरे  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  में
 शेयरों  की  अनुमति  देने  का  निर्णय  ले  लिया  है  !  इसलिए  मैं  मांग  करता  हूं  कि
 वित्त  मंत्री  अथवा  प्रधान  मंत्री  स्पष्ट  करे  कि  ऐसा  कोई  निर्णय  लिया  गया  है  अथवा

 शी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  मैं  बहुत  कम  शब्दों  में  बड़ी  महत्वपूर्ण
 बात  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  इस  समय  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  15-20
 जिलों  में  भयंकर  सूखा  पड़  रहा  कुएं  सूख  रहे  ट्यूबवैलों  में  पानी  नहीं  है  और  चूंकि
 बरसात  में  नहर  नहीं  खोली  जाती  नहरों  में  पानी  नहीं  भेजा  जाता  है  इसलिए  वे  नहरें
 भी  बन्द  धान  की  रोपाई  एकदम  नहीं  हुई  मक्का  और  बाजरे  की  फसलें

 सूख  गयीं  एक  लाख  एकड़  से  भी  ज्यादा  जमीन  में  जायद  की  फसल  को  काफी

 नुकसान  हुआ  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना  प्रधानमंत्री  जी  भी  सदन  में
 बैठे  हुए  हे  और  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  श्री  लालकृष्ण  अडवाणी  विरोधी
 दल  के  भी  बैठे  हुए  में  आप  दोनों  महानुभावों  से  निवेदन  करूंगा  कि  जब  पूर्वी
 उत्तर  प्रदेश  एक  भयंकर  खतरे  से  गुजर  रहा  जहां  लाखों-करोड़ों  आवमी  इस  समय

 भुखमरी  के  कगार  पर  पहुंच  गए  ये  लोग  वहां  की  राज्य  सरकार  को  निर्देश  दें  कि

 तुरन्त  राहत  की  व्यवस्था  की  जाये  ताकि  लोग  भूखों  मरने  से  बचाये  जा

 )

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  जो  बुःछ  बोल  रहे  वह  रिकार्ड  में  नहीं  जा  रहा  है  ।

 )
 भरी  राजेन्  प्रग्निहोत्रो  :  अध्यक्ष  मैं  सदन  को  बताना  बाहता  हूं  कि

 आज  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  सामने  जिस  तरह  का  आध्थिक  संकट  मौजूद  उसके  बावजूद
 भी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  पेयजल  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  और  राहत  कार्यों  में

 जुटी  हुई  है  लेकिन  मैं  यहां  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  से  एक  बात  अवश्य  कहना  बाहूंगा  कि
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  विभिन्न  योजनाओं  के  राहुत  कार्यों  के  जो
 3  हजार  करोड़  रुपया  बकाया  पिछली  सरकार  के  जो  श्री  मुलायम  सिंह  जी

 थे  और  उनके  सहयोगी  वे  इस  मामले  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  भेदभाव  बरतंते

 रहे

 )
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  समस्या  को  हल  करने  और  राहत  कार्यों  को  करने  के  लिए

 जूटी  हुई  है  भर  वहां  पर  भयंकर  संकट  है  इसलिए  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  से

 अनुरोध  कर  रहा  हूं  कि  3  हजार  करोड़  रुपया  जो  उत्तर  प्रदेश  का  केन्द्र  सरकार  पर  बकाया

 है  उस  राशि  को  प्रधान  मंत्री  कब  तक  देने  की  कृपा  )
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 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जिस  प्रकार  का  वहां  आथिक  संकट  है  जो  पेयजल  और  सूखे  की
 समस्या  से  निपटने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  भरपूर  प्रयास  कर  रही  उसके  प्रयासों
 को  सफल  बनाने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  उत्तर  प्रदेश  का  जितना  भी  रुपया  विभिन्न
 योजनाओं  के  अन्तर्गत  केन्द्र  सरकार  पर  बकाया  वह  तुरन्त  दिया

 श्री  छेंदी  पसवान  :  अध्यक्ष  बिहार  सरकार  की  वित्तीय  स्थिति

 कुछ  वर्षों  से  अत्यन्त  ही  नाजुक  चल  रही  बिहार  को  कोयला  क्षेत्र  से  ही  70  करोड़
 से  अधिक  की  प्राप्तियां  प्रतिवर्ष  हो  रहीं  राज्यों  की  प्राप्तियां  में  यह  एक  प्रमुख
 स्रोत  था  किन्तु  इतनी  बड़ी  कमी  को  पूरा  करना  अब  आर्थिक  स्थिति  खराब  होने
 के  कारण  बिहार  राज्य  के  लिए  कदापि  सम्भव  नहीं  इसलिए  बिहार  की  वित्तीय
 स्थिति  को  देखते  हुए  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  कोयले
 पर  रायल्टी  की  दर  बढ़ाने  का  जो  प्रस्ताव  है  भर  कुछ  समय  से  सरकार  इस  पर
 विचार  कर  रही  है  भौर  जहां  तक  मुझे  मालूम  पड़ा  है  इस  विषय  में  सम्भवत

 परिषद्  का  अनुमोदन  होना  बाकी  रह  गया  अब  यह  आवश्यक  है  कि  इस  विषय  में  तुरन्त
 लेकर  अधिसूचना  को  निर्गत  किया

 श्री  कमला  मधुकर  :  अध्यक्ष  जी  के  तमाम  मैडीतल  क,लजों

 में  जो  टैक््नीवल  असिस््टेंड  है  उनकी  संख्या  लगभग  4  हजार  है  और  उनकी  मांगों  को  तीसरे
 झौर  चौथे  पे  कमीशन  ने  भी  किन्तु  इसके  बावजूद  दिल्ली  प्रशासन  ने  आज  तक  उनकी

 मांगों  की  श्रोर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  हैजिसके  कारण  वे  अपनी  8  सूत्री  मांगों  को

 लेकर  हड़ताल  पर  स्थिति  यह  हो  गई  है  कि  यदि  उनकी  मांगों  को  मानकर  उनकी

 हड़ताल  को  नहीं  तोड़ा  जाता  तो  दिल्ली  के  तमाम  अस्पताल  बन्द  हो  इसलिए
 मैं  हैल्थ  मिनिस्टर  साहब  का  ध्यात  इस  भोर  दिलाना  चाहता  हुं  कि  जब  डीन  भौर  डायरेक्टर

 मैडी.ल  कालेज  भी  उनकी  इन  मांगों  से  सहमत  तो  भारत  सरकार  क्यों  नहीं  इनकी  मांगों

 को  मंजूर  करके  इन  4  हजार  टेक्नीकल  असिस््टेंद्स  को  काम  पर  ले  लेती  है  ?  यह  बहुत
 जरूरी  यह  बहुत  लंबित  मांग

 हरी  दाऊदयाल  जोशी  :  अध्यक्ष  पाकिस्तान  द्वारा  योजनाबद्ध

 तरीके  से  भारत  के  सीमावर्ती  क्षेत्र  मे ंआकाशवाणी  भौर  दूरदर्शन  के  माध्यम  से  भारत  के

 खिलाफ  नफरत  पैदा  करने  का  प्रयास  लगातार  कई  वर्षों  से  किया  जा  रहा  दुर्भाग्य  है
 कि  भारत  का  रेडियो  और  दूरदर्शन  पाकिस्तान  के  मुकाबले  में  कोई  कार्यक्रम  नहीं  दे  पा

 रहा  वर्तमान  में  पाकिस्तानी  दूरदर्शन  द्वारा  दश्मीर  काਂ  नामऊ  एक  सीरियल

 दिखाए  जाने  के  कारण  जम्मू  में  इतना  रोष  है  कि  परसों  वहां  पाशिस्तानी  प्रधानमंत्री  नवाज

 शरीफ  के  पुतले  जलाए  गए  ओर  वहां  कल  और  परसों  लगातार  दो  दिन  आम  बाजार

 बन्द  पाकिस्तान  द्वारा  यह  जो  सीरियल  दिखाया  जा  रहा  उसमें  भारत  के  नेताओं

 के  घरित्र  हनन  का  पूरा  प्रयास  किया  जा  रहा  है  और  भारत  के  नेताओं  के  चरित्र  का  जिस

 तरह  से  दिग्दर्शन  कराया  जा  रहा  है  वह  अत्मन्त  आपत्तिजनक  इसलिए  मैं  सूचना  एवं
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 प्रसोरण  मंर्ती  से  निवेदन  ऊरना  चाहता  कि  ये  क्या  कुछ  ऐसी  व्ववस्था  करेंगे  क्रि  हमारे
 आकाशंवाणी  ओर  दूरदर्शन  से  पाकिस्तान  के  मुकाबले  कुछ  ज्यादा  अच्छे  कार्यक्रम  दिखाए
 जिससे  भारतीय  सीमांवर्ती  क्षेत्र  में  रह  रहे  नागरिकों  परपाकिस्तान  के  कार्यक्रमों  का असर  न  हो

 ]

 थी  कोड्डीफुनील  सुरेश  अध्यक्ष  दक्षिण  पश्चिम  केरल  में  1-6-91
 से  मानसूनਂ  आ  गया  जिसके  कौरण  भीषण  समुदद्दी  तेज  तथा

 भू-स्ख्षन  आदि  कीं  सभस्या  पैदा  हों  गई  वर्षा  का  प्रकोप  अर्भी  भींसारे  राज्य  में
 व्याप्त

 क्षेत्ष  का  हिस्सर  है  ।  थेग्भरत्स  पं्पयतः  के  अन्तर्भत

 श्ोरूकुषू  तथरः  भोठ्द्रकलः  को  भू-स्थलभ  व्यय्मक  प्रभासवतः  निल्यमः
 कारण  इस  क्ेत्त  फसलों  को  काफी  हाक़ि  है  ।  भूल्स्कनः  स्थिति

 बनी  हुई

 सरकार  से  यह  निवेदन  है  कि  वह  एमा  केन्द्रीय  दल  कहां  भेज  कर  उस  क्षेक्त  में

 भूसकत्न  से  प्रभावक्त  क्षेत्रों  कौ  स्थिक्ति  का  फ्तर  लगाने  के  सिकए  आवश्ककः  कदमा  उठाए  तथा

 वहाँ  के  कौਂ  जान  सुरक्षा  के  लिए  उपाय

 झध्यक्ष  महोदय  :  :  यह  रिकार्ड  में  नहीं  जा  रहा

 )
 **

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  रिकार्ड  में  नहीं  जा  रहा

 री  सम  मिल  :  :  ).  :  मैंने  193  में  नोठिस  दिखा
 उत्तर  प्रदेश  के  गोरखपुर  मण्डल  में  निगम  मसोरखपुर  इकाई

 पूर्वांचल  का  एक-मात्र  केन्द्रीय  सावंजनिक  क्षेत्र  का  बड़ा  उद्योग  वर्ष  1968  से  75  तक
 इस  कारखाने  ने  भरपूर  उत्पादन  देकर  सार्वजनिक  प्रतिष्ठानों  में  अपना  शीर्षस्थ  स्थान  का
 गौरव  हासिल  किया  किन्त्  इस  समथ  इसकी  टैकनोलोंजी  पुरानी  हो  गई  हैं  ।  विद्युत
 आपूर्ति  में  कच्चे  माल  की  आपूर्ति  में  वाधिक  मरम्मत  कें  लिए  सरकार
 द्वाशा  समय  से  धन  उपलब्ध  न  कराने  तथा  मैंमेजैंट  की  उदासीनता  के  कारण  यह  कारखाना
 पिछले  सात  वर्षों  से  भिरन्तर  घाटे  कीं  तरफ  अग्रसर  हो  रहा  लेकिन  मैनेजमैंटਂ  और  पूर्व
 सरकार  ने  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जिससे  न  तों  इसका  विस्तारीकरण  हुआ  और  म

 नएः  कारखाने  की  स्थापना  की  कुर्मात्य  से  ।0  जूक  90)  को  कारखाने  में  एक
 दुर्घान्ता  हुई  और  तभी  यह  का  स्खानाः  बंद्र  पत्षण  हुत्राः  है'॥  हजारों  मजदूर  बेकार  होः  गए

 हे  ॥  (०

 भध्यक्ष  आप  संक्षेप  में  सारा  मत
 गा

 ।  ब्तॉत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।



 लिखित  उत्तर  19  1991.  .

 शाप्त  जगोगा  सिश्च  :  इस  समय  वह  साल  भर  से  ब्रन्द  हजारों  लोग
 बेरोजगार  हैं  और  पूर्वावल  की  कृषि  पर  इसका  असर  रहा  है  क्योंकि  इस  कारखाने  से

 यूरिया  का  उत्पादन  होता  वह  बन्द  हो  गया  मैं  यह  कहना  चाहता  कि  यहां
 नया  कारखाना  खोला  जाए  भोर  जब  तक  नया  कारखाना  स्थापित  नहीं  होता  तब  तक

 इसको  चलाया

 श्री  मदन  लास  खुराना  :  अध्यक्ष  आज  टाइम्स
 के  फ्रंट  पेज  पर  एक  स्टोरी  छपी  है  और  भिनिस्टर  ने  इसको  कन्फर्म  किया  है  कि  सरकारी
 नौकरियों  में  सरकार  ने  नई  भर्ती  सम्बन्धी  बेन  लगा|कर  दिया  में  यह  कहना
 हू  कि  यह  कदम  सरकारी  खर्च  में  कमी  करने  के  लिए  उठाया  गया  सरकारी  विभागों
 में  नए  पद  बढ़ानें  और  उनकी  भर्ती  पर  पूरी  रोक  लगा  दी  गई  पब्लिक  अंडरटेकिग्स
 में  तो  पहले  से  था  लेकिन  अब  नए  उसमें  देश  में  जो  पांच  करोड़  बेरोजगार  लोग  हैं  उनके

 लिए  कटौती  के  नाम  पर  इसको  बेन  कर  देना  कि  सरकारी  नौकरियों  में  किसी  की  भर्ती

 नहीं  की  फाईनैंस  मिनिस्टर  श्री  शांतराम  ने  इसकी  हामी  भरी  है  कि  इस  तरह  का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीनਂ  मेरा  यह  कहना  है  कि  हम  रिजर्वेशन  की  बात
 करते  है  तो  जब  नौकरियां  नहीं  शैडयूल  शैडयूल  ट्राईब्स  श्लौर  पिछड़े  वर्ग  की  बात
 जो  अर्जुन  सिंह  जी  कर  रहे  में  कहना  चाहता  कि  यहां  पर  फाईनैंस  मिनिस्टर
 बैठे  यह  देश  के  करोड़ों  नौजवानों  के  भविष्य  के  साथ  जुड़ा  हुआ  प्रश्न  क्या  सरकार

 ने  कोई  ऐसा  फंसला  किया  है  क्योंकि  अखबार  में  मिनिस्टर  का  नाम  लेकर  ,  बाय  स्टोरी
 छपी  ४  **

 )

 शी  राम  विलास  पासवान  :  हां  या  ना  में  तो  जवाब  दे  सकते  हूँ  कि  सरकार  ने  इस
 पर  रोक  लगा  दी  है  या

 श्री  सदन  लाल  यह  कोई  मामूली  मामला  नहीं  यह  देश  के  पांच  करोड़
 बेरोजगारों  के  भविष्य  का  सवाल  इसलिए  वित्त  मंत्री  या  प्रधानमंत्री  से  में  अपील

 करूंगा  कि  वे  इस  बारे  में  अपना  स्टेटमेंट

 हाष्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र  ।  श्री  अशोक

 री  सोसनाथ  चट्जों  :  अध्यक्ष  में  प्रधानमंत्री  तथा  वाणिज्य  मंत्री

 का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इन्सपंक्शन  कांऊसिलਂ  के  208

 चारियों  को  फालतू  घोषित  कर  दिया  गया  है  भौर  उन्हें  नौकरी  से  बर्खास्तगी  के  नोटिस

 दे  दिए  गए  यह  एक  बहुत  ही  गंभीर  मामला  है  तथा  में  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करता

 कि  वह  इस  पर  व्रिचार

 जिस  तरह  से  वाणिज्य  मंत्रालय  अपने  कार्यालय  बंद  कर  रहा  है  उससे  लगता  है  कि

 सस््वंय  वाणिज्य  मंत्री  भी  एक  दिन  फालतू  बन  मैं  नहीं  चाहता  कि  ऐसा  हो  तथा

 सरकार  से  यह  निवेदन  करता  कि  वह  तुरंत  इन  बर्खास्तगी  के  आदेशों  को  वापस

 अध्यक्ष  महोदय  ।  में  अब  दूसरे  विषय  पर  आ  चुका  ।
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 12.  45  म०  १०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 जूट  विनिभित  विकास  परिवद  कलकसला  का  बय  1989-90  का  बाथिक

 प्रतिबेदन  तथा  कार्यकरण  की  समीला  इत्यादि

 बस्तर  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  प्रशोक  :  अध्यक्ष  में  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 जूट  विनिर्भित  विकास  कलकत्ता  के  वर्ष  1989-90  के  वाषिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 जूट  विनिर्भित  विकास  कलकता  के  वर्ष  1989-90  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब
 के  कारण  दशने  वाला  एक  विवरण  ।

 तथा  अंग्रेजी  ।

 ग्रित्यालय  में  रडे  गए  ।  देखिए  संखरा  ए  ल०  टो०  77/91]

 महापत्तम  न्यास  1963  के  झहन्तर्गंत  प्रधिसूचनाएं

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  मैं  निम्नलिखित
 पत्र  सभा-पटल  पर  रखता  हु  :--

 (1)  महापत्तन  न्यास  अधिनियम  1963  की  घारा  124  की  उपधारा  (4)  के
 अंतर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 )  सा०  का०  नि०  जो  8  जनवरी  1991  के  भारत  के  राजपकत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  हूतीकोरिन  पत्तन  न्यास  कर्मचारी

 सुरक्षा  1991  का  अनुमोदन  किया  गया

 सा०का०नि०  जो  18  1991  के  भारत  के  राजपत्र  रे

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कलकत्ता  पतन  न्यास  की
 1991  का  अनुमोदन  किया  गया

 सा०का०नि०  जो  20  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कॉंडल  पत्तन  न्यास  की

 1991  का  अनुमोदन  किया  गया
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 सा०का०“नि०  जो  27  1991  के  भारत  के  सबक
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  न्यू  मंगलौर  पत्तन  न्यास  कर्मचारी
 वरिष्ठदा  भोर  चौथा  संशोधन  1991  का  अनुमोदन  किया
 गया

 सा०का०नि०  130  13,  1991  ध्रारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विशाखापत्तनम  पत्तन  कर्मचारी

 1991  का  अनुमोदन  किया  गया

 सा०  का०  सिं०  जो  21  1991  के  भारत  के  राजपत्  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  पारादीप  पत्तन  का

 ),  अमुम्तोवत्तः  किया

 सा»  क्०  मि०  जो  4  किया  भारत  केਂ  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  तथा  ज़िनके  द्वारा
 1986  में  संशोधत  का  किठ्ला

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संहया  एल०  टो०  78/91]

 (2)  महापत्तन  न्यास  1963  की  103  (2)  के
 अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  संस्कशण  )  :---

 मुम्बई  पंत्तन  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  वार्षिक  उन  पर
 परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 मुम्बई  न्यास  के  1989-90  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  ।

 मं  रखो  ।  बेखिए-संदयर-एल०  ठो०  79/91]

 पारादीप  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  वाधिक  लेखे  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 पारादीषः  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 िल्मकलय  में  रखी  देखिए  संख्या  एल०टी०  80/91]

 कॉांडला  पत्तन  न्यास  के  वर्ध  1989-90  के  वाधिक  लेखे  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिव्रेदत  .।;
 कांछला  पत्तस  न्यास  केश  वर्ष  1989-90  के  लेखापरीक्षितः  लेक्मओं  की
 सरकार  द्वास

 में  . रखी  एल»-टी  ०  81/91]

 (3)  मजा  के  1989-98  कार्षिक  लेखे  उबर  पर
 प्रत्तिकेदद  )1:.
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 अद्रास  यत्तन  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  खेखापरीक्षित  -  लेखाओों की  सरकार
 द्वारा  समोक्षा  |

 में  रखी  देखिए  संक्या  एल०वी०  83/91]

 मारमुगोधा  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  थाधथिक  लेखे  तथा  उन
 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 मारमुगोवा  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  लेल्ञापरीक्षित  लेखाओं  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संदया  एल०  ठी०  83/91]

 |  विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1989-90  के  वार्षिक  लेलें  तथा  उन
 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 पत्तन  न्यास  के  यर्ष  1989-90  के  लेखापरीक्ित  लेखाओं
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  :84/91]

 (3)  उपर्युक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  श्थने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारण  दशने  वाले  विवरण  तया  अंप्रेजी  |

 (4)  कलकत्ता  डॉक  श्रम  धोर्ड  के  क्य  1989-90  के  वाकिक  प्रतिवेदत  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखामरीक्षित  लेखे  ।

 कलकत्ता  डॉक  श्रम  बोर  के  धर  1989-90  के  कऋग्नेंकरण  को  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (5)  उपर्युक्त  (4)  में  उल्लिबखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारण  दर्शने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल०टी०  85/91]

 विभिन्न  बचनों  झोश  वररिक््लनों  पर  सस्कार  हृतस  को  नई  कार्यकाही

 संत्दोय  काम  मंग्रालय भें  राज्य  मंत्री  तथा  विधि  व्थाय  और  कब्यसी  कार्य  मंत्रालय
 सें  राज्य  संत्री  रंगराजन  :  में  आठवीं  और  नोवीं  लोक  सभा  के  विभिन्न  स्रों
 के  दौरान  म॑तियों  द्वारा  दिये  गये  वचनों  और  परिवयनों  पर  सरकार
 द्वाश  की  गई  कार्यवाही  दर्शन  वाले  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  तथा

 ंग्रेजी  सभा  पंटल  पर  श्खता  हू  :--

 (1)  विवरण  1986

 पेंटेल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  एल०  टी०  88/91]
 (2)  विवश्ण  संख्या  1987

 पटल  पर  रखो  दे  खिए  संदया  एल०  टौ०  89/91]
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 (3)  विवरण  संख्या  1987  का  दूसरा  भाग

 पटल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  88/91[

 (4)  विवरण  संख्या  1987  आठवीं  लोक  सभा

 पटल  पर  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  89|91]

 (5)  विवरण  संख्या  1988

 पटल  पर  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  90/91]

 (6)  विवरण  संख्या  1988

 पटल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  91/91]

 (7)  विवरण  संख्या  1988

 पटल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  92/91]

 (8)  विवरण  संख्या  1989

 पटल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  93|91]

 (9)  विवरण  संख्या  1989

 पटल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  94/91]

 (10)  विवरण  संख्या  सक्न  1989

 पटल  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  95/91]

 (11)  विवरण  संख्या  1990

 [  सभा  पटल  पर  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  96/91]

 (12)  विवरण  संख्या  1990  नोवीं  लोक  सभा

 पटल  पर  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  97/91]

 (13)  विवरण  संख्या  1991

 पटल  पर  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  98/91]

 (14)  विवरण  संख्या  1991

 पटल  पर  रखो  देखिए  संख्या  एल०  टी०  99/91]
 :  सरकारी  बचत  बेंक

 1873  इंत्यादि  के  प्रन्त्गत  भ्रधिसूचनाएं
 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबं!रसह  )  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  :--

 (1)  सरकारी  बचत  बँक  1873  की  धारा  15  की  उपधारा  (3)  के
 अंदर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  :-

 |  डाक  घर  आवर्ती  जमा  1991,  जो  27  1991
 के  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  में
 प्रकाशित  हुए
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 (4)
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 डाकघर  सावधि  जमा  1991,  जो  27  1991  के
 भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  क०  नि०  में  प्रकाशित

 हुए

 राष्ट्रीय  बचत  योजना  1991,  जो  2  1991  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०शा०्निं०  में  प्रकाशित

 हुए
 सें  रुलो  गई  ।  देखिए  संत्या  एल०  टी०  100/91]

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  एस०  I,  जो  22
 1991  के  भारत  के  राजपत्न  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  सार्वजनिक

 क्षेत्र  की  के  सेंवा-निवृत्त  होने  वाले  कर्ंचारियों  के  लिए  जमा
 योजना  1991  में  संशोधन  के  बारे  में  12  1990  की  अधिसूचना
 संख्या  एफ०  ०  1]  में  ऊतिपय  संशोधन  किये  हैं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  टी०  101/91]

 भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  के  वर्ष  1989-90  के  बीसवें  मूल्यांकन
 वेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 प्रिंयालय में  रखी  गई  ।  देखिए  संसया  एल०  टी०  102/91]
 भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बैंक  1964  की  धारा  37  की
 उपधारा  (4)  के  अंतर्गत  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैक  सामान्य  विनियम

 1990,  जो  10  1990  के  भारत  के
 राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  में  प्रशाशित  हुए  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  103/91]

 औद्योगिक  वित्त  '  निगम  1948  की  धारा  42  की  उपधारा

 (2)  के  अंतर्गत  औद्योगि  :  वित्त  निगम  1988,  जो
 26  1988  के  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  सा०
 दा०नि०  1207  में  प्रकाशित  हुए  की  ए५  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  |  oo,  ..,

 में  रखी  गई  ।  देक्षिए  संदया  एल०  टी०  04/91]
 जीवन  बीमा  निगम  1956  की  धारा  29  के  अंतर्गत  भारतीय
 जीवन  बीमा  निगम  के  वर्ष  1989-90  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  के  वर्ष  1989-90  के  दंगयकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  105/91]
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 राज्य  ब्रित्त  तिगम  1951  की  धार  .88  उपधारा  (8)
 अंतगंतः  दिल्ली  वित्त  के  कर  1989-80  के  श्रार्धिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 राज्म  वित्त  18951  धारा  37  की  उपधारा  (५7)
 के  अंतर्गत  दिल्ली  वित्त  निगम  बर्ष  1989-90  के  सेखाओों  पर
 परीक्षा  प्रतिवेदन  की  एफ  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 दिल्ली  दव्ित्त  निगम  के  वर्ष  1989-90  के  उार्य  ःरुण  की  सरठार  द्वारा
 समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 उपर्युक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब
 के  टगरण  दर्शने  वाला  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संदया  एल०  टी०  106|91]
 संविधान  के  अनुच्छेद  15.11)  के  अंतर्गत  त्िम्तलिखित  प्रतिवेदनों  की

 एक-ए  7  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 भारत  क्रे  नियंत्रक  तथा  महालेखापरीक्षक  का  31  1990  को
 समाप्त  वर्ष  प्रतिवेदन--संघ  सर:गर  (1991
 टा  संख्या  2)।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  107/91]

 झास्त  के  |जिम्रंगरक  तथा  अहामेश्वापरीक्षक  का  31  1990  को  समाप्त

 हुए  चर्ष  का  प्रतिवेवन---पंध  सरतार  म्राप्तियां  प्रत्यक्ष

 (1991  का  संख्या  5)

 चिंखालय  में  रखी गई  ।  देखिए  शंस्याएल०  टी०  108/01]  ]

 भारत  के  मियंत्रक  तया  महासेश्याम  रीक्क  का  3  1990  को  समाध्त

 शुष्ट  ब्र्न  क्ला  प्रतिवेवन--केशोीय  काम  प्योजना

 अंध्र  सरक्तार  प्राक्तियां--प्रत्यक्ष  (1991  का  संख्या  6)

 प्रंथालन  में  सुखी  देखिए  संध्या  एल०  टी०  109|91]

 भारत  के  नियंत्रक  तथा  महालेखाप्ररोीक्षय  का  3  1990  को

 समाप्त  हुए  वर्ष  का  प्रंतिविदन--पंघ  सरकार  (1991  का  संख्या

 10)  ।

 मे  रक्षी  गई  ।  ब्रेखिए  संक्रया  एल०  टो०  119/91]

 रेलवे  क्रे  वर्ष  1989-90  के  विनियोग  धाग-[--प्मीक्षा  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेज़ी  ।

 में  रक्षो  गई  |  देखिए  संक्या  एल०  टी०  413/91]
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 नमी न  5:  तीन  तल  तततहतान्तमतवतननतनत  ———

 (an)  रेशवे  के  वर्ष  1989-90  के  वितियोग  भागवा--विस्तुत
 योग  को  एक  प्रति  साया  अंग्रेजी

 घिंथालय में  रखी  रई  ।  |  खिए संख्याएज  ०  टौ०  112/91  ]

 (12)  रेलवे  के  वर्थ  1989-90  के  ब्लाक  लेखाओं  लेश्ाओं  वाले  पूंजीगत
 विवरणों  तुलन-पत्नों  तथा  ल।भ-हात्ति  लेखाओं  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी

 में  रखो  गर्ई  ।  संख्या  एल०  टो०  113|91  ]

 सोमा-शुल्क  1962  के  प्रन्तगंत  प्रधिसूचनाएं

 विश  संब्रालय  में  राज्य  मंत्री  र/मेश्वर  में  निम्नलिखित  प्रत्र  सभा  पटल
 पर  रखता  हूं  :--+

 (1)  सीसा-शुल्क  1962  की  धारा  159  के  अंतर्गत  निम्नलिखित

 सूचमाओं  क्री  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 है  +्याकाकटबामाआाा
 )  सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तया  जो  कच्चे  पेट्रोलियम  को  जब  उसका  भारत  में  आयात
 किया  जाए  सहायक  सीम/“शल्क  से  छट  देने  के  बारे  में  है  तथा  व्याव्यात्म क्
 ज्ञापन  ।

 ,

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  विनिदिष्ट  माल  जब  उसका  भारत  में  आयात
 किया  उस  पर  सम्पूर्ण  उदग्रहणीय  सहायक  सीमा-शुल्क  से  छूट  दैंने  के  आारे  में

 है  सया  व्याध्यात्मक  ज्ञापन  |

 सा०  का०  नि०  जो  &  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  ऐसे  कतिपय  माल  जिसे  उस  पर  उद्ृगरहफ्ीय
 मूल  सीमा-शुल्क  से  आंशिक  अथवा  छूट  प्राप्त  सम्पूर्ण  सहायक

 सीमा-शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०काग्मि०  113  (2),  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 अकाशित  हुए  थे  तथा  जो  उस  माल  को  जिसे  मूल  सीमा-शुल्क  से
 अभ्रवा  आंशिक  आप्त  मूल्यानुसार  5  कतिशत  से  अश्विक  सहायक

 शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  ब्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 सा०क्रा०्निी०  जो  5  1991  के  भारत  के  राज़्मल्  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  कतिप्रय  माल  को  मूल्यानुसार  25  प्रतिशत  से
 अधिक्र  सहायक्र  सीमा-शुल्क  से  छूट  वेने  के  बारे  में  है  क्या  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।
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 सा०का०नि०  जो  5  1991  के  भारत के  राजपत्न  में
 शित  हुए  थे  तथा  जिनेके  द्वारा  ऐसे  कतिपय  जिसे  मूल  सीमा-शुल्क  से
 आंशिक  छूट  प्राप्त  पर  मूल्यानुसार  25  प्रतिशत  से  अधिक  आनुषंगी  शुल्क  से
 आंशिक  छूट  विहित  की  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  आदि  के  सिमुलेटरों  के  संघटक

 पु्«»>ों  पर  आनुषंगिक  शुल्क  की  दर  विहित  की  गई  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक
 शापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपक्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  उद्भाषित  चलचित्र  फिल्म  पर  सहायक
 शुल्क  से  आंशिक  छूट  विहेत  की  गई  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  118  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  चिंकित्सीय  इलैक्ट्रोनिक  उपस्करों  के  संघटक

 पुजों  पर  सहायक  शुल्क  की  दर  विहित  की  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विनिदिष्ट  मशीनरी  की  आारंभिक  स्थापना
 के  लिए  आयातित  मशीनरी  के  संघटक  पुर्जों  पर  सहायक  शुल्क  की  दर  विहित

 की  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  पहले  निर्यात  किए  गये  ताम्बे  के  रिबटे  आदि
 से  उत्पादित  तांबे  के  छड़ों  आदि  पर  सहायक  शुल्क  की  दर  विहित  की
 गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 ह

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपक्न  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  5  1991  से  3।  1991  तक  की
 अवधि  ७:  दौरान  सभी  एसे  माल  पर  दोहरी  लेब॑  न  लगाने  की  दृष्टि  से

 -  सहायक  शुल्क  की  लेवी  से  छुट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  सहायक  सीमा-शुल्क  से  संबंधित  कतिपय

 अधिसूचनाओं  को  विखंडित  किया  गया  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजमपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  कच्चे  पेट्रोलियम  को  उतने  सहायक  सीमा-शुल्क  से

 छूट  देने  के  बारे  में  है  जितना  उन  पर  उदग्रहणीय  हो  तथा  एक  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।  *
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 सा०  का०  नि०  132  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत  में (738)

 )

 )

 )

 )

 )

 1913  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  विनिदिष्ट  माल  को  उन  पर  उदग्रहणीय  सम्पूर्ण  सहायक
 सीमा-शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  ऐसे  कतिपय  माल  जिसे  पूर्णतया  या  आंशिक  रूप
 से  मूल  शुल्क  से  छूट  दी  गयी  है  सम्पूर्ण  सहायक  शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में

 है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत्  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  ऐसे  माल  पर  जिसे  मूल  सीमा  शुल्क  से  सम्पूर्ण  या
 आंशिक  छूट  प्र.प्त  मूल्यानुसार  5  प्रतिशत  से  अधिक  सहायक  सीमा-शुल्क  से
 आंशिक  छूट  देने  के  बारे  में  है  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपक्न  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विनिदिष्ट  माल  पर  मूल्यानुसार  25  प्रतिशत
 से  अधिक  सहायक  शुल्क  से  आंशिक  छूट  प्रदान  की  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कतिपय  ऐसे  माल  मूल  सीमा-शुल्क
 से  आंशिक  छूट  प्राप्त  है  पर  मूल्यानुसार  25  प्रतिशत  से  अधिक  सहायक

 शुल्क  से  आंशिक  छूट  विहित  की  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विमान  आदि  के  सिमुलेटरों  के  संघटक  पूर्जों
 पर  सहायक  सौमा-शुल्क  की  दर  विहित  की  गई  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  138  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपक्न  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिनके  द्वारा  उद्भाषित  चलचित्र  फिल्म  पर  सहायक

 सीम|-शुल्क  से  आंशिक  छूट  विहित  की  गयी  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का  निः  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिनके  द्वारा  चिकित्सीय  इलंक्ट्रोनिकਂ  उपस्करों  के  संघटक

 पुज्जों  पर  सागमा-शुल्क  की  दर  विहित  शमी  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 का०  नि०  जो  14  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विनिदिष्ट  मशीनरी  की  प्रारंभिक  स्थापना
 के  लिए  मशीनरी  के  लिए  संघटक  पुर्जों  पर  सहायक  सीमा-शल्क  की
 दर  विहित  की  गई  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।
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 सा»  का०  सि०  जो  14  1991  के  प्सारत  के  राखकतत  में

 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  ठरा  पहले  किये  गधे  तांबे  के  रिबटे  आदि
 तांबे  के  छडों  आदि  पर  सहायक  सीमा-शुरूक  की  दर  विहित

 की  गई  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  तथा  जो  19  1991
 के  भारत  के  राजपन्न  में  प्रकाशित  हुये  थे  त्तथा  जो  समुद्र  में  चलने  वाली
 विनिर्दिष्ट  नौकाओं  को  बांड  में  निर्माण  करने  के  लिए  प्रयृकत  की  जाने  वाली
 कच्ची  संघटकों  और  कलपुर्जों  जब  उनका  भारत  में  आयात  किया
 गया  सीमा-शुल्क  तथा  अतिरिक्त  तथा  सहायक  से  सम्पूर्ण  छूट
 के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०नि०  जो  26  1991  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिसके  द्वारा  19  1991  की  अधिसूचना  संख्या

 शु०  में  कतियय  संशोधन  किये  गये  हैँ  तथा  एक  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  1  1991  के  भारत  के  राजपक्न  में

 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिसके  द्वारा  20  1990  की  अधिसूचना  संख्या
 में  कतिपथ  संशोधन  गये  हेँ  तथा  एक  व्याव्योत्मक

 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  3  1991  के  भारत  के  राजपक्न  में
 प्रकाशित  हुये  थे  तथा  जिसके  द्वारा  23  जुलाई  1983  की  अंधिसूचना  संख्या

 शु०  में  संशोधन  भये  हैं  तथा  एक  व्याख्काश्मफ
 अापफ्म  |॥

 रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  ०टी०  114/91]

 12.47  47  म०  १०
 .

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन

 कृणिऔर  अलसंस्कृत  सत्ता  उत्पाद  लिरयात  विकास  मआाधिकश्ल

 आाजिण्य  अंज्ञालम  के  राज्य  अंजी  पी०  :  में  प्रस्ताव  करता

 कृषि  और  प्रसंस्कृत  खाद्य  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  1985

 क्री  पारा  4  करी  सप्रधारा  (4)  के  अनुसरण  में  श्स  सभा  के  सबसय  अपने  में  दो

 सदस्य  उक्त  मधित्तिधम  के  अन्य  उपबेंधों  के  अध्यपधीस  एऐसी  पहीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश

 ऋषि  और  प्रशंसकृत  जाद्य  उत्पाद  तिर्यात  विकास  प्रांधिकरण  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य

 करने  के  लिए  निर्वाक्षित
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 झ्रष्यक्षमहदेव :  प्रहन यह  ह  रे
 कृषि  भर  प्रसंस्कृत  खाद्य  उत्पाद  लिर्यात  विकास  प्राधिकरण  अधिनिम्नम  1985  की

 धारा  4  की  उपधारा  (4)  में  इस  सभा  के  सदस्य  अपले  में  से  दो  सदस्य
 उक्त  अधिनियम  कें  अन्य  उपबंधों  कें  अध्यधीन  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश
 कृषि  और  प्रसंस्कृत  खाद्य  उत्पाद  निर्यात  विक्रासਂ  प्राधिकरणਂ  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने
 के  लिए  निर्वाचित  करे  ।”

 .  प्रस्माव  स्वोकत  हुल्ला  ।

 तम्बाक्  बोर्ड  ।

 बाणिज्य  संब्रालय  के  राज्य  संत्री  महोदय  प्रस्ाव  करता

 हूः

 तम्बाक  बेड  विम्रसम  तियककऋ  3  तथा  4  के  फहित  तब्माक्  बोर्ड
 1975  की  धारा  4  उप्रशारा  (4)  केः  अख्ुसतकझ  छक  सभा  के

 अपसे  सदस्य  उक्ड्  अद्विनियमः  के  अन्य  तकः  उसके  अंतर्बत  बनाये
 गये  नियमों  के  अध्यधीन  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  तम्बाकू  बोर्ड  के  सदस्य  के
 रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वाचित

 अध्यक्ष  महोंदय  :  प्रश्न  यह

 तम्बाकू  बोडें  1976  के  नियम  3  तथा  4  पठिक्ष  ठम्बाक्  बोर्ड
 1975  की  धारा  4  की  उपछारा  (4)  सअर-के  सदस्य

 अपने  में  से  दो  सदस्य  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  अंतर्यत्ञ  गये  नियमों
 के  अध्यधीन  ऐसी  रीति  से  जैसाकि  अध्यक्ष  दें  बोर्ड  के  के  रूप  में
 कार्य  करने  के  लिए  निर्वाचित

 प्रस्ताव  स्वीक्त  हुआ  ।

 कॉफी  बोर

 वाजिज्य  संत्रालय  के  राज्य  संत्रों  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कॉफी  1955  के  नियम  4  (1)  के  साथ  पटित  कॉफी  अधिनियम  1942
 की  धारा  4  की  उपधारा  (2)  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  अपने

 में  से  दो  सदस्थ  सरकार  द्वारा  अधिसूचना  की  तारीख  से  आरम्भ  होने  वाली

 तीन  वर्ष  की  अवधि  के  उक्त  अधिमियम  के  अन्य  उपबंधों  तथा  उसके  अन्तर्गत

 बनाये  गए  नियमों  के  अध्यधीन  ऐसी  नोति  ज॑ंसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  काफी

 बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वात्नितः  करें  ।“

 महोदय  :  यह  है  :

 1965  4.  (1):  साथ  पर्ठित  कॉफी  अर्धिनिंक्स  1942
 की  घ्ाराਂ  4  उपधारਂ  (2)  के  अनुसरंज

 में  इस  संक्षा के  सदस्य  अपने  में
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 से  दो  सदस्य  सरकार  द्वारा  अधिसूचना  की  तारीख  से  आरम्भ  होने  लाली  तीन
 वर्ष  की  अवधि  के  उक्त  अधिनिमम  के  अन्य  उपबंधों  तथा  उसके  अन्तर्गत  बनाये

 गए  नियमों  के  अध्यधीन  ऐसी  नीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  कॉफी  बोर्ड  के

 सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वाचित  करें  ।  ”

 प्रस्ताव  स््थीकत  हुआ  ।

 रबड़ू  बोर्ड

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  महोदय  मे  प्रस्ताव  करता

 रबड़  1955  के  नियम  4  (1)  के  साथ  पठित  रबड़  1947
 की  धारा  4  की  उपधारा  (3)  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  अपने
 में  से  दो  सदस्य  सरकार  द्वारा  अधिसूचना  की  तारीख  से  आरम्भ  होने  वाली
 तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  तथा  उसके
 अन्तगंत  बनाये  गए  नियमों  के  अध्यधीन  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश

 कॉफी  बोंड  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वाचित  करें  ।”

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 रबड़  1955  के  नियम  4  (1)  के  साथ  पठित  रबड़  1947
 की  धारा  4  की  उपधारा  (3)  (2)  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य

 अपने  में  से  दो  सदस्य  सरकार  द्वारा  अधिसूचना  की  तारीख  से  आरम्भ  होने  वाली
 तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  तथा  उसके

 अन्तगंत  बनाये  गए  नियमों  के  अध्यधीन  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश
 काफी  बोड्ड  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वाचित  करें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकत  हुआ  ।

 गर्म  ससाला  बोर्ड

 थाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  :  मेँ  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 गर्म  मसाला  बोर्ड  1987  के  नियम  4  के  साथ  पठित  मर्म  भसाला  बोर्ड
 1986  की  धारा  3  की  उपधारा  (3)  के  अनुसरण  में  इस

 सभा  के  सदस्य  अपने  में  से  दो  सदस्य  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  तथा
 उनके  अन्तगंत  बनाये  गए  नियमों  के  अध्यधीन  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष
 निदेश  गर्म  मसाला  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वाचित  करें  ।”

 हाष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 गर्म  भसाला  बोर्ड  1987  के  नियम  4  के  साथ  पठित  गर्म  मसाला  बोर्ड
 1986  की  धारा  3  की  उपधघारा  (3)  के  अनुसरण  में  इस

 सभा  के  सदस्य  झपने  में  से  दो  सदस्य  उक्त  अधिनियम  के  अम्य  उपबंधों  तथा  उनके
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 अंतगगंत  बनाये  गए  नियमों  के  अध्यंधीन  ऐसी  रीति  जेसा  कि  अध्यक्ष  निदेश
 गम॑  मस्ताला  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  निर्वाबित  करें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकत  हुआ  ।

 राष्ट्रीय  माजिक  कल्याण  बोर्ड

 जल-भूवल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  में
 प्रस्ताव  करता  :

 राष्ट्रीय  नाविक  कल्याण  बोर्ड  1963  के  नियम  4  के  अनुसरण
 में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  नियमों
 के  अन्य  उपबंधों  के  अध्यधीन  राष्ट्रीय  नाविक  कल्याण  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप
 में  कार्य  करने  के  लिए  अपने  में  सेਂ  एक  सदस्य  निर्वाचित  करें  ।”

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 राष्ट्रीय  नाविक  कल्याण  बोड्ड  1963  के  नियम  4  के  अनुसरण  में
 इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  नीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  नियमों  के
 अन्य  उपबंधों  के  अध्यधीन  राष्ट्रीय  नाविक  कल्याण  बोड्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में
 कार्य  करने  के  लिए  अपने  में  से  एक  सदस्य  निर्वाचित  करें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 राष्ट्रीय  पोत  परिवहल  बोर्ड

 जल-मूवल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंजो  जगदीश  :  में  प्रस्ताव
 करता  हु  :  ८

 वाणिज्य  पोत  परिवहन  -1958  की  धारा  4  की  उपधारा  (2)
 के  अनुतरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष

 निदेश  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  के  अध्यधीन  राष्ट्रीय  पोत  परिवहन
 बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  श्रपने  में  से  चार  सदस्य  निर्वाचित

 करें  ।”

 झध्यक्ष  महोदय॥  प्रश्न  यह  हैः

 वाणिज्य  पोत  परिवहन  1958  की  धारा  4  की  उपधारा  (2)  (
 के  अनुसरण  में  इत  सभा  के  सदस्य  ऐसो  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश

 उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  के  अध्यधोन  राष्ट्रीय  पोत  परिवहन  बोर्ड

 के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  अपने  में  स ेचार  सदस्य  निर्वाचित  करें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 बल्त  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  प्रशोक्ष  :  अध्यक्ष  आपकी  अनुमति
 से  मैं  यह  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  1948  की  धारा  4  की  उपधारा  (3)  के

 अमुसरशा  मे  इस  संभा  के  संबस्य  ऐसी  रीति  से  जैसशਂ  कि  अध्येक्षਂ  निदेशਂ  उक्त
 अधिनियम  के  अन्य  उपबन्धों  के  अध्यधीन  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप

 में  कायं  करने  लिए  अपने  में  चार  निर्वाद्ित  करें  ।”

 आईਂ

 संध्यल  महीदन  :.  प्रधम  यह  हैं

 14.  ओर  अशोक  गहलोत  निभ्म॑लिखितत  प्रस्ताव  करेंगे  :-

 केन्द्रीय  रेशम  बोड़े  1948  की  धारा  4  कीਂ  उपि्धालਂ  (3)
 अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त
 अधिनियम  के  अन्य  उपबन्धों  के  अध्यधीन  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  सदस्थों  के  रूप
 में  कार्य  करने  के  लिए  अपने  से  चार  सदस्य  निर्वाचित  करें  ।

 प्रस्ताव  स्थीकतਂ
 म०  प०

 राष्ट्रपति  क ेअभिभाष॑ण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव--जारी

 भरष्यक्ष  महोदय  :  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  चर्चा  और  मतदान
 के  समाप्त  हीने  के  पचात्  हम  नियम  377  के  अधीम  मामलींਂ  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 श्री  जीवरत्नम  बोल  रहे  वे  कुछ  और  समय  तक  बोल  सकते  हूँ  ।

 यॉइभ  सिह  य्रनामਂ  :  अध्यक्ष  मैं  व्यवस्था  का  एक
 प्रश्न  उठोभा  चाहता  हूँ  ।  इस  सभा  कें  कार्य  प्रक्रिया  के  नियमों  के  अधीन  एक  प्रस्ताव  के

 प्रस्ताव  बोलने  का  अधिकार  होता  है  ।  नागालैष्ड  के  माननीय  सदस्य  ने

 प्रस्तावਂ  संशोधन  प्रैश्शुत  किया  है  ।  यह  भी  एक  प्रस्ताव  है  ।  अतः  उन्हें  वोलने  का  अधिकार

 है  ।  इस  पर  सहमति  हुई  थी  कि  यह  सभा  8.00  बजे  रात्रि  तक  बैठेगी  और  उन्हें
 बोलना  किन्त्  गणपूर्ति  न  होने  के  कारण  कल  वे  बोल  नहीं  सके  ।

 फ्रधष्यक  महोदय  :  में  आपका  व्यवस्था  का  प्रश्न  समझ  गया  हूं  ।  आपका  व्यचस्था  का

 प्रश्श  नहीं  ।  में  अः  खंदस्य  को  बोलने  की  अनुमति  ।  अब  कृपया  अपना  स्थान

 ग्रहण  करें  ।

 शी  इस्राहिन  सुलेभान  सेट  ::  अब्मकक  आज  शुक्रवार  है  और  इसलिए

 हमें  भोजनावकाश  मिलना  चाहिए  ।  प्रधान  मंत्री  से  अनुरोध  करना  चाहिए  कि  वे
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 के  बाद  प्रस्ताव  का  उत्तर  दें  क्योंकि  शुक्रवार  की  नमाज  के  लिए  हम  मस्जिद  जाना  चाहते
 हैं  ।

 ह

 भ्रष्पक्ष  महोदय  :  वास्तव  प्रधान  मंत्री  कल  ही  बहस  का  उत्तर  देना  चाहते  थे  ।
 इसे  स्थगित  कर  दिया  गया  क्योंकि  कुछ  ओर  सदस्य  बोलना  चाहते  थे  ।

 क्री  झार०  जोवरत्तम  :  माननीय  अध्यक्ष  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 पर  मुझे  अपना  भाषण  पूरा  करने  दें  ।

 में  पेय  जल  की  समस्या  का  जिक्र  कर  रहा  था  ।  कावेरी  जल  विवाद  पर  द्रिब्यूनल  ने
 अपना  अंतरिम  निर्णय  दे  दिया  वह  निर्णय  अभी  प्रकाशित  होना  है  और  में  माननीय
 प्रधानमंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  शीघ्रता  से  निर्णय  की  स्वीकृति  का  आदेश  दें  ।

 पालर  नदी  जल  विवाद  भी  काफी  लम्बे  समय  से  लम्बित  है  ।  पालर  नदी  का  उद्गम
 मैसूर  में  नंदी  पहाड़ी  से  होता  1802  के  एक  समझौते  का  उल्लंघन  करते  हुए
 कर्नाटक  सरकार  ने  पेठगमलम  में  एक  बाँध  बनवाया  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप  पालर  नदी  में
 कम  पानी  आने  लगा  ।  सूखे  मौसम  नदी  में  बिल्कुल  पानी  नहीं  उत्तरी  आरकट
 और  बिंगलेपाट  जिलों  में  भूमि  स्तर  से  400  या  500  फुट  नीचे  तक  भी  पानी  उपलब्ध  नहीं
 होता  ।  यहाँ  तक  कि  खेती  के  कुएं  और  पेय  जल  जलाशय  भी  सूख  जाते  हैं  ।  मैं
 माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  कर्नाटक  सरकार  को  पालर  नदी  में  पर्याप्त  पानी
 छोड़ने  के  लिए  बाध्य  करें  ।

 तमिलनाडु  में  कोयले  की  कमी  की  ओर  भी  मैं  आपका  ध्यान  आक्ृष्ट  करना
 चाहता  हूं  ।  कोयले  की  कमी  से  बिजली  का  उत्पादन  बुरी  तरह  प्रभावित  हुआ  है  और  इससे
 औद्योगिक  उत्पादन  में  भी  कमी  आई  है  ।  सरकार  को  सुझाव  दूंगा  कि  उसे

 दूसरे  देशों  से  कोयले  का  आयात  करना  चाहिए  ।  संयुक्त  सरकारों  का  हमें  बहुत  बुरा  अनुभव
 रहा  है  ।  वे  बिल्कुल  कार्य  नहीं  करतीं  ।  सिर्फ  कांग्रेस  ही  ऐसी  सरकार  दे  सकती  है  जो
 समाजवाद  और  धर्मनिरपेक्षता  के  आधार  पर  काम  करती  है  ।  पिछले  आम  चुनाव  में  जनता
 का  फैसला  कांग्रेस  के  पक्ष  में  था  ।  सभी  दलों  को  उस  फैसले  का  सम्मान  करना

 विपक्षी  दलों  को  एक  संयुक्त  सरकार  बनाने  का  विचार  छोड़  देना  चाहिए  और  कांग्रेस
 सरकार  के  सहयोग  से  कार्य  करना  चाहिए  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  सदन  में  उस  आर्थिक  संकट  का  ब्यौरा  दिया  जिससे  देश

 गुजर  रहा  है  |  देश  को  ऋण  के  जाल  से  बचाने  के  लिए  मैं  सभी  दलों  से  अनुरोध  करूंगा  कि
 वे  इक््कठे  हों  और  देश  की  आर्थिक  प्रगति  के  लिए  मिल  कर  कार्य  करें  ।  सभी  रामभक््तों  को
 इस  समय  व्यापक  देशहित  में  राम  मंदिर  की  मांग  को  छोड़  देना  चाहिए  ।

 माननीय  जो  कल  बोल  उन्होंने  यह  चेतावनी  दी  कि  मंडल  आयोग  की
 सिफारिशों  को  करने  के  लिए  एक  आंदोलन  शीघ्र  ही  शुरू  किया  जायेगा  ।  में  उनसे

 तमिल  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रुंपान्तर



 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  19  1901
 ——

 अनुरोध  करूंगा  कि  वे  आंदोलन  शुरू  न  करें  और  इस  देश  को  जाति  और
 विभीषिका  से  दूर  रखें  ।  अगर  हम  एक  हैं  तो  हमारा  अस्तित्व  विभाजित  हो  गए  तो
 पतन  हो  जाएगा  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 ओऔी  इम्चासम्धा  :  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  मुझे
 बोलने  का  समय  दिए  जाने  के  लिए  अध्यक्ष  में  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 मैं  उन  कुछ  बातों  का  जिक्र  करना  चाहूंगा  जो  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  छूट  गए  थे
 विशेषकर  उत्तर-पूर्व  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  सभा  के  कई  वरिष्ठ  एवं  माननीय  सदस्यों  ने  देश  में
 बढ़ती  हुई  अराजकता  और  आतंकवाद  पर  अपनी  चिंता  व्यक्त  की  है  ।  मैं  भी  इसमें  पूरी
 तरह  उनके  साथ  हूं  ।  में  यह  बताता  चाहूंगा  कि  ये  सभी  गतिविधियां  देश  के  विभिन्न  भागों
 में  संगठित  दलों  द्वारा  की  जाती  हैं  ।  किन्तु  इन  सभी  दलों  की  कुछ  पृष्ठभूमि  व  अतीत  हो
 यह  जखूरी  नहीं  है  ।  अगर  हम  एक  आम  समाधान  ढूंढने  के  लिए  उन्हें  एक  साथ
 कर  दें  तो  यह  गलत  होगा  ।

 उत्तर-पूर्व  में  ये  सभी  उम्रवादी  आंदोलन  प्रारंभ  में  एक  शांतिपूर्ण  एवं  लोकप्रिय  आंदोलन
 के  रूप  में  शुरू  हुए  थे  |  इस  पर  में  आज  जोर  देना  चाहता  हूं  ।  यह  शांतिपूर्ण  और
 तांत्रिक  आंदोलन  हमारी  गलती  की  वजह  से  उग्र  हों  गए  ।  आज  उत्तर-पूबे  क्षेत्र
 स्थिति  बददर  होती  जा  रही  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हम  उस  आंदोलन  से  जुड़ी
 लोकप्रिय  भावनाओं  की  उपेक्षा  कर  के  एक  सैन्य  समाधान  तलाशने  का  प्रयास  कर  रहे
 मेरे  विचार  अगर  हम  ईमानदार  हैं  हमें  यह  मान  लेना  होगा  कि  और  नेशनल
 सोसलिस्ट  कौंसिल  आफ  नागालैण्ड  पर  प्रतिबंध  लगाने  के  बाद  से  उत्तर-पूर्व  में  स्थिति  गंभीर

 हो  गई  है  ।  अगर  हम  ईमानदार  तो  हमें  यह  स्वीकारना  होगा  ।  आज  भी  हम  समस्या
 में  राजनैतिक  पहलुओं  की  उपेक्षा  करके  समस्या  का  सैन्य  समाधान  चाह  रहे  हैं  ।  हम  इस
 विशेष  तथ्य  की  स्वीकार  कर  लें  ।  इसी  वजह  से  जैसे  ही  एन०  एस०  सी०  एन०  पर

 प्रतिबंध  लगाया  नागालैण्ड  सरकार  ने  आपत्ति  प्रकट  की  और  एक  संकल्प  पारित  किया
 जिसके  बारे  में  मैं  यहां  संक्षेप  में  कहंगा  ।  यह  29-11-1990  को  पारित  हुआ  था  ।

 मंत्रिपरिषद्  ने  अपनी  आपातकालीन  बैठक  में  भारत  सरकार  द्वारा  गैरकानूनी
 गतिविधि  निरोधक  1967  के  तहत  एन०  एस०  सी०  एन०»  की  प्रतिबंधित
 करने  की  नेवीनतम  उद्घोषणा  पर  चर्चा  की  ।  मंत्री  परिषद्  ने  विचार  किया  है  कि
 वर्तमान  राज्य  सरकार  की  नीति  भूमिगत  लोगों  के  सभी  वर्गों  के  साथ  स।मंजस्थ  की

 रही  है  ताकि  उन  सब  को  भारत  सरकार  के  साथ  वार्ता  के  लिए  तैयार  किया  जा

 सके  ।

 म०  To

 ये  बातें  दर्शाती  हैं  कि  मंत्री  परिषद्  अनुभव  करती  है  कि  भारत  सरकार  की  नवीनतम

 कायंवाही  समझौते  की  प्रक्रिया  में  सहायक  नहीं  हो  सकती  और  राज्य  सरकार  को  एक
 स्थायों  राजनेतिक  समाधान  ढुंढ़ना  चाहिए  ।  मंत्रि  परिषद्  ने  इस  तथ्य  पर  छेद  प्रकट  किया

 126



 38  1913  सभा  पटल  पर  रले  बए  सा

 कि  घोषणा  करने  से  पू्ं  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  से  पराण्श  भी  नहीं  किया  ।
 इसने  भारत  सरकार  से  अपने  रूख  पर  पुनविचार  करने  का  अनुरोध  किया  |

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रतिबंध  राज्य  सरकार  के  परामर्श  के  बिना  लगाया
 सया  था  ओर  इस  प्रतिवंत्र  को  लगने  से  काफी  समस्याएं  पैदा  ही  गई  हैं  ।  आज  नागालैण्ड
 जश्ञांत  नजर  आता  किन्तु  में  कहना  चाहुंगा  कि  यह  शांति  एक  छलावा  है  ।  जो  भीतर
 है  बह  बिल्कुल  अलग  है  |  जब  तक  एक  ऐसी  स्थिति  पैदा  नहीं  की  जाती  जब  कि  भूमिगत
 लोगों  के  साथ  वरार्ताएं  और  बातचीत  नहीं  की  तब  तक  प्रतिबंध  लगाने  से  लाभ  के
 स्थान  पर  हानि  ही  अधिक  होगी  ।

 यदि  अप्तम  में  जंसा  सैन्य  विरोध  हुआ  है  ।  ऐसा  नागालैण्ड  में  हुआ  होता  तो  मैं

 कहूंगा  कि  वहां  स्थिति  आज  से  भी  बदतर  होती  ।

 नागालैण्ड  विधान  सभा  ने  इस  वर्ष  मार्च  के  महीने  में  सर्वंसम्भति  से  एक  संकल्प  पारित
 किया  ।  यहाँ  में  यह  बात  कहना  चाहता  हूं  ।

 थी  इब्राहिम  सुले मान  सेंड  :  कृपया  सभा  की  बैठक  स्थगित  करें  ।

 झध्यक्ष  सदस्य  जब  अपना  भाषण  समाप्त  करेंगे  तो  मैं  सभा  की  बैठक  को
 स्थगित  करूंगा  ।

 प्रधान  मंत्री  भोजनावकाश  के  पश्चात्  2.15  म०  प०  पर  बोल  सकते  है  ।

 भरी  इस्यालम्या  :  नागालैण्ड  विधान  सभा  ने  एक  संकल्प  पारित  किया  है  जिसमें

 कहा  गया  है  कि  नागा  राजनेतिक  समस्या  के  स्थायी  समाधान  का  मुख्य  सिद्धांत  आपसी
 समझ  और  वार्ता  पर  आधारित  है  ।

 जनता  और  सरकार  जनता  के  सभी  वर्गों  के  माध्यम  से  हर  संभव  प्रयास  कर  रही  है
 कि  इस  समस्या  को  शांतिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाने  के  लिए  एक  सहमति  बने  ।  जनता  और

 भूमिगत  लोग  दोनों  सिद्धांत  रूप  से  इस  समस्या  को  प्रेम  ओर  आपसी  समझ  से  सुलझाने  के

 लिए  सहमत  हो  गए  हैँ  ।  हथियारों  से  नहीं  ।  इससे  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  और  अतीत  में

 इसका  व्वापक  अनुभव  रहा  है  और  आज  भी  शांतपूर्ण  उपाय  ही  नागा  समस्या  का  एकमात्र
 समाधान  है  ।

 यह  सभा  एन०  एसत०  सी०  एनसन०  को  असहूयोगी  संगठन  घोषित  करने  पर

 अपनी  चिंता  व्यक्त  करता  है  और  भूमिगत  नागाओं  के  सभी  वर्गों  के  प्रेम  और  आपसी
 समझ  को  भावना  नागा  राजतेतिक  तमस््या  का  एक  स्थायी  समाधान  ढूंढने  के  लिए
 चीत  शुरू  करने  का  आग्रह  करती  है  ।

 ये  कुछ  तथ्य  अगर  राज्य  सरकार  छेसा  अध्यादेश  पारित  करती  है
 जब  कि  विचार-विमर्श  जारी  तो  आप  समस्या  पैदा  करते  सभा  को  विश्वास  में  लिए  बिना  और
 मामले  के  विस्तार  में  मए  बिना  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  ।
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 उल्फा  को  प्रतिबंधित  कर  दिया  गया  था  और  जब  स्थिति  गंभीर  हो  गई  तभी  उल्फा  को  बातचीत
 के  लिये  बुलाया  गया  ।  इसे  प्रतिबंधित  किये  जाने  से  पूर्व  उन्हें  कुछ  भी  नहीं  करना  यही  मेरा  कहना
 है  ।

 ये  कुछ  विसंगतियां  हैं  और  मेरे  विचार  में  उल्फा  तथा  नेशनल  कौंसिल  ऑफ  नागालैण्ड  पर
 लगाये  गये  प्रतिबंध  को  हटाना  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  पूर्वोत्तर  भारत  में  उत्पन्न  हुई  वततमान  स्थिति  से
 इसका  सीधा  सम्बन्ध  है  ।

 दो  अन्य  बातें  है  ।  मैं  बहुत  ही  खतरनाक  स्थिति  के  बारे  में  बताने  जा  रहा  हूं  ।  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  बहुत
 ही  खतरनाक  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  और  वह  है  स्वायत्तशासी  राज्य  मांग  समिति  का  असम  राज्य
 के  अन्तगंत  कर्बी  एंगलॉंग  और  उत्तर  कछार  जिला  के  लोग  स्वायत्तशासी  राज्य  की  मांग  कर  रहे
 आगे  मेरा  यह  कहना  है  कि  अब  तक  उनकी  मांग  शांतिपूर्ण  और  लोकतांतिक  रही  है  ।  मैं  इस  देश  के  लोगों
 और  विशेष  कर  कर्बी  एंगलॉंग  और  कछार  जिला  के  लोगों  को  जानता  हूं  ।  उनके  मन  में  यह्  भावना  पैदा

 हो  रही  है  कि जब  तक  वे  अलोकतांत्रिक  तरीके  से  अपनी  मांग  को  आपके  सामने  नहीं  रखेंगे  तब  तक  दिल्ली
 में  बैठे  लोकतांत्रिक  तरीके  से  निर्वाचित  नेता  उन  पर  कोई  ध्यान  नहीं  देंगे  ओर  चाहे  फिसी  को  यह  मान्य

 हो  अथवा  नहीं  इस  बारे  में  कुछ  न  कुछ  करना  ही  होगा  ।  वहां  आज  यही  भावना  पैदा  हो  गई  है  ।  यह  बहुत
 ही  खतरनाक  स्थिति  है  कि  लोगों  का  विश्वास  उस  व्यवस्था  से  उठ  गया  है  जिसके  अन्तगंत  उन्हें  रहना  है  ।

 इस  समस्या  के  समाधान  के  लिये  संविधान  में  पहले  से  ही  उपबन्ध  किया  हुआ  है  ।  इस
 समस्या  के  समाधान  के  लिये  संविधान  के  अनुच्छेद  24  में  स्पष्ट  आधार  दिया  हुआ  इसमें  असम
 राज्य  के  अन्तर्गत  कर्बी  एंगलौंग  और  उत्तर  कछार  जिला  को  स्वाप  तशासी  राज्य  का  दर्जा  देने  का  स्पष्ट
 उपबन्ध  है  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  यह  उपबन्ध  संविधान  के  बाईसवें  संशोधन  के  द्वारा  पहले  किया
 जा  चुका  जिसे  1971  में  पारित  किया  गया  यह  संशोधन  असम  राज्य  में  ही  स्वायत्तशासी  राज्य
 बनाने  के  संबंध  में  विशेष  उपबन्ध  करता  है  ।  यह  1971  में  पारित  किया  गया  और  विगत  बीस
 वर्षों  स ेइस  उपबन्ध  को  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  यहां  तक  कि  एक  छोटा  बच्चा  भी  बीस  वर्षों  में  वयस्क

 हो  जाता  है  ।  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जानता  हूं  कि  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला  हूं  ।

 शी  इम्चांलम्था  :  वहां  उग्रवाद  की  स्थिति  पेदा  हो  गई  है  ।  1971  के  संविधान  संशोधन  के  बाद

 जोड़े  गये  उपबन्ध  से  कर्बी  एंगलोॉंग  और  उत्तर  कछार  जिला  के  लोग  यह  नहीं  कहते  कि  वे  असम  से  अलग

 होना  चाहते  है  ।  निश्चय  ही  इस  संबंध  में  पहले  से  उपबन्ध  विद्यमान  है  ।  व ेअसम  राज्य  के  अन्तर्गत
 शासी  राज्य  नाम  के  तहत  अधिक  स्वयत्तता  की  मांग  कर  रहे  हूँ  । इस  समस्या  को  हल  करने  में  क्या -
 कठिनाई  हो  रही  है  ?  में  यह  नहीं  कहता  कि  असम  सरकार  इस  पर  ध्यान  दे  परन्तु  उन्हें  विश्वास  में
 लिया  जा  सकता  असम  राज्य  के  लोगों  का  इस  विशेष  मुद्दे  को हल  करने  में  सहमत  नहीं  होने  का

 कोई  कारण  मुझे  नहीं  दोखता  यही  एक  महत्वपूर्ण  मंच  है  जिसके  माध्यम  से  में  यह  बात

 कह  सकता  हूं  ।  में  आशा  करता  हूं  कि सरकार  इस  मामले  परं  गंभी  रता  से  विचार  करेगी  ।

 अन्त  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  सशस्त्र  बल  विशेष  अधिकार  अधिनियम  1972  को  वापस
 भारतीय  संसद्  द्वारा  जितने  भी  अधिनियम  पारित  किये  उनमें  यह  अब  तक  का  सब  से  अधिक
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 दमनात्मक  अधिनियम  है  ।  वे  क्षेत्र  जहां  सशस्त्र  बल  विशेषाधिकार  अधिनियम  लागू  है  मैं  स्पष्ट  कहता  हूं
 इस  अधिनियम  ने  वहां  के  लोगों  के  चेहरों  पर  परेशानी  और  उत्पीड़न  की  अमिट  छाप  छोड़ी  जिन
 लोगों  की  इस  उत्पीड़क  अधिनियम  का  व्यवहारिक  अनुभव  नहीं  है  वे  इसे  गंभीरता  से  नहीं  ले  सकते  ।
 लेकिन  जिन्हें  इसका  व्यवहारिक  अनुभव  है  वे  उसकी  करता  से  परिचित  इस  देश  इस  अधिक  और  कोई
 भी  अधिनियम  क्र  नहीं  हो  संकता  हू  ।  इस  अधिनियम  के  तह॒त  राज्य  ओर  उसकी  सशस्त्र  बलों  को
 घारण  अधिकार  प्राप्त  वे  ऐसे  असाधारण  अधिकारों  से  लैस  हैं  जो  संविधान  द्वारा  निर्धारित  सीमाओं
 से  भी  परे  सेना  के  कमीशन  प्राप्त  कनिष्ठ  अधिकारों  को  यह  अधिक।र  और  शक्ति  प्रात  हो  जाती  है
 कि  वह  किसी  भी  व्यक्ति  को  गोली  मार  सकते  घर  में  घूस  कर  तलाशी  ले  सकते  हैं  ओर  किसी  को  भी
 बिना  वारंट  के  केवल  शक  पर  गिरफ्तार  कर  सफते  है  ।  जब  यह  फानून  कार्यानिवत  है  तो कोई  भी
 नागरिक  प्रशासन  प्रभावी  नहीं  होता  है  और  प्रशासन  सेना  के  हाथ  में  होता  है  ।  सबसे  बुरी  बात
 तो  यह  है  कि  अकारण  ही  शांतिपूर्ण  नागरिकों  पर  यह  फानून  लागू  हूँ  ।  इसलिये  मैं  प्रधानमंत्री  और

 गृह  मंत्री  स ेनिवेदन  करता  हूं  कि  वे  इसे  समाप्त  करें  ।  इस  तरह  इसे  लागू  नहीं  किया  जा  सकता
 ऐसे  कानून  को  लागू  करने  से  घीरे-धी रे  लोग  राष्ट्र  विरोधी  हो  जाएंगे  ।  यहू  क/नूत  विशेषरूप  से  पूर्वोत्तर
 भारत  के  लोगों  के  लिये  ही  बनाया  गया  है  ।  इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  हैं  कि असम  नागालैण्ड  और

 मणिपुर  जैसे  राज्यों  जहां  भी  यह  कानून  लागू  इसे  समाप्त  कर  दिया

 इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  मैं  आपको  धन्यवाद  देता

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चोधरी  बोलेंगे  । आपको  अपना  भाषण  दो  मिनट  में  समाप्त  करना  होगा  ।

 श्री  सत्येन्दर  नाथ  ब्रोम्हो  चौधरों  :  दो  मिनट  में  ?  तब  मैं  नहीं  )
 श्री  के०  पी०  रेड्डयया  )  :  सरदार  बूटा  सिह  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव

 का  मैं  विरोध  करता  हूं  ।  )

 झ्रथ्यक्ष  महोदय  :  कृपय  ध्यान  रबें  कि  आप  थोड़े  में  ही अपनी  बात  कहें  ।  आप  केवल  नुह्ों  को  ही
 सामने  रखें  ।

 भी  के०  पी०  रेहुयया  :  मैं  केवल  मुद्दों  को  ही  सामने  रख  रहा  हूं  ।

 राष्ट्रपति  के अभिभाषण  के  पैरा  11  में  यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  यह  समझती  है  कि  देश

 अभूतपूर्व  आथिक  संकट  से  घिरा  है  ।  अभिभाषण  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  यह  अभूतपूर्व  स्थिति  क्यों
 पैदा  हुई---क्या  यह  स्थिति  अचानक  ही  उत्पश्न  हो  गई  या  इस  सरकार  द्वारा  विगत  चालीस  वर्षों  में

 लगातार  धांघलियों  और  भ्रष्टाचारों  को अपनाए  जाने  के  कारण  उत्पन्न  हुई  है  ?

 मैं  इस  माननीय  एवं  महान  सभा  को  यह  जापकारी  देना  चाहता  हूं  कि  जनता  से  सौ  प्रतिशत
 अथवा  जो  जितना  भी  हो  मत  प्राप्त  करने  के  बाद  भी  यह  सभा  देश  केवल  प/च  प्रतिशत  लोगों  के  उद्देश्यों
 को  पूरा  करती  है  ।  यही  मौलिक  कारण  कि  42  वर्षों  तक  इस  प्रशासन  को  झेलने  के  पश्चात्  क्यों  नहीं  कोई

 में  नकसलवादी  अथवा  उग्रवादी  बन  सरकार  के  विचर/र्थ  मैं  एक  बात  कहूँ
 चार  किस  तरह  हो  रहा  है  इसका  वर्णन  मैं  नहीं  करने  जा  रहा  और  निहित  स्वार्थ  बले  देश  के  दो  प्रतिशत
 लोग  किस  तरह  अई  ०  डी  ०  बी  ०  आई  ०  और  आई  ०  एफ  ०  सी  ०  आई  ०  बैंकों  को  लूट  रहे  मैं  इतके
 विस्तार  में  नहीं  जा  रहा  ।  हर  व्यक्ति  जानता  हूँ  कि  जष्ट  लोगों  और  निहित  स्वार्थ  वाले  लोगों
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 द्वारा  किस  तरह  विदेशी  कर्ज  का  एक  लाख  करोड़  श्पया  बाहर  भेज  विया  मया  ओर  किस  तरह  अप्रवासी
 भारतीयों  आदि  द्वारा  सरकार  को  ऋण  देकर  उस  राशि  को  वापस  लाने  के  प्रयास  किये  जा  रहे  है  ।

 ऐसी  परिस्थितियों  में  कोई  नक्सलवादी क्यों  नहीं  बन जाएगा  ।  आजादी  के  43  वर्षों  बाद  भी
 आदिवासी  और  किसानों  की  स्थिति  वही  है  जो  1947  में  थी  केवल  मुझे  जैसे  कुछ  लोगों  को

 छोड़कर  जो  गांव  से  शहर  आ  गये  ।  इस  कांग्रेस  सरक।र  ने  उन  20  प्रतिशत  लोगों  को  देश  को  यथासम्भव

 लूटने  का  भरपूर  अवसर  प्रदान  किया  ।

 देश  में  यह  स्थिति  है  ।  देश  के  अस्सी  प्रतिशत  लोगों  की  स्थिति  यथावत  है  ।  अब  में  एक  दो  उदाहरण
 देशा  हू  ।

 ज्यों  ही  सुश्री  जयललिता  ने  तमिनाडु  के  मुख्यमंत्री  पद  का  भार  संभाला  उन्होंने  राज्य  में
 नशावंदी  लागू  कर  आप  समझ  सकते  है  कि  जो  नश[वंदी  लागू  की  गई  वह  शराब  गरीबों
 का  पेय  है  ।  देशी  शराब  का  मूल्य  देश  में  पचास  पैसे  या  एक  रुपये  प्रति  लीटर  है  ।  इस  देश  में  बहुत  से

 बिरोधी  दल  और  उच्च  व्यक्तित्व  वाले  लोग  है  ।  वे  जानते  हैँ  कि एक  लीटर  देशी  शराब  जिसका

 मूल्य  एक  रूपया  होता  ह॑  उसे  आदिवासियों  और  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  को  60  रुपये  में  बेचा
 जाता  है  ।  यह  पैसा  कौन  कमा  रहे  गरीबों  का  खून  चूस  कर  प्रत्येक  राज्य  500  से  600  करोड़  रुपये
 कमा  रहा  है  ।  इस  अत्याचार  को  कोई  रोकने  वाला  नहीं  है  इस  पर  कोई  उंगली  नहीं  उठाता  ?  तब  कोई
 उग्रवादी  क्यों  न  बने  ।

 मछुआरों  के  संब्रंध  में  एक  प्रशभ  करता  चाहता  तटीय  क्षेत्र  क ेमछआरों  को  चक्रवात
 के  समय  झनेक  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़ता  हैओर  उन्हें  आवास  और  वस्त
 केबिना  रहना  पड़ता  अब  भारत  सरकार  ने  कुछ  मछली  पकड़ने  के  कुछ  अन्य
 उपकरण  तथा  नावों  इत्यादि  की  स्वीकृति  ये  सब  किसे  दी  गईह  ?  उन्होंने
 ये  सब  करीड़पतियों  कोदी  हैं  परन्तु  किन  नियमों  वशर्तों  परदी  गई  उन्होंने  ये  सब  वस्तुएं
 करोड़पतियों  को  दी  हैं  तथा  साथ  में  95  प्रतिशत  सरकारी  ऋण  भी  ट्रालियां  खरीदने  के  लिए
 दिया  है  तथा  उन  मछुआरों  की  अपेक्षा  करके  उन्हें  दिम्राहै  जो  वहां  पर  कई  वर्षों  से  कार्यरत

 करोड़पतियों  को  अपने  पास  सेंसिर्फ  5  प्रतिशत  धन  ही  लगाना

 देश  में  इस  समय  एक  नई  परम्परा  स्थान  लेती  जा  रही  आंध्र  प्रदेश  में  अस्पतालों  के
 संबंध  में  सात  सितारा  संस्कृति  प्रचलित  हो  रही  एक  ओर  सरकार  कहती  है  कि  हम  आर्थिक
 संकट  में  है  परन्तु  वे  उन  व्यक्तियों  कोसात  सितारा  अस्पताल  बनाने  की  मंजूरी  दे  रही
 हैं  जो  इसकार्य  में  अवेध  रूपसे  अजित  किएगए  अपने  काले  घन  को  लगाना  चाहते
 हमारे  सरकारी  अस्पतालों  में  त  केवल  दवाईयां  ही  उपलब्ध  नहीं  दोती  बल्कि  अस्पतालों  में

 स्नान  गृहों  तथा  शौचासम्ों  को  साफ  रखने  के  लिए  फिनाइल  तक  नहीं  दी  यह
 स्थिति  इस  कायं  में  उन्होंने  उपकरणों  काआयात  करके  पच्चीस  प्रतिशत  ब्रिदेशी  मुद्रा
 अजित

 निःसम्देह  कांग्रेस  के  शासन  में  सरकार  ने  देश  का  काफी  व्यापक  स्तर  पर  विकास  किया

 परन्तु  किनके  हाथों  में  सम्पत्ति  प्रश्न  यह  विपक्ष  सहित  हर  कोई  बही  कहता  हैंकि
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 इस  देश में  धन  सम्पत्ति  की  कोई  कमी  महीं  परन्तु  सम्पत्ति  किसके  पास  धन  सम्पत्ति  स्वार्थी
 राजनीतिजञों  तथा  नौकरशाहों  के  हाथों  में  पिछले  44  वर्षों  से  कृष्क  सम्प्रदाय  सहित

 पूरी  अस्सी  त्रतिशत  जन  संख्या  की  उपेक्षा  की  जा  रही  मैं  सदन  के  ध्यान  में  इस  देश कौ
 बतंमान  स्थिति  को  लाना  चाहता  वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  देश  की  अयय॑-व्यवस्था  को
 किसानों  के  कर्ज  माफ  करने  के  कारण  काफी  गम्भीर  रूप  से  नुकसान  हो  रहा
 में  सदन  के  ध्यान  में  यह  लाना  चाहता  हूं  कि  किसानों  +  कर्ज  साफकरने  से  अधिकतम
 राशि  600  करोड़  रु०  अथवा  1,000  करोड़  रु०  से  भी  कम  होगी  ।  जबकि  पिछले  बयालीस
 वर्षों  से  64,000  करोड़  रु०  का  ऋण  उद्योगपतियों  को  दिया  जा  चुका  है  तथा  इस  ऋण  पर
 ब्याज  साफ  किया  जाचुका  क्या  वित्त  मंत्रो  जी  का  यह  अनुचित  वक्तव्य  नहीं  है  ?

 जब  कोई  कृषक  कई  करोंड़  टन  अनाज  पैदा  कर  रहा  है  तो  आपको  भारतीय  कृषक  पर
 गये  होना  इससे  पहले  हम  अनाज  का  आयात  कर  रहे  थे  तथा  अमरीका  से

 मंगाए  जाने  वालेअनाज  काहम  जो  कुछ  भीआवाजाही  शुल्क  देरहे  थे  वह  सब  अभी  तक
 ऋण  माफी  के  रूप  में  उन्हें  नहीं  दिया  गया  तोड़ी  बेचकर  आपको  शीर  से  20,000

 करोड़  र०  मिल  रहे  है  जिसके  लिए  आदान  गन्ना  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सम्पूर्ण  देश  की
 जनता  का  माननीय  वित्त  मंत्री  में  विश्वास  है  तथा  इसौलिए  उन  कांग्रेसियों  द्वारा  उत  पर
 दबाब  तहीं  डाला  जाना  चाहिए  जो  उनके  ऊमर  हागी  हो  रहे

 हमें  दलगत  भावनाओं  को  भूलना  मंडल  आयोग  के  बारे  में  में  यही  कहूंगा  मेरे
 माता  पिता  ने  यही  सिखावा  है  कि

 कभी  कोई  सच्चा  ब्राह्मण  रास्ते  में  मिले  तो  प्रणाम

 |

 अन्यथा  इस  देश  में  यह  समस्या  उत्पन्न  ही  नहीं  में  कुर्मी  यादव  इस  देश  में  बावन
 प्रतिशत  पिछड़ापन  वहां  पर  वे  ईमानदारी  पूर्वक  देश  की  सेवा  कर  रहे  वहां  न
 नैतिक  भ्रष्टाचार  ह ैअथवान  ही  आधथिक  उन्होंने  अभी  इस  क्षेत्र  में  प्रथेश  नहीं
 किया  वे  ईमानदार  व्यक्ति हैँ  ।  मैंसौ  प्रतिशत  हिन्दू  जब  किसी  हिन्दू  को  आरक्षण  द्वारा
 भारत  सरकार  से  थोडा  सा  लाभ  मिल  रहा  है  तो

 पूरे  हिन्दुस्तान  को  जला  दिया  ।

 यहां  पर  भारतीय  जनता  पार्टी  तथा  कॉग्रेसी  निहित  स्वार्थी  तत्व  आ

 मैं  सौ  प्रतिशत  हिन्दू  आप  हिन्दुत्व  की  रक्षा कैसे  कर  सकते  हैँ  जबकि  मुझे  सरकार  से
 सिर्फ  थोड़ा  सा  लाभ  ही  मिल  रहा  है  तथा  आपको  यही  सहन  नहीं  हो  था  रहा  है  ?  सम्पूर्ण  देश को
 इस  शर्मानों  की  अभिरक्षा  मेंरणथे  जाने  का  प्रयत्न  किया  जारहा  है  आपने  इस  देश

 को  इस  स्थिति  तक  पहुंचा  दिया  है|

 ग्डा
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 जब  श्री  एन०  रामारावने  कार्यभार  संभाला  था  देश  में  पचास  प्रतिशत
 भ्रष्टाचार  समाप्त  हो  गया  आपने  एन  ०  टी  ०  रामाराव  को  बलि  फा  बकरा  बना  दिया
 मैं  आपको  बताऊंगा  कि  एन  ०टी०  रामाराव  जी  ने  भ्रष्टाचार  को  कैसे  बन्द  पिया  उन्होंने
 एक  योजना  बनाई

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप॑को  अपनी  बात  समाप्त  करनी  अब  आपको  निश्चित
 रूप  से  अपनी  बात  समाप्त  करनी  चाहिए  ।

 श्री  के०  पी०  रेड्ड॒ब्या  :  में  पीठासीन  अधिकारी  के  आदेशों  को  केवल

 एक  बात  कहनी  जब  श्री  एन०टी०  रामाराव  ने  अपना  कार्यभार  संभाला  था  उन्होंने
 ईमानदारी  से  भ्रष्टाचार  समाप्त  फरने  का  अयत्न  किया  उन्होंने  भारतीय  प्रशासनिक

 सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  अधिकारियी  की  सूची  देखी  थी  ।  उन्होंने  उनसे  पूछाथा  दि
 अब  तक  उनकी  क्या  परिसम्पत्ति  थी  तथा  क्या  यह  उनके  घोषित  अर्जन  को  देखते  हुए  अनुरूप

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  कृपया  अपनी  बात  .  समाप्त  अब  बहुत  हो  चुका  ।
 '  श्री  के०  पी०  रेहम्या  :  देश  एक  अत्यन्त  गंभीर  स्थिति  का  सामना  कर  रहा  है

 जबकि  हम  सरकार  को  समर्थन  देना  चाहते  हैं  ताकि  वह  यथासंभव  सीमा  तक  समस्याओं  का
 समाधान  कर  सके  ।  '  '  झरध्यक्ष महोदय : 3. 30 बजे हम TT  सरकारी

 झरध्यक्ष  महोदय  :  3.  30  बजे  हम  गर  सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  संबंधी  चर्चा  हमें
 उसके  आरम्भ  होने  से  पहले  राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  पूरा  करना  अब  अपनी  बात
 समाप्त  करिए  ।

 श्री  के०  पी०  रेहुय्या  :  में  आपकी  सज्जनता  के  लिए  आपका  धन्यवाद  करता

 झध्यक्ष  महोदय  :  सभा  1.25  म०प०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित

 होती  है  ॥

 स०  प०

 तत्पश्चात  लोक  सभा  मध्याह्न  भोजन  के  लिए  2.  25  स०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 2.26  मन्प०

 सध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात्  लोक  सभ्ा  2.26  स०प०  पर  प्  ल:समयेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासीन

 के अभिभाषण  पर  धन्यवाद

 महोदय  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  ॥

 प्रधान  संत्रो  पी०  बो०  बरसह  अध्यक्ष  में  माननीय  सदस्यों
 का  अत्यन्त  हूं  जिन्होंने  इस  चर्चा  में  भाग  में  समझता  हैं  कि  उच्च  स्तरीय
 चर्चा  की  गई  है  जो  कि  इस  सम्माननीय  सदन  के  अनुकूल  है  ।
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 मेरे  लिए  माननीय  सदस्यों  का  नाम  लेकर  उल्लेख  करना  तथा  उन्हें  जो  भी

 कहना  था  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  संभव  नहीं  मैं  केवल  कुछ  ही

 महत्वपूर्ण  विषयों  पर  अपने  विचार  प्रकट  करना  चाहुंगा  जिनके  बारे  में  अधिकतर  सदस्य
 लगभग  सभी  सदस्यों  द्वारा  कहा  गया  है  तथा  उन  सभी  विषयों  पर  अलग-अलग

 सरकार  का  मत  बताते  हुए  कुछ  कहना

 एक  बात  जो  कुछ  सदस्यों  द्वारा  कही  गई  वह  अभिभाषण  के  तरीके  के  बारे

 में  कही  कुछ  ने  इसे  नीरस  तथा  कुछ  ने  रंगविहीन  आईि  वहा  ।  में  इस  बारे  में

 कुछ  नहीं  कहूंगा  सिवाय  यही  कि  राष्ट्रपति  जो  शायद  सदस्यों  के  लाभ  के  लिए  ही  सारा

 भाषा  में  समझाना  चाहते  थे  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  हमें  इसके  लिए  उन्हें  दोष  देना  चाहिए  |

 यह  सभा  है  तथा  हम  सभी  तथा  मैं  चाहुंगा  राष्ट्रपति  सभी  विषयों  के

 बारे  में  संक्षेप  में  कहने  के  बजाय  विस्तार  पूर्व  ८  बतायें  ।  मैं  प्रसन्न  होऊंगा  तथा  मुझे  विश्वास

 है  मि  कई  सदस्य  भी  यह  देखकर  प्रसन्न  होंगे  कि  अधिकतर  मुद्दों  व  विस्तार  पूर्वक  उल्लेख
 किया  गया  है  ।  अतः  जहां  तक  तरीके  का  सम्बन्ध  है  यह  अवसर  के  अनुकूल  है  तथा  में  उन

 सदस्यों  से  सहमत  नहीं  हूं  जिनके  विचार  से  यह  काफी  लम्बा  है  अथवा  रुचिदायक  नहीं

 किसी  भी  रूप  में  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा  संसद  में  दिये  गये  अभिभाषण  में  हमें
 मामलोंਂ  की  अपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  क्योंकि  ये  मामलेਂ  उतने  लाभदायक

 नहीं  हैਂ  जिन  पर  कि  संसद  सदस्य  पूरी  जिम्मेब्वारी  से  विचार  विमर्श  करें  तथा  फिर  निर्णय

 यो  वही  सब  बातें  हैं  जो  कि  आमतौर  पर  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  होनी  चाहिए
 तथा  इसीलिए  इस  अभिभाषण  में  भी  उन्हीं  सब  बातों  का  उल्लेख

 में  बहुत  देर  तक  कुछ  सदस्यों  द्वारा  की  गई  जिन्हें  पहले  भी
 कई  बार  व्यक्त  किया  जा  चुका  है  जैसे  कि  यह  अल्पमत  की  सरकार  इस  बारे  में  भी

 अधिक  नहीं  कहूंगा  ।

 इस  समय  उसे  पुनः  कहने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  हम  मानते  हैं  कि  यह
 अल्पमत  की  सरकार  है  ।  तथा  अल्पमत  की  सरकार  होते  हुए  भी  इसे  वे  निर्णय  लेने  हैं  जो
 अन्य  अल्पमत  की  सरकारें  भ्रौपचारिक  रूप  से  नहीं  ले  सकीं  अथवा  कभी  नहीं  लिया

 इस  अल्पमत  की  सरकारें  की  यही  विशेषता  सदस्यों  ने  कांग्रेस  दल  को  सभा  में  केले
 सबसे  बड़े  दल  के  रूप  में  कहा  ऐसा  ठीक  भी  परन्तु  इससे  भी  अधिक  थोड़ी  कुछ
 झौर  इसकी  विशेषता  यदि  मेरे  दल  की  संख्या  119  अथवा  120  होती  तब  भी  सदन

 में  मेरा  सबसे  बड़ा  दल  मेरे  दल  की  संख्या  120  पर  समाप्त  नहीं  अतः

 यह  न  केबल  सबसे  बड़ा  दल  है  बल्कि  इसे  लगभग  बहुमत  भी  प्राप्त  अतएव  120

 तथा  240  में  अन्तर  इतना  अधिक  स्पष्ट  है  कि  मुझे  अपने  दल  की  संख्या  120  पर  ही

 नहीं  रोकनी  है  ।  यह  240  अथवा  24  है  जिसका  अभिप्राय  यह  है  कि  मुझे  केवल  10,12
 अथवा  13  स्थान  की  ही  बहुमत  प्राप्त  करने  के  लिए  आवश्यकता  है  ।  परन्तु  मैंने  पहले  ही

 कहा  है  कि  मैं  इस  संख्या  को  अथवा  मुझे  जितनी  भ्ौर  संख्या  की  आवश्यकता  है  इन  सब

 बातों  को  वास्तव  में  कोई  महत्व  नहीं  देता  |  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  देश  की  समसस््याझों
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 का  समाधान  करने  का  मेरा  तरोका  भिन््न  है  |  मैं  आम  सहमति  प्राप्त  करना  में
 उस  आम  सहमति  को  बनाने  के  लिए  बड़ी  सावधानी  पूर्बक  प्रयास  करूगा  ।  चूंकि  कोई  भी
 निर्णय  कांग्रस  सरकार  का  निर्णय  ही  होगा  तथा  निर्णय  की  निर्णय  के  नतीजों  का
 सामना  करने  की  जिम्मेवारी  भी  मेरी  ही  होगी  अतः  कम  से  कम  मैं  स्वय  को  यह  आश्वस्त
 अवश्य  करना  चाहुगा  कि  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  मामले  में  अपनी  क्षमतानुसार  आम  सहमति
 बनाकर  ही  कुछ  निर्णय  लिया  मेरा  तरीका  यही  रहा  है  तथा  आगे  भी  मेरा  यही
 तरीका  रहेगा  ।  जितनी  संख्या  की  मुझे  आवश्यकता  है  अथवा  इस  समय  हमारे  सभा  में
 जितने  स्थान  वास्तव  में  इनकी  संख्या  का  कोई  बहुत  महत्व  नहीं  है  ।  मैं  पुनः  सदस्यों
 से  निवेदन  करुंगा  कि  वे  14  अथवा  15  स्थानों  की  कमी  रहने  की  बात  न

 इस  बात  को  हम  भूल  सकते  हैं  तथा  शायद  अपना  ध्यान  इस  तरफ  से  हटा
 सकते  हें  तथा  अपना  ध्यान  उन  वास्तविक  समस्याप्रों  की  श्रोर  लगा  सकते  हैं--जिनका
 सामना  पूरे  देश  को  करना  पड़  रहा

 कांग्रेस  ने  अपने  सामने  सर्वदा  एक  दृष्टिकोण  रखा  है  ।  उस  दृष्टिकोण  के  बिना  कांग्रेस
 दल  अपना  अस्तित्व  नहीं  बनाए  रख  सकेगा  तथा  106  वर्षों  से  भी  अधिक  समय  तक
 प्रभावी  रूप  में  कार्य  नहीं  कर  यह  कोई  ऐतिहासिक  घटना  नहीं  है  कि  यह  दल
 इतने  लम्बे  समय  तक  अस्तित्व  में  रहा  है  तथा  और  लम्बे  समय  तक  अस्तित्व  में  रहने  का
 वचन  देता  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  हमारा  एक  दृष्टिकोण  तथा  यह  दृष्टिकोण  सम्पूर्ण  देश
 के  लिए  इसमें  प्रत्येक  समाज  के  प्रत्यंक  देश  के  प्रत्येक  क्षेत्र  के  बारे  में
 ध्यान  दिया  गया  है  सथा  सब  का  हित  हो  यह  माला  गया  हम  किसी  समस्या  ठग

 टुकड़ों-टुकड़ों  में  समाधान  करना  नहीं  चाहते  हूँ  बल्कि  हम  समस्याप्रों  का  समाधान  व्यक्तिगत
 रूप  में  भी  करने  का  प्रयास  करते  हैँ  ।  बल्कि  हम  हमेशा  उस  समस्या  का  समाधान  सम्पूर्ण
 देश  के  हित  को  सामने  रखकर  ही  करने  का  प्रयास  करते  है  तथा  हमारा  दृष्टिकोण
 है  जो  कभी  भी  नहीं  बदला  है  |  हमने  इस  दृष्टिकोण  को  धूमिल  नहीं  होने  दिया  है  ।

 हमने  चाहा  था  कि  इस  कल्पना  की  कार्यरूप  में  परिणति  इसे  वास्तविक  रूप  दिया  ताकि

 पुरानी  बातों  की  निरन्तरता  के  साथ  परिवतंन  भी  होता  रहे  ।  अब  हम  जंसे  भी  ह  अपने  को  झाग  भी
 वैसा  जारी  रखें  हुए  है  साथ  एक  समथ  विज्लेष  में  हम  जो  रहे  उससे  हममें  बहुत
 अधिक  परिवतंन  हुआ  है  |  भारत  के  किसी  गांव  का  उदाहरण  हममें  से  अधिकांश
 लोग  गांवों  से  सम्बन्ध  रखते  हे  ।  क्या  में  यह  कह  सकता  हू  कि  आज  मेरा  गांव  बसा  ही
 है  जैसा  यह  40,  50  या  60  वषं  पूर्व  में  ऐसा  नहीं  कह  सकता  में  यह
 सी  नहीं  कह  सकता  हूं  कि  मेरा  गांव  बेसा  ही  है  जैसा  कि  यह  पांच  या  दस  क्यों  पूव
 लेकिन  आज  भी  मेरे  गांव  को  उसी  नाम  से  जाना  जाता  यह  दिखाई  भी  बंसा  ही  देता

 है  ।  इसकी  मौलिक  विशेषतायें  भी  वही  हैं  जो  100  वर्षों  पूर्व  इसलिए  यह  अबने

 भूत  से  जुड़ा  भी  है  भौर  इसमें  परिवर्तेन  भी  हुआ  है  ।  ये  वोनों  चीजें  साथ-साथ  ही  रही
 हैं  भोर  बास्तब  में  इसके  मूल  में  हमारी  संस्कृति है  ।  हम  आकस्मात  परिवतेनों  में  विश्वास  बहीँ
 करते  हम  परस्वर  विरोधी  विक्तरधाराञों  के  टकराब  में  विश्वास  भी  नहीं  करते
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 हम  उस  प्रकार  के  बाद  भौर  प्रतिवाद  में  बिश्वांस  नहीं  करते  जिससे  किसी  अन्य  प्रणासी
 का  उदय  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जब  हमें  कोई  परिवर्तन  करना  होता
 तो  हमें  प्रानी  बातों  के  साथ  निरन्तरता  बरकरार  रखते  यह  परिवतंन  करना  पढ़ता
 हमारे  भारत  के  प्राचीन  कानूनों  का  उदाहरण  लीजिए  |  उनमें  बहुत  अधिक
 वर्तन  हो  चुका  है  ।  लेकिन  वास्तव  में  उनमें  परिवर्तत  नहीं  हुआ  है  |  ऐसा  नहीं  है  कि  एक

 कानून  को  समाप्त  कर  अस्य  कानून  को  बिल्कुल  दय  रूप  से  लिखा  गया  हो  ।  ऐसा  नहीं

 हुआ  हमने  इसकी  व्याख्या  कर  इसे  परिवर्तित  किया  है  ।  हमने  पुराने  कानूनों  में  कुछ
 नई  विशेषतायें  जोड़  कर  इसमें  परिवर्तत  किया  इस  प्रकार  से  भारत  की  प्राचीन  विधि
 व्यवस्था  हजारों  वर्षों  से  बरकरार  इस  प्रकार  हम  व्यवहार  द्वारा  परिवर्तन  लाने  में
 विश्वास  करते  कानन  में  कुछ  भी  हो  सकता  लेकिन  एक  विशष  स्थान  सें  यदि

 कोई  परम्परा  व्यबहार  में  लायी  जाती  रही  है  तो  इसे  कानून  की  शक्ति  प्राप्त  हो
 जाती  है  ।  इन  बातों  में  हम  विश्वास  करते  हम  व्यवहार  व्याब्या  द्वारा  परिवर्तन

 लाते  किसी  विषय  विशेष  पर  सम्पूर्ण  दृष्टिकोण  अपना  कर  हम  परिवर्तन  लाते
 जबकि  कोई  कामून  बना  रह  सकता  कानून  के  शब्द  बरकरार  रह  सकते  लेकिन  जिस

 तरीके  से  हम  इसकी  व्याख्या  करते  जिस  प्रकार  से  वास्तविक  जीवन  में  हम  इसे  लागू
 करते  उससे  परिस्थितियों  बदल  जाती  हैं  भौर  इस  प्रकार  हम  परिवर्तन  लाते  इस
 प्रकार  पुरानी  बातों  को  बरकरार  रखते  हुए  परिवर्ंन  लाया  जाता  जिसमें  आधुनिक  विचारों
 को  समाहित  किया  जाता  है  ।

 आधुनिकीकरण  द्वारा  परिवर्तत  लाया  गया  आधुनिकीकरण  का  अर्थ  उन  बातों  से

 नहीं  है  जो  विगत  चार  या  पांच  वर्षों  से  की  जाती  रही  जब  हम  पुरानी  तकली  के

 स्थान  पर  चरखे  का  प्रयोग  शुरू  किया  तो  यह  आधुनिकीकरण  ही  श्रौर  जब  हम  जब  उस

 चरखे  से  अध्यर  चरख  पर  जिससे  गांधी  जी  ने  शुरू  किया  था  आये  तो  यह  श्रौर  आगे

 निकीकरण  फिर  जब  हम  सशीनी  चरखे  में  आये  तो  उससे  भी  ज्यादा  आधुनिकीकरण

 हुमा  ।  इसलिए  बिता  हमारी  जानकारी  के  आधुनिकीकरण  की  प्रत्रिया  चल  रही  क्योंकि

 यह  अचानक  नहीं  हुआ  प्रिवर्तत  आकस्मिक  नहीं  यह  परिवर्तन  ऐसा  नहीं  है  कि

 बिगत  की  सभी  व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  गयी  है  और  आगे  के  लिए  नये  सिरे  से  तैयारी

 शुरू  कर  दी  गयी  ऐसा  दृष्टिकोण  कभी  नहीं  रहा  है  और  इसलिए  परिवर्तन  पुरानी  बातों

 को  बनाये  रखते  हुए  हुआ  समाज  कभी  भी  स्थिर  नहीं  रहा  है  ।  हमे  यह  बात

 समझनी  यह  कभी  भी  स्थिर  नहीं  रहा  यह  हमेशा  से  गतिशील  रहा  है

 इसमें  परिवर्तन  हो  रहे  इस  प्रउार  यह  भारतीय  इतिहास  की  एक  विशेषता  कभी

 कभी  इन  समस्त  परिवतेनों  के  कारण  देश  को  क्षति  उठानी  पड़ी  है  लेकिन  प्राय  देश  मे

 ब्रगति  ही  की  पंड़ि  जी  और  शायद  अनेक  लेखकों  ने  अनेड  वार  यह  कहा  है  कि  जब

 भी  यह  परिवतेन  रुका  जब  भी  भारतीय  जन  जीवन  के  किसी  भी  क्षेत्र  में जड़ता  आयी

 तो  देश  और  समाज  को  नुकसान  उठाना  पड़ा  इसलिए  ये  ही  कुछ  घटनायें  हैं  जो  कि

 भारतीम  जीवन  में  एक  नियम  की  अपेज्षा  अपवाद  समझी  जा  सकतो  जीवन  में  परिवतन

 हो  रहः  है  और  आमतौर  पर  सभी  परिवर्तन  सही  दिशा  में  हुए  कोई  भो  परिवर्तन
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 सम्भवता  गलत  दिशा  में  नहीं  हुआ  इससे  हमारे  समक्ष  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का
 प्रशण  उठटा  विज्ञान  और  कोई  भी  आविष्कार  हमेशा  से  समस्याओं
 के  निदान  हेतु  होते  बिना  किसी  उपयोगिता  के  विज्ञान  का  कुछ  भी  महत्व  नहीं
 यह  हमेशा  से  उपयोगी  हमने  हमेशा  से  यह  देखा  है  जि  किसी  बेहतर  तरीके  के

 लिए  ही  हमने  परिवर्तन  फिया  है  चाहे  यह  एक  चरखे  से  अन्य  में  बाहे  यह  एक  प्रणाली
 से  दूसरी  प्रणाली  में  तथा  चाहे  यह  बुतकरों  या  रंगाई  प्रक्रिया  और  हमारे  गांवों  की
 अनेकों  प्रक्रियाओं  में  में  बड़े  उद्योगों  को  बाद  नहीं

 काश
 रहा  मैं  उस  आथिक

 जीवन  की  चर्चा  कर  हा  हूं  जो  भारत  के  गांवों  से  सम्बन्धिद  इ  हमेशा  पटिवितन

 हुए  हैं  और  हर  परिवर्तन  बेहतर  जीवन  के  सम्बद्ध  लोगों  को  अधिफ  से  अधिक  लाभ

 पहुंचाने  के  लिए  हुआ  भाष्त  में  प्रौद्योगिकी  का  यही  उद्देश्य  रहा  आज  हम
 गिकी  को  जो  समझते  प्रौद्योगिकी  का  अथ्थ  सिर्फ  वह  नहीं  वास्तविक  जोवन  स्थिति  में
 वैज्ञानिक  सिधान्त  का  कोई  भी  उपयोग  प्रौद्योगिकी  ही  है  और  यह  प्रौद्योगिकी  हमेशा  लोगों
 की  अच्छाई  के  लिए  है  तथा  विशेष  रूप  से  पिछले  पांच  से  ठस  वर्षों  में  आई  आधुनिक
 प्रौद्योगिकी  ।  देश  की  समस्याओं  के  निदान  के  लिए  हमने  इसे  लागू  करने  की  कोशिश  को  है  ।

 अब  में  एक  बहुत  ही  छोटा  झौर  सामान्य-सा  उदाहरण  हम  गांवों  में

 पेयजल  की  बात  करते  जी  विगत  40  वर्षों  में  लाखों  गांवों  में  पेयजल  उपलब्ध
 कराया  गया  है  ।  जेकिन  अब  भी  हमारे  देश  में  कम  से  कम  हजारों  गांव  ऐसे  जहां  पेय
 जल  की  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  जब  राजीव  जी  थे  तो  उन्होंने  पेयजल  हेत  विशष
 गिकी  मिशन  की  शुरुआत  की  उस  मिशन  की  शुरुआत  बहुत  अच्छी  हुई  थी  और  दो
 तीन  वर्षों  में  ही  उन्होंने  गांवों  में  पेयजल  सम्बन्धी  असाध्य  समस्या  का  समाधान  ढूंढ  लिया

 हम  में  से  प्रत्येक  का  अनुभव  क्या  है  ?  हम  गांवों  में  जाते  खण्ड  विकास  पदाधिकारी

 अथवा  अन्य  व्यक्ति  जो  वहां  के  विकास  सम्बन्धी  कार्यों  का  प्रभारी  उन्हें  धनराशि  दे  देते

 हू  ।  वहां  लोग  कुप्चाँ  खोदते  हें  उन्ह  अन्त  में  वहां  चट्टान  मिल  जाती  है  ।  लोग  कुआं
 खोदते  हूँ  भ्रौर  उन्हें  खारा  पानी  मिलता  है  ।  लोग  कुँग्ों  खोदते  हैं  श्लौर  उन््ह

 युक्त  पानी  मिलता  है  ।  इन  सबका  समाधान  क्या  है
 ?.  आप  फिर  दूसरे  वर्ष  जाते  झौर

 अधिक  धनराशि  देते  हैं  श्ौर  फिर  कुआं  खोदते  पर  पहले  से  भी  अधिक  चट्टानें  आदि
 मिलती  यह  समस्या  सुलझायी  नहीं  गयी  इसलिए  यह  सिर्फ  धनराशि
 का  प्रश्न  नहीं  है  ।  अब  सिर्फ  धनराशि  प्रदान  करने  का  प्रश्न  नहीं  रह  गया  है  ।  हमने
 गांवों  में  देखा  मैं  उन  गांवों  को  जानता  हूं  जहां  गांव  में  तीन  या  चार  अलग-अलग  स्थानों

 पर  हम  तीन-तीन  या  चार-चार  बार  कुआं  खोदते  हूँ  लेकिन  कुछ  नतीजा  प्राप्त  नहीं  होता है  ।

 वहीं  चट्टान  निकल  आती  है  ।  क्या  यह  धनराशि  का  प्रश्न  है  ?  क्या  यहू  कोई  ध्यान  देने
 का  प्रश्न  इस  प्यजल  के  कुभझों  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  बहुत  ही  आम  बात  मैं  यह
 कहना  चाहूगा  कि  इसमें  प्रौद्योगिकी  का  प्रश्न  निहित  न  कि  धनराशि  या  ध्यान  देने  वाली
 कोई  बात  है  ।  हमारे  सामने  ये  समस्यायें  हँ  ।

 .  अब  .  टीकाकरण  का  ही  लीजिए  ।  हम  गांवों  में  टीके  भेजते  हूं  ।  शहरों  -  के
 आस-पास  तो  ये  टीके  बहुत  ही  प्रभावकारी  सिद्ध  होते  से  मील  दूर  चले  जाईय  और
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 ये  टीके  मात्न  पानी  बन  कर  रह  जाते  हुँ  ।  क्या  आप  समझते  हूं  कि  इनसे  बच्चे  का  भला

 हो  सकता  इनसे  बच्चे  की  रक्षा  नहीं  हो  पाती  है  क्योंकि  वहां  टीके  की  क्षमता  खत्म  हो

 चुकी  होती  है  ।  इन  टीकों  को  लगातार  एक  निश्चित  कम  तापमान  पर  रंखना  होता  है  ?

 जिसे  इसकी  शीत  श्रृखला  कहते  हूँ  ।  यदि  यह  शीत  श्रृखला  कहीं  भी  भंग  हो
 जाती  तो  यह  टीका  बेकार  हो  जाता  हमारे  रिकार्ड  में  लिखा  होता  है  कि  टीके
 जारी  कर  दिये  गये  है  |  हम  विधांन  सभा  या  संसद  में  वक्तव्य  देते  हु  कि  अमुख-अमुख  गांवों
 को  टीकों  की  सप्लाई  कर  दी  गई  है  |  लेकिन  उस  टीके  ने  काम  नहीं  उसमें  किस
 चीज़  की  कमी  थी  ?  मेरा  कहना  है  कि  भारत  ज॑से  देश  में  हमने  ऐसे  टीके  की  खोज  के  लिए
 आवश्यक  अनुसंधान  नहीं  किया  है  जो  उच्च  तापमान  में  खराब  न  यह  टीके  हमें  अन्य  देशों
 से  प्राप्त  हो  रहे  हुं  ।  यदि  आप  आयुर्वेद  में  देखें  तो  पाएंगे  कि  जो  प्रौषधि  200  अथवा  100
 वर्ष  पुरानी  है  वह  अभी  भी  प्रयोग  की  जा  रही  है  |  लोगों  को  इन  झ्ौषधियों  पर  ग  है  ।

 वह  समय  के  साथ  ख़राब  नहीं  होती  |  इस  देश  में  हमें  इसी  प्रकार  की  झ्लौषधि  चाहिए  ।
 जो  आऔषधियां  अथवा  टीके  हम  उपयोग  में  लाते  हुँ  उन्हें  तापमान  में  परिवर्तन  के  साथ

 बदलना  नहीं  चाहिए  ।  क्या  हमने  इस  प्रकार  की  वस्तु  खोजने  के  लिए  दृढ़  प्रयास  किए  हैं  ?

 हमने  ऐसा  नहीं  है  क्योंकि  हम  कुछ  आसान  तरीकों  को  ही  अपना  रहे  हैं  ।  अब  वह
 संमय  आ  गया  हैं  जब  हमें  अनुसंधान  झौर  विकास  के  वह  तरीके  अपनाने  हैं  जिनसे  जो

 वस्तुएं  हमारी  परिस्थितियों  के  अनुकूल  नहीं  हैं  वह  हमारी  परिस्थितियों  के  अनुकूल  बनाया

 जाए  ।  यह  विज्ञान  औ्ौर  प्रौद्योगिकी  की  चुनौतियां  इन  चुनौतियों  का  सदन  के  सभी

 देश  की  समस्त  प्रत्येक  जिला  प्रशासन  झ्रौर  केन्द्र  को

 सामना  करना  है  |  इन  मामलों  को  दलोय  विषय  बनाने  का  कोई  लाभ  नहीं  हे  ।  कोई  भी

 कह  सकता  है  कि  खराब  टीके  के  कारण  एक  बच्चे  की  मृत्यु  हो  ऐसा  हुआ  होगा  ।

 ऐसा  उत्तर  आंध्र  प्रदेश  अथवा  एक  दल  अथवा  दूसरे  दल  द्वारा  शासित  राज्य  में  हो

 सकता  है  ।  टीका  एक  दल  अथवा  दूसरे  दल  के  बीच  भेद  नहीं  करता  है  और  न  ही

 भेद  करती  है  ।  इसलिए  हमें  उन  समस्यात्रों  का  समाधान
 करना  है  जो  राजनीति  अथवा  दल

 से  भ्रलंग  हमारी  अधिकांश  समस्याएं  दल  से  अलग  जब  हम  उनका  राजनीतिकरण

 कर  देते  उन्हें  दल  का  मुद्दा  बना  लेते  हैं  तब  समस्याएं  शुरु  हो  जाती  हैं  भौर

 क्रिया  शुरु  हो  जाती  है  ।  इसलिए  हमें  इस  देश  के
 लिए  ऐसा  भविष्य  बनाना  है

 और  में  सभी  सदस्यों  से  इसके  लिए  सहयोग  को  अपील  करता  हू  ।  इस  सरकार  का  रवैया

 समस्याओं  के  समाधानोन्मुख  होना  चाहिए  श्रौर  जब  तक  समस्या  दल  से  ऊपर  रहती  हैं  उसका

 उसी  भावना  से  समाधान  किया  जाता  है  ।

 माननीय  राष्ट्रपति  जी  ने  पेय  जल  के  बारे  में  कुछ  कहा  हमें  पेय  जल  की  समस्या

 की  झोर  निरन्तर  ध्यान  देता  है  ।  यह  ऐसा  नहीं  है  कि  आपने  एक  गाँव
 में  एक  कुओँ  घुदवा  दिया

 भौर  कह  दिया  कि  समस्या  सुलझ  यह  ऐसे  नहीं  जल  स्तर  अत्येक

 व  गिरता  जा  रहा  ऐसा  इसलिए  हो  रहा  है  क्योंकि  हम  सिंचाई  के  लिए  भौर  अधिक

 जल  का  डपयोग  कर  रहे  भोर  अधिक  पानी  निकाला  जा  रहा  है  तथा  सिंचाई  के  लिए
 झौर

 कूए  खोदे  जा  रहे  इसी  कारण  पेय  जल  के  हुए  सूख  जाते  हैं  जब  मौसम  ठोक  नहीं
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 रहता  है  अथवा  बर्षा  नहीं  होती  है  |  हमें  इस  सतत  कायंवाही  करने  के  बारे  में  कुछ  सोचना
 यदि  इसे  सतत  आधार  पर  करना  है  तब  इसके  लिए  कोई  एजेंसी  होनी  चाहिए  जो

 इससे  संबंधित  मामलों  की  जांच  करें  और  इस  प्रकार  की  एजेंसी  हम  श्री  राजीव  मांधी  के
 नाम  पर  स्थापित  करना  चाहते  हैं  क्योंकि  वास्तव  में  उन्होंने  ही  इस  समस्या  का  ताकिक
 समाधान  खोजा  बह  प्रौद्योगिकी  के  आधार  पर  इसका  समाधान  चाहते  थे  और  इसीलिए
 हमने  इस  एजेंसी  का  नाम  उनके  नाम  पर  रखने  का  निर्णय  लिया  ताकि  यह  कायंक्रम  चलता

 रहे  और  लोगों  का  फ्रायंदा  हो  सके  क्योंकि  पानी  के  बिना  जीवन  नहीं  इस  प्रकार  यह
 जीवनपयोगी  वस्तु  अर्थात्  पानी  देश  की  समस्त  जनता  को  देने  की  आवश्यकता  यह  कह
 देना  ही  काफी  नहीं  है  कि  चालीस  वर्ष  के  बाद  भी  अनेक  गांव  ऐसे  हैं  जहां  पानी  नहीं  है  ।

 यह  एक  नारा  कोई  भी  इसे  दुहरा  सकता  लेकिन  इसे  दुहराने  से  समस्या  का

 समाधान  नहीं  होगा  क्योंकि  अनेक  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  आप  पानी  नहीं  ले  सकते  ।  विशेषरूप
 से  राजस्थान  जाखड़  जी  मुझे  बता  रहे  थे  कि  उनके  क्षेत्र  में  लोगों  को  पानी  लेने  के

 लिए  8,10,12  अथवा  15  मील  तक  जाना  पड़ता  यदि  महिलाओं  को  केवल

 यही  काम  करना  है  तब  यह  बहुत  दुख  की  बात  लेकिन  ऐसा  इसलिए  नहीं  हो  रहा  है
 कि  इस  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  ऐसा  उस  क्षेत्र  की  परिस्थितियों  के  कारण  हमने
 इन  चुनौतियों  का  आधुनिक  ज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  आधार  पर  समाधान  करने  के  बारे  में

 नहीं  सोचा  ।  इसलिए  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  हमारा  यही  विचार  होना  चाहिए  ।

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  इंदिरा  महिला  योजना  का  उल्लेख  किया  गया

 इसके  बारे  में  अभी  तक  कुछ  सोचा  नहीं  यह  महिलाओं  महिलाओं  के

 लिए  महिलाओं  का  कार्यक्रम  इस  का  क्रियान्वयन  महिलाओं  के  हाथ  में

 इसमें  पुरूषों  का  कोई  हाथ  नहीं  होगा  क्योंकि  वह  महिलाओं  की  समस्याओं  को  समझ  नहीं
 सकते  हैं  ।  पूरा  कार्यक्रम  महिलाओं  को  शक्तियां  देने  के  लिए  महिलाओं  द्वारा  प्रशासित
 और  क्रियान्वित  होगा  ।  महिलाओं  को  शक्तियां  देने  का  अर्थ  है  कि  हम  उनके  कंधों  पर
 दायित्व  और  सत्ता  डालने  चाहते

 शीमसतो  गीता  सुखर्जो  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहती  हूं  ।  आपने

 कहा  है  कि  आप  दल  से  अलग  कार्यक्रम  चाहते  भारतीय  महिला  आयोग  इसी
 प्रकार  का  कार्यक्रम  था  जो  दलगत  राजनीति  से  ऊपर  मैं  यह  पूछता  चाहती  हु  कि
 आपने  अभी  तक  यहें  क्यों  नहीं  बताया  कि  आप  एक  राष्ट्रीय  आयोग  स्थापित  करने  वाले

 कृपया  इस  बारे  में  स्पष्टीकरण  दीजिए  |  जब  मैंने  महिलाओं  की  बात
 की  तो  इसका  अर्थ  केवल  कांग्रेस  की  महिलाओं  में  नहीं  मैं  इस  संबंध  में  आश्वासन

 देता  कि  इसमें  सभी  को  शामिल  किया  गया  है

 ओऔमती  मालिनों  भट्टाचार्य  :  वे  सभी  भहिलाए  खामोश

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  युवा  कार्य  झोर  खलकद  विभाग  तथा  महेँला  शौर  बाल
 विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  (  कुमारों  ममता  बनजो  ):  आप  महिलाओं  के  प्रति  उत्तरदायीं

 नहीं  है  हमारी  सरकार  महिलाओं  के  प्रति  बचनबद्ध  है
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 भी  मल  दस  :  कृपया  हर  संमय  चिल्लाइए  भरत  ।

 शीमतो  गीता  मुखर्जी  :  आप  कृपया  अपने  प्रधान  मंत्री  से  कहिए  कि  वह  आपकी
 मांगों  को  मान  उन्हें  सभा  में  घोषणा  करने  दीजिए  ।

 कूमारी  समता  अनर्सी  :  हमारे  प्रधान  मंत्री  महिलाओं  के  लिए  कुछ
 a.

 थी  पी०  वो०  नरसह  में  इस  बहस  में  नहीं  पड़ना  किसी  भी  भामले
 में  कार्य  उन्हें  एक  जगह  इकट्ठा  करना  है  और  हम  बाहर  से  देखते  रहेंगें  और  मुझे
 विश्वास  है  कि  वह  अच्छा  समाधान  ढुंढ॒  कर  यह  एक  संकल्पनात्मक
 मामला  है  जिसके  लिए  मैं  सभी  माननीय  सदस्यों  से  सहयोग  चाहता  मुझे  हर  रोज
 अनेक  महिलाएं  आकर  बताती  हैं  कि  उनके  पति  ने  उन्हें  छोड़  दिया  एक  महिला  के
 साथ  उसके  दो  बच्चे  वह  नहीं  जानती  थी  कि  यह  कहां  जाए  क्या  करे  ।  इस  देश  में
 अनेकों  ऐसे  उदाहरण  मिल  ऐसा  नहीं  है  कि  ऐसा  एक  क्षेत्र  में  हो  रहा  है  अथवा

 दूसरे  में  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसका  अर्थ  है  कि  इस  समाज  में  महिला  को  दूसरे  पर  निर्भर
 बना  दिया

 इंदिरा  महिला  योजना  का  यदि  संभव  इन  बेड़ियों  को  तोड़ना  है  हम
 ऐसा  करना  चाहते  इसीलिए  जब  महिलाओं  के  अधिकारों  की  बात  आई  थी  तब  राजीव
 जी  ने  महिलाओं  के  लिए  नहीं  बल्कि  अनेक  अधिकारों  के  लिए  आयुक्त  की  बात

 उन्होंने  यह  अंतर  इसलिए  किया  क्योंकि  महिलाओं  की  यदि  आप  विश्लेषण

 भिन्न  उनके  अधिकार  पुरुषों  के  अधिकारों  से  कम  हैं  ।  यह  अधिकार  का  प्रश्न  है

 इसीलिए  उन्होंने  महिलाओं  के  अधिकारों  संबंधी  आयुक्त  का  विचार  हम  उसे  आगे

 बढ़ाएगे  ।

 ओीमती  मालिनों  भट्टाचायं  :  इसे  सभी  महिला  संगठनों  द्वारा  अस्वीकार  कर  दिया

 शी  पी०  बी०  नरसह  हम  उसी  पर  आगे  कायवाही  करना  चाहते

 शीमतो  गोता  मुखर्जी  :  सभी  पार्टियां  उस  पर  वचनबद्ध

 झ्ो  पो०  वी०  नरसिंह  राव  :  मुझे  कोई  परेशानी  नहीं  मुझे  इस  संबंध  में  भी  कोई

 संदेह  नहीं  है  कि  प्रत्येक  पार्टी  समानरूप  से  इस  बात  की  पुरजोर  हिमायत  करती  है  कि

 महिलायें  अपने  अधिकारों  को  जानें  और  उपलब्ध  किसी  भी  कानूनी  तोर  तरीकों  से  अपने

 अधिकार  प्राप्त  इस  समाज  को  महिलाओं  को  यह  अधिकार  देना  चाहिए  और  यदि

 ऐसा  नहीं  होता  है  तो  फिर  समाज  खुद  ही  पिछड़ा  रह  मुझे  इस  संबंध  में  कोई

 संदेह  नहीं  इसी  वजह  से  यह  इंदिरा  महिला  योजना  और  महिलाओं  के  अधिकारों

 संबंधी  आयोग  तथा  अन्य  कई  अभिनव  परिवर्तन  सामने  आए  जिनके  साथ  आगे  बढ़ने
 में  हो  सकता  है  हमें  परेशानियों  का  सामना  करना  लेकिन  ये  सब  बह  पेकेज  है  जिसके
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 वहत  महिलाओं  के  लिए  विचार  किया  जा  राहा  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  इस
 पर  सहमत  लेकिन  इस  संबंध  में  भी  इसी  पार्टी  ने  और  इसी  पार्टी  की  सरकार  ने  पहल
 की  इसलिए  इस  संबंध  में  किसी  को  गलती  नहीं  निकालनी  चाहिए  ।  हां  केवल  एक  बात
 यह  होनी  चाहिए  कि  हम  सभी  एक  साथ  मिलकर  इसे  यदि  इसमें  कोई  गलती  है  तो

 कृपया  इंगित  करे  ।  इसमें  प्रतिष्ठा  का  सवाल  उठने  की  कोई  बात  नहीं  हम  निश्चित
 रूप  से  जहां  परिवर्तत  लाजमी  होगा  परिवर्तन  करेंगे  और  जहां  भी  ठीक  किया  जाना  है  उसे

 ठीक  करेंगे  ।

 जहां  तक  आर्थिक  स्थिति  दुरस्त  करने  की  बात  जो  कार्यक्रम  पिछले  कुछ
 दिनों  में  चलाये  गये  थे  उन  पर  व्यापक  रूप  से  काफी  कुछ  कहा  गया

 शी  निर्मल  कांति  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  बाहर  जा  रहीं

 श्री  पो०  बो०  नरसह  उन्हें  सदन  से  उठकर  जाने  का  पूरा  अधिकार  लेकिन

 मैं  समझता  हूं  कि  वह  सदन  से  उठकर  नहीं  जा  रहीं  वह  तो  केवल  बाहर  गयीं

 औद्योगिक  नीति  सुधारों  संबंधी  पैकेज  हम  अगले  कुछ  दिनों  में  जारी  करने  की  आशा

 रखते  हैं  ओर  हम  सभा  के  समक्ष  इसे  लायेंगे  तथा  सभा  इस  पर  टिप्पणी  कर  यह
 सारा  पैकेज  व्यापार  और  उद्योग  पक्ष  से  संबद्ध  है  और  एक  संपूर्ण  पंकेज

 है  तथा  में  पुनः  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  यह  पैकेज  पुरानी  बातों  की  निरन्तरता  के  साथ

 परिवतंन  का  पक्षघधर  उलटा  सीधा  कोई  भी  परिवतंन  नहीं  होगा  ।  इसमें  से  कुछ  भी

 निकाला  नहीं  कुछ  भी  महीं  हटाया  जापेगा  और  उसको  जगह  न  ही  कुछ  दूसरा

 कुछ  लाया

 पंडित  जी  द्वारा  चलाई  गई  मिली  जूली  अर्थव्यवस्था  का  यह  सबसे  बड़ा  फायदा

 मैं  यह  सोच  कर  सिहर  जाता  हूं  कि  यदि  इस  देश  में  मिली  जूली  अर्थव्यवस्था  की

 घारणा  नहीं  होती  और  यह  बात  हमारी  हमारी  विचारधारा  में  पिछले  40

 वर्षों  से  नहीं  तो  फिर  क्या  होता  ।  अन्य  कुछ  देशों  में  जहां  इस  संबंध  में  कड़ा  रूख

 अख्तियार  किया  गया  वहां  क्या  हो  रहा  है  ?  नयी  व्यवस्था  लाना  अथवा  पुरानी  व्यवस्था

 में  परिवर्तन  करना  कितना  कठिन  होता  ?  यदि  हमें  ये  सब  पंरिव्तत  ऐसी  स्थिति  में  करने

 होते  जिन्हें  हम  थोड़ी  बहुत  आलोचना  के  साथ  सफलता  पूर्वक  आज  कर  रहे  हैं  तो  हमें  बहुत

 ही  ज्यादा  परेशानी  का  सामना  करना
 ह

 इस  देश  में  जहां  तक  मैं  समझता  हूं  एक  सबसे  बड़ी  एकल  आथिक  जो

 निजी  क्षेत्र  के  हाथ  में  है  और  हमेशा  रही  है  तथा  रहेगी  और  वह  गतिविधि  है  कृषि  ।

 हमने  सहकारी  कृषि  के  बारे  में  संकल्प  पारिता  हमने  वहां  सामूहीकरण  के  बारे

 में  संकल्प  पारित  किये  अन्ततः  भारत  का  किसान  ही  इस  अवसर  पर  काम  उपने

 यह  दिला  दिया  कि  वह  इस  देश  की  खाद्य  समस्या  को  हल  कर  सकता  जबकि  कोई
 अन्य  जिनमें  भी  हमते  सम्भावनायें  देखी  हमें  मस्फैलेंशा  इसलिए  में

 यहां  एक  की  दूसरे  से  तुलना  नहीं  करूंगा  परन्तु  मुद्दा  यह  है  कि  हँम॑  भैपने  इस  मिश्रित  अर्थव्यवस्था

 वाले  व्यापक  विचार  में  सभी  परिवर्तन  ला  सकते
 ॥॒
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 कुछ  माननीय  सदस्य  मुझसे  पूछ  रहे  थे  कि  क्या  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  समाप्स  करने
 का  निर्णय  लिया  गया  किसी  भी  बैंक  का  राष्ट्रीयकरण  समाप्त  करने  का  कोई  विचार
 नहीं  लेकिन  जो  कुछ  भी  परिवतंन  आज  बेककारी  व्यवस्था  के  कार्यकरण  मैं  लाना
 चाहता  हूं  उनसे  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  बहुत  से  परिवतंन  आवश्यक  हैं
 तथा  बैंकों  के  कार्यकरण  में  कई  परिवर्तन  जरूरी  हूँ  ।  आप  गांव  में  किसी  बैंक  में  जाइए  ।
 बंक  का  लिपिक  या  प्रबंधक  इस  गांव  का  सबसे  अमीर  व्यक्ति  वह  गांव  का  स्वामी

 होता  वह  लगभग  10  गांवों  का  सर्वोपरि  व्यक्ति  होता  क्या  यह  उचित  क्या

 हम  उस  समाज  पर  इस  तरह  की  व्यवस्था  जो  कि  पूरी  तरह  से  ग्रामीण  है  और  गरीब
 लोग  ही  जिसके  घटक  क्या  ऐसा  करना  उचित

 श्रो  बसुदेव  झ्राचाय  ;  आप  कया  परिवतंन  लाना  चाहते

 श्री पी०  बी०  नर्ससह  राव  :  हम  आपको  बतायेंगे  कि  ये  परिवतंन  क्या  में  परिवर्तन
 का  समर्थक  हूं  ।  आप  परिवर्तन  नहीं  चाहते  लेकिन  चिन्ता  न  कीजिए  |  म॑  आपसे  पूछे

 आपसे  परामर्श  किये  बिना  कोई  परिवतंन  नहीं  करूंगा  |  में  आपको  भी  इस  परिवततंन
 के  लिए  उत्तरदायी  बनाऊंगा  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  ।  मैं  कारणों  के  प्रति  जवाबदेह

 हूं  ।  यदि  आप  मुझे  इस  बात  को  समझायें  कि  जिन  परिवतंनों  की  में  बात  कर  रहा  हूं  वे

 अच्छे  नहीं  तो  में  उन्हें  वापस  लेने  को  तैयार  मैं  उनमें  संशोधन  करने  को  तैयार

 इसलिए  मेरा  इन  मामलों  में  खुला  रवेया  में  चाहता  हूं  कि  आप  भी  थोड़ा  खुला
 रवैया  हमें  इस  अवधारणा  से  ग्रस्त  हो  कर  कार्य  शुरू  नहीं  करना  चाहिए  कि  जो

 कुछ  हम  जानते  है  वही  पभ्रंतिम  इसी  दृष्टिकोण  से  हम  इस  देश  की  प्रत्येक  समस्या

 को  हनिंपटायेंगे  ।

 जहां  तक  आठवीं  योजना  की  बाल  पहले  ही  दो  वाषिक  योजनायें  हमारे  हाथ  में

 है  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  वाधिक  योजनायें  जारी  महीं  रखनी  ऐसा  बरना

 हमारी  अर्थव्यवस्था  और  विकास  के  लिए  अहितकर  होगा  ।  मैं  इस  मामाले  को  तुरंस  लेना

 चाहता  और  फिर  आठवीं  योजना  ठीक  पहली  अप्रैल  1992  से  आरम्भ  हो  बीच

 का  यह  वक्त  इसकी  तैयारी  में  लगेगा  और  अब  यह  योजना  लगभग  तैयार  ही  लेकिन  पूरी

 तरह  से  तैयार  होने  में  थोड़ा  समय  और  लगेगा  और  इसीलिए  में  सभा  में  घोषित  करता  हूं
 कि  आठवीं  योजना  पहली  अप्रैल  1992  से  आरम्भ  हो

 3,00  म०१५०

 इस  योजना  को  तैयार  करने  में  अब  मात्र  इतना  ही  समय  और  लगेगा  ।  वस्तुत्तः  हमने

 विगत  में  कहीं  ज्यादा  समय  लिया  है  और  जो  कुछ  भी  किया  जाना  है  वह  सब  इन  कुछ

 महीनों  में  पूरा  किया  जायेगा  और  यह  योजना  पहली  अप्रैल  1992  को  पूरी  रह  से  तैयार

 मिलेगी  ।

 ओ  भोगेन  झा  :  अथवा  आप  पहली  अप्रैल  के  बजाय  कोई  अन्य  तारीख

 चुन  लें  ।
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 हरी  पी०  बो०  नरसिह  राज  :  उससे  कोई  फर्क  नहीं  पडता

 अब  में  कुछ  उन  गंभीर  समस्याओं  की  बात  करूंगा  जिनके  विषय  में  हम  संसद  में  तथा
 साथ  ही  साथ  भारत  के  सभी  लोग  चिन्तित  जेसे  कि  पंजाब  और  कश्मोर  की  समस्यायें  ।

 पहले  में  पंजाब  की  बात  करता  हमारा  इस  संबंध  में  लम्बा  अनुभव  रहा  चाहे
 कभी  अच्छा  भी  रहा  लेकिन  ज्यादातर  कड ़वा  अनुभव  रहा  क्योंकि  पंजाब  के  संबंध
 में  जो  स्थिति  चल  रही  है  उसे  सदभावनापूर्वक  हल  करने  के  प्रयत्नों  को  कुछ  एसे  दत्वों  ने
 धक्का  ही  पहुंचाया  जिन्हें  हम  सब  भली  भांति  जानते  हैं  ।

 राजीव  लोॉगवाल  समझोता  हुआ  ।  सभी  ने  समकझ्षौते  का  समर्थन  किया  ।  लेकिन

 कुछ  कारणों  की  वजह  से  समझौते  का  पूर्ण  कार्यान्वयन  नहीं  हो  सका  और  इसके  कार्यान्वयन
 से  पहले  ही  हम  समस्याओं  में  फंस  गये  ।  इस  वर्ष  यह  विचार  किया  गया  था  ९:

 हमें  चुनाव  कराने  अब  म॑  कहूंगा  कि  चुनाव  कराना  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।
 जब  तीन-चार  वयं  पहले  चब्हाण  साहब  गृह  मंत्री  तो  हमने  पंजाब  के  राजनैतिक
 दलों  और  अन्य  लोगों  से  यह  जानने  के  लिए  परामर्श  किया  था  कि  क्या  वहां  पंचायत  के

 चुनाव  या  विधान  सभा  के  चुनाव  कराने  संभव  क्या  वे  समझते  हैं  कि  ये  कराये  जाने

 चाहिएं  ।  इसलिए  कोई  पहली  बार  हम  वहां  चुनाव  कराने  की  नहीं  सोच  रहे  हैं--शुरू  से

 ही  सरकार  वहां  चुनाव  कराने  के  संबंध  में  सोचती  रही  लेकिन  हमें  बार-बार  बताया  गया
 कि  चुनाव  कराने  के  लिए  यह  उचित  समय  नहीं  है  ।  बल्कि  हमारी  एक  बंठक  में  तो  सदस्यों
 ने  कहा  कि  आप  पहले  पंचायतों  का  चुनाव  क्यों  कराना  घाहते  आप  विधान  सभा  का

 चुनाव  क्यों  नहीं  कराते  ?  यदि  उम्मीदवारों  के  मारे  जाने  का  ही  प्रश्न  है  तो  आप  विधान
 सभा  के  उम्मीदवारों  से  ही  आरम्भ  क्यों  नहीं  करते  हैं  ?

 आप  इन  जोकि  गरीब  पंचायतें  प्रामों  की  है  :  के  चुनाव  क्यों  चाहते  हैं  ?

 इसी  प्रकार  की  कदु  टिप्पणियां  पंजाब  के  गांवों  के  कुछ  प्रतिनिधियों  ने  उस  वक्त  की
 में  समझता  हूं  कि  शंकर  राव  जी  को  ये  बातें  याद  आ  रहीं  होंगी  ।  मैं  वहां  मोजूद  था  और

 कुछ  अन्य  लोग  भी  वहां  मौजूद  थे  ।

 यह  चुनाव  के  लिए  उचित  उचित  माहौल  ढूंढने  का  सवाल  है--ताकि

 अपनी  इच्छा  बनाने  का  हमारा  इरादा  तो  हर  समय  चुनाव  कराने  का  ही  रहा

 इस  वर्ष  जब  चुनावों  की  घोषणा  की  तो  जो  संकेत  पंजाब  की  स्थिति  के

 बारे  में  प्राप्त  हुए  उनसे  स्पष्ट  था  कि  पंजाब  का  माहौल  निष्पक्ष  तथा  स्वतंत्न  चुनाव
 करवाने  के  अनुरूप  नहीं  था  हम  चुनावों  के  फायदों  के  बारे  में  कंसे  भी  मुझे

 याद  है  फि  राज्य  स्तर  पर  एक  सर्वदलीय  बेठक  बुलाई  गई  राजीव  जी  ने  कहा  कि

 कृपया  आप  जा  कर  बँठक  में  भाग  जब  पंजाब  कांग्रेस  के  लोग  आए  तो  उन्होंने

 आप  जा  कर  बंठक  में  भाग  लीजिए  और  आप  जिस  निणंय  पर  भी  हम
 पर  विचार  जहां  तक  मुझे  याद  पड़ता  तथा  इस  सम्बन्ध  में  श्री  बटा  सिह  तथा
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 सहमत  निर्गंय  था  कि  चुनाव  नहीं  करवाएं  जाने  चाहिए  क्योंकि  स्थिति  इसके  अनुरूप  नहीं
 है  ।  फिर  चण्डीगढ  से  दिल्ली  पहुंचते  हुए  जब  उन्होंने  अपने  दल  के  नेताओं  को  रिपोर्ट
 दी  तो  पता  नहीं  कि  ऐसा  क्या  हुआ  कि  कुछ  दलों  के  मन  बदल  गए  ।  इतना  हो  काफी  है  ।

 इसलिए  जब  हमें  पता  है  कि  पंजाब  के  हालात  चुनाव  के  करवाने  के  लिए  उपबृक्त  नहीं  हैं  तो
 पंजाब  में  चुनाव  फब्वाने  के  बारे  में  बदलने  के  कारणों  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।  ये  केवल

 हमारे  मन  में  ही  हो  सकते  है  ।  एक  अर्थ  में  वे  व्यक्तिनिष्ठ  विषयनिज्ठ  नहीं  ।  मैं  तो  यही  निष्कर्य
 निकाल  सकता  हुं  क्योंकि  जो  वहां  पर  घटित  हुआ  वह  भी  सर्वेविष्दि  है  उसे  स्व॑.कार  फिया
 गया  है  तथा  जो  यहां  हुआ  उसे  भी  ,  स्वीकार  किया  गया  इसके  साथ-साथ  एक  और

 उलझन  भी  हमारे  सामने  है  ।  में  चाहता  हूं  कि माननीय  सदस्य  तथा  पार्टियों  के  इस  पर  विचार
 करें  क्योंकि  मेरे  विचार  में  यह  देश  की  एकदा  के  लिए  अति  महत्वपूर्ण  एक  या  दो

 सदस्यों  ने  यह  वक्तव्य  दिया  कि  उनका  दल  पंजाब  में  वहां  के  लोगों  द्वारा  आत्मनिर्णय  के

 मुद्दे  पर  चुनाव  लड़ेगा  जिससे  एक  अलग  सिक्थ  राज्य  खालिस्तान  की  स्थापना  हो  ।  अब  यह  कोई

 बहाना  नहीं  है  ।  में  आपको  बताता  हें  ।  हमें  अगर  जल्दी  नहीं  तो  हर  पांच  वर्ष  बाद  प्रस्पेफ

 राज्य  में  चुनाव  करवाने  होते  हैं  ।  परन्तु  अगर  कियी  चुनाव  को  मुद्दे  के  साथ  लड्  जाता

 है  जो  कि  अलगाववाद  तया  पृथकवाद  को  बढावा  देता  हो  तो  क्या  मैं  इस  चुनाव  में  भाग

 लूंगा  ?  अगर  मैं  ऐसा  करता  हूं  तो  इसके  क्या  परिगाम  हो  सकते  हमें  इन  सब  बातों

 पर  गौर  फरना  इसका  इलाज  क्या  उस  पर  हम  बाद  में  बात  परन्तु  क्या

 यह  वास्तविक  समस्या  है  या  नहीं  ?  में  विनश्नता  से  यह  कहना  चाहुंगा  कि  अगर  दस  पार्टियां

 चुनाव  में  हिस्सा  ले  रही  हैं  और  वह  चुनाव  संविद्वात  के  दायरे  में  हो  रहे  हों  तो  कांग्रेव  चुनाव
 में  जीतता  या  उससे  हटना  सब  कुछ  स्व्रीकार  हम  समलताद  में  लगातार

 23  वर्षों  तक  सत्ता  से  बाहर  रहे  हैं  और  कोई  आसमान  नहीं  गिर  गया  एक  लम्बे

 असें  से  हम  पश्चिम  बंगाल  में  सत्ता  में  नहीं  हैं  और  कोई  आसमान  सिट  पर  नहीं  टूटा

 यह  लोकतंत्र  जो  भी  दल  अपने  पक्ष  में  जनादेश  प्रात  करता  उस  सता  मिल  जाती

 परन्तु  जब  कोई  ऐसा  चुनाव  हो  जिसके  परिणाम  को  एक  अलग  राज्य  के  लिए  जनमत

 दर्शाया  जा  रहा  जरूरी  नहीं  वह  जीतने  दल  ही  वो  तो  ण्से  चुनाव
 में

 बिल्कुल
 भाग  नहीं  लूंगा  तथा  यह  कुछ  गलत  हो  रहा  चुनाव

 स
 पहने  मुझे

 इसको  ठीक  करना  यही  निर्णय  कांग्रेस  पार्टी
 ने

 भी  इसे
 में  काफा  महत्त्व

 देता  हम  पंजाब  में  चुनाव  करवायेंगे  ।  में  यह  कहना  चाहूंगा  फि  अगर  पंजाब
 गे

 फानून

 व्यवस्था  की  कोई  समस्या  न  भी  हो  तया  वहां  पर  बिल्कुल  शान्ति  हो  अथवा  कोई  भी

 ऐसा  राज्य  जो  बिल्कुल  शांत  हो  तथा  जहां  पर  चुनाव  हो  रहे  हों  कोई  एक  दल
 यह

 मांग  करे  कि  वह  अलग  राज्य  चाहता  है  तथा  वह  पृथक  राज्य  के  आधार  पर  इस
 चुनाव

 मे

 हिस्सा  लेगाਂ  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसी  स्थिति  में  आप  चुनाव  करवा  सफते  हैं  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि

 वह  जीतता  है  अथवा  आप  हारते  हों  या  मैं  हारता  हूं  ।  प्रश्न  चुनाव  में  हिस्सा  लेने  का  हार  या

 जीत  का  नहीं  ।  इसलिए  यह  एक  एंसा  प्रश्न  है  जो  कि  भारत  की  एकता  पर  एक  फड़ा  आषात

 कर  रहा  है  और  में  तब  तक  चुनाव  करवाना  नहीं  चाहूंगा  जब  तक  कि  मे  इस  ३
 घात

 को

 समाप्स  करने  के  सभी  तरीकों  को  आजमा  नहीं  लेता  ।  वर्ष  1965  अथवा  1967  में  हमने
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 चुनाव  प्रक्रिया  को  एक  ऐसी  ही  खामी  के  यह  प्रावधान  करके  समाप्त  किया  जो
 भी  चुनाव  में  हिस्सा  लेना  चाहता  है  उसे  एक  शपथ  लेनी  पड़ेगी  ।  अगर  वह  ऐसा  नहीं  करत
 तो  वह  चुनाव  में  उम्मीदवार  नहीं  बन  सकता  ।  परन्तु  अगर  वह  उम्मीदवार  बनने  के

 पश्चात्  अपनी  शपथ  से  पीछे  हटता  विशेषकर  उस  परिस्थिति  में  जब  कि  भावनाएं  भड़को
 हुई  हों  और  एक  अलग  राज्य  का  आकर्षण  अपने  पूरं  उन्माद  पर  जैसा  कि  कुछ  क्षोत्रों
 में  हम  ने  देखा  तो  अगर  ऐसा  भी  होता  है  तो  इस  प्रवृत्ति  को  भी  समाप्त  करना  होगा  ।

 उन्होंने  खालिस्तान  का  प्रस्ताव  पारित  क्षिया  ।  वास्तव  में  नहीं  हुआ  है  ।  मैं  नहीं  समझता
 उन्हें  खालिस्तान  मिल  जाएगा  अथवा  हम  उन्हें  खालिस्तान  बनाने  देंगे  ***  )

 श्री  सदन  लाल  खुराना  :  आपके  मंम्बर  ने  कल  खालिस्तान  की  बात
 न  .

 कहा  है  ।

 श्री  पी०  बं।०  नरासह  राव  :  में  आपसे  करबद्ध  प्राथंना  कर  रहा  हूं  आप  मेरी  बात
 को  सुनिए  ।  मँम्बर  ने  क्या  कहा  है  उसके  बारे  में  मैं  उनसे  पूछ  लूंगा  ।  आप  मेरी  बात  को

 सुनिए  और  इसमें  कोई  माकलियत  तो  आप  उसे  कबूल  करें  तो  अच्छा  है  ।

 अगर  ऐसा  है  तो  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  क्या  हो  रहा  पंजाब  में  जो  हो  रहा  उसके
 बारे  में  विदेशों  में  क्या  कहा  जा  रहाਂ  क्या  इसस  केवल  एफ  कानून  और  व्यवस्था  की

 समस्या  के  रूप  में  ही  निपटा  जा  रहा  है  जिस  तरह  कि  देश  के  किसी  दूसरे  राज्य  अथवा

 किसी  दूसरे  देश  में  निपटा  जाता  है  ?  कानून  व्यवस्था  की  समस्या  के  दृष्टिकोण  से

 ही  अगर  देखा  जाए  तो  ऐसी  कानून  व्यवस्था  की  समस्या  किस  देश  में  नहीं  है  ?
 म  यह  कहूंगा  कि  वास्तविकता  यह  नहीं  है  ।  कुछ  ऐसी  ताकतें  हैं  जो  इस  देश  को

 तोड़ने  की  कोशिश  कर  रहीं  हैं  |  वहां  पर  बेठे-बेठ  वे  ऐसी  स्थितियां  पेदा  कर  देते

 हैं  जिससे  कि  कुछ  भटके  हुए  लोग  स्वयं  ही  देश  को  विखण्डित  करने  की  स्थितियां
 बना  देते  अब  इस  खतरे  से  हम  सब  लोग  वाकिफ  किसी  विशेष  चुनाव
 में  क्या  होता  कितने  उम्मीदवार  हारते  हैँ  अथवा  जीतते  हैं  |  परन्तु  पंजाब  में  यह  हो  रहा
 है  कि  बहुत  से  उम्मीदवार  अपनी  जमानत  की  राशि  नहीं  बल्कि  अपनी  जान  गवां  बैठ  ह  ।

 इस  लिए  इस  चुनाव  में  जमानत  नहीं  बल्कि  जानें  दांव  पर  लगी  हुई  हैं  ।  इस  समस्या

 का  सामना  हमें  करना  इस  समस्या  का  समाधान  ढूंढने  का  मैं  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।

 कुछ  दलों  के  नेताओं  से  मैंने  पहले  ही  विचार-विमर्श  किया  है  |  दूसरे  दलों  के  नेताओं  से
 में  अगले  एक  दो  दिनों  में  मिल  रहा  हूं  ।

 मेरे  विचार  में  मूल  समस्या  अलगावबाद  तथा  अलगाववाद  को  एक  चुनावी  मुदा  बनने
 के  खतरे  तथा  उसके  परिणामों  की  है  ।  मैं  किसी  भी  कीमत  पर  इससे  बचाब  चाहता

 हूं  ।  हम  इससे  बचाव  कर  पाएं  अथवा  नहीं  परन्तु  हमें  इस  समस्या  पर  एक  रहना  है  ।

 में  महसूस  करता  हूं  कि  इसका  एक  उपाय  है  ।  जो  विचार-विमर्श  मैंने  किया  है  उससे  मुझे
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 यह  पता  चला  है  कि  इससे  निपटने  काउपाय  है  ।  मैं  ऐसा  कोई  नोट  अथवा  सुझाव  सभी
 दलों  के  नेताओं  के  समक्ष  अगर  हम  सब  सहमत  हों  तो  यह  हमें  सबसे  पहले  करना

 होगा  ।  उसके  पश्चात्  में  चुनाव  तिथि  निर्धारित  करते  हुए  किसी  ओपचारिकता  अथवा
 अपने  दल  के  लाभ  हानि  के  बारे  में  नहीं  सोचूंगा  ।  में  आपको  इसका  विश्वास

 दिलाता  हूं  ।  मैं  इस  पर  पूरी  तरह  दृढ़  संकल्प  हूं  ।

 श्री  कालका  दास  :  :  प्रधान  मंत्री  दिल्ली  में  क्यों  चुनाव  नहीं  कराए
 गए  ।  आठ  साल  हो  गए  ऐसी  कौन  सी  परिस्थितियां  हैं  कि  दिल्ली  में  चुनाव  नहीं  कराए

 गए  ।  यहां  पर  तो  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  खराब  नहीं  है  ।  कॉलिल
 किसी  के  चुनाव  नहीं  हुए  ।

 झनुबाद  ]

 श्री  पी०  बी०  गरसिह  राव  :  प्रासंगिकता  भी  कोई  चीज  होती  है  ।  में  इससे  हटना

 नहीं  चाहता  ।  जब  दिल्ली  का  प्रश्न  आयेगा  तो  में  बीच  में  पंजाब  की  बात  नहीं  करूंगा  ।

 इसका  में  आपको  आश्वासन  देता  हूं  ।

 क्री  कालका  यहां  चुनाव  क्यों  नहीं  होते  हैं  ।  इस  बारे  में  हम  सब  आपसे  मिले

 भी  थे  ।  .....-«--  »«  .  .  .  .  -  न्नन०००

 श्री  पो०  बो०  नर्रासहू  दिल्ली  का  जब  सवाल  उठेगा  तो  मैं  प॑  धब  या  हरियाणा

 की  बात  नहीं  लाऊंगा  उसका  जबाब  देते  समय  यह  में  आपको  आश्वासन  देता  हूं  )

 श्री  मदन  लाल  ख़राना  :  आज  अनाउंस  कर  ही  दीजिए  दिल्ली  के  दिल्ली

 वाले  दुआएं  देंगे  ।

 ओऔी  पी०  बी०  नरसह  राब  :  आपको  मैं  जरूर  खुश  करना  चाहूंगा  लेकिन  उसका  भी

 एक  तरोका  होता  है  |

 श्री  कालका  आज  ही  घोषणा  कीजिए  |  )

 1

 क्री  पो०  बो०  नर्रासह  राव  :  पुनः  काश्मीर  समस्या  पर  अते  हुए  मैं  कहता  चाहूंगा
 कि  इस  सम्बन्ध  में  विचार  विमर्श  हो  रहा  है  ।  काश्मीर  में  जो  कुछ  हो  रहा  उसके  बारे

 में  में  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  |  परन्तु  हम  जानते  हैं  कि  वहां  पर  क्या  हुआ  है  ।

 वास्तव  में  काश्मीरो  लोगों  और  केन्द्रीय  सरकार  तथा  प्रशासन  के  बीच  एक  बहुत  बड़ी  दरार
 है  ।  कोई  भी  ऐसा  नहीं  जो  कि  आतंकवादी  और  गैर  आतंकवादी  के  ब्रीच  फर्क  बता

 सके
 ।

 जब  तक  स्थानीय  लोग  प्रशासन  से  सहयोग  नहीं  करते  तथा  हम  उनको  इस  बात  की  गारंटी

 नहीं  दे  पाते  कि  उनकी  कल  सुबह  तक  हत्या  नहीं  तो  कोई
 व

 जानकारी
 उपलब्ध  नहीं  करवायेगा  ।  काश्मीर  के  लोग  हैं  ।  उनके  आतंकवादियों  तथा  देशद्रोही
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 संचालन  बाहर  से  हो  रहा  हम  पाकिस्तान  से  बार-बार  निवेदन  कर  चुके  हैं  तथा  उसे

 कहते  रहे  हैं  कि  वह  ऐसा  करने  से  ग्रेज़  सभी  सरकारों  ने  ये  प्रयत्न  विश्वनाथ  जी
 ने  भी  ऐसे  प्रवत्न  किए  ।  हे

 चन्द्रशेबर  जी  ने  ऐसा  किया  मैने  भी  ऐसा  इससे  पहले  किया  है  तथा  अभी  भी  में

 यही  कर  रहा  परन्तु  दूसरी  तरफ  से  सभय-समय  पर  इस  बारे  में  उनके  निर्णय  का
 अभी  तक  पता  नहीं  लगा  है  ।  अतः  में  कहूंग  कि  हम  उस  समस्या  के  साथ  रहना  है
 तथा  वही  प्रश्न  पूछने  तथा  वही  उत्तर  देने  का  कोई  ल,भ  नहीं  है  प्रश्न  भी  वही  उत्तर
 भी  है  ।-  मैं  दस  वर्षों  से  ऐसा  देख  रहा  हूं  ।  आगे  बढ़कर  साथ-साथ  कार्ये
 करने  तथा  कोई  समाधान  ढूंढने  का  प्रश्न  है  ।  हम  इस  गहरी  खाई  को  पाठने  के  लिए  क्या
 कर  रहे  राष्ट्रपति  जी  ने  जनता  समितियों  के  बारे  में  कहा  है  कि  जनता  तथा  सरकार
 को  जोड़ने  का  एक  वही  तरीका  हो  सकता  है  ।  परन्तु  यह  तो  केवल  पहला  ददम

 हमें  और  भी  कई  कदम  उठाने  के  बारे  में  सोचना  होगा  तथा  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  किसी
 के  भी  पास  इस  समस्या  का  समाधान  तैयार  नहीं  है  ।  इससे  पहले  कि  हम  इस  सम॑स््या  का
 समाधान  टोस  आधार  पर  करने  के  बारे  में  सोच  यह  अपहरण  आदि  क़ी  समस्या
 उत्पन्न  हो  गई  है  ।  अब  आप  सोच  सकते  हैं  कि  लोग  इस  बारे  में  कितने  चिन्तित  संसद
 में  भी  सभी  इस  बारे  में  कितने  चिन्तित  हें  ?  हम  यह  जानते  हैं  ।  यहां  तक  कि  सूचना  भी
 इतनी  अनिश्चित  सी  होती  है  कि  जो  सूचना  हमें  एक  घंटे  पूर्व  मिली  है  वह  सूचना  वही  नहीं
 होती  है  ।  कोई  सूचना  मिलती  10.00  बजे  हमें  कुछ  और  सूचना  मिलती
 तथा  मुझे  दुःख  है  कि  इस  बदजती  हुई  स्थिति  में  तथा  बार-बार  सूचना  के  प्रति  पल  बदलने
 की  स्थिति  में  सभा  को  विश्वास  में  लेना  तक  संभव  नहीं  हो  पा  रहा  है  |  चह्लाण  जी  ऐसा
 करने  के  लिए  संघर्ष  कर  रहे  हैं  ।  हम  दोनों  ही  कम  से  कम  उस  अवस्था  का  पता  करने
 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जहां  पर  कि  हम  संसद  को  यह  बता  सके  कि  अभी  तक  ऐसा  हुआ  है
 तथा  ऐसा  होने  जा  रहा  है  अथवा  हम  क्या  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हम  आपको  वह
 सूचना  देने  में  भी  समर्थ  नहीं  हैं  ।  यह  बात  नहीं  कि  हम  करना  नहीं  हम  बहुत  चाहते
 हैँ  ।  ऐसी  ही  परिस्थितयों  में  जब  आपरेशन  ब्लैक  थंडर  चल  रहा  था  उस  समय  में  सभा  में
 प्रत्येक  तीन  चार  घंटे  पश्चात  उपस्थित  हुआ  हूं  ।  सभा  को  स्मरण  होगा  कि  इस  सदन
 में  तथा  दूसरे  सदन  में  में  प्रत्येक  तीन  अथवा  चार  घंटे  पश्चात  कुछ  घोषणा  करने  हेतु  उपस्थित

 होता  रहा  था  क्योंकि  वहां  पर  कुछ  निश्चित  कार्यंवाई  की  जा  रही  थी  ।  अतःएवं  में  कहना
 चाहूंगा  कि  यदि  हम  आपको  कोई  विशेष  जानकारी  नहीं  दे  याए  हैं  तो  यह  सब  वहां  पर
 व्याप्त  उस  विरोधात्मक  स्थिति  के  कारण  ही  दें  न  कि  इस  कारण  कि  सरकार  का  इरादा

 कुछ  भी  न  बताने  का  है  |  हम  किसी  भी  जानकारी  को  छिपाना  नहीं  चाहेंगे  ।  ऐसा  कुछ
 भी  नहीं  है  जिसे  छुपाया  जा  सके  ।  वास्तव  में  प्रत्येक  जानकारी  माननीय  सदस्यों  को
 बताकर  हमें  उनका  हर  प्रक।र  का  समर्थन  मिलता  है  ।

 धाभिक  पूजास्थलों  के  सम्बन्ध  में  हमें  हमारे  अन्य  वचन  जिसके  बारे  में
 स्पष्ट  निर्णय  दिया  है  कि  रामजन्म  भूमि  मुद्दे  को  छोड़कर  अन्य  पूजा  स्थलों  के  बारे  में

 हमने
 हम
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 एक  कानून  लायेंगे  ।  हम  यह  धामिक  कलह  नहीं  चाहते  ।  हम  इस  देश  में  सम्प्रदायों  में
 परस्पर  सोौहाद्रपूणं  वातावरण  जो  कि  अभी  तक  बना  रहा  है  सिवाय  एक  दो  अपवादों  को

 हम  सत्ता  में  आने  की  खातिर  उसे  दृषित  होने  देना  नहीं  चाहते  ।  कांग्रेस  ऐसा  महीं
 चाहती  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  कोई  भी  ऐसा  नहीं  चाहता  ।  जहां  तक

 मुझे  ज्ञात  है  अन्य  दलों  ने  भी  मही  कहा  है  कि  इसे  अब  समाप्त  कर  दिया  जाना  चहिए  ।

 हम  बही  करने  जा  रहे  हैं  ।  यह  पूरी  तरह  से  कानून  तथा  व्यवस्था  पर  ही  आधारित  नहीं
 है  ।  मैं  कानून  और  व्यवस्था  की  बात  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  जब  आप  सामाजिक  न्याय  की  बात
 करते  हैं  तो  में  सामाजिक  सोहादंता  को  भी  समान  महत्व  देता  हूं  ।  यदि  सामाजिक  सौहार्दता
 नहीं  तब  सामाजिक  न्याय  सम्बन्धी  सभी  कार्यक्रम  वहीं  रह  जायेंगे  जहां  पर  कि  वे  उससे

 एक  कदम  भी  आगे  नहीं  बढ़ा  जा  सकता  ।  सामाजिक  सौहाद्रता  भी  इस  देश  में  उतनी  ही

 महत्वपूर्ण  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  जब  परस्पर  सौहाद  कायम  नहीं  रहता  है  तब  सभी
 क्रम  एकदम  से  रुक  जाते  हैं  ।  अतः  हमारा  उद्देश्य  सामाजिक  मधुरता  कायम  करने  का  होना

 चाहिए  तथा  हम  घाभिक  कलह  को  उत्पन्न  होने  नहीं  दें  सकते  ।  हम  धामिक  कड़वेपन  को

 उस  हद  तक  बढ़ने  नहीं  दे  सकते  कि  वातावरण  इतना  दूषित  हो  जाये  कि  अन्य  कुछ  भी

 संभव  न  रह  जाये  ।  अतः  हमारा  पूरा  दृढ़  संकल्प  है  कि  हम  उस  कानून  को  लायेंगे  तथा

 मुझे  आशा  है  कि  हमें  सभी  को  सभी  वर्गों  का  उत्साहपूर्ण  समर्थन  मिलेगा  क्योंकि  यह  केवल  कांग्रेस

 का  ही  चुनाव  घोषणापत्र  नहीं  है  अथवा  केवल  एक  हमारा  ही  ऐसा  भ्रस्ताव  नहीं  है  बल्कि

 मेरे  विचार  स  यह  एक  आम  प्रस्ताव  है  ।

 अल्पसंख्यकों  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  में  यही  कहूंगा  कि  कांग्रेस  का  चुनाव
 घोषणापत्न  तथा  अन्य  दलों  के  चुनाव  घोषणापत्र  सभी  में  ही  लगभग  कम  अथवा  अधिक  एक
 समान  ही  बातें  कही  गई  हैँ  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उनको  सुरक्षा  दी  जाए  ।  हम  केवल  यही  विचार

 कर  रहे  हैँ  Fs  उनको  सुरक्षा  क॑से  दी  जा  सकती  है
 ?  मैं  इस  सम्बन्ध  में  संक्षेप  में  यही  कहगा  कि  कई

 वर्षों  से  हम  उन्हें  सुरक्षा  देना  चाहते  थे  परन्तु  हम  यही  नहीं  जानते  थे  कि  ऐसा  बसे  संभव  होगा  ।  हमने

 कुछ  प्रयत्न  किया  था  तथा  यह  सफल  भी  हुआ  तथा  कुछ  ह॒द  तक  यह  कामयाब  नहीं  भी  रहा  ।

 तब  हमने  कुछ  और  ढरने  के  बारे  में  विचार  किया  हमने  विशेष  अदालतों  के  गठन  तथा  तेजी  से

 कारंवाई  करने  वाले  बल  के  बारे  में  भी  विचार  किया  था  ।  हमने  इन  सभी  बातों  का  अपने

 घोषणापत्र  में  उल्लेख  किया  है  |  हमने  एक  प्रकार  की  पैकेज  व्यवस्था  द्वारा  यह  किया  है  जो

 कि  कामयाब  होगा  तथा  हम  चाहते  हैँ  कि  यह  कामयाब  हो  तथा  यही  विचार  और  यही  भावना

 ऐसा  नहीं  है  कि  कोई  बहुत  बड़ा  परिवर्तन  लाया  गया  है  जिसके  बारे  में  किसी  अन्य  ने

 विचार  ही  नहीं  किया  हो  ।  ऐसा  नहीं  हमने  इस  बारे  में  काफी  सोचा  था|  कई  दिनों

 तक  हमने  घोषणापत्र  बनाने  सम्बन्धी  समिति  में  विचार  विमर्श  किया  था  तथा  विचार  किया

 था  कि  और  क्या  किया  जा  सकता  और  इससे  भी  अधिक  आगे  क्या  किया  जा  सकता  है  ।
 हमारी  भावना  यही  थी  ।  हमारे  मन  में  कई  अन्य  और  विचार  भी  आए  जैसे  कि  जिन  व्यक्तियों

 की  जानें  गई  है  उनके  नजदीकी  रिश्तेदारों  की  उचित  रोजगार  दिया  दंगों  में  शिकार

 हुए  व्यक्तियों  को  तुरन्त  पर्याप्त  मुआवणा  देने  हेतु  सांविधिक  प्रावधान  बिए  विशेष
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 अदालतों  का  गठन  किया  जाये  तथा  इसके  लिए  समाहर्ता  तथा  पुलिस  अधीक्षक  को  जिम्मेवार

 ठहराने  जम  प्रशासकीय  पंरिवर्तत  किए  जायें  ।  ये  सभी  छोटे  उपाय  हैं  ।  इनमें  से  प्रत्येक
 अलग-अलग  उतना  प्रभावी  नहीं  है  परन्तु  ये सभी  एक  साथ  मिलकर  एक  ऐसा  उपाय  है  जो

 कुछ  कारगर  है  तथा  अल्पसंख्यकों  के  दिलोदिमाग  में  सुरक्षा  की  भावना  उत्पन्न  करता
 क्योंकि  उनके  मन  में  पहले  यह  विश्वास  जगाना  अधिक  महत्वपूर्ण  है  तथा  तत्पश्चात्  आप
 इसे  व्यवहारिक  रूप  दे  सकते  हैं  क्योंकि  एक  बार  अल्पसंख्यकों  का  मनोबल  यदि  उस  सीमा  तेक

 बढ़ा  दिया  जाए  जहां  पर  कि  इसे  होना  चाहिए  तब  वास्तविक  सौहाद  उत्पन्न  करने  के  लिए
 रास्ता  खल  जाता  है  ।  तत्पश्चात्  अ्रल्पसंख्यक  आयोग  को  सांविधिक  दर्जा  दिया  जा  रहा
 हमने  ये  सब  बातें  कही  हैं  तथा  हम  इनमें  से  हर  एक  को  करने  जा  रहे  हैं  तथा  में  यही  कहना

 चाहूंगा  ।

 मंडल  आयोग  के  बारे  में  कुछ  कहने  से  पूर्व  में  विदेश  नीति  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंग्ा  ।

 कुछ  वक्तव्य  दिये  गये  हैं  ।  एक  बात  में  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  तथा  यह  भी  चाहूंगा  कि
 आडवाणी  जी  मुझे  क्षमा  जब  में  यह  कह  रहा  हूं  कि  हमारे  तथा  भारतीय  जनता  पार्टी
 में  विदेश  नीति  के  बारे  में  परस्पर  बातचीत  का  कोई  आधार  नहीं  है  ।  ऐसा  क्यों  होना  चाहिए  ?
 अटल  जी  विदेश  मंत्री  के  पद  पर  तब  तक  रहे  थे  जब  तक  कि  उनके  दल  ने  उन्हें  रहने  दिया
 तथा  इसमें  उनका  दोथ  नहीं  है  यदि  वे  अधिक  समय  तक  उस  पद  पर  नहीं  रहे  ।  क्या
 उन्होंने  किसी  अलग  नीति  को  माना  था  ?  मैं  ऐसा  नहीं  समझता  ।  हम  वर्ष  1977-79  में
 विपक्ष  में  थे  वह  वास्तव  में  ही  गट-निरपेक्षता  लाना  चाहते  थे  ।  वह  केवल  इसे  वास्तविक
 रूप  देना  चाहते  थे  |  यह  कम  अथवा  अधिक  वही  बात  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  अपनी
 उपस्थिति  से  उन्होंने  इउब  और  अधिक  वास्तविक  बताया  संभवतः  वह  ठीक  थे  परन्तु
 उससे  अ्धिए  कुछ  भी  नहीं  |

 आज  जब  में  भारतीय  जनता  पार्टी  तथा  कांग्रेस  के  चनात्र  घोषणा  पत्रों  की  त्लना
 करता  हुं  तो  मुझे  थोड़ा  भय  लगता  है  ।  जब  भारतीय  जनता  पार्टी  कहती  है  कि
 असंगत  हो  गई  है  तो  मुझे  भय  महसूस  होता  है  क्योंकि  वही  हमने  सांझा  था  ।

 श्री  ग्रटल  बिहारी  वाजपेयी  :  :  हमने  वसा  नहीं  कहा  है  ।

 श्रोपो०  बी०  नर्ासह  राव  :  मझे  याद  है  मैंने  इसे  पढ़ा  था  ।

 श्री  झटल  बिहारी  वाजपेयी  :  हमने  यही  कहा  है  कि  स्थिति  बदलगई  है  ।

 श्री  पी०  बी०  नर्रासह  राव  :  जी  स्थिति  बदल  गई  है

 श्री  प्रटल  बिहारी  विदेश  नीति  में  बदलती  हुई  प्रंतरराष्ट्रोय  स्थिति  को
 ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए  ।

 श्री  पी०  बो०  नर्रसह  अटल  क्या  में  इसे  पढ़  ?  मुझे  लगता  है  कि  में  इंसे
 पढ़  च॒का  हूं  ।  मे  है  आपने  ऐसा  कहा  आपके  दल  ने  कहां  है  कि  गट  निरपेक्षता

 संगंत  हो  गई  है  ।  आपने  इसी  शब्द  का  प्रयोग  किया  है  ।
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 भी  झटल  बिहारी  गुट-निरपेक्षता  उस  हद  तक  असंगत  हो  गई  है  कि  अब
 कोई  शीत-युद्ध  नहीं  है  ।  अब  विश्व  दो  पक्षों  में  विभाजित  नहीं  है  ।

 थी  पो०  बी०  नरासह  में  यही  कह  रहा  हूं  ।  यदि  हम  उचित  रूप  से  गट-निरपेक्षता
 को  समझ  लें  तब  हम  जानेगेंकि  गट-निरवेक्षता  पूरी  तरह  से  नकारात्मक  विचार  नहीं  है  ।
 यह  एक  नकारात्मक  धारणा  नहीं  है  बल्कि  यह  एक  सकारात्मक  धारणा  यदि  एक  ही
 सिक्के  के  दो  पहलू  हैं  तो  उनमें  से  एक  तरफ  गुट-निरपेक्षता  है  तथा  दूसरी  तरफ  स्वतंत्रता
 यह  स्वतंत्रता  का  पर्यायवात्री  है  ।  यदि  आप  एक  स्वतंत्र  देश  चाहते  हैं  तो  इसे  गट-निरपेक्ष
 होना  ही  होगा  ।

 थी  झ्रटल  बिहारी  वाजपेयों  :  हम  चाहते  हैं  कि  आप  दूसरी  तरफ  अधिक  ध्यान  दें  कि
 हमारी  नीति  स्वतंत्न  होनी  चाहिए  ।

 शीपी०  बी०  नररासह  राव  :  ठीक  है  पूरी  तरह  से  स्वतन्त्र  होनी  चाहिए  ।

 थी  झ्टल  बिहारी  बाजवेयी  :  तथा  प्रत्येक  मुद्दे  को  इसी  आधार  पर  सुलझाया  जाना
 चाहिए  ।

 शी  पी०  बी०  गरासह  राब  :  गुट-निरवेक्षता  यही  है  ।  गुट-निरपेक्षता  का  यही  सार

 है  ।  उनके  चुनाव  घोषणापत्र  में  यदि  जो  कुछ  भी  लिखा  गया  है  यदि  वह  मुख्यतः
 निरवेक्षता  पर  आधारित  है  तो  मुझे  कोई  दिक्क्त  नहीं  है  ।  उन्हें  इसमें  सुधार  कर  लेने  दें
 तथा  गुठ-निरवेक्ष  जो  हम।री  नीति  है  वह  एक  आम  नीति  आम  सहमति  के  रूप  में  उभर  कर
 आयेगी  क्योंकि  उपमें  अपने  जो  लिब्रा  है  उससे  आम  सहमति  समाप्त  हो  रही  है  ।  इसीलिए  मैं
 भयभीत  हूं  ।  में  नहीं  चहता  कि  आम  सहमते  जो  कि  चालीस  अयवा  पेतालीस  वर्ष  अथवा

 हजारों  वर्षों  से  हमारे  बीच  में  रही  है  अर्थात्  मध्यम/र्ग  जिसके  बारे  में  हम  अपने  ग्रन्थों  में

 पढ़ते  रहे  हैं  उसे  भंग  कर  दिया  जाए  ।  यह  गुठ-निरवेक्षता  की  दिशा  में  प्रारम्भिक  कदम

 इसमें  कोई  दरार  नहीं  डाली  जानी  चाहिए  ।  अटल  में  आपप्त  निवेदन  करूंगा  कि

 इस  पर  एक  नजर  दौड़ायें  ।  मैंने  आपके  चुताव-घोयण।पत्र  में  यही  पढ़ा  है  जो  प्रति
 दी  गई  थी  उपमें  यही  था  बशर्ते  दो  खातों  की  तरह  कहीं  दो  तरह  के  चुनाव  घोवणापत्ष  हैं

 में  बैठकर  इपका  हल  खोजता  होगा  ।  सम्भव  है  कि  हमें  इसमें  सुधार  करना

 आपका  कहता  है  कि  भारत  एक  अलग  शक्ति  का  केद्ध  बनने  जा  रहा  है  |  हम  सभी  शक्ति

 के  केद्रों  को  तोड़ने  की  सोच  रहे  हैं  और  आप  भारत  को  एक  अलग  शक्ति  के  रूप  में  उभरने

 की  बात  कर  रहे  हैं  |  वास्तव  में  यह  बात  आज  की  दुनियां  और  दुनियां  के  बारे  में  वर्तमान

 विचारों  के  अनुरूप  नहीं  है  ।  आप  इस  पर  पुनविचार  मूझ्ती  कोई  त्रुटट  नजर  नहीं
 में  केवल  यह  बता  रहा  था  कि  आपका  घोषणा  पत्र  उस  स्थिति  तक  पहुंच  गया  जहाँ
 आपने  यह  स्वीकार  कर  लिया  कि  विदेश  नीति  पर  आम  सहमते  नहीं  हो  पा  रही  है  ।

 हमें  ऐसा  नहीं  होने  देना  चाहिए  ।
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 में  विश्व  बेंक  की  एक  रिपोर्ट  के  बारे  में  बताना  चाहता  हूं  जिसे  यहां  प्राप्त
 किया  गया  था  लेकिन  हमारे  पूर्ववर्ती  प्रधानमंत्री  को  नहीं  दिखाया  गया  ।  इस  पर
 करण  देने  की  आवश्यकता  है  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  कुछ  दिन  पहले  चन्द्रशबर  जी  ने  मुझे
 लिख  भेजा  कि  विश्व  बैंक  की  एक  रिपोर्ट  है  जो  जब  वह  स्वयं  प्रधानमंत्री  नहीं
 दिखायी  गयी  और  योजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष  श्री  मोहन  धारिया  को  भी  नहीं  दिखायी
 मैंने  तुरन्त  उन्हें  जवाब  लिखा  कि  जानकारी  प्राप्त  कर  रहा  हूं  और  आपको दे  दूंगा  ।!  मुझे  यह
 कहना  है  कि  जब  मैंने  इस  बारे  में  पता  लगाया  तो  मुझे  यह  बताया  गया  कि  ऐसी  रिपोर्ट
 प्रतिदिन  आती  हैं  और  यह  आवश्यक  नहीं  उन्हें  प्रधानमंत्री  को  दिखाया  जाए  ।  मुझे  इस

 तरह  की  जानकारी  दी  गई  ।  में  उन्हें  और  सभा  को  बताना  चाहूंगा  कि  में  इस  विचार  से

 सहमत  नहीं  हूं  ।  यदि  कोई  रिपोर्ट  विश्व  बैंक  अथवा  ऐसी  किसी  प्रतिष्ठित  संस्था  से  प्राप्त
 होती  है  तो  वह  प्रधानमंत्री  के  पास  आनी  चाहिए  ।  यदि  इस  मामले  या  पृ  में  ऐसी  ही
 किसी  अन्य  मामलों  में  प्रधानमंत्री  को  यह  नहीं  दिखाई  गई  है  तो  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  मैं  ऐसी  घटनाओं  की  पुनराबुति  का  शिकार  नहीं  होना  चाहता  ।  मैं  ऐसा  ही  चाहता
 मैने  निर्देश  दिया  है  कि  इस  तरह  की  कोई  भी  रिपोर्ट  प्रधानमंत्री  को  सिद्धांत  तौर  पर  अवश्य  दी

 जाए  और  यह  आवश्यक  नहीं  कि  प्रधानमंत्री  उसे  पढ़े  ही  |  कोई  भी  रिपोर्ट  जो  वित्त  विभाग
 को  प्राप्त  होती  उनके  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  उस  रिपोर्ट  को  प्रधानमंत्री  और  वित्त  मंत्री  को
 उपलब्ध  कराया  जाए  ।  इस  मामले  में  मुझे  पता  नहीं  है  कि  उन्हें  उक्त  रिपोर्ट  मिली  या  नहीं
 लेकिन  चन्द्रशेबर  जी  के  अनुसार  उन्हें  नहीं  दी  गई  और  उनका  उत्तर  यहां  भी  नकारात्मक
 था  ।  इस  यह  गंभीर  बात  है  और  में  इसके  लिए  सुधारात्मक  कदम  उठाऊगा  ।

 भरी  चन्द्रशवर  :  केवल  यहं  ही  गभीर  बात  नहीं  है  ।  आपने  हमारे  पत्न  का

 एक  ही  भाग  उद्धुत  किया  दूसरा  भाग  नहीं  ।  ज्योंही  मैने  अपना  पद  त्याग  किया  और  वह
 सरकार  जो  सत्ता  में  आई  उसने  सात  दिन  के  अन्दर  उस  रिपोर्ट  क ेआधार  पर  कार्य  किया  ।

 यह  बहुत  ही  दु:खद  और  आश्चर्यंजनक  बात  यह  इतनी  अहितकर  रिपोर्ट  नहीं  थी  ।
 आपके  अनुसार  यह  रिपोर्ट  परम्परा  वश  मंत्रालय  को  नहीं  दिखाई  गई  ।  में  इतना  ही
 कह  सदता  हूं  कि  आपकी  सरकार  द्वारा  अर्थव्यवस्था  को  सुधारने  के  लिये  जो  भी  उपाय  किये
 गये  हैं  वे  उस  रिपोर्ट  में  दिये  गये  सुझावों  पर  आधारित  हैं  ।  मैंने  अपने  पत्र  में  लिखा  थाकि

 यह  बहुत  ही  गंभीर  बात  है  और  इस  पर  ध्यान  दिया  जाना  मुझे  रिपोर्ट  की  चिता

 नहीं  है  ।  में  इतना  ज्ञानी  व्यक्ति  नही  हूं  कि  मैं  इसे  पढ़  भी  पाऊंगा  या  नहीं  ।  लेकिन  मैने

 कई  रिपोर्टों  को  पढ़ा  मैं  कई  बातें  जानता  हूं  पर  उन्हें  कहने  के  लिये  मं  स्वतंत्र  नहीं
 मैने  उस  पत्र  में  अन्य  वातों  का  भी  जिक्र  किया  था  जिसे  आपने  सभा  के  समक्ष  नहीं  उद्यृत
 किया  है  अर्थात्  कि  आप  उसी  रिपोर्ट  के  अनुरूप  काये  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  पी०  बी०  मरर्रासह  राव  :  से  उसी  मुद्दे  पर  चर्चा  करने  जा  रहा  हूं  ।  यह  तो  अच्छा

 हुआ  चन्द्रशेब्वर  जी  ने  उसका  जिक्र  कर  दिया  ।  यदि  वह  इसकी  चर्चा  न  भी  करते  तो  भी

 हम  उसका  निश्चय  ही  जिक्र  करते  क्योंकि  हम  किसी  बात  को  टुकड़ों  में  नहीं  कहते  अथवा

 अधूरा  नहीं  रखते  ।  मैं  जो  कहने  जा  रहा  हूं  उसके  प्रति  आश्वस्त  हूं  और  जो  मैने  पहले

 कहा  है  उसके  प्रति  भी  पूरी  तरह  आश्वस्त
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 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  सभा  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  लिए  और  समय
 देने  पर  सहमत  होगी  और  इस  प्रस्ताव  को  निपटाने  के  पश्चात  गैर-सरकारी  सदस्यों  सम्बन्धी
 ढ़रार्य  पर  चर्चा  करेगी  ।

 अनेक  माननीय  सदस्य  :  ठीक  है  ।

 झो  पो०  बो०  मर्रासह  राव  :  में  जल्दी  ही  अपनी  बात  समाप्त  करने  जा  रहा
 हूँ  ।  मुझे  खेद  है  कि  मैने  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  अधिकारों  का  अतिक्रमण  किया  है  ।
 यदि  मुझे  पता  होता  तो  में  अपनी  बात  को  और  संक्षेप  में  कहता  ।

 दूसरा  मुद्दा  जिसे  उन्होंने  उठाया  है  उसके  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहने  में  कोई
 संकोच  नहीं  है  कि  मैंने  स्वयं  भी  उस  रिपोर्ट  को  उस  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने  से  छह  महीने
 पहले  देखा  था  ।  जिसमें  करीब-करीब  वहीं  बातें  कही  गई  हैं  ।  उसे  हमारे  सचिवों  ने  तैयार
 किया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  रहस्य  नहीं  है  ।  विश्वनाथ  मनमोहन  जी
 और  वे  सभी  हैं  जो  किसी  भी  प्रकार  से  आर्थिक  मामलों  से  जुड़े  हैं  ।  जानते  हैं  कि  कित
 उपायों  को  उस  स्थिति  में  क्रियान्वित  किया  जाए  जिसका  हम  आज  सामना  कर  रहे
 इसलिए  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  एक  विस्तृत  रिपोर्ट  तैयार  की  गई  है  जिसे  मुझे  सौंपा  गया
 है  वह  करीब-करीब  बिल्कुल  वही  बातें  हैं  जो  विश्व  बैंक  की  रिपोर्ट  में  होने  की  अपेक्षा  की
 जाती  है  ।  इसलिए  पूरे  विश्व  में  लोगों  के  सोचने  का  नजरिया  एकही  है  ।  इसलिए  मैं
 विश्व  बैंक  रिपोर्ट  के  साथ  कोई  चेतावनी  जैसी  बात  नहीं  जोड़  रहा  हूं  ।

 श्री  बसदव  आचाय  :  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  की  गई  रिपोर्ट  और  विश्व  बैंक  की

 रिपोर्ट  को  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  किया  जाए  ।

 श्री  निमंल  फान्ति  चटर्जी  :  यह  एक  ऐतिहासिक  घटना  है  कि  आपके  विचार  विश्यर्मक

 के  अनुरूप  हैँ  ।

 थ्री  पौ०  बो०  नर्रातह  यह  ऐतिहासिक  घटना  नहीं  यह  महज  संयोग  नहीं  है  कि

 वही  विचार  मंत्रालय  हारा  गया  और  एक  विशेष  विचारधारा  वाले  अर्थशास्त्रियों  न  नी

 ऐसे  ही  विचार  दिए  हैं  ।

 श्री  बसुदेव  झाचाय  :  यह  आपका  दृष्टिकोण  है  ।

 श्री  चच्ठशेखर  :  प्रधान  मंत्री  वित्त  मंत्रालय  की  एक  भी  ऐसी  रिपोर्ट
 प्रस्तुत  करें

 जो  विश्व  बैंक  द्वारा  व्यक्त  किएगए  विचार  सेमिलती  जलती  मुझे  इसके  बारे  में  जानने

 ओीपी०  बी०  नरसह  :  मेने  इसे  स्वयं  देखा है  भ्रौर  इस  बारे  में  संतुष्ट

 ओ  निर्मल  कान्ति  चर्जी  :  तव  आपने  इसे  अपने  चुनाव  घोषणा  पत्र  में  क्यों  नहीं  शामिल

 किया  ।

 ओर  सोमनाथ  चटर्जी  :  महोदय  यदि  इसके  बारे  में  सभी  को  पता  है  तो

 मंत्री  ने  इसकी  घोषणा  क्यों  नहीं  की  ?
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 ओरो  पो०  बी०  नरासह  राब  :  इसमें  घोषणा  करने  वाली  कौन  सी  बात है
 ?

 हम  इसकी  घोषणा
 करते  रहे  हैं  ।

 श्री  चन्द्रशखर  :  प्रधान  विश्व  बैंक  की  रिपोर्ट  और  मंत्रालय  तैयार  की  गई  रिपोर्ट

 जो  उन्हें  छह  माह  पूर्व  प्राप्त  हो  चुकी  थी  उसे  वह  सभा  पटल  पर  क्यों  नहीं  रखते  ?

 भ्रो  पो०  बो०  मर्रासह  राव  :  जब  मैं  यह  कह  रहा  हुं  कि  में  संतुष्ट  हूं  तो  मैं  ऐसा  पूरी
 वारी  के  साथ  कह  रहा  हूं  )

 मैं  अब  मंडल  आयोग  की  रिपोर्ट  के  कछ  महत्वपूर्ण  पहलभ्रों  करे  बारे  में  बताना  चाहता
 हूं  । छः

 मंडल  आयोग  की  रिपोर्ट  का  उल्लेख  हुआ  है  झौर  में  संक्षेप  में  यह  कहना  चाहता
 हैँ  कि  पिछड़े  बगे  के  लिए  सरकार  जो  कुछ  भी  करने  जा  रही  उसका  स्पप्ट  का  उल्लेख  कांग्रेस  पार्टी

 घोषणा  पंत्र  में  किया  गया  है  ।

 सामाजिक  झौर  शैक्षिक  तौर  पर  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  को  नौकरियों  में  आरक्षण  देने  के लिए
 विशेष  कदम  सर्वप्रथम  चालीस  वर्ष  पूर्व  किए  गए  थे  श्रीर  कई  राज्यों  में  कांग्रेस  सरकार  द्वारा

 सफलतापूर्वक  इमे  लागू  किया  गया  है  ।  इस  महत्वपूर्ण  समय  में  यह  वायदा  पार्टी  की  नीति  का

 बुनियादी  मुदुदा  होगा  ।  इन  विशेष  उपायों  को  लागू  करने  में  पिछड़े  वर्गों  में  अधिक  गरीब
 लोगों  को  प्राथमिकता  दी  जाएगी  जबकि  यह  भी  सुनिश्चित  किया  जाएगा  कि  यदि  इन  पिछड़े  वर्गों
 में  गरीब  वर्ग  के  लोगों  के  उपयुक्त  अभ्यार्थी  नहीं  मिलते  तो  यह  लाभ  पिछड़े  वर्ग  के  ही  दूसरे  लोगों
 को  दे  दिया  जाएगा  ।

 कांग्रेस  पिछड़ा  वर्ग  विकास  निगम  की  स्थापना  के  लिए  आवश्यक  विधान  लाएगी  तथा

 आर्थिक  रूप  से  पिछड़े  उन  लोगों  को  जिन्हें  वर्तमान  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  र

 आरक्षण  का  लाभ  मिले  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  वचन  बद्ध  है  ।''

 TOIT WAL  ty

 इसी  योजना  को  कांग्रेस  ने  अपने  घोषणा  पत्र  में  शामिल  किया  जिसे  जनता  के  समक्ष

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  जब  में  दूसरी  पार्टियों  के  घोषणा  पत्र  से  इसकी  तलना  करता  हूं  तो

 में  यह  पाता  हूं  कि  सी०पी०  आई०  )  का  घोषणा  पत्र  वास्तव  में  चाहता  है  कि आरक्षण  का  लाभ

 पिछड़े  वर्ग  क ेउन  लोगों  को  वास्तव  में  मिले  जो  इसके  हकदार  यही  उनका  कहना  है
 मैंने  जो  कहा  है  भर  सी०  पी०  आई०  का  जो  कहना  है  उसमें  कोई  अधिक  अन्तर  नहीं  है  ।
 इसका  मतलब  यह  है  कि  सी०  पी०  आई०  यह  चाहती  है  कि  पिछड़ा  वर्ग  में  अत्यधिक

 गरीब  लोगों  को  इसका  लाभ  मिले  |  हकदारਂ  होने  से  उनका  यही  तात्पर्य  है  ।  इसमें

 कर्परी  ठाकुर  फार्मुले  के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  ।  यह  इस  बात  को  पूरी  तरह  मानता  है  कि  उच्च

 जाति  के  लोगों  में  जो  बहुत  गरीब  तबके  के  लोग  हैं  उन्हें  भी  देंने  की  आवश्यकता  है  ।
 के  घोषणा  पत्र  भ्ौर  कांग्रेस  पार्टी  के  घोषणा  पत्र  का  वह  अंश  जिसमें

 इसकी  चर्चा  की  ग  उसमें  मुझे  नहीं  लगता  कोई  भारी  प्रंतर  है  ।

 ओ  शोमत[(द्रीवर  र/ब  बड्डे  :  रई  कांग्रेस  शासित  राज्यों  में  पिछड़ा  बे
 के  लोगों  के  लिए  आरक्षण  जाति  आधार  पर  किया  गया  था  न  कि  आर्थिक  आधार  पर  ।
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 भी  पी०  बी०  गर्शसह  राव  :  माननीय  सदस्य  के  पार्टी  नेजो  कुछ  कहा  है  में  उस  पर  बाद  में
 चर्चा  करूंगा  ।  अभी  मैं  सी०  पी०  आई०  की  बात  कर  रहा  हूं  ।

 हम  एक  कदम  श्लौर  आगे  निकल  गए  हमने  कर्प्री  ठाकुर  फार्मल  की  बात  नहीं
 की  है  क्योंकि  वह  कुछ  कानूनी  विवाद  में  फंस  गया  उच्चतम  न्यायालय  या  किसी  अधिकारिक
 निर्णय  का  यह  कहना  है  कि  किसी  को  पिछड़ाਂ  या  पिछड़ाਂ  मानना  संवैधानिक

 नहीं  है  ।  तो  भी  हम  इस  पर  विचार  नहीं  करने  जा  रहे  है  क्योंकि  इससे  समस्या  उत्पन्न  हो  सकती
 थी  इसलिए  हमने  इसे  अपने  घोषणा  पत्र  में  शामिल  नहीं  किया  है  ।  हमने  आथिक  आधार  की
 बात  पिछड़ा  वर्ग  के  अन्तर्गत  ही  की  है  ।  अपे  क्षाकृत  अधिक  गरीब  को  यह  पहले  मिलना  चाहिए  ।

 कितु  अगर  कमजोर  वर्गों  में  कोई  तो  यह  पिछड़  वर्गों  के  अलावा  किसी  को  नहीं
 यह  लाभ  पिछड़  वर्गों  को  ही  मिलेगा  ।  श्रौर  इसे  उसी  भाग  में  रहना  होगा  ।  यही  हमने  कहा

 ,  हमने  आर्थिक  मापदण्ड  के  आधार  पर  कुछ  आरक्षण  देने  की  जरूरत  की  बात  कही  है  ।
 जनता  दल  ने  भी  यह  कहा  क्योंकि  पहले  उन्होंने  निर्णय.की  घोषणा  कर  दी  थी  ।  कुछ  ही  दिनों
 में  अगर  मुझे  ठीक  याद  है  ---  अगर  मेरी  बात  गलत  हो  तो  विश्वनाथ  जी  उसे  सही  कर  देंगे  ।  उन्होंने
 भी  आध्िक  रूप  से  कमजोर  वर्गों  के  लिए  पांच  से  दस  प्रतिशत  आरक्षण  की  बात  कही  हालांकि
 चन्द्रशेब्र  सरकार  सुप्रीम  कोर्ट  में  जहां  मामला  सुना  जा  रहा  पर  कोई  अलग
 रूख  नहीं  उन्होंने  इसे  काफी  शब्दों  में  कहा  ।  उन्होंने  यह  कहा  है  :

 का  चुनाव  घोषणा  पत्र  बनाना  एक  संयुक्त  कार्य  है  ।  सरकार  मंडल  आयोग  की  रिपोर्ट  के  विरूद्ध

 नहीं  है  ।  फिर  मंडल  आयोग  की  सिफारिशें  लागू  करने  के  काफी  पूर्व  आधार  कार्य

 करने  की  जरूरत  है  ।”

 यह  मानते  कि  जब  उन्होंने  इसे  लिखा  तब  तक  यह  कार्य  नहीं  किया  गया  ।

 यह  मानना  चाहिए  कि  पिछड़पन  को  परिभाषित  करने  में  जहां  जाति  की  उपेक्षा

 नहीं  हो  वहां  आर्थिक  पिछड़ेपन  पर  भी  ध्यान  देना  इस  तरह  के  मामले

 किसी  भी  नीति  का  उद्देश्य  इन  दोनों  कारकों  का  समन्वय  चाहिए  ।”

 यह  स्थिति  भारतीय  जनता  पार्टी  इसे  सिफं  आथिक  आधार  पर  चाहती  है  ।

 की  मदन  लाल  खुराना  :  नहीं  ।

 श्री  पो  ०  थी  ०  नर्रासह  राव  :  आप  भी  वही  चाहते  हैं  जो  हम  चाहते  हूँ  ।

 की  लाल  कृष्ण  क््लाइ्वानों  :  इस  समय  मैं  यह  जिक्र  करना  चाहूंगा  कि  1989  के

 चुनाव  घोषणा  पत्र  में  भा०ज०पा०  ने  स्पष्ट  कहा  था  कि  मुख्य  रूप  से  हम  मंडल  आयोग

 के  खिलाफ  नहीं  हम  इसमें  आधथिक  पहलू  का  समावेश  चाहते  1989  जहां  तक  मुझे

 याद  नतो  आपके  चुनाव  घोषणापत्र  में  भ्रौर  न  ही  सी०  पी०  आई०
 हे

 के  चुनाव

 घोषणा  पत्र  में  इस  तरह  की  कोई  बात  कही  गई  जो  आपने  1991  में
 कही है

 ।
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 भी  पी०  बी०  नररासह  राव  :  यह  अत्यन्त  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  भारतीय  जनता  थार्टी  प्रवर्तक
 है  ।  इस  बात  में  आप  प्रवर्तक  हैं  ।

 ओऔी  चअन्रजीत  यादव  :  यह  सहमति  का  पहला  मामला  लगता  है  ।

 श्री  पी०  बी०  नर्रसह  इसी  पर  मैं  आखिर  में  आ  रहा  इसी  पर  मै  वास्तव  में  आ  रहा
 हूं  ।  इस  आधार  पर  आंशिक  रूप  चुनाव  लड़  गए  हारे  भौर  जीते  गए  कुछ  जानें  भी
 गई  क्या  कम  से  कम  अब  भी  हम  इस  मामले  पर  सर्व  सम्मत्ति  नहीं  पा  सकते  ?  काफी  कुछ  ऐसा
 हो  चुका  है  जो  नहीं  होना  चाहिए  कभी  होना  नहीं  चाहिए  श्र  होने  देना  भी  नहीं  चाहिए  ।

 श्रो  इज्राहिम  सुलेसान  सेट  :  अल्पसंख्यकों  के  आरक्षण  का  क्या  हुआ  ?

 श्री  पो०  बी०  नर्रासह  राव  :  यह  भी  हमने  कहा  है  ।  हमने  अपने  चुनाव  घोषणा  पत्र  में
 यह  भी  कहा  पिछड़  हुए  अल्पसंख्यकों  को  वहीं  आरक्षण  मिलेगा  जो  पिछड़  वर्ग  के  लोगों  को

 यह  हमने  कहा  में  सोचता  हूं  कि  जब  वार्ता  होगी  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  यही  कहेगा  ।
 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  शायद  एक  बात  को  भुला  दिया  गया  कि

 मंडल  आयोग  की  रिपोर्ट  में  एक  संयुक्त  इकाई  के  रूप  में  आर्थिक  दण्ड  इसमें  अथिक  मापदण्ड
 पर  बल  दिया  गया  इसमें  शैक्षिक  और  आर्थिक  आधार  लिया  गया  है  ।  आधथिक
 मापदण्ड  सम/ज  के  उन  वर्गों  को  लिया  गया  है  जिनकी  आय  और  सम्पस्ति  राज्य  औसत  से  25
 प्रतिशत  कम  है  और  समाज  के  वे  बर्ग  जो  राज्य  औसत  से  25  प्रतिशत  ऊपर  हैँ  और  कच्चे  मकानों
 में  रहते  हैं  और  समाज  का  वह  वर्ग  जो  श्रम  से  जीविका  कमाते  यह  आर्थिक  मापदण्ड  है  जिस

 पहले  से  ही  मंडल  आयोग  की  रिपार्ट  में  शामिल  किया  गया  है  और  इस  पर  विशेष  बल  दिया  गया

 श्री  पो०  वी०  नर्रासह  अगर  ऐसा  तो  मैं  विश्वनाथ  जी  से  पूरे  सम्मान  के  साथ

 पूछुंगा  कि  इसे  पहले  आदेश  में  उन्होंने  शामिल  क्यों  नहीं  किया  ?  उन्हें  10  या  15  दिन  के
 बाद  यह  क्यों  कहना  पड़ा  5  से  10  प्रतिशत  आथिक  रूप  से  कमजोर  लोगों  को  भी
 हम  इस  पर  बात  ना  में  आप  से  इस  पर  बात  करने  के  लिए  नहीं  कह  रहा  हम  इसे  भूल  जायें  ।

 आइए  हम  इसे  नए  सिरे  सेशुरु  इसमें  जो  भी  लिखा  अगर  यह  बुरा  तो  इसे  छोड़
 अगर  यह  अच्छा  जिस  पर  हम  सहमत  तो  इसे  मान  लें  और  आगे  मंडल  आयोग
 पर  में  यह  कहना  चाहता  हूं  ।  कई  और  सिफारिशों  भी  मंडल  आयोग  में  21-22
 सिफारिशें  की  गई  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  सर्वाधिक  विवादास्पद  रिपोर्ट  को  हमने  केन्द्र

 बनाया  है  और  जो  सिफारिशें  विवादास्पद  नहीं  है  उन्हें  छोड़  दिया  गया  हमें  उन
 रिशों  पर  जो  विवादास्पद  नहीं  सहमत  होना  आप  पायेंगे  कि  यदि  हमने  वास्तव
 में  उन्हें  क्रियान्वित  किया  तो  इस  देश  में  पिछड़े  वर्गों  कारूप  ही  बदल

 श्री  चनद्रजीत  यादब  :  आरक्षण  सबसे  महत्वपूर्ण  चीज  आप  आरक्षण  के  बिना  कुछ  नहीं
 कर  सकते  ।  आरक्षण  जीवन  में  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  यही  समस्या  40  वर्षों  से  उन्होंने  यह
 नहीं  क्योंकि  वे  आरक्षण  नहीं  देना  चाहते  थे  ।

 श्री  पी०  बी०  नर्रासह  हम  देख  चुके  हैं  कि  आरक्षणों  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  मैं  अन्य
 सभी  सिफारिशों  को  आरक्षण  में  प्रतिस्थापन  के  रूप  में  रखने  की  बात  नहीं  कर  रहा  ।  कृपया
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 ऐसा न  सोचें  ।  हमने  आरक्षण  से  शुरुआत  की  थी ।  प्रत्येक  व्यक्ति  आरक्षण  चाहता  मरीज
 दूध  चाहता  डाक्टर  दूध  की  सलाह  देता  आप  और  क्या  चाहते  हें  ?  )

 भी  चम्द्रजीत  यादव  :  क्या  आप  अपने  चुनाव  घोषणा  पत्र  पर  कायम  आपने  वकील
 जिसे  जब  सुप्रीम  कोर्ट  भेजा  गया  तो  उसने  कहा  :  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 मेंजो  कहा  था  उस  पर  हम  कायम  हैं  ।””  आपने  अपने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  आरक्षण  की  बात
 नहीं  कही  .  .  .  .  ।

 भरी  पो०  बी०  मर्रासह्  राव  :  में  यह  नहीं  कह  में  किसी  चीज  की  उपेक्षा  नहीं
 कर  में  यहां  अपने  चुनाव  घोषणा  पत्र  को  पुनः  कह  रहा  हूं  ।  मैं  आप  से  चुनाव

 पत्र  के  आधार  पर  बात  कर  रहा  इस  पर  पीछे  हटने  की  कोई  बात  है  ही  नहीं  ।
 इसको  सारा  विश्व  जान  ले  |  मुझे  खेद  है  कि  मैंने  15  मिनट  अधिक  ले  मेरी
 ऐसी  मंशा  नहीं  थी  ।  )

 थी  राम  विलास  पासवान  :  पिछले  दो  दिनों  से  इस  पर  हल्ला  हो  रहा  अर्जन

 सिह  जी  यहां  क्योंकि  आपने  अपनी  स्थिति  को  स्पष्ट  नहीं  किया  था  इस  लिए  सुप्रीम  कोर्ट
 ने  इसका  समय  बढ़ा  दिया  कल  कहा  था  कि  कल  तक  लास्ट  डेंट  थी  इस  लिए  06  अगस्त
 तक  उसमें  समय  बढ़ाने  का  काम  मैं  सिफे  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  आपने  5  से
 10  प्रतिशत  की  वात  कहीं  श्रीबी०पी०  सिंह  ने  27  अगस्त  को  इसी  पालियामेंट  में  कहा

 था  कि  पहले  पचास  प्रतिशत  का  जो  रिजवेंशन  27  प्रतिशत  मडल  कमीशन  के

 पिछड़ी  जाति  के  लिए  और  साढ़े  बाइस  प्रतिशत  अनुसूचित  जन  जाति  के  लिए  दोनों

 मिलाकर  साढ़े  उन्नचास  प्रतिशत  होता  है  ...  .

 में  आलोचना  नहीं  कर  रहा  ।  म॑  मिफं  सुझाव  दे

 .

 इपलिए  मंडल  कमीशन  को  पहले  लाग  जाए  और  उसके  बाद  जो  ऊंची  जाति  के  गरीब
 लोग  हँ  उनके  लिए  भी  10  प्रतिशत  रखा  यह  27  अगस्त  को  वाहा  गया  था  ।

 आज
 मैं  सिर्फ  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि आपकी  नीयत  साफ  आप  चाहते  हैं  लेकिन  ज्यों  ही

 आप  आधिक  मामलों  को  लेकर  कोर्ट  में  जायेंगे  कोर्ट  का  जूरिसडिक्शन  वह  नहीं

 .  )

 आप  मण्डल  कमीशन  को  ल/ग  करना  चाहते  हैं  या  नहीं  ।  यदि  कोई  भी  अमैडमेंट  जाएगा  तो

 सुप्रीम  कोर  का  यही  कहना  है  कि  शायद  फिर  हम  नए  सिरे  से  देखेंगे  और  नतीजा
 यह

 होगा  कि  मण्डल  कमीशन  कभी  लागू  नहीं  इसलिए  आपकी  नीयत  साफ  भी

 ठीक  आप  ऐग़्जीक्यटिव  आइस  बाद  में  कर  सकते  आपका  राज
 है  आंध्र  प्रदेश

 इस  तरह  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  में  चाहता  हूँ  कि  प्रधान  मंत्री  जी  हाउस  को
 गो

 कक किसी  भी  कीमत  पर  सुप्रीम  कोर्ट  में  जो
 मामला  पड़ा  हुआ  सरकार  की  तरफ  से  कोई  ऐश
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 कार्यवाही  नहीं  होगी  जिससे  मण्डल  कमीशन  के  अगेम्स्ट  कोई  निर्णय  लेने  का  सुप्रीम  कोर्ट
 को  मौका  मिले  ।

 श्री  पी०  बी०  नर्रसह  आप  आंध्र  प्रदेश  की  बात  कर  रहे  में  आपसे  कहना  चाहता

 हूं  कि आज  से  30  साल  पहले  जब  तेलंगाना  रीजनल  कमेटी  काम  कर  रही  .  .  .  )
 )

 सिर्फ  एक  कृपया  ।

 श्री  फ्रेक  एंथघनी  निर्देशित  झाांगल-भा  :  में  सिर्फ  दो  मिनट  लेना  चाहता  हूं  ।  में

 इस  सभा  में  मंडल  आयोग  पर  बोल  चुका  हूं  ।  जब  में  बोला  था  तो  मैने  अपने  विचार  स्पष्ट  कर  दिए
 जब  मैंने  अपने  समुदाय  को  पिछड़ी  जाति  घाषित  करने  से  मना  कर  दिया  था  तो  मुझे

 श्रीमति  इंदिरा  गांधी  का  समर्थन  उन्होंने  मुझे  बधाई  दी  क्योंकि  उन्होंने  कहा
 किवे  शब्द  को  हमारी  सामाजिक  शब्दावली  से  हटाना  चाहती  मंडल  आयोग
 को  रिपोर्ट  में  काफी  कमियां  यह  सिर्फ  हिन्दुओं  के  लाभ  के  लिएथी  और  इसमें  आथिक
 आधार  पर  विचार  नहीं  किया  गया  मंडल  आयोग  के  अनुसार  ऊंची  जातियों  को

 ही  सभी  सुविधाएं  मिली  ।  बीच  की  जातियों  को  भी  काफी  सुविधाएं  मिलीं  ।  किन्तु
 वास्तविक  रूप  से  पिछड़े  वर्गों  को  कुछ  भी  नहीं  उच्चतम  नन््याम्ालय  ने  निर्णय  दिया
 है  कि  आरक्षण  50  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिए  .  ..  .  |

 श्री  पी०  बी०  नर्रसह्  राव  :  मुझे  खेद  मैने  काफी  समय  ले  लिया  है  ।  में  अधिक
 जोर  नहीं  देना  चाहता  ।  क्या  ?  मैं  आपको  बाहर  बताऊंगा  ।

 ऐसा  कई  बार  हुआ  है  कि  इस  देश  के  शीरष॑स्थ  व्यक्तियों  ने  स्वयं  को  पिछड़ा  वर्ग  मानने
 से  इंकार  कर  दिया  श्री  कुमार  मंगलम  के  दादाजी  डा०  सुब्बारया  ने  कहा  था  ।  अपने

 समुदाय  को  पिछड़ा  वर्ग  घोषित  नहीं  होने  दूंगा  ।''  पीढ़ियों  के साथ  नीयत  भी  बदल
 अब  वे  पिछड़  वर्ग  के  ये  उदाहरण  आखिरकार  एक  समय  आएगा  जब

 हमारा  उद्देश्य  पिछड़ेपन  को  खत्म  करना  होगा  जहां  कोई  भी  दूसरे  वर्ग  की  तुलना  में  पिछड़ा
 कहलाने  के  लिए  तैयार  नहीं  होगा  ।  गेर-जरूरी  मुद्दों  पर  उलझने  की  बजाए  यही  हमारा  उद्देश्य
 होना  यही  उद्देश्य  है  और  हमें  अपने  जीवन-काल  में  इस  उद्देश्य  को  पाना  मुझे
 आशा  है  कि  ऐसा  संभव  होगा  और  हम  सब  के  सहयोग  एक  ही  काम  करते  हुए  और  एक
 ही  उद्देश्य  अपनाने  से  यह  संभव  हो  सकेगा  ।

 श्री  रास  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जी  ने  मेरी  बात  का  जबाव  नहीं  दिया
 है

 श्री  पीयूष  तीरकी  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जी  ने  शैडयल्ड  कास्टस  के
 बारे  में  जिक्र  नहीं  किया  है  |  ..  .  ,  )

 ]
 अध्यक्ष  महोदय

 :  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  सदस्यों  द्वारा  कई  संशोधन  प्रस्तुत  किए  गए
 अगर  सभा  सहमत  तो  में  सभी  संशोधनों  को  सभा  के  मत  के  लिए  इब्ट्टा
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 संसोधन  लोक  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखे  गए  तथा  अस्थोडृत  हुए  ।

 परष्यक्ष  महोदय  :  अब  में  मुख्य  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिए  रखता
 प्रश्न  यह  है  :

 राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिखित  शब्दों  में  एक  समावेदन  प्रस्तुत  किया  जाए  :--

 इस  सत्र  में  समवेत  लोक  सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के  उस अभिभाषण  के  लिए  जो  उन्होंने
 11  1991  को  एक  साथ  समवेत  संसद  को  दोनों  सभाओं  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की

 है  उनके  अत्यन्त  आभारी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  गैर-सरकारी  विधेयक  संबंधी  कार्य  .  )

 डा०  लक्ष्मनारायण  पांडेय  :  नियम  377  के  अधीन  मामलों  के  बारे  में  क्या  कर

 रहे  हैं  ?  ...  .  )

 श्री  बल्लभ  पाणिग्रही  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  यह  इस  संबंध  में

 है  कि  राष्ट्रपति  क ेअभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  आगे  चर्चा  समाप्त  श  रने  के  पश्चात्  नियम
 377  के  अधीन  मामले  लिए  जाने  ये  अभी  लम्बित  ही

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  में  इस  निरस्त  करता  मैने  कहा  था  कि
 यदि  समय  होगा  तो  हम  इसे  अब  यह  कल  लिया  जायेगा  ।  इस  सभय  गैर-सरकारी

 विधेयक  स्थापित  किए  जायेंगे  ।

 3.57  स०  प०

 संविधान  )  विधेयकਂ

 74  प्रोर  163  में

 थी  जाजं  फर्नांडीस  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  और

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  ।”!

 रदिनांक  19  1991  के  भारत  के  भाग  2  खंड  2  में  प्रकाशित  ।
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 प्रस्ताव  सती कृत  हुआ  ।

 श्रो  जाऊं  फर्नांडीस  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित

 3.  573  ब०  प०

 संविधान  विधेयक*

 26  में

 थ्री  जाज  फर्नांडीस  :  म॑  प्रस्ताव  करता  हूं  कि भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन
 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  मह्ीदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  ।  !

 प्रस्ताव  सस््वी  कृत  ।

 श्री  जाज  फ्नॉडीस  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 3.58  म०  प०

 विशेष  संरक्षा  ग्रुप  विधेयक*,॥|

 के  पूरे  नाम  झादि  में

 श्री  पवन  क़मार  बंसल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विशेष  संरक्षा  ग्रप
 1988  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विशेय  संरक्षा  ग्रुप  1988  में  संशोधन  करते  वाले  विधवेयक  को  प्र:स्थापित
 करने  की  भ्रनुमति  दी  जाए  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  पवन  कुमार  मैं  विधेयक  पुर.स्थापित  करता  हूं  ।
 कननन-म न्ननना  5

 *दिनांक  19  1991  के  भारत  के  2  में  प्रकाशित  ।
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 बीत  +-+  +++  ५ਂ  ते  इस

 3.  583 भ०  १०

 परिसोमन  विधेयक

 9  में

 क
 भरी  पथन  कुसार  बंसल  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  परिसोमन  1972

 में  संशोधन  करने  वाले  विधेथक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 परिसीमत  1972  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:ःस्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।””

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुमा  ।

 भरी  पथ  कुमार  बंसल  :  में  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 3.  59  म०  प०

 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  में  स्थायी  न््यायपरोठ  को

 विधेयक

 भरी  संतोष  कुमार  गंगबार  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  इलाहाबाद  उच्च  स्यायालय  की

 एक  स्थायी  न््यायपीठ  की  बरेली  में  स्थापना  करने  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को
 पित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  की  एटः  स्थायी  न््यायवीठ  की  बरेली  में  स्थापना  करने
 का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्थी कृत  हुआ  ।

 ओ  संतोव  कुमार  गंगबार  :  में  विधेयक  पुरः:स्थापित  करता  हूं  ।

 3. 59}  म०  प०

 संविधान  विधेयक*

 श्ादि  में

 थी  राम  नाईक  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  ओर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।  _
 *दिनांक  19  991  के  भारत  के  भाग  2,  खंड

 2  में  प्रकाशित  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 श्री  राम  नाईक  :  म॑  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 4.00  मभ०  प०

 शिशु  खाद्य  और  पोषण  बोतल  प्रदाय  और  वितरण  का

 विनियमन  )  विधेयकਂ

 श्री  रास  नाईक  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  स्तन  पोषण  के  संरक्षण  और  संवधं न
 की  दृष्टि  से  शिशु  खाद्य  और  पोषण  बोतलों  के  प्रदाय  और  वितरण  के  विनियमन
 का  और  उनसे  संबंधित  या  अनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित
 करने  की  अनुमति  दी

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 स्तनपोषण  के  संरक्षण  और  संवर्धन  की  दृष्टि  से  शिशु  खाद्य  और  पोषण  बोतलों  के
 प्रदाय  और  वितरण  के  विनियमन  का  और  उनसे  संबंधित  या  अनुषंगिक  विषयों  का

 उपवंध  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  राम  नाईक  :  में  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 के  के  2०9५>>ममममन्कुण  लत  लक  जम  बा

 4.  स०  प०

 सरकारी  स्थान  अधिभोगियों  की  संशोधन  विधेयक*

 2  में

 श्री  राम  नाईक  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सरकारी  स्थान
 अधिभोगियों  की  बेदखली  )  1971  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को
 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  ।

 *दिनांक  19  1991  के  भारत  के  खण्ड  2  में  प्रकाशित  ।
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 जो
 सरकारी  स्थान  (  अभ्राधिहत  अधिभोगियों  की  बेदबली  )  1971  में  और

 धन  करने  वले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाए  ।/””

 प्रस्ताथ  स्वीकृत  हुआ  ।

 ओऔराम  नाईक  |  मेँ  विवेषक  पुरਂ  स्थापित  करता  हूं  ।

 4.  स०  प०

 संविधान  विधेयक*

 81  प्रादि  में

 झो  राम  नईक  :  मैं  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 झब्पक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  ।””

 प्रस्ताव  सथी कृत  हुआ  ।

 क्री  राम  नाईक  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  :

 4.  मण्पर

 संविधान  विधेयक

 अनुच्छेद  370  का  सोप

 श्रो  काशों  राम  राणा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हैं  कि
 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन

 करने  वाले  विवेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  वाले

 विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुमा  ।

 की  काशो  राम  म॑  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।
 |  “

 *दिनांक  19  1991  के  भारत  के  अभाधारण
 ,

 खण्ड  2  में  प्रकाशित  ।
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 गुजरात  उच्च  न्यायालय  में  एक  स्थायी  19  1991...
 न्यायपीठ  की  स्थापना

 4.1}  १६  मण  प०

 सामाजिक  नि:ःशक्तताओं  का  निवारण  विधेयक

 श्री  काशीरास  राणा  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  किसी  समुदाय  के  सदस्य  या  सदस्यों
 द्वारा  अपने  समुदाय  के  किसी  सदस्य  या  किन््हीं  सदस्यों  पर  सामाजिक  शक््तताओं  के
 रोपण  का  निवारण  करने  तथा  ऐसे  कार्य  या  कार्यों  के  लिए  शास्तिओं  और  तत्संसक्त
 का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 किसी  समुदाय  के  सदस्य  या  सदस्यों  द्वारा  अपने  समुदाय  के  किसी  सदस्य  या  किन््हीं  सदस्यों
 पर  सामाजिक  निःशक्तताओं  के  अधिरोपण  का  निवारण  करने  तथा  ऐसे  कार्य  या  कार्यों  के  लिए
 शास्तियों  और  तत्संसक्त  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 काशों  राम  राणा  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 4.  2  1|4  म०  प०

 गुजरात  उच्च  न्य/्यालय  में  एक  स्थायी  न््यायपीठ  को
 f.  न

 स्थापना  )  *वर्धयक*

 श्री  काशी  राम  राणा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  गुजरात  उच्च  न्यायालय  की  एक
 स्थायी  न््यायपीठ  की  सूरत  में  स्थापना  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित
 करने  की  अनुमति  दी

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 गुजरात  उच्च  न्यायालय  की  एक  स्थायी  न्यायपीठ  की  सूरत  में  स्थापना  करने
 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 झरी  काशी  शम  राणा  :  मे  विधेयक  पुनःस्थापित  करता

 19  1991  के  भारत  के  में  प्रकाशित  ।
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 4.  2  3|4  म०  प०

 संविधान  विधेग्रक  *

 अनुच्छेद  का  अन्तःस्थापना )
 भरी  भोगेल  झा  :  में  प्रस्ताव  में  करताहुं  कि  संविधान  में  भौर  संशोधन  दूरने

 वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रष्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करमे
 को  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 ओ  भोगेस्र  में  विवेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं

 4.  03  Ho  प०

 संविधान  विधेयक*

 अनुसूचों  के  स्थान  पर  नई  अनुसूची  का  प्र  तिस्थापन )
 भरी  भोगनद्र  झा  )  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संविधान  में  और  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनमति  दी

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाए  ।”'

 प्रस्ताव  स्थी कृत  हुआ  ।

 शी  भोगेन्द्र  झा  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 4.3  1|4  म०  प०

 संविधान  विधेयक*

 स्छेद  327  आदि  में

 भरी  भोगेन  झा  :  मेँ  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  और
 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 नल  छदक्+त+  ४*+++  न  जला
 *दिनांक  19  9।  के  भारत  के  असाधारण  में  प्रकाशित  ।
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ना  ।

 ओ  चोगेस  में  विधेयक  पुरः:स्थापित  करता

 4.03/}  स०  प०

 रोजगार  गारंटी  विधेयक

 भरी  भोगेन्द्त  झा  :  में  प्रस्ताव  करता.हूं  कि  देश  के  सभी  वयस्क  नागरिकों  को
 रोजगार  देने  के  लिए  या  स्वरोजगार  हेतु  साधनों  और  संसाधनों  का  उपबन्ध  करने  वाले
 विधेयरु  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 देश  के  सभी  वयस्क  नागरिकों  को  रोजगार  देने  के  लिए  या  स्वरोजगार  हेतु  साधन
 अथवा  संसाधनों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाए  ।”!
 प्रस्ताव  स्वी कृत  !

 शो  भोवेसख  में  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करता

 4.04  म०प१०

 को  स्थिति  के  अनुसार  सभो  धार्मिक  स्थलों  तथा  पजा

 स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिये  उपाय  किए  जाने

 के  बारे  में  संकल्प

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  12  जुलाई  को  श्री  जायनल  अब्रेदिन  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  पर
 आगे  चर्चा

 |
 श्री  मदन  लाल  खुशना  :  अध्यक्ष  मैने  पिछली  बार  एक

 अमेंडमेंट  दिया  था
 ।  उसकी  रूलिग  के  बारे  में  आपने  कहाथा  कि  बुलाऊंगा  ।  आपने

 जब  आपने  मुझे  बुलाया  और  यह  कहा  कि  इसके  अन्दर  और  भी  स्टैप्स  तो  मैंने  उसके  बारे
 में  एक  दूसरा  अमेंडमेंट  दियाथा  ।  ''*  '  '  ।.

 *दिताक  19  1991  के  भारत  के  में
 प्रकाशित  ।
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 पूजा  स्थलों  की  ययथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने
 के  लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  उन  संशोधनों  को  सदन  में  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा

 जिन्हें  पहले  ही  रह  किया  जा  चुका  क्योंकि  अगर  ऐसा  होता  रहा  तो  प्रत्येक  संशोधन  तथा

 निर्णय  पर  सदन  में  चर्चा  होनी  शुरू  हो  जाएगी  ।  पिछली  बार  भी  इस  पर  चर्चा  की

 अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  थी  ।  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 शी  मदन  साल  खुराना  :  अध्यक्ष  यातो  आप  यह  तथ  करिए  कि  आप  आईंदा  से  भी

 तय  नहीं  करंगे  ॥  ६:
 )  «०५०५-००:  ।

 [  प्रमुवाद  ]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  सदन  में  नहीं  ।  अन्यया  यहां  संशोधनों  पर  ही  चर्चा  होती  रहेगी  ।

 करी  सदन  लाल  अध्पक्ष  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  रेजोल्यूशन  के

 इफेक्ट्स  होने  वाले  हैं
 ।'''  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  में  अनुमत  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  में  बोलने  की  अनु  मति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  कृपया  इस

 प्रकार  जोर-जबरदस्ती  मत  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।
 अगर  मैं  इसकी  अनुमति  दूंगा

 तो  यह  परम्परा  बन  जाएगी  ।  प्रत्येक  रह  किए  गए  प्रस्ताव  पर  सदन  में  चर्चा  की  जाएगी  ।

 इसलिए  अगर  किसी  सदस्य  को  किसी  संशोधन  के  स्वीकृत  या  अस्वी  कृत  होने  पर  आपत्ति  है
 तो  वह  मुझ  से  मेरे  कक्ष  में  मिल  सकता  है  ।  मैं  ध्यपूर्वक  उनकी  बात  सुनूंगा  और  अपने

 विवेकानुसार  निर्णय  दूंगा  ।  परन्तु  इन  मुद्दों  पर  मैं  सदन  में  चर्चा  कौ  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 अन्यथा  हजारों  नोटिस  दिए  जाते  हैं  और  अगर  उन  पर  सदन  में  निर्णय  होने  लगेगा  तो  हम

 केवल  नोटिस  पर  ही  चर्चा  करते  रहेंगे  और  कुछ  नहीं  होगा  ।  इसलिए  खुदाना  हमथ

 सहयोग  की  जिए  और  इस  मुद्दे  को  यहां  मत  उठाई  ।

 मतनब  संताधन  विकास  मंत्री  :  अब्यक्ष  अधपकी  आज्ञा  सेर्में
 बोलना

 चाहता  हूं  ।  मैं  आदरणीय  खुराना  जी  से  यह  प्राथंता  करना  चाहूँगा  कि  जब  म।ननीय  अध्यक्ष  महोदय

 ने  इस  विषय  पर  साफ  रूलिंग  दे  दी  है  ।  आप  यहीं  चाहते  हैं  कि  भविष्य  में  भी  इस  पर  पकका
 रहा  आपकी  इस  भावना  को  में  समक्षता  हूं  लेकिन  जैसा  कि  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने

 कहा  कि  हाउस  के  रूल  के  बाहर  जो  फैसले  होते  अगर  हम  उन  फैसलों  पर  भी

 बम

 बहस

 करना  शुरू  कर  तो  एक  ऐसी  प्रक्रिया  शुरू  कर  देंगे  जिसका  कोई  अन्त  नहीं  होगा  ।

 इसलिए  मैं  आपसे  अपील  करूंगा  कि  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने  जो  बात  कही  है  और  हम  सब
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 अंजापयथिजजज-यदयय  ः  कब

 की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  जुलाई  1991

 पूजा  स्थलों  की  अधापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जामे  के  बारे  म॑  संकल्प

 आश्वस्त  हैं
 कि  यदि  हमारा  कोई  अमेंडमेंट  रिजेक्ट  किया  जाता  उसके  बारे  में  हम  कुछ

 कहना  चाहते  हैं  हम  उनसे  ही  प्राथंना  करके  उसे  मनवा  लेने  की  बात  सदन  मे ंउस  बात
 को  उठाने  की  कोशिश  न

 भी  मदम  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  मुझे  यह  लगता  है  कि  अगर  यह  रेजोल्यूशन  पास

 हो  गया  तो  सारे  देश  के  अन्दर  साम््रदायिक  दैंगे  हो  जाएंगे  ।

 भरी  भ्र्जूण  सिह  :  बिल्कुल

 झो  मदन  लाल  खुराना  :  आप  यह  चाहते  हैं  fo  माता  सुन्दरी  जो  पहले  भस्जिद
 था  इसको  हटा  दिया  जाए  ।  हे

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  खुराना  में  इसकी  अमुमति  नहीं  द॑  रहा  हूं  ।  संशोधन  की  स्बीकृति
 के  सम्बन्ध  में  में  किसी  चर्चा  की  अनुमति  नहीं  दूंगा

 ।  अगर  आप  इस  सम्बन्ध  में  कुछ
 कहेंगे  तो  उसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  +केया  जायेगा  ।  परन्तु  अगर  आप  अपने
 भाषण  में  कोई  मुद्दा  उठाना  चाहते  तो  आपका  स्वागत  है  ।  आप  प्रस्ताव  पर  अपने

 विचार  व्यक्त  करने  का  अवसर  मझे  कोई  आपत्ति  महीं  होगी  ।

 भरी  मदन  साल  छुराना
 :  मेरा  कहना  यह  है  कि  अगर  पहले  से  मुझे  यह  बता  दिया  जाता घर

 कि  मेरा  पहला  अमेंडमेंट  रिजेक्ट  कर  दिया  गया  है  तो  मैं  दूसरा  दें  देता  ।  मेरा  पहला  अमेंडमेंट

 रिजेक्ट  कर  दिया  जाएगा  तभी  तो  मैं  दूसरा  दंगा  ।

 ]

 श्रध्मक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं

 है  ही  हे
 |

 ये  आपके  ही  हित  में  है  ।  अगर  सब  लोग  इस  तरह  से  प्रश्न  उठाएंगे  तो  यह  ठीक  नहीं

 भी  मदन  लाल  खराना  :  अध्यक्ष  मैं  यह  एंशोरेंस  चाहता  हं  कि  अगर  कोई  भी  इस  तरह
 का  संशोधन  आएगा  तो  आप  उसको  नहीं  लेंगे  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आपको  अध्यक्षपीठ  से  आश्वासन  लेने  की  आवश्यकता  आप

 पीठ का  निर्णय  स्वीकार  करने  को  बाध्य  हैं  ।  आपको  अध्यक्षपीठ  से  आश्वासन  नहीं  मिल

 रहा  है  बल्कि  यह  अध्यक्षपीठ  का  विनिर्णय  है  जिसे  स्वीकार  करने  को  आप  बाध्य  हूँ  ।

 मुझे  आपको  आश्वस्त  करने  की  आवश्यकता  मैं  किसी  दूसरे
 सदस्य की  तरह  ही  हूं

 ।

 इसलिए  आश्वासन  जरूरी  अगर  मेरे  द्वारा  कही  गई  कोई  बात  विनिर्णय  के  रूप  में  है्
 नै  ः

 हक्ावर्माही  बत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।



 28  1913  )  15  अगस्त  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के
 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 तो  यह  मुझ  आप  पर  और  हम  सब  पर  सामान्य  रूप  से  लागू  होती  है  ।  इसलिए  बुराना कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  धन्यवाद  ।  ५

 )

 _
 प्नध्यक्ष  सहोदय  :  लोढा  इस  मुद्दे  पर  में  किसी  चर्चा  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  क्योंकि  यह तो  एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  और  अगर  में  इसकी  अनुमति  दूंगा  तो  यहां  केवल

 प्रस्तावों  की  स्वीकृति  पर  ही  चर्चा  होती  रहेगी  ।

 )
 भरी  मदन  लाल  खुरामा  :  यह  तो  डिसक्रीमिनेशन  हो  गया  न  ।

 )
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  खुराना  आप  इस  तरह  के  ऑश्वासन  नही ंले  इस  प्रकार  का

 कोई  सावंजनिक  आश्वासन  नहीं  दिया  मैं  कानून  और  निर्णय  के  अनुसार  ही
 वाही  अब  श्री  श्रीश  चन्द्र  दीक्षित  अपना  भाषण  जारी

 )
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  श्रीश  चन्द्र  दीक्षित  आप  पहले  ही  45  मिनट  ले  चुके

 कृपया  अपनी  बाल  संक्षेप  में  करिए  ।

 _  श्री  ्रीश  चरद्र  दीक्षित  :  यह  विषय  काफी  महत्वपूर्ण  है  और  इस  पर  मुझे  बहुत सी
 बातें  कहनी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपनी  बात  कहने  के  लिए  समय  लीजिए  ।

 भ्रोश  चरद्र  दं।क्षित  :  इस  विपग्र  के  बहुत  से  पहलू  फिर  भी  मैं  इश्ने  संक्षिप्त  करने
 की  चेप्टा  **  '

 श्री  गुमान  मल  लढा  :  अध्यक्ष  इससे  पहले  कि  भाषण  शुरू  मैंने  जो  बातें
 उठाई  उनपर  आप  रूलिग  रूलिग  आप  जो  चाहे  दे  सकते  बात  यह  है  कि
 मैंने  लिख  कर  आपके  सामने  प्रस्तुत  किया  है।के  यह  मटर  संबजुडिस  होने  के  क/रण  हाउस
 में  पेश  नहीं हो सकता  और  पहले  के  अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  बात  के  लिए  लिखित  रूप  में  निर्णय

 क्योंकि  यह  मँथ्र  11  मुकदमों  में  सबजुड़िस  है

 झध्यक्ष  महोदय  :  में  इसकी  अनुमति  नहों  दे  रहा  अगर  ऐसे  ही  चलता  रहा  तो

 बहुत  से  सदस्य  ऐसे  बोलना  शुरू  कर  मुझे  खेद  है  कि  कार्यवाही  वृत्तांत  में
 सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 )  *

 *कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
 ——  ee  +.3-तव+०-२२२३
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 15  अगस्त  1947.  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  1991
 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के

 तर

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 प्रध्यल्ष  महोदय
 :  आप  मेरे  कक्ष  में  आकर  एक  घण्टा  या  दो  घण्टा  चर्चा  कर  सकते

 )
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  लोढा  जो  कह  रहे  उसे  कार्यवाही  बतांत  में  सम्मिलित  नहीं

 किया  जाएगा  ।
 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आप  मेरे  कक्ष  में  में  आपसे  सादर
 कर  रहा  मैं  आपके

 साथ  चर्चा  यातो  आप  मुझे  आश्वस्त  कीजिए  अथवा मैं  आपको
 आश्वस्त  करूंगा  ।

 भरी  भीश  चन्द्र  दीक्षेत  :  श्रीमान  इस  रेजोल्यूशन  के  दो  पार्ट  पहला  पार्ट  है  कि  यह
 सभा  सरकार  सेआग्रह  करती है  किअथोव्या  स्थित  पूजा  स्थल  से  संबंधित  विवाद  को

 पूर्ण  हल  निशालने  के  लिए  कदम  उठाएं  ।

 4.11  म०  प०

 [  भ्री पी०  एम०  सईद  पीठासोन हुए  ]
 सभापति  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  यह  बहुत  गंभीर  विवाद  इसको  हल

 करने  के  लिए  3  ही  तरीके  हो  सकते  एक  तो  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इसका  कोर्ट  आफ
 ला  से  सोल्यूशन  निकाला  दूसरा  तरीकः  इसका  हो  है  कि  नेगोशिउटेड  सैटलमेंट

 हो और  तीसरा  तरीका  हो  सकताहै  इन  दी  स्त्िरिंट  आफ  गित्र  एण्ड  इस  तरह  से
 कोई  समझौता  हों  जाए  ।

 श्रीमन्  एक  बात  शायद  हाउस  को  मालूम  नहीं  और  में  यह  बताना  चाहता
 हूं  कि  यह  विवाद  अदालत  में  100  साल  से  से  चल  रहा  इसका  पहला  मुकदमा
 सन्  1885  में  महन्त  रुवर  राम  ने  सब  जज  फंजाबाद  के  सामने  दाखिल  किया  गया  था  और  उस
 वक्त  जो  ब्रिध्टिण  जज  थे  कनंल  एफ्र  ७  ई  ०००  उन्होंने  अपने  जजमेंड  में  यह  कहा

 बाद ]
 एक  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  फि  हिन्दुओं  की  पूज्य  भूमि  पर  एक  मस्जिद  बनाई  गई  और

 356  वर्ष  बाद  इतनी  देर  में  इसे  सुधारने  की  बात  की  जा  रही  है  ।''

 )

 दूसरी  बात  में  यह  अं  करना  चाहता  जो  मैंने  पहले  भी  कही  पिठनो  बार  भी

 कही थी  फिबाबरी  मस्जिद  एक्शन  कमेटी  नेयह  इसका  म्॒कदमा  18
 1961 को  फाइल  किया

 इसमें  यहू  अरोप  गया  था  कि  22/23  दिवम्ब्रर  1949  की  रात  को  हिन्दुओं  ने
 Le  ८:

 उस  भवन  में  गुप्त  रूप  से  मूतिया  रब  दी  जिसे  वे  अपनी  मस्जिद
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 28  1913  )  15  अगस्त  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के
 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 वास्तव  में  इस  धष्टना  से  काफी  पहले  श्री  गोपाल  सिंह  विशारद  ने  16-9-1950

 को  एक  केस  दायर  में  आपका  ध्यान  इसओर  आकर्षित  करता  हूं  कि  अदालत
 ने  निम्नलिखित  अन्तरिम  निषेधाजा  पारित  की  थी

 पर  अस्थाई  निषेधाज्ञा  के  तहत  यह  रोक  लगाई  जाती  है  कि  विवादास्पद
 स्थल  से  मूतियां  न  हटाएं  और  इस  समय  हो  रही  पूजा  इत्यादि  में  हस्तक्षेप  न

 दिनांक  16-09-50  का  यह  आदेश  तदनुसार  अधिसूचित  किया  जाता  है  ।””

 इस  पर  हुई  अपील  के  तहत  अश्तरिम  निषेधाजा  की  पुष्टि  कर  दी  गई  और  अपीलीय
 अदालत  ने  निम्नलिखित  टिप्पणी  की  :

 के  कुछ  मुस्लिम  निवासियों  के  अनेक  शपथ  पत्रों  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि
 कम  से  कम  1936  के  बाद  से  मुसलमानों  ने  इस  स्थल  का  मस्जिद  के  रूप  में  प्रयोग  नहीं
 किया  है  और  न  ही  कभी  वहां  पर  प्राथंता  की  है  ओर  इस  विवादास्पद  स्थल  पर  हिन्दू  अपनी
 पूजा  इत्यादि  करते  आ  रहे

 निविवाद  तथ्यहैकिइस  याचिका  कीतारीख  के  दिन  श्री  भगवान  राम  चरुद्र  तथा  अम्य
 की  मूर्तियां  इस  स्थल  पर  मौजूद  थी  और  प्रार्थी  सहित  हिन्दुओं  द्वारा  वहां  पर  पूजा
 की  जा  रही  थी  हालांकि  ऐसा  कायंकारी  प्राधिकारी  द्वारा  तय  कुछ  पाबंदियों  के  तहल
 हो  रहा

 री  झनिल  बसु  :  वह  किसी  दस्तावेज  का  उल्लेख  कर  रहे
 क्या  वह  इसे  सभा  पटल  पर  रखने  के  लिए  तयार

 भी  श्रीश  चन्द्र  दीक्षित  :  मैं  स्यायालय  के  फैसले  की  प्रतियों  में  से  उद्धृत  कर  रहा

 शी  अनिल  सभापति  उन्हें  सभा  पटल  इनको  रखकर  प्रमाणिकता

 सिद्ध  करनी

 भरी  भीश  चन्द्र  दोक्षित  :  यह  न्यायालय  के  फंसले  हैं  और  मुझे  इनसे  उदधृत  करने  की

 अनुमति  दी  अगर  आवश्यकता  होतो  मैं  फैसलों  की  प्रमाणिक  प्रति  यहां  पर  रख

 सकता  में  1951  के  केस  का  उल्लेख  कर  रहा

 भरी  अनील  बसु  :  जब  तक  इन  फंसलों  को  प्रमाणित  करके  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा

 जाता  हम  उनकी  वास्तविकता  कंसे  मान  सकते  हैं  ?

 सभापति  महोदय  :  जब  वह  कोई  फैसला  उद्धृत  करते  है  तो  यह  पर्याप्त  इसकी

 जांच  की  जा  सकती  यह  आवश्यक  नहीं कि  इन  फसलों  को  सभा  पटल  पर  रखा  जब  वह

 उद्हत  कर  रहे  है  तो  ठीक  ही  करेंगे  ।  अगर  गलत  करते  हैँ  तो  निःसन््देह  में  इसकी  जांच

 )
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 15  1947  की  थिति  के  अनुसार  सभी  19  1991

 पूजा  स्थलों  की  यवापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 भी  भीशवला  दीक्षित  :  में  1950  से  केय  संख्या  2  जिसमें  श्री  गोपाल  सिंह  विशोरद
 अपीलकर्ता  थे  तथा  उनके  विरुद्ध  जहर  अहमद  तथा  अन्य  सिविल  जज  फैजाबाद
 दिनांक  3-3-51  से  एक  टिप्पणी  उद्धृत  करता  हूं  ।

 अक्सर  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  विरुद्ध  यह  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  वह  न्यायालय
 के  आदिशों  का  पालन  नहीं  आपको  यह  जानकर  आश्ययं  होगा  और  में
 आपका  ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  करता  कि  न््यायालय  के  इस  स्पष्ट  आदेश  के  बावजूद
 जिसकी  बाद  में  माननीय  उच्च  न्यायालय  इलाहाबाद  ने  पुष्टि  हिन्दुओं  द्वारा
 बेरोक  पूजा  करने  के  अधिकारों  के  साथ  हस्तक्षेप  किया  हमने  ताला  खुलवाने  का

 हरसंभव  प्रयास  किया  ।  जब  हम  इसमें  सफल  नहीं  हुए  तो  यह  निर्णय  लिया
 गया  कि  हम  इस  मुद्दे  पर  एक  शाल्तिपूर्ण  सत्याग्रह  करेंगे  ।  लेकिन  इसी  दौरान  जिला

 फैजाबाद  श्री  के०  एम०  पाण्डे  ने  ।  फ़रवरी  1986  के  अपने  आदेश  के  द्वारा
 ताला  खोल  दिया  ।  में  सम्बन्धित  भाग  उद्ध,त  करता  है  :

 को  निर्देश  दिया  जाता  है  कि  ओ  ०एण्ड  पी०  के  तुरंत  खोल  दिए
 जाएं  ।  वे  प्रार्थो  तथा  समुदाय  के  अन्य  सदस्यों  द्वारा  दर्शन  करने  और  पूजा  करने  में  कोई
 पाबन्दी  या  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  फिर  प्रतिवादियों  को  यह  छूट  है  कि
 वे  स्थिति  के  मुताबिक  किसी  कानून  और  व्यवस्था  सम्बन्धी  समस्या  को  नियंत्रित
 करने  के  लिए  स्वतंत्र  रूप  में  निणेय  ले  सकते  हैं  ।”

 तीसरी  बात  जो  में  इस  सभा  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हू  वह  यह  है  कि  जब  हमने
 शिलान्यास  करने  का  दिणंय  लिया  तो  एक  रिट  याचिका  माननीय  उच्चतम  न्यायालय  में

 दायर  की  गई  |  में  उच्चतम  न्यायालय  के  आदेश  में  से  सम्बन्धित  भाग  उद्धृत  करता  हूं  ।

 इसमें  कहा  गया

 इस  पूरे  प्रश्न  का  यह  सार  प्रतीत  होता  है  कि  क्या  पवित्र  की  हुई  शिलाओं  को

 ले  जाने  के  लिए  धामिक  समारोह  को  अनुमति  दी  जाए  जो  कि  बाबरी  मण्जिद  क्षेत्र  के
 निकट  राम  जन्म  भूमि  मन्दिर  की  आधारशिला  रखने  के  लिए  होगा  और  यह  गंभीर
 दाॉधिक  दुर्भावमा  उत्पन्न  करेगा  और  क्या  इसलिए  इस  संबंध  में  विश्व  हिल्दु  परिषद  के  सदस्यों

 दारा  ऐसा  जलस  निकालने  पर  रोक  लगनी  चाहिए  और  विशेषकर  9-11-89  की

 शिला  रखने  पर  रोक  लगनी  चाहिए  ।

 इस  उद्देश्य  से  यह  ध्यान  में  रखना  है  कि  संविधान  के  भाग  3  में  निहित  मौलिक

 अधिकार  प्रत्येक  धामिक  सम॒दाय  के  सदस्यों  को  तब  तक  अपने  धर्म  का  प्रचार  करने  की
 स्वतन्त्रता  देता  है  जब  तक  कि  यह  धामिक  विश्वास  उस  स्थान  के  मौजूदा  कानूनों  का
 उल्लंघन  या  अतिक्रमण  नहीं  यह  बात  ध्यान  में  रखते  हुए  तथा  इस  तथ्य  को  भी
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 289  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स््क्लीं  की  यया  स्थिति  बमाए  रखने  के
 लिए  उपाय  किएाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 ध्यात  में  रखते  हुए  कि  कानून  और  व्यवस्था  बनाए  श्खना  राज्य  सरकार  का  प्रमुख  कर्तव्य
 भौर  दापित्व  हैਂ  '''**  इत्यादि  4”

 अन्तिम  थाक्य  में  कहा  गया

 इसलिए  इस  रिट  याचिका  को  खारिज  करते  हैं  ।”

 यह  अन्तिम  आदेश  शिलान्यास  और  शिलायाता  पर  रोक  का  अनुरोध  करने  वाली
 रिट  याचिका  को  अनुमति  नहीं  दी

 थी  संयद  शाहब॒ह्ीन  :  श्री  दीक्षित  ने  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसले  से
 उद्धृत  किया  है  और  मुझे  यह  ठीक  ठीक  याद  क्या  श्री  दीक्षित  उस  भाग
 को  पुनः  पढ़ेगे  जिसमें  शिलान्यास  करने  का  उल्लेख  किया  गया

 भरी  भींश  चन्द्र  दीक्षित  :  अध्यक्षपीठ  की  अनुमति  से  मैं  प्रा  फंसला  पढ़  सकता  हू  ।

 थी  सेयद  शाहबुहीन  :  आप  केवल  प्रभावी  भाग  को  फिर  से  पढ़िये  ।

 शी  श्रीश  चन्द्र  दीक्षित  :  प्रभावी  भाग  यह  इसलिए  इस  रिट  यात्रिका  को
 खारिज  करते

 श्री  संयद  शाहब॒हीन  :  मेरे  विचार  से  आपने  कहा  था  कि  इसमें  शिलान्यास  की

 अनुमति  दी  गई  में  यह  पूछ  रहा  ह  कि  फंसले  में  यह  कहां  कहा  गया  है  कि  शिलान्यास  को

 अनुभतति  दी  जाती  शिलान्यास  शिलायात्रा  से  भिन्न  में  यह  कह  रहा  है  ।

 सभापति  मदोदय  :  जहां  तक  मुझे  याद  है  रिट  याचिका  शिलायाता  के  संबंध  में
 में  नहीं  समझता  कि  विवादास्पद  स्थल  पर  शिलान्यास  करने  का  उल्लेख  किया  गया  है
 और  मैं  यह  बात  पूरे  अधिकार  के  साथ  कह  सकता  कि  उच्चतम  न्याधालय  ने  विवादास्पद
 स्थल  पर  शिलान्यास  करने  की  बंधता  या  अवंधता  पर  कोई  फैसला  नहीं  दिया

 भी  शीश  चम्र  दीक्षित  :  फेंसला  बहुत  स्पष्ट

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  यह  आपत्ति  है  कि  ऐसा  लगता  है  कि  मामतीय

 सदस्य  ने  फाउंडेशन  कहने  की  बजाय  शिलान्यास  कहा

 ओऔी  भलान  मल  शिलान्यास  फाउंडेशन  स्टोन  का  हिन्दी  शब्द

 ओऔी  सेयद  में  यह  कह  कि  यह  धारणा  पैदा  की

 जा  रही  है  कि  शिलान्यास  उच्चतम  न्यायालय  की  अनुमति  से  किया  ऐसा  नहीं

 )

 भी  गमाम  जल  लोढ़ा  :  उच्चतम  न्यायालय  ने  शिलान्यास  और  शिलापत्थर  पर  रोक

 लगाने  से  भना  कर
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  जुलाई  1991

 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 शी  संयद  शाहबहीन  :  लेकित  लखनऊ  उच्च  न्यायालय  ने  तो  कहा  था  .

 सभापति  सहोदय  :  जब  आप  फैसले  को  उद्धुत  करते  हैं  तो  यह  जैसा  है  वसे  ही
 उद्धुत  चाहे  हिन्दी  में  हो  या  अन्य  भाषा  में  )

 श्री  इश्राहिसम  सुलमान  सेट  :  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  की  निषेधाक्षा  पर
 क्या  कहना  आप  उसे  उद्धृत्त  क्यों  नहीं  करते  ?

 श्री  गुसान  मल  लोढा  :  वह  इसे  आपके  लिए  छोड़  रहे
 सभापसि  महोदय  :  मैंने  यहां  पर  पहले  ही  यह  उल्लेख  है  कि  जब  भी  वह

 कुछ  भी  कोई  फैसला  उंद्धृत  करें  तो  फैसला  ही  हो  इसका  अनुवादित  रूप  न

 )

 श्री  दिग्विजय  सिह  )  :  क्या  में  एक  प्रश्न  कर  सकता  है  ?  मैं  माननीय
 सदस्य  से  यह  पूछना  चाहता  था  कि  क्या  वह  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  तथा  विश्व  हिन्दू
 परिषद  के  बीच  हुए  इस  समझौते  पर  हस्ताक्षरकर्ता  थे  कि  उन्हें  आधारशिला  रखने  की

 अनुमति  दी  जाए  और  जब  तक  न्यायालय  उनके  पक्ष  में  फैसला  नहीं  देता  वे  निर्माण  कार्य

 शुरू  नहीं

 क्या  यह  सच  क्या  वह  हस्ताक्षरकर्ता  थे  ?  ..  .  .  .  .  .  .

 ]
 सभापति  महोदय  :  हम  यहां  आराम  से  इस  पर  बहस  कर  रहे  माननीय  सदस्य

 ने  उनको  इल्ड  करने  के  लिए  जो  सवाल  पूछा  है  उसका  जवाब  माननीय  सदस्य  आप
 उसमें  व्यवधान  न

 ही  ओरीश  चन्द्र  दीक्षित  :  मैंने  यह  कहा  कि  इस  विषय  को  तय  करने  के  तीने  तरीके

 /349

 श्री  विग्विजय  मेरा  जवाब  नहीं  आया  कि  उस  एग्रीमेंट  पर  हस्ताक्षर  थे  या

 नहीं  ।

 भरी  भ्रीश  चन्द्र  दीक्षित  :  जबाब  ही  दे  आप  सुनियें  तो  ।  इनमें  तीन  हिस्से
 एक  तो  न्यायालय  दूसरा  बातत्रीत  का  और  तीसरा  मैंने  कहा  था  गिव  एण्ड  टेक

 का  ।  यह  जो  इनका  सवाल  आया  यह  दूसरे  पाइंट  पर  रैफर  करता  जब  में  दूसरे
 भाग  पर  आऊंगा  तब  मैं  इसको  भी  रेफर

 शो  इश्राहिस  सुलेनाम  सेट  :  गोल  कर

 थी  शीश  चन्र  दोक्षित  :  गोल  नहीं  अपनी  बात  कह  रहा  स्टेटस  क्यों  के

 बारे  में  बडा  जोर  है  कि  कोर्ट  ने  स्टेटस  क्यों  मेंटेन  करने  का  आडेर  यह  रेफरेंस

 है  स्पेशल  बेंच  इलाहाब।द  हाई  कोर्ट  का  7-11-89  का  माननीय  जज  श्री  के०  सी०  अग्रवाल
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 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी

 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  संकल्प

 श्री  यू०  सी०  श्री  एस०एच०ए०  रजाक  आर्डर  माननीय  बूठा  सिंह  जी  यहां
 नहीं  8  नवम्बर  इसके  एक  ही  दिन  बाद  लखनऊ  तशरीफ  और  उनके  साथ

 होम  मिनिस्टरी  के  सब  आफिससं  जिनमें  होम  डायरेक्टर-इंटेलीजेंस  ब्यूरो  और

 बहुत  से  अधिकारी  लखनऊ  में  तत्कालीन  मुख्यमंत्री  श्री  नारायण  दत्त  होम
 मिनिस्टर  श्रीमती  सुशीला  आई०  जी०  चीफ  सैक्रेररी  और  हम  सैक्रेटरी
 आदि  हम  लोगों  की  तरफ  से  महन्थ  अवैद्यनाथ  ,  महाराज  गोरखपुर  पीठाधीश  थे  ।

 |
 एडवोकेट  जनरल  श्री  भठनागर  समेत  कुल  40  सदस्य  हम  सिर्फ  दो  व्यक्ति  ही  थे  ।

 ओर  तीन-चार  घण्टे  की  बातचीत  के  बाद  इस  नतीज  पर  आये  कि

 जिस  स्थान  पर  हम  शिलान्यास  करने  जा  रहे  थे  वह  विवादरहित  स्थल  ऐसा

 भारत  सरकार  से  अनुमति  प्राप्त  कर  लेने  के  पश्चात  किया  गया  जब  आप  छिलान्यास

 करने  की  अनुमति  दे  देते  हैं  तो  आप  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  आप  हू  हमें  भवन  निर्माण

 करने  की  अनुमति  नहीं

 जब  आप  किसी  चीज़  की  फाउंडेशन  स्टोन  ले  की  परमिशन  देते  हैं

 ]
 जब  आप  हमें  नींव  रखने  की  अनुमति  दे  रहे  हैं  तो  आप  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  आप

 हमें  वहां  भवन  निर्माण  की  अनुमति  नहीं  देगे  ।

 ]

 हमने  अपना  पूरा  अपनी  पूरी  श्री  राम  जन्म  भूमि  मन्दिर  का  पूरा

 अपना  पूरा  स्टेटमेंट  गवर्नमेंट  को  दिखाया  कि  हम  यहां  इस  तरह  से  मन्दिर  बनानेजा  रहे  हैं

 और  उसके  लिए  हम  यह  शिलान्यास  करने  जा  रहे  हैं  ।  जब  आप  हमको  शिलान्यास  करने  की

 अनुमति  देदेते  हैँ  तोइसका  मतलब  यह  है  कि  हमें  इमारत  बनाने

 श्री  सैयद  शाहबुद्दीन  :  चूंकि  यह  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  हुआ  था  इसलिए  यह

 जनिऊ  दस्तावेज  है  ।
 थी  श्रीशचर  दीक्षित  :  भाप  पहले  उस  दस्तावेज  को  प्रस्तुत  कीजिए  ।

 हीं  था  कि  जब  आपने  उनसे  चर्चा  करने  के  बाद  जिस  कागज
 भरी  विग्विजय  सिंह  :  प्रश्न  मेरा  इतना  |  ।

 पर  या  डाक्यमैंट  पर  हस्ताक्षर  किए  उसमें  स्पष्ट  उल्लेख  यह  था  कि  जो  शिलाएं  लाई  गई

 ने  की  परमीशन  देते  है  ।
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 15  अगस्त  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  1991

 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 वहां  रखकर  शिलान्यास  करने  दिया  जाये  और  जब  तक  न्यायालय  का  फैसला  न  हो  तब
 तक  निर्माण  नहीं  करें  गे  ?

 श्री  भ्रीश  चन्द्र  दोकषित  :  मे  यह  चाहूंगा  कि  यदि  वह  कागज  अगर  आप  पेश  करेंगे  तब  उसका
 जवाब  दिया  जायेगा  ।

 शो  विगरिजजय  सिंह  :  वह  भी  किया  जा  सकता  है  और  वह  भी  है  मेरे  पास  |

 क्या  आप  इससे  इंकार  कर  रहे  है  ?

 ]
 श्री  भीश  चन्द्र  जब  आप  मेरे  सामने  वह  कागज  प्रोडयूस  करेंगे  तो  मैं  उसका

 जवाब  दूंगा  ।  )

 भ्री दाऊ  दयाल  जोशी  :  सभापति  इनको  बोलरे  मत  दीजिए  ।

 झी  कालका  वास  :  सभापति  ये  इनको  डिस्टर्ब  कर  रहे  हैं  आप  इनको
 बोलने  दीजिए  जब  उनका  नम्बर  आयेगा  तोये  बोलेंगे  ।

 सम्तापति  महोदय  :  आप  बेठिए  |

 श्री  अनिल  बसु  :  जब  उनसे  प्रश्न  किया  गया  था  तो  उन्होंने  कहाथा  कि  वे  इसका
 उत्तर  अभी  तक  उन्होंने  इसका  जबाव  नहीं  दिया  उन्हें  इस  सभा  में  इस  प्रश्न  का
 उत्तर  देना  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  यदि  आप  कोई  स्पष्टीकरण  चाहते  हैं  और  यदि

 जो  व्यक्ति  बोल  रहा  हैअपनी  बातसमाप्त  नहीं  कर  रहा है  तो  आप  उन्हें  परेशान  न

 जब  आपका  अवसर  आता  है  तो  आप  अपनी  बात  कह  सकते

 भरी  झमिल  बसु  :  आप  स्वयं  उनसे  पूछिए  कि  कया  वे  उत्तर  देने  के  लिए  तैयार  उन्होंने

 कहा  था  कि  बात-चीत  द्वारा  समस्या  के  निपटारे  का  प्रश्न  उठने  पर  वे  उत्तर  अब  वे  उत्तर  नहीं
 दे  रहे  यही  तो  प्रश्न  आप  उनके  बीच  में  हस्तक्षेप  इस  प्रश्न  पर  कि
 क्या  श्री  दीक्षित  उत्तर  उन्होंने  जबाव  दिया  था  और  वे  ऐसा  करने  के  लिए  सहमत  हो  गए

 श्री  दीक्षित  इसपर  सहमत  जब  आपने  उनसे यह  पूछा  कि  क््यावे  इस प्रश्न
 का  उत्तर  श्रो  दीक्षित  ने  कहा  कि  जब  इस  मसले  पर  बात-चीत  का  प्रश्न  उठेगा  तो

 वे  इसका  उत्तर
 ॥

 174.



 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी

 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए

 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 भरो  दिग्विजय  सिह  :  इतने  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  जो  अपने  राज्य  के  अवकाश  प्राप्त  डी०  जी०  रह
 चुके  हैं  भोर  लोक  सेवा  के  क्षेत्र  में जिनका  इतना  लम्बा  रिकार्ड  रहा  उन्हें  इसका  स्पष्टीकरण

 देना  चाहिए  ।

 श्री  भ्रोश  चस्र  दीक्षित  :  यहां  मेरे  भाषण  के  साथ  इसका  क्या  संबंध  है  ?

 श्री  दिग्विजय  सिह  :  यह  एक  सार्वजनिक  दस्तावेंज  उन्हें  इस  संबंध  में  हां  याना

 कहना

 भ्री  भीश  चन्द्र  दोक्षित  :  यह  एक  सावंजनिक  दस्ताबेज  हो  सकता  उस  दस्ताबेज  को

 ब्रस्तुत  मैं  उत्तर

 सभापति  महोदय  :  वे  कहते  हैं  कि  वे  इस  बारे  में  नहीं  जानते  क्या  आपको  इसकी

 जानकारी

 श्री  श्रीश  चन्र  दीक्षित  :  उस  दस्तावेज  को  आने  तो  मैं  उत्तर  दूंगा  ।

 श्री  दिग्विजय  सिंह  :  में  सिर्फ  यह  पूछ  रहा  हूं  कि  क्या  उन्हें  इस  दस्तावेज की  जानकारी है  ।

 सभापति  महोदय  :  वे  कहते  हैं  कि  उन्हें  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  भ्रीश  चन्र  दोक्षित  :  इस  आने  मेँ  देखूंगा  ।

 सभापति  महोदय  :  वे  कहते  हैं  कि  उन्हें  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।  दीक्षित  आप

 कृपया  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 )

 भरो  दिग्विजय  सिंह  :  इस  बात  की  कार्यवाही  वृतांत  में  शामिल  किया  जाए  कि  उन्हें  दस्तावेज

 की  जानकारी  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  भाषण  देते  समय  आप  इसे  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  चन्द्र  दीक्षित  :  में  कहना  चाहता  हैं  कि
 इसे  हल  करने  के  तीन  तरीके  हैं  ।

 मैं  सिफे  न्यायिक  प्रक्रिया  की  बात  कर  अब  इस  न्यायिक  प्रक्रिया  के  संबंध  में

 हम  हर  संभव  प्रयासकरेंगेताकि  इस  मामले  का  निपटारा  अविलम्ब  हो  जब

 इस  विशेष  न्यायपीठ  का  गेटन  हुआ  था  तो  हमने  सुन्नी  सन्द्रल  बो्ड  आफ
 वकफ

 द्वारा
 दायर  किए  गए  मुकदमे  में  कुछ  मौलिक  त्रुटियों  का  उल्लेख  किया  था  और  यह  कोई  छोटी  मोटी

 आपत्ति  नहीं  ये  आपत्तियां  उठाई  गई  कानून  के  अनेक  विड्धानों  ने  जेसे  अवकाश

 प्राप्त  मुख्य  न््यायधीश  श्री  गुमान  मल  अवकाश  प्राप्त  मुख्य  न्यायधीश  श्री  एम॑०  एन०

 अवकाश  प्राप्त  मख्य  न्यायधीश  श्री  देवकी  नन््दन  अवकाश  प्राप्त  मुख्य  न्यायधीश

 श्री  गोपीनाथ  और  उच्च  न्यायालय  के  अन्य  अवकाश  प्राप्त  न््यायधीशों  ने  इन  आपत्तियों  का  समर्थन

 इतना  यहांतक  किएक  अवकाश  प्राप्त  वरिष्ठ  अधिवक्ता  ओर  भारत
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुमर  सभी  19  1991

 पूजा  स्थल  की  यथा  पूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 के  भूतपूर्व  महाधिवकक्ता  श्री  लाल  नारायण  सिन्हा  नेभी  इस  पंर  अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त
 में  उनके  विचार  के  कुछ  अंश  उद्धृत  करदा  वे  बहते

 कांउसिल  और  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिए  गए  निर्णय  के  अनुसार  मुसलमानों  की
 ओर  से  बनाए  गए  म्फदमे  अर्थात  मुकदमा  नं  ०  12  के  लिए  की  न  कि  12  वर्षो
 की  समयावधि  नियत  की  गई  इससे  सम्बद्ध  अनुच्छेद  1908  के  परिसीमा  अधिनियम  का

 अनुच्छेद  120

 यह  बड़े  आश्चर्य  की  बात  है  कि  यह  घटना  22/23  1949  की  रात  को  घटी
 थी  ओर  इसका  मुकदमा  इस  घटना  के  11  वर्ष  11  महीने  और  26  दिन  बाद  18  दिसम्बर
 1961  कोदायर  इसलिए  इस  मुकदमे  की  मूल  त्रुटि  परिसीमा  सम्बन्धी

 क्षूटि  मुसलमानों  द्वारा  दायर  किए  गए  मुकदमे  की  दूसरी  बड़ी  त्रूटि  यह  है  कि  इसमें
 देवताओं  की  मूर्तियों  को  हटाने  की  बात  कही  गए  है  जबकि  इन  मूर्तियों  को  मुकदमे  में  पक्ष

 बिल्कुल  नहीं  बनाया  गया  आप  जानते  हैं  कि  हिन्दू  देवी  देवताओं  को  मुकदमें  में  पक्ष
 बनाया  जाता  और  जब  तक  आप  उन  देवी  देवताओं  पर  म्कदमा  नहीं  चलाते  हैं  न््यायालय
 का  कोई  भीफ॑सला  उनपर  लागू  नहीं  में  इस  मुकदमें  की  एक  अन्य  मूल  त्रुटि  का
 उल्लेख  भी  करना  चाहुंगा  ।  यह  मुकदमा  सुन्नी  सेन््ट्रल  बोर्ड  ऑफ  वक्फ  द्वारा  दायर  किया  गया

 जंसा  कि  माननीय  सदस्यगण  जानते  हैं  कि  मस्जिद  के  रख  रखाव  और  इसका  नियंत्रण

 एक  म्तवल्ली  के  अधीन  इस  मुकदमें  में  कोई  मुतबल्ली  शामिल  नहीं  है  ।

 उसमें  किसी  मुतवल्ली  का  नाम  नहीं  अगर  यह  मस्जिद  तो  कोई  मुतबल्ली  होगा
 ओर  अगर  मुसवल्ली  नहीं  है  तो  यह  मस्जिद  नहीं  अगर  मुतवलली  थातो  इस  मुकदमे  में  वह
 क्यों  नहीं  येफ्रेबुलस  आब्जेक्शस्स  यह  मुकदमा  जो  एक  स्पेशल  बेंच  के  सामने
 रेफर  किया  एक्सपीडिशियसली  इन  इश्यूजकों  डिसाइड  कर  दिया  तो  मह  बात

 ला  के  बाहर  हो  तो  फिर  नेगोशिएट  करके  गिव  एण्ड  टेक  की  बात  करके  हम  कोई
 फँसला  कर

 ]

 दुर्भाग्यवश  हमारे  मित्रों  ने  इस  प्रक्रियाकों  अपनाने  की.अनुमति  नहीं  दी  और  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  के  महाधिवक्ता  ने  भी  इस  पर  आपत्ति  इसलिए  फैसला  हमारे  विरूद्ध  इस  तथ्य
 के  बावजूद  कि  करीब  तीन  वर्ष  पूर्व  उच्च  न्यायालय  के  तीन  नन््यायघीशों  की  विशेष  न््यायपीठ  गठित

 “
 क्रीगई  थीइस  मुकदमें  की  कायवाही  मन््यर  गतिसेहो  रही  है  और  1949  से  अभी  तक  इस  मुकदमें

 मे ंसुनवाई हो  रही  आज  तक इसमें कोई  प्रगति  नहीं हुई  इस  स्तर पर  भी  एक  सक्षम  न्यायालय

 द्वारा  इस  मुकदमें  का  फेसला  हो  जाने  के  आसार  नहीं  इस  सम्माननीय  न्यायपीठ  के  फैसले  के

 एक  बहुत  ही  सम्बद्ध  अंश  कार्में  उल्लेख  करना  यह  बहुत  हीं  प्रासंगिक  जिस  बात  पर

 हम  विशेष  रुप  से  जोर  दे  रहे  हैं  वह  यह  कोई  भी  न्यायालय  इसका  फैसला  नहीं  कर  सकता

 176



 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  क  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिएज
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 कजज  -
 इस  देश में  कोई  भी  न्यायालय  यह  निर्णय  नहीं  कर  सकता  है  कि भगवान  राम  फा  जन्म  स्थान

 कहां  ।  माननीय  न्यायालय  ने  यह  फैसला  किया  है  ।  अब  मैं  इसके  फैसले  को
 उद्धूत  करना  चाहूंगा  ।  इसमें  कहा  गया  है  :

 बात  में  संदेह  है
 कि  इस  मुकंदमें  में  निहित  क़छ  प्रश्नों  का  हल  न्यायिक  प्रक्रिया  द्वारा  हो

 पायेगा  ।/

 विशेष  न््यायपीठ  का  कहना  है  कि  इस  मुकदमें  में  शामिल  कुछ  मुद्दों  का  हल  न्यायिक
 प्रक्रिया  द्वारा  नहीं  हो  पाएगा  ।

 ह॒

 इस  बात  को  ही  में  पहली  बात  यह  अर्ज  करना  चाहता  था  कि  मुकदमें  का  अगर  इंतजार
 तो  पता  नहीं  इसका  कब  तक  फंसला  हो  |  दूसरा  रास्ता  है  निगोशिएटिव  सँटलमेंट  ।

 जब  से  हम  लोग  इस  मामले  को  देख  रहे  हैं  तब  से  हमारे  निगोशिएशन्स  बृद्या  सिहजी  से
 कई  बार  बूटा  सिंह  जी  तशरीफ  लाते  हम  लोगों  को  बुलाते  थे  ।  उसके  बाद  जब

 वी  ०  पी०  लश्रिह  जो  तगरीफ  उन्होंने  हमको  उन+  बुलाने  पर  हम  उनसे  बात  करने
 गए  और  श्रीम]्  उन्होंने  हमको  यह  कागज  लिखकर  के  इसमें  उन्होंने  कहा--हम  फैसला  कर

 चुके  थे  कि  हम  फलां  तारीख  से  मन्दिर  का  निर्माण  शुरू  उन्होंने  कहा  कि  हमने  नया-नया
 पदभार  संभाला  ह ैऔर  आखिर  में  कहा  कि  में  आशा  करता  हूं  कि  लगभग  4  महीने  में  इस  समस्या
 का  निश्चित  रुप  से  समाधान  हो  यह  बात  07  1990  की  जब  चार  महीने  गुजर

 गए  और  हम  लोग  फिर  प्रधानमंत्री  क ेपास  एक  तो  यह  होता  है  कि  काम  हो  रहा  कुछ  हो
 हमको  ताज्जुय  हुआ  कि  काम  शुरु  ही  नहीं  कुछ  हुआ  ही  नहीं  था  और  हमको  कोई

 ऐेश्योरेंस  यह  नहीं  दिया  गया  कि  प्रधानमंत्री  को कितना  वक्त  और  चाहिए  इस  मामले  को

 शिएटेड  संटलमेंट  सेबात  करने  उसके  बाद  चन्द्रशेखर  जी  की  हुकूमत  उस  समय

 फिर  नंगोशिएटेड  संटलमेंट  की  बात  हुई  और  0  दिसम्बर  1990  को  बाबरी  मस्जिद  एक्शन

 कमेटी  के  साथ  हमारी  पहली  मीथ्टिंग  उसके  बाद  कई  मीथ्ग्प  हुई  और  यह  फंसला

 हुआकि  1991  तक  हम  इस  पर  किसी  नतीजे  पर  आजायेंगे  |  तब  हश्र यहू  हुआ
 कि  24  1991  को  जो  बाबरी  मस्जिद  एक्शन  कमेटी  के  एक्सपर्टस  आए  थे  वे  हमको
 यह  कागज  लिशअकर  दे  गए  थे

 ]

 प्रमाणों  की  जांच  और  अथोध्या  जाने  के  लिए  हमें  कम  सें  कम  सप्ताह  का  समय

 चाहिए  ।”!

 यह  कहकर वे  मेज  से  चले  उस  पर  हमने  आफ  इंडिया को  खत  लिखा  और

 हमने  लिखा  कि  यह  तो  बढ़े  ताज्ज्ुब  की  वाल  है  कि  हम  लोगों  को  बात  करने  के  लिए  बुलाया

 गया और  हम  बात  करने के  लिए  यहां  पशबैठे  हैं  ओर
 जिस  लोगों  को

 बात  करने
 के

 लिए
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसायूे  सभी  19  199%
 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  पूर्वकः  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाँयकिएजाने  के  बाले  मैं  संकल्प

 बुलाया  गया  वे  मेज  छोड़कर  चले  जिनसे  बात  करनी  है  बह  मेज  ही  छोड़तर  चले  गए
 तो  बात  किससे  होगी  ।  नैगोशिएटेड  सँटलमेंट  काहश्र  यह  तीसरी  बात  एंड  टेक

 की  की  जाती  उस  मन्दिर  शायद  हिन्दुस्तान  काकाईएं सा  मन्दिर  कम  से  कम  मुझे  मालूम
 नहीं हैकि  1949  सेलेकर  आज  बर्गर  एक  मिनट  के
 धान  के  राउण्ड  दी  कीत॑न  और  रामायण  का  पाठ  वहां  पर  होता  रहता  आज  पिछले
 42  वर्षों  से  एक  मिनट  के  लिए  भी  हिन्दुओं  ने  उस  स्थान  पर  अपना  कीर्तन  और  भजन  बन्द

 नहीं  किया  है  ।
 '

 ]  :

 विभिन्न  फँसलों  मेंयह  कहा  गया  है  कि  1936  से  ही  हमारे  मुसलमान  दोस्तों  ने  उस
 स्थान  पर  जाना  बन्द  कर  दिया

 :,

 दो-एक  मिसालें  मिलती  हैं  कि  1940  या  में  कुछ  एक-दो  आदमी  वहां
 नमाज  पढ़ने  गए  यह  मन्दिर-मस्जिद  का  सवाल  नहीं  मन्दिर  सैकड़ों  हो  सकते
 मस्जिद  भी  हजारों  हो  सकती  हैं  ।

 |
 :

 यह  राम  शिला  समारोह  में  भाग  लेने  का  प्रश्न  यह  राम  के  जन्म  स्थान  का  प्रश्न
 संक्षेप  में  हिन्दुओं  की  यही  भावना

 :

 अगर  वह  उसको  राम  का  बर्थ  प्लेस  नहीं  समानता  '  *  '**
 )

 श्री  पीयूष  तोरकी  :  कब  से  कब  तक  ताला  बन्द  था  ।

 श्री  श्रीश  चन्द्र  दीक्षित  :  ताले  के  बारे  में  मे ंबोल  चुका  हूं  और  अगर  आप  जानना  चाहते  हैं  तो
 आप  अलग  से  आ  जाएइमैंआपक़ों  बता  दूगा  ।  मैं  यह  अर्ज  कर  रहा  था  कि  एक  मन्दिर  में

 जहां  हिन्दू  दिन  ओर  रात  हजारों  की  नहीं  लाखों  की  तादाद  आपको  ऐसा  रामभकक््त  हिन्दू  नहीं
 मिल  पाएगा  जो  यह  कहे  कि  में  अयोध्या  गया  हूं  लेकिन  मैंने  राम  जन्म  भूमि  में  मत्था  नहीं  टेका  ।

 इसना  जबरदस्त  फेथ  हिन्दू  का  उस  स्थान  पर;है  ओर  अगर  यह  फेंथ  नहीं  हम  आपके  सामने

 हिस्टौरीकल  ऐवीडेंस  तबआप  देखेंगे  1528  लेकर  और  आज  तक  आजादी  के  वक्त

 सेकड़ों  बार  उसके  लिए  लड़ाइयां  हुई  ।  श्रीमान  आप  कभी  ऐसा  सोच  सकते  है  कि  किसी  मस्जिद
 के  प्रागंण  में  एक  मन्दिर  बनाया  गया  यह  सरकार  मैंने  नहीं

 विश्व-हिन्दू  परिषद  ने  नहीं  आजादी के  बाद  नहीं  बना  और  आजादी  पहले  अंग्रेजों  के
 वक्त  नहीं  अंग्रेजों  के  पहले  हुकूमत  किस  को  जनाबों  की  म्गलों  की  आप
 कल्पना  कर  सकते  है  कि  किसी  मस्जिद  के  प्रीमाइसिस  के  अन्दर  एक  मन्दिर  बनाथा
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 28  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभो
 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  बनाए  रखते  के
 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्य

 :

 यह  विवाद  1528  सही  चल  रहा

 जब  आप  सुलह-सफाई  की  बात  करते  हैं  तो  देखें  कि  एक  तरफ  इतना  जबद॑स्त  फंथ  है  हिन्दुओं
 एक  अपने  तीर्थ  स्थल  के  बारे  अपने  राम  के  जन्म  स्थान  के  बारे  में  ।

 ]  :

 यह  विश्वास  का  मामला  है  ।  बोद्धिकओर  वैज्ञानिक  दृष्टि  से  विश्वास  का  मामला
 हमेशा  सही  नहीं  माना  जा  सकता  में  बहुत  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।

 :
 जो  ब्रा  इसलिए  मैं  नहीं  कहना  चाहता  बहुत  सी  चीजें  फंथ  की  ऐसी  होती  है

 जिस  को  इंटिलेक्चुअली  और  साइथ्टिफिक्ली  आप  उसको  सही  नहीं  मान  सकते  ।

 वह  उसको  राम  का  जन्म  स्थान  मानते  है  और  राम  कः  जन्म  स्थान  मानने  के  कारण  वह
 वहां  पूजा  करते  किसी  भी  हालत  में  किसी  भो  व्यक्ति  के  दो  जन्म  स्थान  नहीं  हो  सकते  ।

 मर्यादा  पुरुषोत्तम  भगवान  राम  के  दो  जन्म  स्थान  का  प्रश्न  हीनहीं  है
 *'  '*'

 )
 ।

 गलत  मैं  यह  बात  दावे  से  कह  सकता  हूं  कि  वे  महज  कम्फ्यूजन  पैदा  करते

 श्री  ससूदल  हुसेन  सेयद  सभापति  मैं  आपस  ज/तना  चाहता  हूं  कि

 आप  इन्हें  और  कितना  समय  बोलते  के  लिए  देंगे  ?

 ]  :

 सभापति  महोदय  :  यह  विषय  बहुद  ही  महत्वपूर्ण  इस  पर  बोलने  वाले  वक्ता  अनेक

 में  समझता  हूं  कि  हम  इसे  जारी  रखेंगे  और  यदि  हम  आज  इसे  समाप्त  नहीं  बार  पाणेंगे

 हम  इसे  आगामी  सत्र  के  लिए  स्थगित  कर  )

 सभापति  महोदय
 :  अनेक  सदस्पों  नेअयनेनामभेजेह

 ४
 )

 श्री  इब्राहिम  सुलेमान  सेट  :  आज  आप  कितने  समय  तक  बँटे  रहे  है  *

 समाप्त  महोदय  :  छः  बजे  अब  मैं  माननीय  सदस्य  महोंदव  को  अपनी  बात  समाप्त

 करने  के  लिए  कह  रहा  क्योंकि  नि  करीब-फरीब  ले  लिए  है  ।

 क्री  ससूदल  हुसेन  सेयद  :  पिछली  प्रस्तुतफर्ता  को  अपनो  बात  समाप्त  करन  की

 अन्मति  भी  नहीं  दीगई  यही  फारण  है  कि  किसी  भी  सदस्य  को गे  अक्षीमित  समय  नहीं

 दिया  जा  सकता

 श्री  सुदर्शन  राय  चोधरी  माननीय  सदस्य  को  अपनी  बाल  समाप्त  षार  देनी

 उन्हें  असीमित  समय  नहीं  दिया  जा  सकता

 ॥
 पा  शीश  चम्द्र  दीक्षित  :  सभापति  असली  बात  यह  है  कि  जो  सबूत  मैं  हाउस  के

 सामने  पेश  करना  चाहता  कम  से  कम  संदस्यथा  में  इसनी  पेशेंस  होनी  चाहिए  कि  वह  उनको

 देखें  और  सुने  ।  इनको  मालूम  तो  हों  कि  फैक्टस  क्या  हैं  ?
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  1991
 पणजा  स्थलों  की  यथां  पूर्वक  स्थिति  बनाए  रखसे  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 जब  तक  आप  सच्चाई  नहीं  जान  आप  कार्य  कंसे  करने जा  रहे

 ]
 अभी  तो  मैंने  महज  आप  केसामने  तीन  आसपेक्टस  दिये  अभी  तो  मुझे  आपको  हिस्टोरिकल

 एवीडेंस  कोट  करना  अभी  मैं  आपके  सामने  आकोलोजीकल  एवौडेंस  कोष्ट  अभी  मैं
 आपके  सामने  ज्योग्राफीकल  एवीडेंस  कोट  अभी  ने  आपके  सामने  बायोग्राफिकल

 एवीडेंस  कोट  करूगा

 [  प्रमुवाद  ]
 हम  एक  विषय  पर  विचार-विमशं  कर  रहे  हँ  ।  जब  में  इस  बारे  में  बात  कर  रहा  हूंਂ

 **  *

 अभी  तो  मैंने  महज  दो  सबजक्टस  लिए  मैंने  महज  लीगल  भोर
 निगोसिएटिड  संटलमेंटਂ  '

 '
 '  में  आपके  सामने  सम्पूर्ण  विषय  पर  हिस्टोरियंस

 ने  क्या  वह  बताना  चाहता  अभी  में  आपके  सामने  आर्कोलोजीकल  एवीडेंस  कोट  करना
 चाहता  हूं  '

 *  ।

 सभापति  महोदय  :  आप  एक  मिनट  ।  यह  प्राइवेट  मैम्बर्स  का  रंजोल्यूशन
 और  बिल  ।

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :  सभापति  में  एक  तथ्य  आपके  ध्यान  में  लाना
 चाहता  जब  गई  वार  यह  चर्चा  प्रारंभ  हुई  थी  तबआप  ही  इस  आसन  पर  सभापति के  रूप

 में  बंठे  हुए  तब  यह  निर्णय  दिया  गया  सदन  की  उसमें  सर्वंसम्मत्ति  थी  कि  जब  तक  सदस्य
 बोलना  बोलेंगे  और  इसके  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  होगी  ।

 श्री  मसूदल  हुसेन  :  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  लेकिन  मवर  को  टाइम  नहीं
 दिया  गया  था  *

 *  '
 )

 |  प्रनुवाद  ]
 ज़ब  कभी  भी  गेर-सरकारी  सदस्यों  सबधी  संकल्प  तथा  विधेयक  लाए  जाते

 उसकी  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  होती  तथा  यही  प्रश्न  है  )

 श्रोबसुदेव  झ्राचाय  में  चाहता  ह  कि
 व्यवधान  )

 सभापति  महोदय  :  आचार्य  आप  एक  वरिष्ठ  सदस्य  मैं  खड़ा  हुआ  हू  ।  आप  कृपया
 अ्रपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  मैं  क्रोई  निर्णय  कंसे  दे  सकता  हं  ?  मैंने  माननीय  सदस्य  कोअ  पना
 ॒क्तव्य  समाप्त  करने  के  लिए  कहा  है  ।  उन्होंने  पहले  ही  पतालीस  मिनट  का  समय  ले  लिया

 में  समझता  हूं  कि  सदस्य  मेरा  निवेदन  मानेंगे  ।

 हिन्दी  |  :
 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  सभापति  मैं  एक  तथ्य  आपके  ध्यान  में

 लाना  चाहता  हूं  ।  जब  गई  बार  यह  चर्चा  प्रारम्भ  हुई  थी  तब  आप  ही  इस  आसन  पर
 के  रूप  में  बेठे  हुए  तब  यह  निर्णय  दिया  गया  सदन  की  उसमें  सर्बसम्मसिं थी  कि  जब  तक
 सदस्य  बोलना  बोलेंगे  भोर  इसके  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  होगी  ।

 | ३ दु पु



 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स््थलीं  की  यथा  स्थिति  बनाए  रखने  के
 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 न््माा  पद  स्च्च्च्च्च्््चच््ल्ड
 भी  ससूदल  हसन  सेबद  :  में  इसबात  से  सहमत  हूं  लेकिन  मूवर  को  टाइम  नहीं  दिया

 गयाथा  ap  *  *
 )

 भरी  असुदेव  झ्ाचार्य  :  में  व्यवस्था  संबंधी  एक  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।  हम  जानते
 हैं  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  अथवा  विधेयकों  के  मामले  में  कोई
 सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जाती  समय  भी  बढ़ाया  जाता  है  ।  इस  सकल्प  के  लिए  दो  घंटे  का
 समय  निर्धारित  किया  जाता  है  तथा  इसके  लिए  सर्वसहमति  भी  हो  गई  थी  ।  चूकि  यह  मामला

 बहुत  ही  संवेदनशील  है  अतः  हमें  दो  घंटे  को  समय-सीमा  का  ही  कठोरता  पूर्वक  पालन  नहीं
 करना  समय-सीमा  और  बढ़ाई  जाये  ।  परन्तु  उसका  यह  अर्थ  भी  नहीं  है  कि  यह  समय
 बिना  किसी  सीमा  के  बढ़ाया  यह  ठीक  नहीं  है  कि  एक  सदस्य  असीमित  समय

 तक  ओलता  रहे  ।  जवब्र  इस  संकल्प  का  प्रस्तुतकर्ता  बोल  रहे  थे  तब  उन्हें  आधे  घंटे  से  अधिक
 बोलने  को  अनुमति  नहीं  दी  गई  आप  आधे-घंटे  तक  बोलते  रहे

 सभापति  महोदय  :  वे  जो  कुछ  भी  कहना  चाहते  हैं  क्रपया  उन्हें  कहने

 श्री  बसुवेब  झाचार्य  :  संकल्प  प्रस्तुतकर्ता  के  भाषण  का  अस्तिम  भाग  कायेबराही  से  निकाल

 दिया  गया  था  तथा  इसे  कार्यवाही  व॒तांत  में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  |  सभा  की  परम्परा  यह

 है  कि  सरलप  प्रस्तुत  को  प्रन्य  वक.झ्नों  का  अपेक्षा  प्रधिद  समक  मिलता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  जी  हां  ।

 शो  बसदेव  अ/चाय  :  परन्त  इस  मामले  में  सकल्प  प्रस्तुतकर्ता  को  अधिक  समय  नहीं  विया

 परन्तु  अन्य  वक्ताओं  को  असीमित  समय  दिया  जा  रहा  है  ।  )

 सभापति  महोदय  :  आरंभ  में  इसके  लिए  हमने  दो  घंटे  का  समय  निर्धारित  किया  है  ।

 ऐसा  समझा  गया  था  कि  यह  चर्चा  दो  घंटे  में  ही  समाप्त  हो  जाएगी  ।

 श्री  बसुदेव  झाचायं  :  :  एस  संकल्प  के  लिए  कितना  समय  निश्चित  किया  गया  है  ?  आपकों

 निश्चित  करना  चाहिए  |  क़्योंहि  आज  हम  सात  बर्ज  तक

 सभापति  महोदय  :  आचार्य  आएने  स्त्रये  यह  कहा  है  कि  यह  एक  अत्यन्त  हीं

 शील  महा  कई  माननीय  सदस्य  इस  संकल्प  चर्चा  में  भाग  लना  चाहत  है  )

 5.00  म०श्र०

 श्री  अयुदेव  क््राचाय  :  यदि  कोई  सदस्य  दो  घंटे  तक  बोलना  चाहता  है  तो  क्या  आप  इसका

 अनुमति  दे  देंगे  ?

 सभापति  भहोदय :  नहीं  इतमे  समय  के  लिए  नहीं  ।  )
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 पूजा  स्थलों  की  यथा  पूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 भरी  बसुदेव  झ्राचाय  :  तब  तो  मैं  दो  घंटे  तक  में  इस  संकल्प  पर  दो  घंटे  तक  बोल
 सकता  हूं  ।

 सभापति  सहोदय  :  इसलिए  मैंने  माननीय  सदस्य  को  अपना  भाषण  समाप्त  करने  का

 अनुरोध  किया  मेरा  कहना  यह  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  दस  से  पन्न्द्रह  मिनट  का  समय  लेना

 चाहिए  ।  उसी  के  अनुसार  आगे  कार्यवाही  करें  जब  इस  संकल्प  के  प्रस्तुतकर्ता  ने  अपना
 भाषण  दिया  था  उस  समय  मैं  सभा  में  उपस्थित  नहीं  यदि  उन्हें  आधे  घंटे  का  समय  नहीं  दिया  गया
 तो  इसमें  मेरी  गलती  नहीं  में  श्री  दीक्षित  से अपना  भाषण  समाप्त  करने  के  लिए  कह  रहा  हूं
 ताकि  अन्य  सदस्यों  को  भी  बोलने  का  अवसर  मिल  जाए  तथा  हम  बजे  तक  बैठेंगे  तथा  इस  विषय
 को  अगले  निर्धारित  दिन  के  लिए  स्थगित  कर  दिया  जाएगा  ।

 श्री  रमेश  चेश्िसला  :  कृपया  सभी  को  समय  दीजिए  ।

 श्री  झानल  बसु  :  मानर्नाय  सदस्य  श्री  दीक्षित  एक  अत्यन्त  ही  ज्ञानवान  व्यक्ति

 हैं  मैं  उस  बारे  में  तर्क॑  नहीं  करूगा  ।  परन्तु  यहां  पर  जब  वह  अपना  वक्तव्य  दे  रहे  थे  तो  सभा
 की  परम्परा  यह  है  कि  जो  व्यवित  सदन  में  उपस्थित  नहीं  हैं  उनके  विरूद्ध  आक्षेप  नहीं  किया  जाना

 जहां  तक  मेरा  अपना  विश्वास  है  वह  यह  है  कि  ईश्वर  यहां  पर  जन्म  नही ंले  सकता

 परन्त्  उन्होंने  कहा  कि  भगवान  ने  यहां  पर  जन्म  लिया  अब  में  इस  बारे  में  एक
 निर्णय  चाहता  हूं  ।  )

 :

 श्री  ब३०  एल०  शर्मा  प्रेम  :  तुम्हें  विश्वाय  नही  यह्  तो  विश्वास  की  बात

 )
 *

 ]

 श्रो  श्रीशचन्द्र  दोक्षित  :  मंने  किसी  के  खिलाफ  शब्द  भी  नहीं  टाोला  है  ।  इसका

 ऐतिहासिक  महत्व  इसके  सामाजिक  तथा  नैतिक  पहलू  है  ।  जब  तक  मैं

 सभा  के  समक्ष  सभी  पहलुओं  को  नहीं  इसे  पूर्री  तरह  से  समझा  नहीं  जा  मुझे
 सभा  के  समक्ष  सभी  तथ्यों  को  लाना  चाहिए  )

 सभापति  महोदय  :  क्रपया  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 श्री  श्रीशचद्र  दीक्षित  :  अब  मैं  अपनी  बात  समाप्त  कर  रहा  है  ।  मैं  अनेक

 प्रमाण  द ेसकता  ह  '*  *'
 '  ''*'*

 )  यदि  आप  मुझे  समय  दें  तो  में  प्रन्य  प्रमाण  भं  प्रस्तुत
 कर  सकता  हूं  ।  )

 भो  ई०  भ्रहमद  मैं  व्यवस्था  संबंधों  प्रश्न  उठाना  चाहता
 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  एक  विद्वान  व्यक्त  अपने  भाषण  के

 दौरान  उन्होंने  एक  ऐसी  बात  का  उल्लेख  कियाहै  जो  अब  अदालत  के-समक्ष  विचाराधीन
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 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  के  बनाए  रखने  के
 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं

 निश्चित  रूपसे  हम  भी  इसका  उल्लेख  कर  रहे  परन्तु  उन्हें  इसम  मले  के  गुणों  पर
 नहीं  जाना  चाहिए  था  जर्बा  ;  यह  एक  ओचित्य  संबंधी  म।मला  है  सवा  जिसका  निर्णय  पीठासीन
 अधिकारी  द्वारा  ही  किया  जाना  चाहिए  ।'  *

 **

 भरी  राजबीर  सिह  :  सभापति  यह  अगर  न्यायालय  में  है  तो  विचार  के

 लिए  यह  नहीं  आ  सकता  है  और  जब  आपने  सकलप  लिया  है  तो  डिसकसन  '  (  ब्यवधान  )

 भओो  ई०  अहमद  :  सुन््नी  वक्फ  बोर्ड  एक  नहीं  परन्तु एक  निर्णय

 के  अनुसार  सुस्नी  वकक्फ  बोर्ड  का  पहले  ही  यु०  पी०  वक्फ  अधिनियम  के  अन्तर्गत  पंजीकरण

 कराया  जाचका  है  तथा  मकदमा  करना  इसके  अधिकार  क्षेत्र  में  आसा  अत

 ऐसे  मामले  का  जिक्र  सदन  में  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 सभापति  महोदय  :  दीक्षित  आपके  दल  के  आठ  सदस्य  इस  संकल्प  पर  बोलना  चाहते

 आप  ने  पहले  ही  पैंहालीस  से  पचास  मिनट  का  समय  ले  लिया  अतः  अपना  भाषण
 कृपया  जल्दी  समाप्त  कीजिए  ।  )

 श्री  श्रोश  चन्द्र  यदि  मेरे  भाषण  के  दौरान  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाए

 तो  निश्चित  ही  मैं  अपना  भाषण  शीघ्र  ही  समाप्त  कर  अंत  में  चाहता  हूं  कि

 आप  मुझे  संरक्षण  )

 श्री  दिग्विजय  सिह  :  सभापति  माननीय  सदस्य  काफो  ज्ञान  सम्पन्न
 अयक्तित्व

 वाले  राम  जन्म  भूमि  मन्दिर  के  भिराए  जाने  संबंधी  एक  ऐतिहासिक  तंध्य  के  बारे में न

 में  उनसे  के  साधारण  स्पष्टीकरण  चाहता  हू  ।  /  हि

 सभापति  महोदय  :  वह  अभो-अभी  उल्लेख  कर  रहे  थे  कि  वह

 रह  आरम्भ  करने  जा  रह  हैं  ।  इकका  अभिप्राय  ८ह  हुआ  कि  आपम  से

 का  अवसर  नहीं  अतःएवं  में  उनसे  कह  रह

 समाप्त  करें  ।  )

 आओ  सैयद  शाहब॒द्दीन  :  सभापति  मेँ  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  हू  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  इस  विषय  पर  गंभीरता  से  चचा  को  जाए  तथा  हम  समय  नप्ट  :।  आचार्य

 जी  ने  बहुत  सही  कहा  है  कि  हमारे  पास  बहुत  सीमित  समय  यह  दो  घंट  भी  हा  सकता

 चार  घंटे  भी  हो  सकता  यह  छः  घंटे  भी  हो  सकता  तथा  आठ  घट  का  भी  हो  सकता

 इससे  अधिक  इस  पर  समय  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  )

 हमारे  पास  वक्स  बहुत  कम  है  तथा  यह  मामला  महंत्वपू्ण  भी  हम  इस

 मामले पर  केवल  अगले  एक  वर्ष  तक  के  लिए  चर्चा  जारीनहीं  रख  सकते  ।  मैं  इस
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 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  पूर्वक  बनाए  रखने  के
 लिए  उपाय:किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 सभा  की  समाप्ति  तक  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिए  तैयार  हूं  यदि  विश्व-हिन्दू  परिषद  यह
 बचन  तथा  आश्वासन  दे  देती  है  कि  इस  दौरान  यहकोई  एक  पक्षीय  निर्णय  नहीं  लेगी  ।

 हम  इस  पर  अगले  पांच  वर्षों  तक  के  लिए  चर्चा  करने  को  तैयार  हमें  इस  चर्चा
 के  लिए  कोई  उचित  समय-सीमा  निर्धारित  करनी  हमें  इसके  लिए  एक
 निश्चित  समय-सीमा  निर्धारित  करनी  चाहिए  तथा  इसके  पक्ष  और  विपक्ष  दोनों
 तरफ  के  सदस्यों  को  समय  देना  भारतीय  जनता  पार्टी  को  इस  चर्चा  के
 निर्धारित  कुल  समय  का  आधा  समय  दिया  जाए  तथा  अन्य  दलों  को  आधा  समय

 मिल  परन्तु  भारतीय  जनता  पार्टी  को  सारा  समय  नहीं  दिया  जा

 इसमें  एक  और  बात  हम  इस  संकल्प  से  संबंधित  हैं  जिसमें  यह  सुझाव  नहीं  है
 कि  अन्तिम  निर्णय  क्या  होना  चाहिए  |  केवल  हमारा  यह  प्रस्ताव  है  कि  बातचीत  के

 माध्यम  से  समझौता  किया  जाना  बस  मंझे  यही  कहना  अतएव  सारे

 सबूत  प्रस्तुत  करने  के  जो  बड़ी  संख्या  में  हो  सकते  कुछ  अन्य  मंच  भी  हैं  तथा  में

 श्री  दीक्षित  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  मामले  को  ठीक  दिशा  में  आगे  प्रस्तुत  हारे  ।

 में  चाहता  हूं  कि  श्री  दीक्षित  जी  स्पष्ट  करें  कि  विश्व  हिन्दू  परिषद  बातचीत  के

 माध्यम  से  समझौता  निक्रालने  के  विचार  का  समर्थन  करती  हैअथवा

 सभापति  सहोदय  :  माननीय  जैसा  कि  श्री  शहाबुद्दीन  ने  अभी-अभी  बताया
 ग़ेर  सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  में  हर  एक  को  अवसर  मिलता  है  तथा  विपक्ष

 तथा  सत्तारूढ़  दल  के  बीच  में  समय  का  कोई  विभाजन  नहीं  होता  प्रत्येक  सदस्य
 सरकारी  सदस्यों  संबंधी  कार्य  के  मामले  में  सदस्य  होता  अतएव  हममें  से  प्रत्येक  को

 उस  रूप  में  सोचना  चाहिए  ।

 मैं  श्री  दीक्षित  से  भी  अपना  भाषण  समाप्त  करने  का  निवेदन  कर  रहा

 सभापति  महोदय  :  मैं  यहां  पर  सदस्यों  के  अधिकार  रूम  करने  के  लिए  नहीं  हूं  !  मैं  कंसे

 ऐसा  कर  सकता  सदस्यों  के  अधिकारों  में  काट-छांट  करने  वाला  मैं  कोई  नहीं  हूं  ।  अतएव
 में  उनसे  केवल  अनुरोध  कर  रहा  हूं  कि  वह  अपना  भाषण  समाप्त  करें  ताकि  अन्य  सदस्य

 भी  चर्चा  में  भांग  ले

 श्री  इब्राहिम  सुलेमान  सेट  :  श्री  शहाबुद्दीन  ने  अभी  कहा  है  कि  हमारे  समक्ष  समस्या

 यह  है  कि  हम  बातचीत  पूर्ण  समझौता  चाहते  हैं  अथवा  नहीं  ।  मुख्य  प्रश्न  यही

 है  ।  परन्तु  यहां  पर  कई  बातों  को  गलत  तरीके  से  प्रस्तुत  किया  गया  अतः  हमें  उन  सभी
 बातों  का  खण्डन  करना  अतः  हमें  समय  मिलना  उन  सभी  बातों  को  ठीक

 फिया  जाना  यहां  पर  लगाए  गए  सभी  आरोपों  का  खण्डन  करने  के  लिए  हमें
 समय  दिया  जाना  *

 सभापति  सहोदय  :  आपको  अबसर  मिलेगा  ।  प्रत्येक  वह  सदस्य  जो  बोलना  चाहता
 उसे  अवसर  मिलेगा  ।
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 28  1913  )  15  1947  को  स्थिति  के  अनुसार  सभो
 डः  पूजा  स्थलों  की  मथा  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए

 उपाय  किए  जाने  के  बारे  मैं  संकल्प

 आओ  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  सभापति  यह  संकल्प  बहुत  ही  महत्वपूर्ण
 है  और  जैसा  कि  नियम  है  लोक  सभा  में  हर  आदमी  को  इस  पर  खुल  कर  अपने  बिचार  रखने

 हम  चाहते  हैँ  कि  इस  संकल्प  को  गंभीरतापूर्वक  लिया  इसमें  किसी  प्रकार  का  कोई
 डिस्टरबेंस  नहीं  किया  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हर  आदमी  को  इस  संकल्प  में
 अपने  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  दिया  जाए  श्रौर  इसके  लिए  पर्याप्त  समय  देने  की  जरूरत

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  बाहर  भी  पुरा  समाज  बैठा  हुआ  है  श्रौर  जो  विवाद  चल  रहा  इस
 पर  एक  सरकार  भी  चली  में  सभी  पक्षोंस  झ्रौर  हर  पार्टी  के  सदस्यों  से  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  ,  चाहे  बीजेपी  के  लोग  उनको  भी  पूरा  मौका  वे  अपनी  बात
 जनता  राष्ट्रीय  सबको  पूरा  मौका  दिया  जाए  और  इस  विषय  को  बड़ी  संजीदगी  से
 लिया  यह  केवल  प्राइवेट  संकल्प  ही  नहीं  बल्कि  हिन्दुस्तान  के  लोगों  का  आईना  पह
 में  कहना  चाहता  हूं  ।

 श्री  रास  लगीना  सिक्र  :  सभापति  जैसा  कि  शास्त्रो  जी  ने  मैं  भी  सदन
 से  यही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  सिर्फ  प्राइवेट  विल  ही  नहीं  हैं  बल्कि  भारत  के  भाग्य

 का  फैसला  हो  रहा  इसलिए  इसको  बहुत  ही  गंभीरता  से  लिया  इसके  साथ  ही  मैं
 अपने  साथी  से  कहंगा  चाहूंगा कि  यहां  जब  शाहवानों  केस  पर्चा  चल  रही  उस  समय  कुरान
 की  कितनी  ही  आयतें  यहां  पर  उड़त  की  गई  दिन  भर  लगा  प्राइवेट  2-3  मीडिंग

 भी  हुई  यह  मामला  उससे  भी  ज्यादा  महत्वपूर्ण  इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  इस  पर  उत्तेजित

 न  सदन  में  जो  वाद-विवाद  चल  रहा  इसका  जो  भी  निर्णय  उस  पर  भारत  के

 भाग्य  का  फैसला  होने  वाला  है  ।  इसलिए  इसके  लिए  पर्याप्त  समय  दिया  अधिक  से  अधिक

 समय  दिया  इस  तरह  से  मैं  शास्त्री  जी  की  बात  का  समर्थन  करता

 :

 ओ  सूर्य  नारायण  यावव  :  सभापति  यह
 गैर  सरकारी

 संकल्प  बहुत

 महत्वपूर्ण  है  ।  पिछली  सरकार  से  लेकर  अभी  तक  दंश  में
 विवाद  बढ़  रहें  प्रौर

 इस
 पर

 बहस
 हो  रही  लोक  सभा  में  जो  माननीय  सदस्य  यह  बिल  लाए  ये  उसरोज  भी

 बोल  जके  हैं

 झौर  आज  भी  बोलते  जा  रहे  हैं  ।  विश्व  हिन्दू  परिषद  की  ठेकेंदारी  आपके  पास
 नहीं

 है

 सभापति  मेरी  भी  बोलने  की  इच्छा  हमारे  बहुत  सारे  माननीय

 सदस्यों  की  बोलने  की  इच्छा  है  ।  सबसे  पहले  यह  निर्णय  होना  चाहिए  कि  इसके  लिए  कितना

 समय  आप  निर्धारित  करते  हैं  और  इनको  कितना  समय  देते  है  ।
 तल

 लोगों  को
 यह

 लग  रहा

 है  कि  ये  विश्व  हिन्दू  परिषद  की  तरफ  से  वकालत  करके  हम  लोगों  को  बोलने  से  वंचित  कर

 रहे  है
 की  बोलने  व्यवधानਂ  '  '  ।  सबसे  ।

 औी  मशहूल  हुसेन  सेयद  (म्शिद/बाद)  :  सभापति
 मेरा  सवाल  इतना  ही  है  कि

 प्राइवेट  मेम्बर  रैज्यूलेशन  में  किसी  मेम्बर  के  आप  अगर  अन-लिमिटेड  समय  दें  तो  उसमें  मेरा



 75  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  1991

 पृजा  स्थलों  की  यथापूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 एतराज  नहीं  यह  इम्पार्टेट  मामला  इसलिए  समय  देना  भी  मेरा  मतलब  सवाल
 इतना  ही  है  कि  पिछले  दिनों  मेरे  मूवर  को  रोक  दिया  गया  झौर  चेयर  से  रूलिग  दी  बिल
 गो  आन  रिकार्डਂ  क्या  आप  मेरे  मूवर  को  भी  दोबारा  म्व  करने  का  मौका

 |  :

 सभापत्ति  महोदय  :  में  अब  भी  श्रीशचन्द्र  दीक्षित  से  अपनी  बात  समाप्त  करने  को  कहता
 हूं  ।  कृपया  समाप्त

 :

 री  ओोशचन्द्र  दीक्षित  :  अभी  आपके  सामने  कहा  गया  कि  यह  गम्भीर  विषय  है  ।  इस
 पर  सबको  बड़े  ध्यानसे  सोचना  बजाए  इसके  कि  एक  पक्ष  की  बात  को  ध्यान  से  सुना

 तथ्यों  को  जाना  आप  हमको  अगर  बोलने  नहीं  सारा  वक्त  जो  इंटरप्शन  में

 जाएगा  तो  कैसे  चलेगा  ।'  *'  '  ''  सभापति  यदि  15  मिनट  का  समय
 झोर  द॑  दें  तो  मैं  समाप्ध  कर  दूंगा  ।

 सभापति  सहोदय  :  आपको  पांच  मिनट  का  समय  झौर  दिया  जाता  है  ।

 भरी  श्रीशचन्द्र  दीक्षित  :  मैंने  अर्ज  की  थी  कि  इस  महत्वपूर्ण  मामले  को  तीन  तरीकों  से

 सुलझाया  जा  सकता  है  ।  एक---नंगोसिएशन  सैटलमेंट  दूसरा-अदालत  और

 ए  स्पीरिट  आफ  गिव  एण्ड  टेक  से  ।  न्यायालय  से  सम्बन्धित  बातें  मैंने  आपके  सामने  रख  दी  ।

 हम  लगातार  न्यायालय  की  बात  मानते  चले  आ  रहे  लेकिन  हमारे  ऊपर  आरोप  लगाया  जाता

 है  कि  हम  न्यायालय  को  बात  नहीं  मानते  |  हम  दावे  के  साथ  कहते  है  कि  स्पेशल  बेंच  का  अपना
 आब्जवेंशन  है  ।

 :

 इसमें  कई  भ्दे  हैँ  जो  इस  प्रक्रिया  से  सुलझेंगे  नहीं  ।

 -

 आप  कब  तक  अदालत  के  फैसले  का  इस्तजार  करते  जिस  रफ्तार  से  अदालत  में

 यह  फैसला  चल  रहा  है  ।

 स्पेशल  बेंच  कांस्टीच्यूट  हुए  लगभग  तीन  साल  हो  इन  तीन  सालों  में  कया  प्रोग्रेस

 एवोडेंस  रिकार्ड  करना  शुरु  नहीं  हुआ  ।  कितना  वक्त  लगेगा  और  कितने  दिनों  तक  इंतजार  किया
 इसमें  दो-दो  प्लेन्टीफ  थे  हिन्दुओं  के  ।  एक  तो  भगवान  को  प्यारे  हो गए  श्र  चले  मुकदमे

 के  फैसले  की  इंतजार  में  चालीस  साल  जिन्दा  एक  तो  गोपाल  सिंह  विशारद  और  दूसरे  रामचन्द्र
 परम  हंस  जिन्होंने  यह  देखा  कि  अदालत  का  यह  हालत  है  ।  हमारे  जो  जस्टिस  थे  लाल  नारायण  सिन्हा
 और  चीफ  जस्टिस  गुमान  मल  ct  जरा  खामोश  इस  तरह  के  जो
 लोगल  इल्युमिनीरी  के  जो  आब्जेक्शन  थे  उनको  आपने  ब्रश-एस।इड  कर  उसका  नतीजा



 28  1913  15  1947  की  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यथा  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 ह

 में
 a  ae

 यह  हुआ  कि  अदालत  में  कब  फंसला  होगा  ।  इक्कीसवों  सैन्चरी  में  फंसला  होगा  या  नहीं  ।
 मैं  वाराणसी  का

 रहने  वाला  हूं  ।  वाराणसी  में  दोशीपुरा-ग्रेव-यार्ड  का  मुकदमा  38  साल  तक
 चला  और  1983  में  फंसला  हुआ  और  आज  तक  वह  इस्प्लोमेंट  नहों  हुआ

 **  -

 :

 1983  में  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिया  गया  फैसला  अभी  तक  लागू  नहीं  हुआ  ।

 :

 शिया  और  सुस्ती  क  बीच  में  ग्रेव-याई  का  मामला  था

 ]
 में  सिफ  उसका  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।  म॑  इसके  गुण-दोष  नहीं  बता  रहा  हूं  ।  मैं  सिर्फ  यह

 कह  रहा  हूं  कि  ऐसा  भी  पूर्वोदहारण  है  कि  एक  मुकदमा  138  वर्ष  तक  चल  सकता  है  ।  उसके
 बाद  इस  देश  में  उच्च  न्याय  पीठ  द्वाराघोषित  निर्णय  भी  लाग  नहीं  हो  सकता  ।

 :

 अदालत  की  बात  चल  रही  है  औश्रौर  नंगोशिएट  सटलमेंट  की  बात  श्रीबूटा  सिंह  भ्रौर
 श्री  वी०  पी०  सिंह  के  सामने  नैगोसिएशन  की  बात  हुई  भ्रौर  श्री  चन्द्र  शेखर  के  सामने

 सिएशन  टेबल  पर  हम  गए  ।  जो  वहां  पर  आए  वे  उठकर  नले  हमें  यह  लगा  कि
 नैगोशिए्शन  किससे  करें  ।  हजारों  ग्रोर  लाखों  मस्जिदों  में  से  वह  एक  मस्जिद  है  ।  बस  एक
 मस्जिद  है  जिसमें  ज्युडिशियल  प्रोताउंसमेंट  है  प्रौर  जिसमें  एवीडेंस  है  ।  1936  के  बाद  से
 कम  से  कम  कोई  मसलनमान  वहां  नमाज  पढ़ने  के  लिए  नहीं  जाता  ।  1949  से  लेकर  आज  तक

 एक  मिनट  के  लिए  वहां  हिन्दुओं  ने  अपना  कीत॑ंन  और  भजन  बन्द  नहीं  इतना  इमेम्स  फेय
 शोर  वोल्यमीनस  फेथ  है  भौर  दूसरी  तरफ  महज  जिद  के  लिए  पूजा  नहीं  कर  पाते  ।  यह  बताइए
 कि  क्या  यह  मुमकिन  है  कि  जिस  स्थान  पर  हमारे  हिन्दू  भाई  पिछले  42  सालों  से  लगातार  पूजा
 करते  चले  आ  रहे  है  और  दूसरे  36  वर्षों  से  तशरीफ  नहीं  एण्ड  टेकਂ  का  उनके

 लिए  क्या  महत्व  है  ।  उसका  महत्व  हमारे  लिए  है  |  मैं  एक  बात  भौर  कहना  चाहता  हूँ  कि

 30  1990  तक  प्रौर  2  नवम्बर  1990 *  * * *

 |  :

 30  1990  झौर  2  1990  में  अयोध्या  की  गलियों  में  रक््तपात

 हुआ  ।  यह  इतिहास  में  स्वतंत्रद्रा  पूर्व  हुए  जलियांवाला  हत्याकांड  के  समान  ही  है  ।

 :
 '
 हमारे  कार  सेवकों  की  हत्या  की  गई  ।  '' “

 ।
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  जुलाई  1991
 पूजा  स्थलों  की  यथा  पूवंक  स्थिति  बनाए  रखने  के
 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 अगर  उनके  साथ  एण्ड  टेकਂ  की  बात  करते  है  तो  क्या  कर  ।  हमारे  मंदिर  पर  लगातार  पूजा
 चल  रही  एक  मिनट  के  लिए  कीर्तन  बन्द  नहीं  होता  ।  '*'

 **
 )

 श्री  रमेश  चेन्नित्तला  :  वे  बही  दोहरा  रहे  है  जो  पहले  ही  कह  चुके  यह
 सिफं  पुनरावृत्ति  है  ।

 सभापति  महोदय  :  आप  पांच  मिनट  ल॑  चुके  है  ।  अब  कृपया  समाप्त  करें  ।

 :

 कली  भ्रीशचन्द्र  दो'क्षत्र  :  अभी  तो  मैं  एक  पार्ट  ही  बोल  रहा  हूं  भ्रौर  सेकण्ड  रेजोल्युशन  है
 इसमें  कहा  गया  है  *"  )

 अभी  तो  मैं  एक  ही  पार्ट  परवोल  रहा  था  ।  सेक«्ड  पार्ट  आफ  रेजोल्यूशन  जो  है  उस  पर

 ही  नहीं  यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पार्ट  है  ।  ;

 :

 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  से  अपना  भाषण  समाप्त  करने  का  अनुरोध  करता

 हूं  ।  अब  काफी  हो  गया  ।  मैं  आप  से  इसके  लिए  अनुरोध  कर  रहा  आपने  लगभग  पन्द्रह
 मिनट  ले  लिए  हैं  ।  कृपया  सहयोग

 )

 सभ्चापति  सहोदय  :  आपने  बहुत  अधिक  समय  ले  लिया  है  ।

 सभ्तापति  महोदय  :  अब  मैं  उन्हें  दो  मिनट  दे  रहा  हू  ।

 )

 :

 शी  ओीशचन  दोक्षित  :  यह  जो  सेकण्ड  पार्ट  आफ  रेजोल्युशन  है  इसमें  कहा  गया  है  कि  15
 1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धामिक  स्थलों  तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्ण  स्थिति

 के  संरक्षण  तथा  आरक्षण  के  लिए  उपयुक्त  विधान

 हम  लोग  इसके  खिलाफ  हैं  ।  हम  समझते  है  कि  इससे  बहुत  ही  सीरियस  कांसीक्यूसेज
 क्योंकि  हिन्दुओं  के  कितने  ही  एंसे  मंदिर  है  जिनको  तोड़कर  मस्जिद  बनाई  गई  अगर

 इसे  उठाया  गया  तो  यह  मामला  केवल  भ्रयोध्या  के  मम्दिर  तक  ही  सीमित  न  होकर  सार  हिन्दुस्तान
 के  अन्दर  जितने  मन्दिर  हैं  उन  सबका  उठेगा  ।  इस  तरह  का  कानून  बनाना  देश
 के  हित  में  नहीं  होगा  इसलिए  इसका  हम  वेमेंटली  भ्रोपोज  करते  हैं  भौर  वह  रिकार्ड  में
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 28  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यभास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बार  में  संकल्प

 आनी  चाहिए  कि  अगर
 इस  तरह  का  रेजोल्यूशन  लाया  जाता  है  तो  उसके  बड़े  सीरियल  कांसीक्यूसेज अगर  आप  इस  प्रकार  कदम  उठाते  है  तो  इसके  इम्प्लीकेशंस  पर  गौर  कर

 सभापति  महोदय  :  अब  श्री  के०  वो०  थामस

 )
 थी  दिग्विजय  सिह  :  मानतीय  सदस्य  ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  ।
 सभापति  महोदय  :  में  अगले  वक्ता  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  उन्हें  भी  बोलने  का  अवसर

 मिलेगा  ।  जब  वे  बोलें  तब  वे  जो  खंडन  करना  चाहते  हैं  वह
 शी  विग्विजय  सिह  :  में  इसे  सभा  पटल  पर  रखूंगा  ।  |

 भी  के०  बी०  हम  आठवीं  और  नवीं  लोक  सभा  में  इस  विषय
 पर  काफी  गर्म  और  उम्र  चर्चा  होते  हुए  देख  चुके  हैं  ।  इस  सत्र  में  सभा  एक  तरह  से
 इसी  विषय  पर  चर्चा  के  साथ  श्रू

 इस  देश  के  दक्षिणतम  केरल  से  होने  के  कारण  मुझे  यह  देखकर  दुःख  होता  है  कि
 धामिक  मॉँमलों  ने  इतनी  भयानक  शक्ल  ले  ली  है  कि  इस  देश  की  मिट्टी  रक्त  से  सिक््त  हो  गई  है  ।
 मेरे  राज्य  केरल  मंदिर  और  मस्जिद  के  लिए  एक  ही  दीवार  है  ।  त्रिवेन्द्रम  जो  मेरे  राज्य
 की  राजधानी  है  ।  वहां  आप  एक  ही  परिसर  में  एक  सुन्दर  एक  सुन्दर
 मस्जिद  और  एक  सुन्दर  गणपति  मंदिर  हम  अत्यन्त  धार्भिक  लोग  हैं  ।  जब  हम  अपने
 पूजा  स्थल  पर  जाते  हूँ  तो  अन्य  पूजा  स्थलों  पर  भी  जाते  हैं  ।  सबरीमलाई  मंदिर
 जो  इस  देश  का  एक  प्रसिद्ध  मंदिर  है  ।  यह  हमारे  राज्य  में  सांप्रदागिक  सौहाद  का  एक  उदाहरण
 है  ।  भगवान  अयप्पा  की  पूजा  करने  के  लिए  सबरीमलाई  मंदिर  जाने  से  हम  पहले
 अरुथिगल  नलापी  नामक  एक  ईसाई  चर्च  में  जाते  हैं  और  इस  कंथोलिक  चर्च  में  जाने  के
 पश्चात  हम  बवार  नामक  एक  मस्जिद  में  जाते  हैं  ।  इसके  पश्चात्  ही  हम

 कान
 अयप्पा

 की
 पूजा  करते  हैं|  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  एकही  ईश्वर  है  |  हम  विभिन्न

 परिवारों  में  जन्म
 लेते  विभिन्न  सम्प्रदायों  में  जन्म  लेते  हैं  और  ईश्वर  की  विभिन्न  तरीकों  से

 पूजा
 करते  हैं  ।

 किन्तु  दुर्भाग्य  इस  महान  देश  जहां  कई  महान  सन्त  पैदा  हुए  हम  धर्म  के  नाम
 पर

 लड़  रहे  हैं  ।  इस  देश  में  पर्याप्त  खून  बह  चुका  है  ।  देश  के

 बा

 को  गोली
 से

 मार  दिया  गया  ।  अभी  भी  हम  पहले  भारतीय  नहीं  है  ।  प्रभी  भी
 हम  हिन्दू  मुस्लिम  है

 भोर  अभी  भी  हम  पहले  ईसाई  हैं  ।  कया  यह  समय  नहीं  है  कि
 हम

 ये  सब  विभाजन  भुला  दें
 और  सोचें  कि  हम  भारतीय  हैं  ।  हांलांकि  मैं  एक  ईसाई

 परिवार
 में  पैदा  हुआ  था  ।

 मैं  स्वीकारता  हूं  कि  मैं  एक  हिन्दू  हूं  क्योंकि  केरल  में  हिन्दुओं  को
 ईसाई

 बनाया  गया
 मैं  हिन्दू  समुदाय  और  हिन्दू  धर्म  को  महान  शक्तियों  को

 स्वीकारता  इसने
 विभिन्न

 धमों और  विश्वास  को  आत्मसात  किया  है  |  ईसाई  धर्म  के  मामले  यूरोप  में  ईसाई  धर्म  के
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 1947.  की  स्थ्रिति  के  अनुसार  सभी  19  1991.

 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 फैलने  से  पूर्व  यह  भारत  में  आया  और  भारत  के  हिन्दू  राजाओं  ने  ईसाई  चर्च  और  मस्जिद
 बनवाने  में  सहायता  की  ।  कोई  इसे  भूल  नहीं  सकता  ।  में  मछुआरों  के  एक  छोटे  से  गांव  में
 पैदा  हुआ  था  जहां  ईसाइयों  का  बहुमत  था  और  शेष  हिन्दू  क़छ  व  हमारे  एक

 मुस्लिम  भाई  वहां  आए  और  वहां  बस  गए  ।  अब  उनकी  संख्या  सौ  से  ज्यादा  है  ।  हममे
 मस्जिद  बनवाने  में  उनकी  सहायता  की  ।  यही  हमारी  भावना  रहेगी  ।  राम  जन्म  भूमि  ओर
 बावरी  मस्जिद  के  नाम  पर  हम  स्वयं  लड़  रहे  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  भगवान  राम
 स्वयं  अवतार  ग्रहण  करें  वह  भी  इस  देश  के  लोगों  से  लड़ाई  बन्द  करने  के  लिए  कहेंगे  ।
 वे  भी  इस  देश  के  लोगों  को  कहेंगे  किइस  मुद्दे  पर  लड़ने  की  आप  इस  देश  के  हजारों
 बेधरबा  र  लोगों  के  लिए  हजारों  घर  बनाने  का  प्रयत्न  करें  ।

 क्या  हमारे  पास  समस्याओं  की  कमी  है  ?  जब  यह  सभा  बनी  थी  तो  हमने  पाया  कि  यह  एक

 त्रिशंकु  संसद  है  ।  1984  से  इस  सदन  के  सदस्य  के  नाते  मैं  देख  रहा  हूं  कि  इस  देश  में  मुद्दे
 कंसे  उठाए  जाते  हैं  ।  इस  देश  में  लोकतन्त्र  बचा  हम  इसके  रक्षक  एक  बार  लोकतंत्र  की

 हत्या  हो  गई  तो  हम  सभी  खत्म  हो  जाएंगे  ।  इस  देश  से  एक  बार  लोकतंत्र  खत्म  हो  गया  तो
 राम  जन्म  भूमि  के  लिए  हमारा  बावरी  मस्जिद  के  लिए  हमारा  संघर्ष  सब  समाप्त  हो
 जाएंगे  ।

 मैंने  पिछले  सात  आठ  सालों  में  इस  सदन  में  वो  देखा  है  कि  1989  के  अन्त  तक  हुम

 एक  मुद्दे  पर  रहे--मैं  किसी  मुद्दे  का  राजनीतिकरण  नहीं  कर  रहा--वह  मुद्दा  बोफो्स
 और  पनडुब्बी  ।  1989  के  चुनावों  में  बोफोर्स  तोष  सौदा  एक  मुख्य  मुह्ा  था  और  एक  नई

 1990  में  सत्ता  में  जब  वह  सरकार  तो  मुझे  अभी  भी  वह  दिन  याद  है
 जब  श्री  आडवाणी  ने  तत्कालीन  प्रधानमष्ती  से  कहा  थाकि  सरकार  गिरने  से  पूर्व  बोफोर्स  मुद्दे
 से  सम्बन्धित  सभी  कागजात  रख  क्योंकि  चुनाव  मुख्यतः  इसी  मुद्दे  पर  लड़ा  गया  था  ।
 और  वह  सरकार  गिर  हम  उस  मुद्दे  को  भूल  गए  हैं  ।

 पिछला  चुनाव  भाजपा  ने  राम  जन्म  भूमि  के  मुद्दे  परलड़ा  था  |  फिर  यह  संसद
 हम  कहां  है  ?  क्या  हम  इसके  उत्तरदायी  नहीं  हैं  कि  इस  देश  की  83  करोड़  जनता  सुरक्षित
 रूप  से  रहे  ?  आज  हमारे  सम्मुख  क्या  समस्याएं

 सोना  गिरवी  रखने  पर  हमने  दुःख  व्यक्त  किया  था  ।  केरल  में  हम  अन्तिम  उपाय  के
 तौर  परं  मंगलसूत्र  गिरवी  रखते  हम  सब  कुछ  गिरवी  रख  देंगे  ।  और  अगर  कुछ  नहीं  बचा

 है  तो  अन्तिम  सहारा  मंगलसूत्र  है  ।  इस  देश  जिस  पर  हंंमें  गये  हमने  अन्तिम  सहारा
 लिया  ओर  सोना  गिरवी  रख  दिया  है  ।  मैं  सोने  को  गिरवी  रखने  के  गणावगण

 नहीं  बता  रहा  किन्तु  मैं  उस  स्थिति  की  बांत  कर॑  रहा  हूं  किजब  देश  को  ऐसे  गहन  संकट  का
 सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 मैं  इस  मुद्दे  पर  एक  लम्बा  भाषण  नहीं  देने  जा  रहा  ।  मैं  उन  विभिन्न  वर्गों  से  अनुरोध
 करता  हूं  जो  हस मुद्दे  से  जुड़े  हैं  कि  वह  इकट्रं  बेठें  और  एक  समाधान  खोजें  ।  अगर  हम  इस
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 28  1913
 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  ययास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  मेंसकल्प

 मुद्दे  का  समाधान  नहों  पा  सकते  तो  मेरे |  पा  सकते  तो  मेरे  विचार  से  अन्य  मुद्दों  काभी  समाधान  नहीं  दृढ़  पाएंग
 क्या  पंजाब  में  सम॑स्याएं  नहीं  हैं  ।  क्या  कश्मीर  और  तमिलनाडु  में  समस्याएं  मही ंहैं  ?  प्रतिदिन
 कई  बड़े  मुद्दे  उठते  हैं  ।  कई  करोड़  नवयुवकों  को  रोजगार  देना  है  ।  हजारों  लोग  नंद  से
 मर  रहे  हैं  ।  उन्हें  एक  जून  की  रोटी  भी  नत्तीब  नहीं  होती  ।  जब  हमारे  सामने  ये  गृहे  तो
 हम  उस  मुद्दे  पर  लड़  रहे  हैं  जिस  पर  मुझे  विश्वास  है  कि  भगवान  राम  या  मोहम्मद  भी  हमें
 क्षमा  नहीं  करेंगे  ।  हमें  इसका  समाधान  तलाशना  होगा  ।  समाधान  यह  है  कि  हमें  एक  साथ
 बेठकर  बात  करनी  होगी  ।  सभी  धाभिक  भावताओं  का  सम्मान  होना  चाहिए  ।  सभो  धानमिक
 स्थलों  का  आदर  होना  चाहिए  ।  किन्तु  इसके  साथ  हमें  देखना  च/हिएकि  सन्नी  धर्म  एक
 ही  बात  कहते  हैं  ।  हम  एक  ही  ईश्वर  की  पूजा  कर  रहे  जब  मैं  ईसा

 मसीह  की  पूजा  तो  मुझे  अन्य  धर्मों  के  अपनेਂ  भाइयों  से  प्रेम  करता  चाहिए  ।
 अगर  मैं  ईसा  मसीह  की  आराधना  करता  हूं  और  अपने  हिन्दू  और  मुस्लिम  पड़ौसियों  से  नफरत
 करता  हूं  तो  मैं  ईसा  मसीह  का  सच्चा  अनुयायी  नहीं  इसलिए  इस  सम्माननीय  सभा  से
 जो  कि  इस  देश  में  जनतांत्िक  प्रक्रिया  की  पुण्यभूमि  मेरा  विनम्र  अमुरोध  है  कि  हम  कोई
 उपाय  ढूंढें  ।  यह  उचित  समय  है  और  अथ  समय  आ  गया  भगवान  राम  हर  समय  पृथ्जी  पर

 अवतार  नहीं  वे  एक  विशेष  समय  परही  आते  हैं  और  भेरे  विचार  से  वह  बिशेष  समय  आ

 गया  है  जबकि  पूरा  देश  अन्दर  से  और  बाहर  से  गंभीर  संकट  का  सामना  कर  रहा

 १  इसलिए  हमें  एक  साथ  बैठकर  एक  उपयुक्त  समाधान  ढूंढ़ुना  होगा  ताकि  प्रत्यक  की

 भावनाओं  का  भादर  हो  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  चर्चा  इसमुद्दे  का एक  उचित  समाधान

 ढूंढ़ने  में इस  सदन  की  सहायता  करेगी  ।

 सभापति  महोश्य  :  श्री  सूर्य  नारायण  यादव  ।

 सभ्तापति  महोदय  :  बोलने  के  लिए  आपका  नाम  पुकारते  ही  इतना  ज्यादा  विवाद

 किस  बात  का  यह  समझ्ष  में  नहीं

 )
 ओऔी  राजवीर  सिंह  ये  किसी  को  बोलने  नहीं  देते

 '*''
 *'

 )  |

 श्री  सूं  नारायण  यादव  :  सभापति  महोदय  ।

 ओर  रास  नाईक  :  सभापति  अभी  एक  माननीय  सदस्य  जब  अपना

 भाषण  कर  रहे  थे  पी  भाषण  शुर  कई  से  पहले  बीच  में  कुछ  टोका-टाकी  हो  रही
 उस  दौरान

 एक  माननीय  सदस्य  ने  शब्द  के  साथ  अपनी  बात  सदन  में  कही  ।  मुझे  ऐसा  लगता  है

 है  कि  यह  शब्द  हमारी  सभ्यता  के  अनुसार  ठीक  नहीं  है  ।  मेरा  आग्रह  है  कि  आप्र  कार्यवाही  में  से

 इस  शब्द  को  निकाले  जाने  के  आदेश  जारी  करें  ।
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 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 सभापति  महोदय  :  यह  तो  पहले  की  बात  इसको

 कृपया  इसे  कार्यवाही  वत्तांत  में  शामिल  न

 सभापति  महोदय  :  प्यार  के  अन्दर  तो  भगवान  को  भी  कहकर  पुकारा  जाता  है  ।

 )

 एक  सासनीय  सदस्य  :  लेकिन  यह  प्यार  करने  की  जगह  तो  नहीं  है  ।

 भरी  सूर्य  लारायण  यावथ  :  अभी  में  बड़े  धैयं  से  राम  जन्म  भूमि  और  बाबरी  मस्जिद
 के  सम्बन्ध  में  सभी  पक्षों  की  बातें  सुन  रहा  था  ।  आप  पहले  मेरी  बात  सुनने  की
 कोशिश  तो  करिए  |  मैंने  आप  सब  की  बातों  को  बड़े  धयं  से  सुनने  का  काम  किया  है  और  इन
 लोगों  को  मेरी  बात  सुनने  का  धैय॑  तक  नहीं  सभापति  राम  शब्द  से  मुझे
 याद  आता  है  कि  रामराज्य  की  कल्पना  इस  देश  में  काफी  पुराने  समय  से  की  जाती  रही
 इन्होंने  भी  राम  के  नाम  पर  वोट  भांगने  का  काम  किया  ।  गांधी  जी  ने  भी

 रामराज्य  की  कल्पना  की  थी  ।  हमारा  देश  वह  देश  है  जो  राम  के  नाम  पर  14  वर्षों  तक  उनकी

 खड़ाऊं  की  पूजा  करता  जिस  राभ  की  चर्चा  यहां  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  लोगों  द्वारा  की
 जाती  मैं  उनसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  राम  ने  शबरी  के  झूठे  बेर  खाने  का  काम  नहीं
 किया  था  ।  में  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  लोगों  से  जानना  चाहता  हूं  कि  आप  आज
 राम  के  नाम  को  बदनाम  करने  की  कोशिश  क्यों  कर  रहें  यदि  आप  चाहते

 हैं  कि  हम  लोग  न  मत  बोलने  दो  ।  यदि  आप  नहीं  बोलने  दोगे  तो  आडवाणी

 साहब  से  पूछ  वे  भी  नहीं  बोल  पाएंगे  ।  ।

 शी  राजबीर  सिंह  :  यदि  आप  हमें  धमकी  दोंगे  तो  हम  वी०  पी०  सिंह  को  भी  नहीं
 बोलने  देंगे  ।

 )

 रुभाषति  महोदय  :  कृपया  बैठ

 )
 सभापति  महोदय  :  में  बोल  रहा  कृपया  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  करलें  ।

 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों  स ेनिवेदन  करता  हूं  कि  वे  सभापति  को  सम्बोधित

 करें  ।
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 पूजा  स्थलों  की  यया  स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 नी

 )
 सभापति  महोदय  :  कृपया  आप  आपस  में  निजी  बातचीत  न  करें  ।

 श्री  सूर्यंनारायण  यादव  :  सभापति  **  ।

 ओ  गुमान  सल  लोढ़ा  :  इसका  भी  जवाब  राम  जन्म  भूमि  मंदिर  का  शिलान्यास  एक
 हरिजन  से  करवाया  गया  है  ।

 श्री  सूयंनरायण  यादव  :  समायति  में  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  नेताओं  से  पूछता
 चाहता  हूं  कि  पिछले  शुक्रवार  से  अभी  तक  हजारों  बार  जिस  बात  को  यहां  उद्धुत  किया
 में  भगवान  राम  के  नाम  पर  जानना  चाहता  हूं  कि  भगवान  राम  ने  और

 अछतों  का  उद्धार  उनको  गले  से  गले  से  लगाने  का  काम  किया  था  और
 क्रिश्चियनों  और  मुसलमानों  को  भी  उन्होंने  अयना  ही  माना  राम  ने  कोई  भेदभाव  नहीं
 किया  था  ।

 ओर  रतिलाल  वर्मा  सभापति  मेरा  पाइंट  आफ  आइंर  है  ।

 न  सभापति  महोदय  :

 श्री  रतिलाल  वर्मा  :  सभापति  माननीय  सदस्य  इतिहास  को  बिगाड़ने  की  बात

 कर  रहे  क्या  वे  यहां  सदन  में  ऐसा  कर  सकते  हैं  ?  जो  इतिहास  बना  हुआ  है  उसको

 मरोड़  कर  पेश  करने  का  प्रयास  यहां  क्यों  कर  रहे  हैं  ?

 सभापति  महोदय  ।  यह  पाइंट  आफ  आड्डर  का  विषय  नहीं  बनता  है  ।  इसिहास  को  कोई

 तोड़-मरोड़  नहीं  सकता  है  ।

 श्री  पीयूष  तीरकी  :  सभापति  जिस  समय  राम  का  जम्म  हुआ  उस  समय

 कोई  हिम्दू  भी  नहीं  था  ।  सब  आदिवासी

 भी  सुर्यनारायण  सभापति  जिस  राम  के  नाम  का  हम  लोग  बहुत  आदर

 करते  उनको  ईश्वर  मानते  हैं  और  आज  हिम्दुस्तान  का  कोई  ऐसा  घर  नहीं  जहां  राम

 की  शंकर  की  श्री  कृष्ण  की  पूजा  न  होती  लेकिन  जब  हिन्दू  परिषद  की  बात

 और  जब  इन्होंने  अपनी  शुरूआत  तो  महोदय  आपको  सुनकर  अश्चयें  होगा---विश्व

 रे  ज्  हरिजनों  थंटी  बाँधने हिन्दू  परिषद  की  शुरूआत  उस  रोज  से  जिस  रोज  इन्होंने  हरिजनों  के  गले  में

 काम  किया  उस  वक्त  हुई  थी  जब  हरिजनों  और  पिछड़  तथा  दलितों  को  मंदिर  में

 पूजा  करने  पर  रोक  लगाने  का  काम  किया  )
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 पूजा  स्थलों  की  यथापूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  बोी०  एल०  शर्मा  प्रेम  :  सभापति  विश्व  हिन्दू  परिषद  ने
 कभी  पूजा  करने  पर  रोक  लगाने  का  काम  नहीं  किया  ।  राम  जस्मभूमि  मंदिर  का  शिलाब्यास
 भी  एक  हरिजन  द्वारा  कराया  गया

 सभापति  महोदय  :  कृपया  शोर  प्लीज  इंटरप्ट  मत  कीजिए  ।

 )
 सभापति  महोदय  :  बीच  में  इस्टरप्ट  नहीं  करना  हरेक  को  मौका  उनको

 भी  बोलने

 )

 शी  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  मेरापाइंट  आफ  आडेर  है  ।  आप  झासन  पर  बेठे  आप  सर्वोच्च

 है  इस  सदन  आपकी  प्रोटक्शन  में  माननीय  सदस्य  आपकी  अनुमति  से  बोल  रहे  आप

 आसन  से  जो  निर्देश  देंगे  उसका  पालन  होगा  ।

 सभापति  सहोदय  :  मेँ  मैम्बर्स  से  दरख्वास्त  करता  हूं  कि  आप  मेहरवानी  करके  बैठ

 )  **

 सभापति  महोदय  :  कुछ  भी  रिकार्ड  में  नहीं  जाएगा  ।

 )

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करतां  हूं  किंवे  सभा  की  गरिमा  को  बनाए  रखें  ।

 )

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  में  आपसे  सहमत  हूं  कि  सदन  में  बिना  उत्तेजना
 के  चर्चा  होनी  चाहिए  और  मैं  अपने  दल  के  सदस्यों  से  भी  कहूंगा  कि  अगर  किसी  सदस्य  को
 बोलने  का  अवसर  दिया  गया  है  तो  उसकी  बात  धीरज  के  साथ  उससे  सहमत  होना
 जरूरी  नहीं  है  ।  इस  सदन  में  गलत  से  गलत  बात  कहने  का  अधिकार  है  मंगर  उस  अधिकार
 का  अगर  कोई  उपयोग  करता  है  तो  बाद  में  जब  उत्तर  देने  का अवसर  मिलता  है  तब  उत्तर
 टोका-ठाकी  नहीं  की  यह  जैसे  मेरे  सदस्यों  पर  लागू  होता  है  वैसे  सबपर  लागू  होता

 सभापति  महोदय  :  में  वाजपेयी  जी  को  धन्यवाद  करता  हूं  और  मैं  उनसे  सहमत  हूं  ।
 मैं  आपस  निवेदन  करता  हूं  कि  हाउस  की  गरिमा  बनाए  रखने  की  कोशिश  हम  सबको  करमी

 हाउस  का  डेकोरम  रखने  की  कोशिश  सबको  करनी  चाहिए  ।  जैसा  वाजपेयी  जी  ने

 कहा  है  कि  सब  मंम्बर्स  का  अधिकार  जो  बोलना  चाहें  बोल  सकते  आप  अपने  जवाब  में
 जो  भी  क्रहना  चाहते  हैं  बड़ी  खुशी  से  कह  सकते  हैं  ।

 मैं
 आपसे  कहूंगा  कि  इस  समय

 सुबंनारायण  जी  बीज  रहे  आप  बीच  में  हनटरप्ट  न  करें  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि.हाउस  ७  बजे

 वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया
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 28  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी
 पूजा  स्थलों  की  यथास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 EE |ਂ
 तक  चलना  है  ।  अगर  आप  उसे  एक्सटेंड  करना  चाहें  तो  वह  आपकी  इच्छा  है  ।  अगर
 आप  इसेਂ  एक्सटंड  नहीं  करना  चाहते  हैं  तो  यह  रेजोल्यूशन  नैकस्ट  फ्राइडे  को  लिया  जाएगा  ।

 उन्होंने

 डा०  लक्ष्मो  नारायण  अध्यक्ष  महोदय  से  मेरी  उनके  च॑म्बर  में  बात  हुई  थी  ।
 उन्होंने  कहा  था  कि  जैसे  ही  यह  चर्चा  समाप्त  होगी  तो  377  के  अधीन
 को  लिया  जाएगा  ।  इसको  भी  लिया

 प्रो०  प्रेम  कुमार  सभापति  महोदय  377  6  बजे  लिया

 सभापति  महोदय  :  यह  कन्सल्ट  करके  आपको  बताया  जाएगा  ।  अभी  सूर्य  नारायण  जी
 अपना  भाषण  जारी

 ry शो  सूर्य  नारायण  यादव  :  सभापति  में  कह  रहा  था  कि  जब  हम  लोग  चुनाव  लड़
 रहे  थे  तो  अटल  जी  और  आडवाणी  जी  ने  अपने  चुनाव  प्रचार  के  दौरान  राम  मन्दिर  का  मुद्दा
 बहुत  जोरों  से  उठाया  हम  लोग  उनसे  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  देश  में  कुछ  लोग  ही
 हिन्दू  क्या  इस  देशके  पिछड़े  हिन्दू  हैं  या  इस  देश  में  हरिजन  हिन्दू  हैं  या
 अगर  ये  हिन्दू  हैं  तो  आप  उन्हें  भी  उनकी  भी  मर्यादा  को  रखने  का  काम  आज
 से  नहीं  हजारों  वर्षों  पहले  से  उनके  साथ  असमानता  का  व्यवहार  हुआ  है  ।

 आदरणीय  वी०पी०  सिह  जी  ने  जब  समानता  की  बात  की  थी  तो  ऐसा  लगा  कि  यह
 देश  हिलने  लगा  है  ।  जब  उन्होंने  मंडल  सोशल  पिछड़े
 संख्यकों  को  समान  अधिकार  देने  की  बात  की  और  सत्ता  में  उनको  हिस्सेदारी  देने  की  बात  की
 तब  रथ  यात्रा  प्रारम्भ  हो  मंडल  पर  कमंडल  हिन्दुओं  को  मंदिर  और  मस्जिद  के  नाम
 पर  भड़काने  का  काम  किया  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंदिर  और  मस्जिद  एक  भी  भूखे
 इस्सान  को  एक  रोज  खाना  खिला  सका  है  ?  आज  हमारे  देश  में  हजारों  और  लाखों  भूखे
 इल्सान  हैं  जो  कपड़े  और  खाने  के  लिए  मरते  हैँ  ।  उनके  बच्चे  को  पढ़ने  के  लिए  विद्यालय  में

 शिक्षा-दीक्षा  नहीं  मिलती  है  ।  क्या  विश्व  हिन्दू  परिषद  ने  उसके  बच्चों  के  लिए  खाने  का

 इस्तजाम  उनके  बच्चों  के  पढ़ने  के  लिए  स्कूल  बनाया  ?  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  ये

 सब  ढोंग  है  ।  जब  तक  समानता  और  सामाजिक  नीति  की  बात  नहीं  होगी  तब  तक  गरीबों  का

 उत्थान  नहीं  हो  सकता  है  ।  जब-जब  इस  देश  में  दलितों  ओर  पिछड़ों  की  बात  आई  है  तब-तब

 इस  देश  में  ब्राह्मणवादी  व्यवस्था  ने  देश  को  चरमराने  का  काम  किया  है  ।

 इस  देश  में  भगवान  बुद्ध  न ेसमानता  और  मानवता  लाने  की  बात  कही  उन्होंने

 कहा  शरणम्  गच्छामिਂ  ।  उस  समय  भी  बुद्ध  को  जाना  पड़ा  हिम्दुस्तान  बृद्धिस्ट

 की  पूजा  हिन्दुस्तान  में  नहीं  होने  दी  गई  |  उसकी  पूजा  चीन  और  तिब्बत  में  फिर  कबीर

 उन्होंने  समता  भौर  समानता  की  बात  कही  और  कहा  कि  सब  को  जीने  का
 अधिकार दिया  लेकिन  उसकी  भी  पूजा  इस  देश  में  नहीं  होने  दी  महारमभा  गांधी  जीने

 गादी
 की  लड़ाई  लड़ी  ।  जब  उन्होंने  कहां  था  कि  ईसाई  सब  एक  हम  एक
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 पूजा  स्थलों  की  ययास्थिति  ब्रनाएं  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 6,00  म०  प०

 इस  देश  की  अण्खडता  अनेकता  में  एकता  है  ओर  समानता  की  बात  सभापति
 अब  जिस  मंदिर  की  बात  की  जा  रही  उसी  मंदिर  में  जाते  वक्त  नाथूराम  गोडसे  ने  महात्मा
 गांधी  को  गोली  से  उड़ाने  का  काम  किया  वह  भी  यही  ब्राह्मणवादी  व्यवस्था  थी  ।  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  आज  इस  ब्राह्मणवादी  व्यवस्था  के  तहत  विश्व  हिन्दू  परिषद  जैसी  संस्था
 जब  तक  देश  में  पलती  सिख  झौर  ईसांई  का  झगड़ा  चलता  रहेगा  ।
 में  उन्हें  चेतावनी  देना  चाहता  हूँ  किआज  इस देश  में  लोग  मूर्ख  नहीं  सबको  समझ  में  आता

 सब  में  समझने-बूझने  की  क्षमता  और  ताकत  ऐसा  न  हो  कि  इस  देश  में  जिस  तरह  से
 पाखण्डवादियों  को  भगाने  का  काम  किया  आज  फिर  इस  देश  से  वैसे  पाखण्डवादियों  को
 भगाने  के  लिए  सारे  लोगों  को  एकजुट  होना  पड़े  ।  में  यह  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  यह  जय

 जय  तोलो  कम  नापो  यह  इस  देश  में  चलने  वाला  नहीं  है  ।  जो  सबसे  ज्यादा

 पूजा  करता  जो  सबसे  ज्यादा  भक्त  हुआ  करता  वह  सबसे  ज्यादा  बेईमान  इस  देश  में

 हुआ  करता  यही  इसमें  मूलभूत  बात  है  ।

 आज  इस  देश  में  शासन  करने  की  बात  देश  के  आगे  आने  की  बात  ज्यादा
 सांसदों  को  जिताने  की  बात  उसको  आगे  ले  आने  की  बात  हो  तब  बराबर  मंदिर  और  मस्जिद
 का  नारा  दिया  जाता  कटा  दो  इन्सानों  को  ।  हिन्दू  मुसलमान  में  क्या  वर  इस  देश  में

 मुसलमानों  ने  क्या  में  यह  मानता  हूंकि  आज  मुसलमानों  ने  पाकिस्तान  में  हमारे  हिन्दू
 भाइयों  पर  अत्याचार  करने  का  काम  किया  है  लेकिन  क्या  हम  उससे  सबक  लेना  चाहते  क्या

 वहूसीखना  चाहते  हूँ  ?  ऐसा  नहींहो  सकता  ।  में  चाहता  हैँ
 '***

 सभापति  महोदय  :  6  बज

 )

 सभापति  महोदय  :  जब  हाउस  ने  फैसला  कर  लिया  ।  आप  उन  पर  कंसे  छंकुश  लगा
 सकते  हें  कि  दो  मिनट  में  खत्म  यह  क्ंकुश  तो  आप  नहीं  लगा  सकते  ।

 )

 सभापति  महोदय  :  यह  चर्चा  अगले  शुक्रवार  तक  बढ़  जाएगी  ।

 At  आओ  लिमल  कांति  चटर्जो  इससे  पहले  की  आप  सभा  को  स्थगित  करें  मेरा  एक
 व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  गंभीर  प्रश्न  है  ।  कृपया  मुझे  बोलने  की  अनुमति  दें  ।

 गैर-सरका री  सदस्यों  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिए  ढाई  घंटे  का  समय  निश्चित  किया  गया  है  ओर
 हमने  उस  समय  में  कभी  भी  कोई  कटौती  नहीं  की  है  |  पहले  भी  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि
 यदि  जब  कभी  कोई  शुक्रवार  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  कार्यों  पर  चर्चा  के  लिए  उपलब्ध  नहीं  होता

 तो  दूसरे  दिन  इसके  लिए  ढाई  घंटे  कासमय  बचा  लिया  जाता  है  ।
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 28  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  संभी
 पूजा  स्थलों  की  यथास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 कई  अन्य  महत्वपूर्ण  चर्चाओं  के  कारण  आज  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  कार्यों  पर  4.  00  म०प०

 बजे  ही  चर्चा  आरम्भ  की  जा  सकती  इस  चर्चा  को  पूरा  करने  के  लिए  ढाई  घंटे  का  समय
 अवश्य  होना  और  इस  प्रकार  हम  6.00  म०  प०  बजे  सभा  स्थगित  नहीं  कर  सकते

 हैं  ।  सभा  6.30  म०प०  बजे  तक  चलती  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  मैंने  सभा  की  राय  ली  है  और  माननीय  सदस्य  6.00  म०  प०  बजे
 जाना  चाहते

 श्री  बसुदेव  भ्राचार्य  :  गैर-सरक।री  सदस्यों  के  समय  में  कटौती  नहीं  की  जा

 सकती  है  ।

 सभापति  महोदय  :  जब  मैं  बोल  रहा  हूं  तो  आप  कृपया  बैठ  जाएं  ।  मैं  मानतीय  सदस्यों
 से  सहमत  ह  कि  ढाई  घंटे  का  समय  दिया  जाना  चाहिए  ।  यदि  सभा  बैठना  चाहे  तो  मैं  समय

 बढ़ाने  के  लिए  भी  तैयार  हंं  भौर  हम  चर्चा  जारी  रख  सकते  हैँ  ।  जहां  तक  नियम  377  के

 अधीन  मामलों  का  प्रश्न  है  अध्यक्ष  महोदय  ने  यह  निर्गय  किया  कि  इस  पर  चर्चा  कल  शून्य
 काल  के  बाद  कराई  जाएगी  ।

 तब  हम  चर्चा  जारी

 श्री  ए०  चार्स्स  :  3.30  म०  प०  बजे  जब  प्रधान  मंत्री  उत्तर  दे  रहे थे  तब
 है  ५  जे  वह

 ्ध
 सभा  ने  यह  निर्गय  लिया  था  कि  वह  अपना  भाषण  तब  तक  जारी  रख  सकते  हैँ  जब  तक  वह

 तो  उस  समय  सभा  के  समय  को  बढ़ाए  जाने  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया

 इसलिए  यह  कहने  का  कोई  मतलब  नहीं  है  5  गैर  सरकारी  सदस्यों  सम्बन्धी  कार्यों  पर

 चर्चा  6.00  म०  प०  बजे  के  बाद  भी  जारी

 दूसरा  बहुत  ही  गंभीर  मामला  है  ।  )

 सभापति  महोदय  :  मुझे  बताया  गया  है  कि  इसके  लिए  ढाई  घंटे  का  समय  निश्चित  किया

 गया  है  ।  यह  6.25  म०  प०  बजे  समाप्त  होगा  ।  इसलिए  सभा  की  बेठक  6.25  म०  प०

 बजे  तक  जारी  रहेंगी  ।

 भी  ए०  चार्ल्स  :  मुझे  दूसरी  बात  भी  कहनी  है  ।  जहां  तक  गैर
 री  सदस्यों  के

 विधेयकों  भर  संकल्पों  का  संबंध  है  उन  पर  हर  दूसरे  शुक्रवार  को  चर्चा  होती  है
 ।  पिछले

 शुक्रवार  को  सभा  ने  एक  संकल्प  पर  चर्चा  की  थी  ।  मैं  नहीं  जानता  कि
 आज  विधेयकों  की

 चर्चा  के  लिए  क्यों  नहीं  रखा  मैं  नहीं  जानता  कि  किस  नियम  के  तहत  उस  नियम  को

 तोड़ा  गया और  संकल्प  पर  चर्चा  की

 क्या  में  सभापलि  महोदय  से  उस  नियम  को  जान  सकता

 सभापति  ग्रहों  इध  :  आप  इस
 चर्चा

 को  अगले  शुक्रवार  तक  आगे  बढ़ने  नहीं  देना

 चाहते  ।..
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 पूजा  स््थली  की  यथापूर्वक  स्थिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने के  बारे  में  संकल्प

 भी  ए०  चाल्स  :  यदि  उसी  संकल्प  पर  चर्चा  जारी  रही  तो  विधेयकों  का  क्या

 होगा  ?

 ससापति  महोदय  :  अध्यक्ष  महोदय  हारा  व्यवस्था  कल  दी  जाएगी  कि  नियमानुसार
 गर-सरकारी  सदस्यों  सम्बन्धी  कार्यों  पर  चर्चा  अगले  शुक्रवार  के  लिए  बढ़ाई  जाएगी  अथवा

 नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  व्यवस्था  कलदी  जाएगी  ।

 भरी  निर्मल  कांति  यह  बहुत  ही  गंभीर  बात  है  पहले  भी  हमने  आर्थिक  सर्वक्षण
 सम्बन्धी  मुद्दा  उठाया  था  ।  आधिक  सर्वक्षण  अभी  तक  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है
 और  24  तारीख  को  बजट  भी  पेशकिया  जा  रहा  है  ।  मुझे  यह  भी  बताया  गया  है  कि  बजट
 पर  चर्चा  26  तारीख  से  शुरू  की  जाएगी  ।  आथिक  स्वक्षण  को  सभा  के  समक्ष  बजट  से
 दो  दिन  पूर्व  रख  दिया  जाना  अन्यथा  बजट  पर  चर्चा  नहीं  शुरूकी  जा  सकती
 वायदा  यह  किया  गया  था  कि  शुक्रवार  या  शनिवार  को  आर्थिक  सर्वेक्षण  सभा  पटल  पर  रख
 दिया  जाएगा  ।

 मैं  संसदीय  काय॑  मंत्री  से  यह  क्प्राश्वासन  चाहता  हूँ  कि कल  तक  आथिक  सर्वेक्षण  क्रो  सभा
 पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दिया

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  एम०  एसउ
 अकब  )  :  वित्त  मंत्री  जो  ठीक  हमारे  पीछे  बंठे  हँ  उन्होंने  हमें  अभी  अभी  बताया  है  कि  वे
 भरसक  प्रग्रत्न  कर  रहे  हूँ  भौर  आशा  हैकि  इसे  कल  तक  प्रस्तुत  कर  दिया  जाएगा।जो  भी
 मैं  इसकी  जांच

 शी  निर्मल  कांति  चटर्जो  :  हम  यह  जानना  चाहते  हें  कि  वह  कहां  तक  सफल  हो  पाएंगे  ।

 हम  चाहते  है  कि  उन्हें  इस  कार्य  में  सफलता  ताकि  व ेकल  तक  आर्थिक  सर्वेक्षण  को  प्रस्तुत
 कर

 थी  ए०  चाह्स  :  आप  कल  तक  इंतजार  करें  ।

 की  ई०  प्रहमद  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  हमें  भी  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का

 अवसर  मिलना  चाहिए  |  हमें  अवसर  दिए  बिना  आप  इसे  नहीं  निपटा  सकते  ।  कृपया  आप

 इसका  ध्यान  रखें  ।

 श्री  सूं॑  नाशयण  सभापति  यह  बात  ठीक  है  कि  हमारे  हिन्दुओं  के  साथ

 पाकिस्तान  में  जलील  किया  गया  ।  इसमें  कत्तई  दो  मत  नहीं  हें  ।  इसका  मतलब  यह  नहीं  है।कि
 हम  उनका  अनुकरण  जैसे  हमारे  आडवाणी  येथे  पाकिस्तान  में,तंग  हो  गए  और  चले
 आए  हिन्दुस्तान  ।  हमारे  दे  अभी  नेता  हूँ  ।  यहढीक है  कि  मानसिकता  ऐसी  हैं  में  मानता  हूं,लेकिन
 इसकी  बजह  यह  नहीं  होती  है  ।  आज  इस  सदन  में  हमारे  आडवाणी  जी  बेठे  हुए  हैंਂ  मैं  विनती
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 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनसार  सभी
 पूजाਂ  स्थलों  की  यथास्विति  क्ताए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प  -

 जया
 के  शाथ  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  किये  हमारे  राजनीतिक  महारथी  हैं  ।  इस  देश  की  जो
 बनावट  काश्मीर  से  कन्याकुमारी  और  में  अभी  नागालैण्ड  प्रमण  पर  गया  वहाँ जिन्दा  माय  की  हत्या  की  जाती  कहां  सुअर  की  ह॒त्यो  की  जाती  है  ।  आज  इस  देश  में  ची
 में  चर्बी  की  मिलावट  को  जाती  है  औरवे  लोग  विश्व  हिन्दू  परिषद  हो  आज  इस  देश  की  जो
 स्थिति  आप  समझते  *  **  '

 इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हंं  कि  आज  इस  देश  में  कुछ  ऐसे  उद्योगपति  ।
 व्यक्घान  )

 श्री  राजबोर  सिंह  :  सभापति  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हैं  किगाय  या  सुअर  की
 चर्नो  घी

 में
 मिलाते

 हैँ
 और  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  लोग  मिलाते  हैं  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  वे  लोग  तो  यहां  जवाब  देने  के  लिए  बेटे  नहीं  हैं  और  क्या  इस  प्रकार  से  माननीय  सदस्य
 आरोप  नहीं  लगा  सकते

 श्री  क्रय  नारायण  यादव  :  आज  वही  लोग  इस  देश  को  तोड़ना  चाहते  हैं  । आज  इस  देश  में
 क्या  मुसलमानों  की  आबादी  कम  कम  नहीं  है  ।  इस  देश  में  18  प्रतिशत  आबादी  मसलमानों

 का  इस  देश  में  हिन्दू  भी  है  ।  मैंने  कहा  था  कि  में  विनती  कर  रहा  हूँ  आज  मंदिर  और  मस्जिद

 के  नाम
 पर  आप  इस  देश  को  तोड़ने  का  काम  न  करें

 ।
 में  मानता  हूं  कि  वहां  मन्दिर  आप  कह

 रहे  ह  कि  गर्भ  गृह  में  मन्दिर  बनना  क्या  राम  की  पैदा  होते  किसी  ने  देखा  है  और
 श्रगर  देखा  है

 तो  जरूर  बने  ।  किसी  ने  नहीं  देखा  है  और  आज  राम  मन्दिर  के  लिए  70  एकड़  जमीन
 ट्रस्ट  को  है  ।  अयोध्या  में  एक  मन्दिर  ।  मन्दिर  आप  बनाने  चाहते  हो  तो  इसके  लिए
 कोई  रूकावट  नहीं  है  ।  लेकिन  इसके  लिए  पहले  मन  तो  साफ  जब  मन  हीं  साफ  नहीं
 नियत  ही  साफ  नहीं  है  तो  मन्दिर  नहीं  बन  सकता  है  ।  आप  कहते  हो  कि  गर्भ  स्थान  में  मन्दिर  बनेगा
 ऐसा  लगता  हैकि  आपने  राम  को  पैदा  होते  आंखों  से  देखा  है  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राम  को  पंदा  होते  किसी  ने  नहीं  देखा  है  और
 राम  के  अगर  आप  भक्त  हो  और  अगर  आप  वहां  पर  राम  का  मन्दिर  बनाना  चाहते  हो  तो

 आपके  पास  70  एकड़  ट्रस्ट  की  जमीन  आपने  चंदा  इकट्ठा  किया  है  ।  करोड़ों  रुपया  विश्व

 हिन्दू  परिषद्  के  पास  जमा  आप  मन्दिर  एक  नहीं  हजारों  मन्दिर  हम  लोग

 भी  इसमें  सहयोग  देने  के  लिए  तैयार  हें  ।  लेकिन  अगर  किसी  ने  या  विश्व  हिन्दू  परिषद्  ने

 आपस  में  लडाने  का  काम  अगर  मन्दिर  और  मस्जिद  के  नाम  पर  किसी  ने  लड़ाने  का

 काम  तो  में  भी  यादव  हिन्दू  भी  उपासक  भी  तो  मेरे  जंसा  व्यक्ति  इस  देश

 में  इस  बात  का  विरोध  करेगा  और  इसका  पर्दाफाश  करने  का  भी  हम  लोग  काम  करेंगे  ।

 सभापति  इसलिए  आप  इसको  रोकने  के  लिए  कोई  काम  करें  ।  आप  चेतावनी  देते  हो

 कि  सन  1947  की  स्थिति  को  बरकरार  किया  जाएगा  ।  अगर  आप  देश  में  आग

 लंगाना  चाहते  हो  तो  में  देश  में  आग  नहीं  लंगाना  चाहता  ।  कृष्ण  जी  ने  गीता  मं  एसा

 उपदेश  नेहीं  दिया  है  ,  राम  ने  अपनी  आवाज  में  ऐसी  बात  नहीं  कही  है  ।  राम  तो  ए  आदर्श

 पुरुष  )  हम  सब  लोग  राम  को ते  पृणा  करते  नकली  राम  और  नकली  सीता



 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  19  1991

 पूजा  स्थलों  की  ययथास्यिति  बनाए  रखने  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 की  पुजा  करना  हम  लोग  नहीं  जानते  अगर  कोई  नकली  नकाब  और  चोला  पहन  करके

 इस  काम  को  फरना  चाहेगा  तो  उसके  इरादे  को  हम  लोग  चलने  नहीं  यह  देश  अब  पढ़ा-लिया

 हो  गया  है  ।  आज  हरिजन  का  बच्चा  भी  पढ़ा  है  और  पिछड़े  लोगों  के  बच्चे  भी  पढ़े  हुए  है  ।

 अब  पूर्व  की  भांति  तुम  उसे  बहकाओगे  और  ओर  तेरे  बहकावे  में  कोई  आने  वाला  नहीं  है  ।  अब

 वही  यह  करेगा  जो  पढ़ा-लिखा  नहीं  है  और  जो  व्यापार  करता  उद्योगपति  वही  सिमट  करके

 रह  जाएगा  ।  मैं  चेतावनी  देता हूं  कि मगर  तुम  भी  अपने  दल  को  इस  देश  इस  सत्ता  में  भागीदारी

 देना  चाहते  हो  तो  अपने  विचार  को  गरीबों  के  हित  देश  के  हित  देश  की

 अबण्डता  की  रक्षा  के  लिए  सिख  और  ईसाई  का  भेदभाव  समाप्त  इस
 देश  में  सभी  फूलों  को  खिलने  दो और  अगर  कोई  फूल  मुरकझ्ा  जाएगा  तो  यह  देश  चल

 पाएगा  ।

 सभापति  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  में  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।  में  आपका  आभारी

 हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  समय

 क्री  गुमान  मल  लोढ़ा  :  सभापति  माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न
 किया  है  कि  क्या  किसी  ने  राम  को  ज  मते  हुए  देखा  मं  उनसे  एक  प्रश्न  करना  चाहता  हूं  कि  क्या

 उन्होंने  अपने  पिताजी  को  जन्मते  हुए  देखा  है  ?

 सप्तापति  सहोदय  :  आप  शायद  कैसेट  कोट  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  सुयंग/रायण  यावव  :  सभापति  इन्होंने  प्रश्न  किया  है  तो  जवाब  देना
 पड़ेगा  ।  मेरे  पास  इसका  जवाब  है  कि  मेरे  वक्तव्य  में  इसका  कोई  माने  ही  नहीं  होदा  है  ।

 अगर  आपने  राम  की  माताजी  से  ही  पूछा  हो  तो  मैं  मान  लूंगा  ।  )

 |
 *शी  सुदर्शन  राय  चौधरी  श्री  जायनल  अबेदित  द्वारा  हमारी  पार्टी  की  श्रोर  से

 पिछले  शुक्रवार  12  1991  की  प्रस्तुत  किए  गए  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्प  का
 समर्थन  करते  हुए  मैं  यह  उल्लेख  करना  चाहुंगा  कि  इस  संकल्प  में  आशा  की  बातें  निहित  हैं
 झौर  यह  संकल्प  इस  महान  सभा  के  लिए  ही  केवल  महत्वपूर्ण  नहीं  बल्कि  देश  के  उन  सभी
 लोगों  के  लिए  भी  महत्वपूर्ण  जो  धर्म  निरपेक्षता  में  विश्वास  रखते  हैं  ।  वे  लोग  जो
 हमारी  स्वतन्त्रता  आंदोलन  से  अब  तक  धर्म  निरपेक्षता  की  नीति  में  विश्वास  करते  रहे

 वे  इस  संकल्प  का  समर्थन  करेंगे  ।  इस  संकल्प  में  जो  प्रस्ताव  है  वह  यह  है  15

 म्  स्लिम  ईसाई  जो  भी  हीं  उनके  पूजा-स्थलों  हमारी  स्वतस्त्रता  के  समय  अर्थात्  15  अगस्त
 1947  की  स्थिति  में  ही  बनाए  रखा  किसी  भी  स्थिति  में  इसमें  लाने  का

 कोई  भी  निर्णय  नहीं  किया  जाना  यह  खेद  की  बात  है  कि  हम  स्वतम्त्रता  के  44  वर्षों

 बंगला  में  दिए गए  भाषण  के »मूलतः  बंगला  में  दिए  मए  भाषण  के  प्रंग्रेजी  अनुवाद  का  हिस्दी अनुवाद  का  हिस्दी
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 28  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी

 पूजा  स्थलों  की  यथास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 बाद  यह  निर्णय  ले  रहे  हैं  ।  स्वतम्तता  के  बाद  हमें  कई  समस्याप्रों  से  जुझना  पड़ा  ।  हम  आज

 भी  उन  समस्याप्रों  से  जूस  रहे  जिनमें  गरीबी  श्रौर  अशिक्षा  जैसी  दो  बड़ी  समस्याएं  हैं  ।

 हम  अब  उनसे  संघर्ष  कर  रहे  इन  समस्याभों  से  जूझते  हुए  जो  अनुभव  हमें  मिला
 वह  यह  है  कि  गरीबी  झौर  अशिक्षा  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  लोगों  की  एकता  को
 बनाए  रखता  महत्वपूर्ण  व  मुख्य  बात  है  ।  अब  वे  कोन  लोग  हैं  जो  लोगों  की  एकता  से
 भयभीत  होते  जो  लोगों  में  एकता  पर  आधारित  किसी  भी  समस्या  से  जुझना  नहीं  चाहते  /
 वे  जमींदार  भौर  बिड़ला  जैसे  लोग  जो  आजादी  के  4८  वर्ष  बाद  भी

 अशिक्षा  और  स्वास्थ्यहीनता  को  बनाए  रखना  चाहते  हैं  ।  ब्म्बे  समय  से  थे  कोग
 चालाकी  से  लोगों  के  एक  जुट  संघर्षों  को  नाकाम  करने  का  प्रयास  करते  रहें  है  ।  इन  एंजीवादियों
 द्वारा

 दो  तरीके  अपनाए  गए  हैं  ।  लोकतांत्िक  ढांचे  को  तोड़ना  उनमें  से  एक  तरीका
 हमने  यह  भी  देखा  है  कि  किस  तरह  हमारे  संविधान  का  अपमान  किया  गया  है  भौर  हमारे मौलिक  अधिकारों  का  समय-समय  पर  हनन  किया  गया  है  ।  हमें  इसका  अनुभव  है  ।  आज
 भीजव  हम  इस  मुद्दे  पर  संसद  में  चर्चा  कर  रहे  संसद  के  बाहर  निवारक  निरोध
 अधिनियम  लागू  है  ।

 हमारे  लिए  यह  गव॑  की  बात  है  कि  यह  अधिनियम  हमारे  राज्य  पश्चिम  बंगाल  में  लागू
 नहीं  है  !  श्रौर  पुनः  यह  दुःख  की  बात  है  हमारा  राज्य  पश्चिम  बंगाल  ऐसी  व्यवस्था  का  एक
 हिस्सा  है  जिस  व्यवस्था  में  लोकतस्त्न  का  दूसरा  पहल  नदारद  है  और  वह  है  शक्ति  का
 करण  ।  शक्ति  के  विकेन्द्रीकरण  के  लाभ  से  मेरे  राज्य  को  वंचित  रखा  गया  है  ।  केस्द्रीयकरण
 का  यह  तरीका  जन  आंदोलन  श्रौर  संधर्ष  को  दबाने  के  लिए  है  |  लेकिन  ये  तरीके  भी  काफी
 नहीं  माने  लोगों  को  लोकतांत्रिक  अधिकारों  से  वंचित  करना  ही  काफी  नहीं  माना  गया  ।
 शक्ति  का  केन्द्रीयकरण  ही  काफी  नहीं  माना  गया  बल्कि  पिछले  कुछ  वर्षों  से  एक  तरीका
 झौर  नई  युक्ति  इजाद  कर  ली  गई  है  ।  वह  योजना  क्या  है  ?  जनता  की  एकजुट  शक्ति
 को  नाकाम  करने  की  योजना  है  ।  सबसे  खतरनाक  कोशिश  जो  कि  गई  है  वह  है  दो  संप्रदायों  के
 बीच  संघर्ष  पैदा  करना--वह  सघर्ष  मुसलमान-सिख  या  सिख-ईसाहयों  के  बीच
 भी  हो  सकता  संप्रदायों  के  बीच  दुश्मनी  चलती  रहे  प्रौर  उन्हें  कभी  भी  एक  नहीं  होने  दिया

 जाए  ।  इसलिए  सांप्रदायिक  सदभाव  के  माहौल  को  दृषित  करने  का  भरसक  प्रयास  किया  गया

 है  ।  जो  लोग  इस  गलत  रास्ते  पर  चल  रहे  हैं  उनका  इरादा  जनता  की  एकता  को  तोड़ने
 का  है  ताकि  गरीब  और  मध्यम  वर्ग  के  लोग  कभी  भी  एकजुट  न  हो  सकें  श्रौर  अपना  सिर

 नहीं  उठा

 हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्त  किए  44  वे  बीत  चुके  हैं  ।  इतने  वर्धों  बाद  मदिर-मस्जिद  झा

 विवाद  विगत  चार-पांच  वर्षों  से  अचानक  फिर  से  खड़ा  हो  गया  है  ।  जहां  मस्जिद  है  वहां
 पर  मंदिर  निर्माण  का  दावा  किया  जा  रहा  मंदिर  कहीं  झौर  नहीं  बन  सकता  ।

 रामचन्द्र  ऐतिहासिक  पात्  हैं  या  इस  पर  विवाद  वही  लोग  करेंगे  जो  बहस  करना  चाहते

 लेकिन  खेद  की  बात  यह  है  कि  विवाद  का  आधार  ही  अवैज्ञानिक  है  ।  यदि  आप  वेजश्ञानिक  सिद्धांतों
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 15  5  1947  947  की  के  अनुसार  सभी  19  1991

 पूजा  स्थलों  की  यथा  पूर्वक  स्थिति  बनाए  के

 लिए  उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 में  विश्वास  करते  हैं  तो  आप  पौराणिकता  या  किसी  भी  ऐतिहासिकता  पर  बहस  नहीं  कर  सकते  ।
 ऐतिहासिक  तथ्य  यह  है  कि  बाबरी  मस्जिद  उस  स्थान  पर  पहले  से  स्थित  है  ।  इस  विचार
 से  केवल  मुसलमान  ही  नहीं  बल्कि  तथाकथित  बहुसंख्यंक  वर्ग  के  बहुत  से  लॉग  भी  इस  विचार से
 सहमत  हैं  ।  उनका  यह  मानना  है  कि  बावरी  मस्जिद  वहीं  स्थित  है  जहां  परं  वह  पहले  से  है  ।
 इस  विवादग्रस्त  मुद्दे  का  गुप्त  उद्देश्य  क्या  है  ?  उनका  उद्देश्य  और  इरादा  यह  है  कि  इस  मुद्दे
 को  फिर  से  नए  तरह  से  उठाया  जाए  ताकि  जनता  की  जो  धर्मनिरपेक्ष  एकता  है  उसे  पूरी
 तरह  से  नष्ट  कर  दिया  जाए  झौर  तोड़  दिया

 इसलिए  माक्संवादी  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  यह  विचार  है  कि  इस  विवाद  को  शुरू  करने
 के  पीछे  धर्म  ही एक  कारण  नहीं  है  ।  बल्कि  धर्म  निरपेक्षता  भी  एक  कारण  है  ।  धर्म  के  आड़
 में  लोगों  में  अलगाववाद  को  पैदा  करना  और  उनके  मन  में  मतभेद  पैदा  करने  का  यह  सुनियोजित
 तरीका  अपनाया  गया  है  ।  यदि  आप  लोगों  को  वांट  नहीं  सकते  तो  उन्हें  दबा  भी  नहीं
 उन्हें  नतो  पीड़ित  भ्रौर  न  शोषित  किया  जा  सकता  है  और  न  उन  पर  प्रभुत्व  कायम  किया  जा
 सकता  है  ।  यदि  उत्तर  प्रदेश  के  मजदूर  झौर  मेहनतकश  लोग  एक  हो  जाएं  तो  यह

 मिल  मालिकों  तथा  पूंजीवादी  वर्ग  के  लोगों  के  लिए  हानिकारक

 वे  जो  इस  नीति  पर  चल  रहे  हैं  वे  राम  या  कृष्ण  या  किसी  भी  देवी-देवता  के
 नाम  पर  कसम  खा  सकते  हैं  ।  लेकिन  उनका  मुद्य  उद्देश्य  जनता  की  एकता  को  तोड़ने  का  है  ।

 यह  उनका  उद्देश्य  झौर  यही  उनकी  नीति  रही  है  ।

 इसलिए  हम  यह  पाते  हैं  कि  हमारे  देश  में  जो  लोग  घाभिक  कट्टरपंथी  हैं  वे  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  हैं  ।  भारतीय  जनता  पार्टी  के  नेता  इस  तथ्य  को  नहीं  स्वीकार  कर  सकते  हैं
 परन्तु  देश  के  अधिकांश  लोगों  का  यही  विचार  है  ।  हम  यह  पाते  हैं  कि  जमींदार  भौर  टाटा
 झौर  बिड़ला  जैसे  लोग  भारतीय  जनता  पार्टी  का  समर्थन  करने  के  लिए  इसलिए  आगे  आए
 क्योंकि  वे  यह  नहीं  चाहते  कि  जनता  एकजुट  हो  यदि  देश  के  गरीब  भौर  मजदूर  एकजुट
 हो  जाए  तो  अमीरों  भ्ौर  मिल  मालिकों  को  इससे  हानि  हो  सकती  है  ।  लेकिन  खेद
 की  बात  यह  है  कि  देश  के  मान््यताप्राप्त  राजनीतिक  दल  भी  धर्म  के  इस  नारे  को  उठाना

 चाहते  हैं  ।  यदि  हम  अपनी  घमंनिरपेक्ष  व्बवस्था  खो  देते  हैं  तो  पूरे  देश  में  सांप्रदायिकता
 का  जहर  फैल  जाएगा  तब  किसको  लाभ  भौर  किसको  हानि  होगी  ?  यदि  गरीबों  का  दृष्टिकोण
 धर्मनिरपेक्ष  न  हो  तो  उसे  आसानी  से  दबाया  जा  सकता  है  ।  हमने  यह  प्रवृत्ति  देखी  है  ।

 हो  सकता  है  वह  स्थिति  कुछ  मध्य  वर्ग  के  लोगों  को  लाभ  दे  दे  क्योंकि  देश  की  अअथंव्ववस्था
 मध्य  वर्ग  के  लोगों  में  उदासी  और  निराशावाद  की  स्थिति  उत्पन्न  करने  के  लिए
 जिम्मेवार है  ।  इस  समस्या  को  नहीं  सुलझाया  गया है  भ्लौर  यदि  यह  नहीं  सुलझामा  गया  तो  स्थिति
 झोर भी  खराब  हो  सकती  है  ।
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 28  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  बभी
 पूजा  स्थलों  की  यवास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपाय  किए  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 सभापति  महोदय  :  श्री  सुदर्शन  राय  आप  अपनी  बात  बाद  में  जारी  रख  सकते
 हैँ  ।

 सत्तापति  सहोदय  :  सभा  11.00  म०  पर  पुनः  समवेत  होने  के  लिए  स्थगित
 होती  है  ।

 तत्पश्यात  लोक  सभा  20  1991/
 29  1913  के  प्यारह  बजे  तक  के

 लिए  स्थगित  हुई  ।
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